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СВОЙ СРЕДИ ЧУЖИХ, 
ЧУЖОЙ СРЕДИ СВОИХ

Все перемешалось в доме футбола. Се-
годня уже никого не удивляет, что тренер
готовит команду к борьбе со своими со-
отечественниками. И никто не видит в
нем предателя отечества. На последнем
чемпионате мира швед Свен-Еран Эрикс-
сон выводил на бой со скандинавскими
викингами английских молодцов, а Зико
был наставником японских «самураев» в
сражении с бразильцами. Тем не менее
свой среди чужих, чужой среди своих -
это всегда пикантно. 

- Вам доводилось быть соперником
голландских команд? - спросил я вчера у
Гуса Хиддинка во время нашей беседы
для «СЭ» в Нордвейк-ан-Зее.

- Сборная Австралии, когда я с ней ра-
ботал, провела в рамках подготовки к
чемпионату мира контрольный матч с
Голландией и завершила его вничью - 1:1.

- Испытываете некие особые чувства в
связи с тем, что предстоит бороться с ко-
мандой своей страны?

- Безусловно. Тем более что я сам ею
когда-то руководил. Голландцы любят иг-
рать в атакующий футбол, что обещает
интересную игру.

- Другими словами, вам хочется побе-
дить соотечественников?

- Очень. Пусть матч товарищеский,
результат важен всегда. Нашей команде
интересно проверить себя в борьбе с
сильным соперником. 

СКОЛЬКО ЖЕ РАЗ СБОРНАЯ
СЫГРАЕТ В МАРТЕ?

Эту мысль Хиддинк выразил и ранее,
во время пресс-конференции в отеле Huis
ter Duin, где разместилась сборная Рос-
сии. 

- Любой матч играется ради достиже-
ния результата, - заметил тренер. - У
голландской сборной, которая занимает
высокое место в рейтинге ФИФА, есть
преимущество, поскольку она играет на
своем поле. Конечно, будет огорчитель-
но, если мы уступим с крупным счетом.
Посмотрим, как команда будет противо-
стоять сильному сопернику, в какой сте-
пени сумеет реализовать в игре то, что
мы прорабатываем на тренировках в те-
чение ограниченных по времени сбо-
ров.

- Как оцениваете сегодняшнюю форму
российских игроков?

- Они лишь три-четыре недели назад
начали подготовку к сезону, что, несом-

ненно, дает преимущество соперникам,
у которых чемпионаты в разгаре. Вме-
сте с тем для российских футболистов
будет полезно в плане той же предсе-
зонной подготовки провести напряжен-
ную игру с командой, которая находит-
ся в хорошем функциональном состоя-
нии. 

- Планируется ли еще одна товарище-
ская игра в промежутке между матчем с
Эстонией 24 марта и встречами с Андор-
рой и Хорватией в начале июня? 

- 28 марта - дата, выделенная ФИФА
для матчей сборных. Но мы не будем на
этом зацикливаться. Футболисты будут
заняты во внутреннем чемпионате и, мо-
жет быть, еврокубках, и мне не хотелось
бы их перегружать. Если и сыграем с кем-
то, то исключительно по спортивным, а
не коммерческим соображениям. Реше-
ние о том, состоится ли какой-то матч 
28-го числа, будет принято в ближайшие
дни.

- А нет ли мысли задержать игроков в
сборной после матча с Эстонией, чтобы
провести с ними дополнительный сбор?

- Сейчас я не склонен к такому вариан-
ту. Все будет зависеть от результата. На-
деюсь все-таки, что мы победим.  

- Капитаном команды, как и в послед-
нем матче с Македонией, будет Титов или
вы назначите кого-то другого?

- Если Титов попадет в стартовый со-
став - а в принципе так и должно про-
изойти - то капитаном будет он. 

- Вы не раз говорили, что стремитесь
привить сборной России атакующий фут-
бол. Голландия играет в такой футбол.
Значит ли это, что нас ожидает открытый
матч или россияне все же прибегнут в мат-
че с сильным соперником на его поле к
оборонительной тактике? 

- Стремление атаковать не исключает
игру в обороне. Голландцы могут выну-
дить нас защищаться. Но россияне
склонны идти вперед, так что, полагаю,
получится матч со взаимными атаками.

ТРЕНИРОВКА НА «АРЕНЕ»
ПРОЙДЕТ 

БЕЗ ГЛАВНОГО ТРЕНЕРА
На встречу с Хиддинком пришли и

российские, и голландские журнали-
сты, которых в первую очередь интере-
совали вопросы о том, какие задачи сто-
ят перед тренером в нашей стране, как
ему работается. Жаль только, что пере-
вод с голландского, редкого языка, был
далек от совершенства. Надеюсь все же,
что смысл его высказываний не иска-
зил.

- В России у меня есть такая «рос-
кошь», как ограниченное количество ква-
лифицированных игроков с российским

паспортом, - отметил, в частности, Хид-
динк. - Таких в высшем дивизионе чело-
век семьдесят. Положение, сопоставимое
с тем, что существует в Англии. Так что
мне ясно, за кем следить. Но я предпочел
бы, чтобы выбор был шире, а моя работа,
соответственно, сложнее. При выборе иг-
роков исхожу из того, способны ли они
играть в современный футбол. Если мо-
гут, оставляю их в команде, но кое с кем
приходится расставаться. Поэтому очень
важно растить молодежь. И я обязатель-
но поеду завтра в Гронинген, чтобы по-
смотреть, как наша молодежная команда
проявит себя против сильной голланд-
ской сборной. Быть может, у кого-то из
игроков есть нераспознанный пока по-
тенциал.

- Не встретили ли вас в России в штыки,
как это было в случае с тренером-ино-
странцем в Польше?

- Я стал первым в истории сборной
России тренером из-за рубежа. И некото-
рые российские коллеги не были соглас-
ны с моим назначением, считая, что са-
ми могут справиться со стоящими перед
сборной задачами. Это - нормальное яв-
ление. Точно так же воспринимали в Гол-
ландии приход иностранцев к руководст-
ву сборными по футболу, водному поло,
волейболу. Но после первых контактов мы
пришли к выводу, что работаем ради об-
щей цели. Теперь мы лучше знаем друг
друга.

- Почему никто из представителей
сборной не ездил на турнир в Израиле, в
котором принимали участие два ведущих
российских клуба?

- Мы собирались направить туда на-
блюдателя, но возникла техническая
проблема с оформлением визы. Сказа-
лась громоздкая бюрократическая сис-
тема. С другой стороны, мы знаем своих
игроков, так что особой нужды в том,
чтобы их еще раз просмотреть, сейчас не
было.  

- Влияет ли на подготовку к матчу ваш
судебный процесс?

- Работая с командой, я о нем ни секун-
ды не думаю. Научился концентрировать
внимание на наиболее важных вопросах.
Но, откровенно говоря, некоторым обра-
зом суд мешает. Так, завтра я должен
ехать на него в Ден Бош, а потому пропу-
щу тренировку на стадионе «Арена». Ее
проведут мои помощники Александр Бо-
родюк и Игорь Корнеев, которым я, впро-
чем, всецело доверяю.

Другие материалы 
о предстоящем матче - стр. 2 - 3

ТОВАРИЩЕСКИЙ МАТЧ. Завтра ГОЛЛАНДИЯ - РОССИЯ

ПРЕМЬЕР-ЛИГА. Межсезонье

Вчера. Нордвейк-ан-Зее. 
Гус ХИДДИНК.

Вчера вечером в расположение «Локомотива» в турецком Белеке прибыл итальянский голкипер, приобретенный у «Реджины»

Павел НОВИКОВ из Антальи

ейс из Стамбула, на ко-
тором прилетел Пелиц-
цоли, прибыл в между-
народный аэропорт Ан-

тальи минута в минуту. Чудо из
чудес, учитывая очередной
фортель, который выкинула
вчера вечером средиземномор-
ская погода. Когда мы с экс-фут-
болистом «Спартака» и сборной
СССР Геннадием Логофетом, ко-
торого «Локо» специально при-
гласил помогать итальянцу, вы-
езжали из отеля в аэропорт
встречать новичка, в лобовое
стекло автомобиля вовсю лу-
пил... снег.

Узнать 198-сантиметрового
Пелиццоли среди пассажиров

стамбульского рейса оказалось
делом нехитрым, и менее чем
через четверть часа 26-летний
вратарь отвечал на вопросы
корреспондента «СЭ».

- Долго раздумывали над
предложением «Локомотива»?

- Совсем недолго - часа два,
не больше. Сначала сам принял
решение, а уже потом поставил
в известность семью.

- Ваша семья - это?..
- Жена и две дочери: старшей

два года, младшей - четыре ме-
сяца.

- Почему согласились сразу
подписать долгосрочный конт-
ракт?

- «Локомотив» предложил за-
ключить его на четыре года, что
меня в принципе устроило. На

мой взгляд, это лучше, чем за-
ключать соглашение на один се-
зон и сидеть «на чемоданах».

- Слышал, советовались с
бывшим партнером по «Реджи-
не» Моцартом, который выступа-
ет сейчас за московский «Спар-
так»?

- Да. И с ним, и с Лимой, с ко-
торым вместе играли в «Роме» и
который позже выступал за
«Локомотив». Оба о России и ее
столице отозвались очень хоро-
шо и заверили, что никаких бы-
товых проблем у меня быть не
должно.

- Что знаете о вашей новой
команде?

- Пока очень немногое. Зато
помню, что у нее прекрасный
стадион. Несколько лет назад,

когда я выступал за «Рому», мы
встречались с «Локомотивом» в
групповом турнире Лиги чемпи-
онов.

- Итальянская серия А пока
котируется в Европе выше, чем
российская премьер-лига. Не
считаете такой переход шагом
назад?

- Ни в коем случае! Ведь в «Ло-
комотиве» у меня будет возмож-
ность сыграть не только в чемпи-
онате России, но и в Кубке УЕФА.
Кроме того, мне давно хотелось
не только приобрести новый
опыт, но и выиграть что-нибудь в
составе зарубежного клуба. На-
деюсь, в России это получится.

Иван ПЕЛИЦЦОЛИ: «НАД ПРЕДЛОЖЕНИЕМ
«ЛОКО» ДУМАЛ ЧАСА ДВА, НЕ БОЛЬШЕ»

Р

Вчера. Анталья.
Геннадий
ЛОГОФЕТ
встречает 
в аэропорту
Ивана
ПЕЛИЦЦОЛИ.

ДО ПЕРВЫХ ПЕТУХОВ
ТЕННИC. Женский турнир в Париже. Первый круг. САФИНА (Россия, 7)

- Крайчек (Голландия) - 6:4, 7:5.
Женский турнир в Паттайе (Таиланд). Первый круг. РОДИОНОВА (Рос-

сия) - Тангфонг (Таиланд) - 7:5, 7:6 (7:4).
ХОККЕЙ С МЯЧОМ. Чемпионат России. Высшая лига. Восток. Байкал-

Энергия - Маяк - 5:3 (4:1). Металлург Бр - СКА Св - 6:2 (4:0). Кузбасс - 48 (18),
Байкал-Энергия - 46 (19), СКА-Нефтяник - 38 (18), Енисей - 37 (19)...

ХОККЕЙ. Чемпионат России. Высшая лига. Запад. Кристалл С - ЦСК
ВВС - 1:4.

Гус ХИДДИНК: «КОГДА РАБОТАЮ 
С КОМАНДОЙ, О СУДЕБНОМ

ПРОЦЕССЕ НЕ ДУМАЮ»
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Андрей
ТИХОНОВ

ФУТБОЛ

естно говоря, после пер-
вых матчей сборной
России в отборочном
турнире ЧЕ-2008 мне с

трудом верилось в успешное за-
вершение нынешней европей-
ской кампании. До встречи с Ма-
кедонией считал, что шансы на
выход из группы у нас минималь-
ны. А сейчас думаю, что они есть.
И дело тут даже не в самой побе-
де над македонцами - не того
уровня это соперник, чтобы его
не одолеть. Обнадежили игра на-
шей сборной, ее содержание.

Возможно, перемены к луч-
шему связаны с удачным вво-
дом в состав Игоря Семшова.
Наверняка найдутся и другие
причины изменений к лучшему,
однако новый сезон сборной
болельщики встречают в опти-
мистичном настроении, сравни-
мом с предстартовым в отбо-
рочном турнире.

Интерес к матчу с Голландией
настолько велик, насколько силь-
ным может стать и разочарова-
ние в случае неудачи в нем. Вот
от этого хотелось бы предосте-
речь. Прошлый сезон сборная
завершила на мажорной ноте, и
сейчас все ждут от нее продол-
жения в том же духе. Но дело ос-
ложняется разной функциональ-
ной готовностью футболистов,
вызванных в команду. Из россий-
ских клубов только готовящиеся
к поединкам за Кубок УЕФА ЦСКА
и «Спартак» провели репетицию
в Кубке Первого канала на хоро-
шем соревновательном уровне с
достойными соперниками. Ос-
тальные же решают в контроль-
ных играх свои локальные зада-
чи. Между тем товарищеские
матчи, да еще с подобным укло-
ном, не идут ни в какое сравне-
ние с турнирными. И на это надо
обязательно делать скидку.

Ключевым матчем отбороч-
ной программы считаю первый -
мартовский с Эстонией. Вроде
бы соперник не из числа даже
европейских середняков, но не-
дооценка его в прошлом уже
приводила к ничьей в официаль-
ной игре, а в товарищеской даже
к поражению. Успешно же прой-
дя Эстонию, а следом за ней 
(в чем я не сомневаюсь) и Андор-
ру, сборная России с хорошим
запасом очков, создающим и
благоприятный психологический
климат в команде, выйдет на
прямого соперника за выход из
группы - Хорватию.

Для хорватов это будет в ка-
кой-то степени решающий по-
единок. Победа увеличит их от-
рыв от нашей команды минимум
до пяти очков. В случае же поло-
жительного для нас исхода Рос-
сия во всеоружии встретит и
главного фаворита группы -
сборную Англии. Сейчас у англи-
чан и хорватов примерно равные
шансы на выход. Наша позиция в
таблице чуть менее выгодная.
Однако успех против одного из
претендентов может нарушить
расклад прошлой осени.

Что и говорить, наши сопер-
ники сильны, но обыграть их
можно. Неудачный старт англи-
чан в турнире, их домашнюю ни-
чью с Македонией считаю стече-
нием обстоятельств. Это по-
прежнему одна из самых крепких
команд на европейской арене и
претендент № 1 на первенство в
группе. В решающих матчах
сборная Англии, располагающая
мощными и высококвалифици-
рованными футболистами, на-
верняка будет выглядеть намно-
го сильнее, чем на старте отбо-
рочного турнира.

Для успешного завершения
отборочного этапа нашей сбор-
ной потребуется полная концен-
трация сил, привлечение не
только в стартовый состав, но и в
ближайший запас игроков, спо-
собных реально повлиять на ре-
зультат. Специально это подчер-
киваю потому, что считаю неоп-
равданным нахождение в преды-
дущих матчах турнира на ска-
мейке запасных необстрелянной
молодежи, которая в случае поя-
вления на поле вряд ли смогла
бы чем-то помочь команде. При-
влечение перспективных игро-
ков на сборы с прицелом на бу-
дущее - момент понятный, но
включение их в заявку на ответ-
ственный матч не может не вы-
звать недоумения.

Остается надеяться, что
честь сборной России в самых
важных поединках будут защи-
щать действительно сильней-
шие футболисты. Тогда при лю-
бом исходе турнира мы получим
объективную картину состояния
нашей главной команды, которая
позволит наметить правильные
пути ее дальнейшего прогресса.

Александр ПРОСВЕТОВ 
из Нордвейк-ан-Зее

НА РОДНОМ СТАДИОНЕ
ВАН ДЕР САРА

- Почему вы отменили утрен-
нюю тренировку? - поинтересо-
вался вчера корреспондент «СЭ»
у Гуса Хиддинка.

- Предпочитаю провести од-
но очень интенсивное занятия,
а не два половинчатых, - отве-
тил главный тренер сборной. - А
утро мы использовали для рас-
смотрения тактических и орга-
низационных вопросов, а также
индивидуальных бесед с игро-
ками.

Вечером сборная в полном
составе провела тренировку на
стадионе в Нордвейк-ан-Зее -
том самом, где, как выяснилось,
осваивал футбольную науку Эд-
вин ван дер Сар. Там как релик-
вии хранятся перчатки и свитер
знаменитого голкипера. 

Сегодня же Хиддинку надле-
жит отправиться в город Ден
Бош, где в суде рассматривается
дело о его налогах. «Я должен
присутствовать на заседаниях
как утром, так и после обеда, -
сказал голландец. - А потом по-
еду в Гронинген на матч моло-
дежных сборных (он начнется в
20.00 по местному времени. -
Прим. А.П.). 

В Гронинген собирается и
тренер Александр Бородюк.

- Обязательно надо посетить
этот матч, - сказал он вчера кор-
респонденту «СЭ». - Тем более
что нас интересуют футболисты
на некоторые позиции в нацио-
нальной команде. Конкретно - в
обороне. Речь идет в первую
очередь об Иване Таранове и Ро-

мане Шишкине. Это интерес-
ные игроки, но не стоит забы-
вать о разнице, которая сущест-
вует между юношеским и взрос-
лым футболом: последний, ко-
нечно, атлетичнее. Недаром в
советские времена молодые
футболисты учились жесткой
борьбе в командах второй лиги
и возвращались в клубы возму-
жавшими. 

До старинного Гронингена,
города-побратима Мурманска
и Калининграда, часа два езды
на машине. Поэтому, как ска-
зал Бородюк, руководство на-
шей сборной, возможно, по-
просит хозяев сдвинуть пред-
матчевую тренировку коман-
ды на стадионе «Арена» на пол-
часика вперед.

«ОРАНЖЕВЫХ» 
ОСТАЛОСЬ 

ВОСЕМНАДЦАТЬ
Несколько позже я узнал, что

просьба последовала - и прини-
мающая сторона пошла на-
встречу: тренировка перенесе-
на на 15.30. Об этом мне сооб-
щила пресс-служба Королевско-
го футбольного союза Нидер-
ландов на Олимпийском стади-
оне в Амстердаме, где трениро-
валась голландская сборная. 

Это сооружение было по-
строено к Олимпийским играм
1928 года и оснащено по тради-
ции тех лет легкоатлетически-
ми секторами, так что трибуны
удалены от поля на почтитель-
ное расстояние. Фотокоррес-
пондентов тем не менее во вре-
мя тренировки к бровке не под-
пустили. «Мы представляем для
футболистов угрозу», - пошутил
один из голландских журнали-
стов.

«Потенциальных жертв»,
принявших участие в трениров-
ке, оказалось всего 18 - лазарет у
наших соперников переполнен. 

МУСЛИН 
НЕ УНЫВАЕТ

- Велик ли интерес к матчу с
Россией в Голландии? - спросил
я у работающего в клубе «Вил-
лем II» Павла Кучерова. Уроже-
нец Смоленска, тренировав-
шийся в начале 80-х в дубле
«Спартака», вот уже 15 лет тру-
дится в Голландии. А познако-
мились мы с ним в 99-м, когда
красно-белые играли в Тилбурге
матч Лиги чемпионов. Тогда Ку-
черов занимался с мальчишка-
ми 13 - 15 лет, теперь он тренер
дубля и по совместительству се-
лекционер «Виллема II».

- Интерес к предстоящей иг-
ре я назвал бы обычным для
Голландии, - заметил Павел. -
Ажиотажа нет. Тем более что
российская команда в послед-
нее время выдающихся успехов
не добивалась. Но интерес к на-
циональной команде и ее игро-
кам в Голландии присутствует
всегда.

- Приедете на игру в Амстер-
дам?

- Сейчас посещаю курсы на
получение тренерской лицен-
зии категории «А», позволяющей
работать помощником главного
тренера. Работа и учеба отнима-
ют много времени, так что вряд
ли удастся вырваться в Амстер-
дам, хотя я и знаком с Игорем
Корнеевым, который играл и
работал тренером в Голландии.
Иногда созваниваемся. А вот в
Гронинген на встречу молодеж-
ных команд съездить собира-
юсь. Хотелось бы повидаться с
Равилем Сабитовым. Познако-

мился с ним несколько лет на-
зад, когда приезжал в клуб
«Химки» по линии сотрудниче-
ства с Голландской федерацией
футбола в вопросе подготовки
тренерских кадров. А вообще
футбола смотрю много. Недавно
ездил, кстати, в Гельзенкирхен
на матч «Шальке» - «Зенит».

- Селекционный интерес?
- Нет, чисто спортивный и

человеческий. Я знаю и тренера
питерцев Корнелиуса Пота, ко-
торый работал в голландской
федерации, и Константина Сар-
санию. В субботу наведался в
Бельгию на матч «Льерса», что-
бы посмотреть играющего за
этот клуб Марко Муслина. Ви-
делся и с его отцом, Славо, кото-
рый работает с «Локереном».
Жалеет он, что все так глупо по-
лучилось у него в «Локомотиве»,
но подходит к этому, как ему и
свойственно, философски: в
футболе, мол, ко всякому надо
быть готовым.

- Дела у его «Локерена», на-
сколько мне известно, обстоят
неважно…

- Команда и впрямь находит-
ся среди аутсайдеров. Но Славо
оптимизма не теряет. С одной
стороны, клуб сейчас приобрел
трех игроков. К слову, в Бельгии
еще больше, чем в России, в се-
лекционные вопросы вмешива-
ются президенты. Вот тебе фут-
болисты - и давай, работай с ни-
ми. С другой стороны, в бель-
гийском чемпионате, как и в
голландском, из первого диви-
зиона вылетает только один
клуб. А еще два играют переход-
ные матчи с командами второго
дивизиона. Разница только в
том, что в Голландии проводят-
ся матчи по системе плей-офф,
а в Бельгии - «пулька». «Вил-
лем II» в прошлом сезоне занял

16-е место при 18 участниках - и
отстоял место в классе сильней-
ших в двух встречах со «Зволле».

- Вспоминают в «Виллеме» Ко
Адриансе, принявшего недавно
донецкий «Металлург»?

- Конечно. При нем у клуба
был звездный период. Лига чем-
пионов, визиты «Спартака»,
«Бордо», «Спарты»…  А сейчас
вроде и состав неплохой, а все
внизу ковыряемся. 

- Адриансе слыл диктатором
- и все же сохранил о себе доб-
рую память?

- Так он им и остался. Работа-
ет эдакими советскими метода-
ми. Требует неукоснительного
соблюдения дисциплины, по-
слушания. Но в голландских
клубах-середняках иначе до-
биться успеха невозможно. За
три года Адриансе выжимал из
своих команд результат, как сок
из лимона.

- Почему в сборную Голлан-
дии приглашено несколько игро-
ков из «Аякса», а, скажем, ПСВ
представлен только Яном
Кромпкампом, да и тот пришел в
клуб только в этом сезоне?

- Во-первых, главный тренер
Марко ван Бастен - «аяксид», как
здесь говорят, то есть человек из
«Аякса». Во-вторых, в ПСВ мало
игроков с голландским паспор-
том. Что касается Кромпкампа,
то он в последнее время коман-
ды менял часто - агент наверня-
ка озолотился.

ПРОГНОЗ ПОГОДЫ ОТ «СЭ»
НА 7 ФЕВРАЛЯ - ДЕНЬ МАТЧА

ГОЛЛАНДИЯ - РОССИЯ
АМСТЕРДАМ. Облачно, с про-

яснениями. Возможен небольшой
дождь. Ветер северо-западный,
3-6 м/с. Температура воздуха 2-4
градуса.

Вчерашний вечер сборная России провела на тренировочном поле. А сегодняшний ее тренеры собираются
посвятить просмотру ближайшего резерва в матче российской и голландской молодежных команд. 

ТОВАРИЩЕСКИЙ МАТЧ. Завтра ГОЛЛАНДИЯ - РОССИЯ

Борис ЛЕВИН
из Амстердама

- Учтите: вам надо вклю-
чить диктофон на полную
мощность, - сразу предупре-
дил Алдонин. - Я охрип и гово-
рю с трудом.

- Последствия возвращения
в Москву из теплого Израиля?

- Как раз наоборот - послед-
ствия теплого Израиля, в кото-
ром иногда случаются холод-
ный ветер и ливни, сродни то-
му, что накрыл нас в матче с
«Шахтером».

- Играть отсутствие голоса
не помешает?

- Играть - нет. Разве что ин-
тервью давать.

- С каким настроением вы в
первый раз в новом году при-
были в сборную?

- С отличным. Мы выиграли
Кубок Первого канала - разве
после этого настроение может
быть плохим?

- Как этот турнир вписался в
предсезонную подготовку?

- Великолепно. Хорошие
спарринг-партнеры нужны ка-
ждому клубу, готовящемуся к
сезону, а здесь еще и хорошие
призы учреждают. Кроме того,
после таких матчей заметно по-
вышается эмоциональный то-
нус, позволяющий гораздо лег-
че переносить предсезонные
нагрузки. Если бы мы всю эту
неделю просто работали на сбо-
рах, сейчас было бы гораздо тя-
желее. Да и форму бы такую не
набрали.

- Какой турнир понравился
больше - нынешний или прошло-
годний?

- Оба прошли на очень высо-
ком уровне. В этом году участни-
ков стало больше, но данное об-
стоятельство ничего не поменя-
ло. Разве что наши эмоции нын-
че поярче, так как ЦСКА в отли-
чие от прошлого года победил.

- Как удалось так быстро на-
брать форму, ведь до Кубка Пер-
вого канала вы тренировались
всего неделю?

- Зато как тренировались!
Можно готовиться месяцы - и

бесполезно, а можно и неделю
провести с большим толком.
Конечно, база на весь сезон до
конца еще не заложена, но оп-
ределенного уровня мы достичь
успели. К тому же в ЦСКА уже
несколько лет стабильный со-
став, вследствие чего нам не на-
до тратить время на то, чтобы
сыграться.

- Как бы вы оценили состоя-
ние, в котором армейские сбор-
ники подошли к матчу в Голлан-
дии?

- Оптимальным его, конеч-
но, не назовешь, но достаточно
хорошим - можно.

- Рубка в финале Кубка Пер-
вого канала не повлияет на взаи-
моотношения спартаковцев и
армейцев в сборной?

- Нет. Это на поле мы - не-
примиримые соперники, а за
его пределами у всех нормаль-
ные отношения. Никакой враж-
ды нет и в помине. Мы уже успе-
ли поговорить с ребятами из
«Спартака» сразу после матча и
сделали это вполне по-друже-
ски.

- Как отметили победу в пер-
вом турнире сезона?

- Полетом домой... Финал за-
держался, поэтому со стадиона
пришлось очень быстро ехать в
аэропорт. В самолете же все в ос-
новном спали. Так что никакого
особого празднования не было.

- 7 февраля - не слишком ли
ранняя дата для матча сборной?

- Этот день выделен ФИФА и
УЕФА, поэтому им надо пользо-
ваться. Нам сейчас каждая игра
очень важна. Тем более что есть
возможность проверить себя на
таком классном сопернике, как
сборная Голландии. Условия,
правда, не совсем равные - гол-
ландцы сегодня на ходу, а мы
только набираем форму, но все
равно поборемся.

- А может, стоит вспомнить,
что два предыдущих сезона
сборная начинала поражениями
от Италии и Бразилии, но те по-
ражения так и оставались един-
ственными? И пойти по тому же
алгоритму?

- Алгоритм, конечно, непло-
хой, но его можно и улучшить.

Постараемся сыграть с гол-
ландцами достойно и не проиг-
рать.

- Не помешает ли матч сбор-
ной подготовке ЦСКА к Кубку 
УЕФА?

- Хорошая игра с хорошим
противником еще никому нико-
гда не мешала.

- Какое впечатление произ-
вел на вас будущий соперник -
«Маккаби»?

- Неплохое.
- Но большинство наблюда-

телей сошлись во мнении, что
израильтяне не дотягивали до
уровня Кубка Первого канала.
Или они маскировались?

- «Маккаби» заметно отлича-
ется от других израильских ко-
манд - недаром он выигрывал
первенство своей страны не-
сколько лет подряд. Да и пер-
вый тайм их матча с киевляна-
ми, который мы посмотрели на
стадионе, убедил: команда эта -
играющая, техничная, с быст-
рым переходом из обороны в
атаку. Моментов, правда, в том
тайме совсем не было, но это ни

о чем не говорит. Не думаю, что
«Маккаби» пытался что-то от
нас скрыть, но и по увиденному
можно предположить, что на-
ши матчи с израильским клу-
бом будут совсем не такими
простыми, как многим предста-
вляется. Расслабляться ни в ко-
ем случае нельзя.

- Вопрос с капитанской по-
вязкой в матче с Голландией уже
решен?

- Этот нужно спрашивать не
у меня.

- Хорошо, расставьте тогда
точки над i с той ситуацией, что
случилась в матче с Эстонией,
когда вы, уходя с поля, передали
повязку сначала Игнашевичу, а
потом Титову. Что это было - им-
провизация или результат ка-
ких-то предварительных догово-
ренностей?

- Никаких договоренностей
не было. Я действительно хотел
передать повязку Игнашевичу,
но Сергей сказал: «Отдай ее Его-
ру!»

- Почему он так решил, не ин-
тересовались?

- Для выяснений не было
времени. Тем более что счет был
все еще 0:0, и каждая потерян-
ная секунда могла стать решаю-
щей.

- Я имел в виду какие-то разъ-
яснения после матча…

- Их тоже не было. Да я в об-
щем-то и не интересовался, по-
чему Игнашевич поступил
именно так.

- Многочисленные отлучки из
дома в начале года, бесконеч-
ные перелеты, смена мест - все
это, наверное, очень утомляет?

- Естественно, особенно учи-
тывая, что дома ждут жена и
маленький ребенок, с которы-
ми хочется проводить как мож-
но больше времени. Но что по-
делать - это издержки нашей
профессии, которые надо тер-
петь, чтобы добиваться резуль-
тата.

- Что сказал Газзаев, прово-
жая в сборную?

- Ничего особенного. Поже-
лал, как всегда, удачной игры и
еще - чтобы все мы вернулись в
клуб без травм.

Евгений АЛДОНИН: «ИГНАШЕВИЧ
СКАЗАЛ: «ОТДАЙ ПОВЯЗКУ ЕГОРУ»

С прошлогодним капитаном
сборной корреспондент «СЭ»
побеседовал в Домодедове
перед посадкой в самолет,

отправлявшийся 
в Амстердам

Вчера. Амстердам. Олимпийский стадион. Тренировка сборной Голландии.
Главный тренер Марко ВАН БАСТЕН.

Вчера. Нордвейк-ан-Зее. Тренировка сборной России. 
Игорь КОРНЕЕВ (справа) и Владимир БЫСТРОВ.

Вратари Хенк ТИММЕР (справа)
и Мартен СТЕКЕЛЕНБУРГ готовы заменить
травмированного Эдвина ван дер Сара.
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ТАРАНОВ И ШИШКИН 
НА ЗАМЕТКЕ У ШТАБА СБОРНОЙ
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ФУТБОЛ ТОВАРИЩЕСКИЕ МАТЧИ
Завтра ГОЛЛАНДИЯ - РОССИЯ

егодня начнется сезон
для новой молодежной
сборной России - мат-
чем с Голландией в Гро-

нингене. Новой? Не во всем.
Все-таки три (а могло быть и
больше) игрока-переростка в
списке нашей команды присут-
ствуют: Хомич, Горелов и Гри-
горьев, родившиеся раньше 
1 января 1986 года. Зачем
включили их и рассматривали
других сходного же возраста?
Для усиления, возможно, опаса-
ясь чересчур неудобного счета.
Ведь голландская команда со-
ставлена из ребят постарше: у
них игровой цикл еще продол-
жается, а у нас прервался пора-
жением в Португалии. 

Но почему бы не начать на-
игрывать исключительно тех,
кто имеет право играть в следу-
ющем отборочном цикле? Тем
более что стартует он в начале
лета, и до этого, кроме встречи с
израильтянами, у нашей моло-
дежки матчей больше нет. Во-
прос к руководству РФС. Там, в

Российском футбольном союзе,
впрочем, не все знакомы с ка-
лендарем УЕФА - на сайте союза
сообщается, что новый цикл для
молодежки начнется в сентябре
(а не в июне) этого года. Да и
матч с Израилем почему-то не
упоминается, а говорится о двух
встречах с Украиной - в марте и
июле.

Еще раз поставлю вопрос по-
сле слова «новая» применитель-
но к молодежке. Только теперь к
ситуации вокруг ее тренерского
штаба. 

«Концепция... не оправдала
себя, а значит, мы ее пересмот-
рим - главный тренер молодеж-
ной сборной будет работать
только с ней.

- Вы уже знаете, кто это бу-
дет?

- Работа в этом направлении
ведется, но время до принятия
решения пока есть.

- В прессе мелькает фамилия
Шевченко...

- Называть конкретные фа-
милии я пока не готов. В феврале

сыграем товарищеские матчи в
Голландии двумя составами -
первым и молодежным, вот к то-
му времени тренер уже будет на-
значен». (Виталий Мутко. Интер-
вью «СЭ». 14 ноября 2006 года.)

Угадайте, кто повез молодеж-
ку в Гронинген? Правильно, Ви-
ктор Лосев и Николай Худиев.
Рано мы поверили сказанному
президентом РФС. Да и он сам
21 декабря в интервью «СЭ» со-
общил:

«Пока с этой командой будет
работать прежний штаб.

- То есть Лосев и Худиев?
- Да. Но все-таки под нача-

лом Бородюка. У нас есть 2 - 3
кандидатуры на должность
главного тренера молодежной
команды, но мы их еще согласу-
ем с Хиддинком».

Опять Бородюк. Хотя, каза-
лось, Гус Хиддинк 27 октября
прошлого года в «СЭ» все четко и
ясно объяснил: «Во время под-
писания моего контракта с РФС
я предупредил: Алекс (Бородюк.
- Прим.А.Б.) - моя правая рука,

мой первый помощник... Я сра-
зу сказал президенту РФС Вита-
лию Мутко: «Матчи двух команд
каждый раз совпадают по сро-
кам, так что одновременная ра-
бота человека в двух командах
невозможна. Пожалуйста, най-
дите для молодежной сборной
другого тренера». Мистер Мутко
согласился и обещал найти. Эта
договоренность была достигну-
та в самом начале моей работы
в России, а напомнил я о ней в
дни матчей молодежки против
Финляндии и Венгрии. В беседе
с президентом РФС я подчерк-
нул, что Бородюк в дни матчей с
Португалией должен быть с пер-
вой сборной, и воля мистера
Мутко - искать нового тренера
для молодежной сборной или
обходиться услугами помощни-
ков Алекса. Договоренность бы-
ла однозначной».

Правда, Виталий Мутко в
«СЭ» от 14 ноября в ответ на воп-
рос: «Можно ли сказать, что в уп-
равлении молодежкой в этом
цикле были допущены ошибки?»

- сообщил следующее: «Я их не
вижу. Было принято принципи-
альное решение, что молодеж-
кой управляет один из тренеров
первой сборной. И оно давало
свои плоды - команды жили ря-
дом, молодые игроки получали
дополнительный стимул хотя бы
от присутствия на их трениров-
ках главного тренера первой
сборной». Вот так. И целый год
состояние этакой «полуберемен-
ности» то ли с постоянным на-
ставником, то ли без него.

Впрочем, шажок к опреде-
ленности был сделан в декабре,
а озвучен в январе этого года.
Оказывается, шел разговор о
возможности работы со сборной
Юрия Газзаева. Прозвучало сло-
во «совмещение» - Газзаев, сооб-
щу, возглавляет «КАМАЗ». Вот
расписание игровых дней для
молодежек в 2007 году: 2/3 ию-
ня, 5/6 июня, 8/9 сентября,
11/12 сентября, 13/14 октября,
16/17 октября, 17/18 ноября,
20/21 ноября. А вот расписание
некоторых матчей в первенстве

России клуба из Набережных
Челнов: 30 мая. «Авангард» -
«КАМАЗ»; 6 июня. «КАМАЗ» -
СКА; 5 сентября. «Машук-КМВ»
- «КАМАЗ»; 12 сентября. «КА-
МАЗ» - «Динамо» Бр; 13 октября.
«Металлург-Кузбасс» - «КАМАЗ»;
16 октября. «Сибирь» - «КАМАЗ».

Что скажет здравомысля-
щий и немного разбирающийся
в футболе человек при сравне-
нии этих расписаний, «накла-
дывающихся» друг на друга? 
Согласится ли руководство 
«КАМАЗа» провести шесть мат-
чей без главного тренера? 

13 февраля в Стокгольм на
жеребьевку отборочного цикла
ЧЕ-2009 отправится, видимо,
Лосев - в роли неутвержденного
главного в молодежке и вроде бы
утвержденный вторым трене-
ром в юношеской сборной (игро-
ки 1991 г.р.). А кто кроме постав-
ленного в ненормальное поло-
жение олимпийского чемпиона
(или Юрия Газзаева, или Вита-
лия Шевченко) мог бы оказать-
ся в шведской столице?

В кулуарах звучат имена Ра-
виля Сабитова и Игоря Колыва-
нова. За первого - опыт работы с
клубами и юношескими сбор-
ными. За второго - громкая по-
беда на чемпионате Европы. На
Сабитове сейчас юноши 1988
г.р., которым в мае предстоит
обыграть Англию, Голландию и
Чехию, чтобы попасть на ЧЕ-
2007 и не прекратить существо-
вание нашей очередной нацио-
нальной команды. Колыванов,
поддерживаемый Вадимом Ни-
коновым, с осени начнет новый
и, хочется верить, успешный
путь на ЧЕ-2008. Кто еще? Во-
прос к руководству РФС.

Но кто бы он ни был, можно
его обнадежить: материал для
работы есть. Вот имена трех с
лишним десятков ребят, кто по
возрасту (и, будем верить, по иг-
ре) сможет выступать за моло-
дежку: вратари М.Кержаков
(«Зенит»), Шунин («Динамо»), Бо-
родин («Крылья Советов-СОК»),
Помазан («Кубань»), Жидеев
(ЦСКА); защитники Таранов, 

Сафонов (оба - ЦСКА), Шишкин,
Кабанов, Шпедт, Кудряшов (все
- «Спартак»), Набабкин («Моск-
ва»), Нагуманов («Зенит»), Голят-
кин («Рубин»), Ефимов («Локомо-
тив»); полузащитники О.Иванов
(«Кубань»), Ребко («Спартак»),
Старков, Концедалов (оба - «Ло-
комотив»), Мамаев («Торпедо»),
Рязанцев («Рубин»), Васильев,
Татарчук, Кочубей (все - ЦСКА),
Максимов, Лебедев (оба - «Зе-
нит»), Д.Комбаров, К.Комбаров
(оба - «Динамо»), Гаджиев («Кры-
лья Советов»); нападающие
Дзюба («Спартак»), Луценко
(«Торпедо»), Н.Андреев («Лева-
дия» Эстония), Яркин («Рубин»),
Кожанов («Зенит»/«Урал»), Пра-
восуд, Салугин (оба - ЦСКА),
Козлов («Зенит»). 15 из них сего-
дня могут выйти на поле в Гро-
нингене. И им, и оставшимся
сейчас вне сборной пожелаю
как можно скорее оказаться в
руках постоянного тренера. Хо-
тя бы для начала.

Александр БОБРОВ
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КТО ГЛАВНЫЙ В МОЛОДЕЖКЕ?

МОЛОДЕЖНЫЕ СБОРНЫЕ. Сегодня ГОЛЛАНДИЯ - РОССИЯ

ЗАВТРА РОССИЯНЕ СРАЗЯТСЯ 
С КОМАНДОЙ СВОЕГО КУМИРА

Максим ЛЯПИН
из Амстердама

ля Голландии, как и для
России, завтрашний
матч - первый в сезоне-
2007. Но футбольных

новостей и, как следствие, рабо-
ты у голландских журналистов
сейчас столько, что сама това-
рищеская встреча пока скорее
на втором плане, чем в центре
всеобщего внимания.

Хуб Стевенс на днях возгла-
вил «Гамбург», Фернандо Риксен
подрался с одноклубником по
«самой голландской команде
России», как здесь называют
«Зенит», Гус Хиддинк подозрева-
ется в неуплате налогов, а меж-
ду Марко ван Бастеном и Луи
ван Галом все никак не утихнет
конфликт. Нет, конечно, вспом-
нили здесь и о голах-красавцах
ван Бастена в ворота сборной
СССР - как о легендарном, заби-
том в финале чемпионата Евро-
пы-88, так и о том, что годом
позднее нынешний главный
тренер «Оранжевых» записал на
свой счет в товарищеском мат-
че. Тогда голландцы дважды
брали верх со счетом 2:0. Не все-
гда, правда, ван Бастену-игроку

удавалось побеждать советскую
сборную в качестве игрока. На
групповом этапе того же чемпи-
оната голландцы нашим усту-
пили. 

Но тема номер один для гол-
ландских спортивных журнали-
стов - упомянутая ссора между
ван Бастеном и ван Галом. Пос-
ледний, возглавляющий сейчас
АЗ, работает еще и футбольным
аналитиком на телеканале
SBS6, где выступает в том числе
с комментариями о сборной и ее
тренере. Ни игра нынешних
«Оранжевых», ни выбор игро-
ков, которых приглашает колле-
га, ван Галу не нравятся. Он, в
частности, раскритиковал ван
Бастена за то, что тот игнориру-
ет таких известных футболи-
стов, как ван Боммел, ван Нис-
телрой или Макай. 

Коллега за словом в карман
не полез и отреагировал неза-
медлительно, назвав ван Гала
самым скверным тренером из
всех, кто возглавлял сборную за
последние 20 лет. В качестве
аргумента ван Бастен напом-
нил о провальном выступлении
сборной, когда голландцы не
попали на чемпионат мира
2002 года. 

На сторону молодого тренера
встали такие известные в фут-
больном мире специалисты, как
Франк Райкард, Роналд Куман и
Гус Хиддинк. Все они в один го-
лос осудили ван Гала за то, что
тот публично подверг критике
коллегу. Поддержали ван Басте-
на и члены ассоциации гол-
ландских тренеров, предложив-
шие тренеру АЗ публично взять
свои слова обратно. Однако ван
Гал извиняться отказался и
предпочел выйти из профессио-
нальной организации.

Может ли конфликт каким-
то образом повлиять на атмо-
сферу в голландской сборной и
ее подготовку? Не исключено -
ведь не стоит забывать, что
трое из игроков, которых вы-
звал в национальную команду
ван Бастен, выступают за АЗ.
Конечно, у профессионалов
принято забывать обо всех
клубных делах с того момента,
как они прибывают в сборную,
но ведь футболисты - тоже жи-
вые люди, и каждый наверняка
стоит на чьей-либо стороне в
конфликте двух тренеров, у ко-
торых им приходится работать.
Едва ли в этой ситуации игроки
могут чувствовать себя ком-
фортно.

Д

воскресенье список
травмированных игро-
ков голландской сбор-
ной пополнили вратарь

«Манчестер Юнайтед» Эдвин
ван дер Сар, а также защитни-
ки «Аякса» Йон Хайтинга и Урби
Эмануэлсон. Голкипер на пос-
ледних минутах поединка с
«Тоттенхэмом» (4:0) получил пе-
релом носа и легкое сотрясение
мозга. Не доиграл принципи-
альный матч с «Фейеноордом»
(4:1) и Эмануэлсон. Менее серь-
езное повреждение у Хайтинги,
но и он все же остался вне на-
циональной команды. Помимо
них из-за травм отсутствуют
Ибрахим Афеллай, Халид Бу-
лахруз, Андре Оэйер, Арьен
Роббен, Робин ван Перси и
Стайн Схарс.

Вместо ван дер Сара главный
тренер «Оранжевых» Марко ван
Бастен вызвал вратаря «Фейе-
ноорда» Хенка Тиммера, в вос-
кресенье пропустившего три го-
ла от партнера по сборной Вес-
ли Снайдера. Еще недавно Тим-
мер считался вторым голкипе-
ром сборной, однако сейчас его,
похоже, обходит Мартен Стеке-
ленбург, которому, скорее всего,
в среду и будет доверено место в
воротах.

Весьма серьезны кадровые
потери в обороне: в распоряже-
нии ван Бастена и Йона ван’т
Схипа остались Вилфред Баума,
Джованни ван Бронкхорст, Тим
де Клер, Кью Ялинс, Йорис Ма-
тайсен и не слишком любимый
главным тренером Ян Кром-
камп. В обороне может сыграть
и Найджел де Йонг, сообщает
корреспондент «СЭ» Александр
БОБРОВ.

Любопытна ситуация со
средней линией. Некоторое вре-
мя назад ван Бастен заявлял,
что никогда не соберет в коман-
де схожих по амплуа Снайдера,
Кларенса Зеедорфа и Рафаэла
ван дер Варта. Тренер - хозяин
своих слов, вот только получает-
ся, что на сей раз он их взял на-
зад: упомянутое трио фигуриру-
ет в числе 18 игроков вместе с
еще тремя хавбеками - де Йон-
гом, Денни Ландзатом и Дави-
дом Мендесом да Силвой. 

Интересно также, как в от-
сутствие «крайков» ван Перси и
Роббена расставят тренеры
форвардов. Клас Ян Хюнтелар,
Дирк Кайт и Ян Веннегор оф
Хесселинк - центральные напа-
дающие, и только Райан Бабел
играет на левом фланге атаки
«Аякса».

Игорь АКИНФЕЕВ, вратарь ЦСКА:
- Из прошлого вне конкуренции ван

Бастен. Какой он мяч забил Дасаеву на
ЧЕ-88! Но и сейчас у голландцев умель-
цев хватает. Поэтому игра мне представ-
ляется весьма любопытной. Всегда инте-
ресно играть против сильных команд.
Евгений АЛДОНИН, 
полузащитник ЦСКА:

- Игры с европейскими грандами не-
обходимы. Такие матчи и наши слабости
вскрывают, и достигнутое показывают. В
свое время мне очень импонировала ве-
ликая голландская троица - ван Бастен,
Гуллит и Райкард. И теперь у них много
хороших футболистов - ван Перси, полу-
чивший, кажется, травму, Роббен, ван
дер Варт.
Александр АНЮКОВ, 
защитник «Зенита»: 

- Сила сборной Голландии известна
всем, поэтому матч должен получиться
интересным.
Алексей БЕРЕЗУЦКИЙ,
защитник ЦСКА:

- Любой матч важен. Тем более со
столь сильным соперником. У голланд-
цев во все времена блистали яркие лич-
ности, но особняком, мне кажется, стоят
ван Бастен, Райкард и Гуллит - целая эпо-
ха в истории голландского футбола.
Василий БЕРЕЗУЦКИЙ,
защитник ЦСКА:

- Встретиться с Голландией даже в
контрольном поединке интересно. Эта
команда и сама играет, и другим позво-
ляет, так что матч может получиться кра-
сивым. Техничные и интеллектуальные
игроки - обычное дело для голландской
сборной. Вспомним хотя бы Кройфа, ван
Бастена или Гуллита. И сегодня Голлан-
дия талантами не оскудела - Роббен, ван
Нистелрой, да мало ли их!
Динияр БИЛЯЛЕТДИНОВ, 
полузащитник «Локомотива»:

- Даже в товарищеском матче важен
результат. Из прошлых поколений в пер-
вую очередь вспоминаются Гуллит, Рай-
кард и Блинд. Сейчас - ван Перси и Роб-
бен. Нравится ван Нистелрой - жаль, что
его сейчас не вызывают в сборную.
Юрий ЖИРКОВ, полузащитник ЦСКА:

- Два года назад мы примерно в это
время играли похожий матч - с Италией.
Полезно, конечно, но все равно игра то-

варищеская: выиграть приятно, но и в
случае поражения катастрофы не про-
изойдет. А игроки в рядах голландской
сборной всегда были величайшие: ван
Бастен, Куман, Гуллит, Зеедорф... 
Денис КОЛОДИН, защитник «Динамо»:

- Всегда приятно встречаться с таки-
ми сильными сборными: можно открыть
для себя что-то новое, повысить класс.
Надеюсь, мне представится шанс выйти
на поле, но если Гус Хиддинк оставит в
запасе, обижаться не стану. Что касается
голландских футболистов, то игру Крой-
фа я не застал, а из тех, кого видел, наи-
большее впечатление произвели Рай-
кард, Гуллит и ван Бастен.
Вячеслав МАЛАФЕЕВ,
вратарь «Зенита»: 

- Все мы прекрасно знаем, в какой ма-
нере играют голландцы. У них немало
ярких футболистов, к тому же такие ко-
манды, как Голландия и Германия, всегда
славились дисциплиной, организацией
и ровным составом. В общем, матч будет
тяжелым.
Павел ПОГРЕБНЯК, 
нападающий «Зенита»:

- Конечно, победы! Из футболистов
прошлого мне всегда нравился Гуллит, из
нынешних - ван Нистелрой. Мечтаю после
матча поменяться с ним футболками. Как,
ван Нистелроя не вызвали?! Обидно…
Игорь СЕМШОВ, 
полузащитник «Динамо»:

- Хорошей проверки сегодняшних воз-
можностей нашей сборной, наигрывания
связей в противостоянии с сильным со-
перником. Из голландцев старшего поко-
ления выделил бы ван Бастена и ван дер
Сара, хотя последний еще в строю. Из ны-
нешних - Роббена, Стама, Коку. Но есть ли
смысл отмечать кого-то в одной из силь-
нейших сборных Европы?
Дмитрий СЫЧЕВ, 
нападающий «Локомотива»:

- Это еще одна возможность сыграться
и подготовиться к официальным матчам.
Хотя и хорошего результата добиться в иг-
ре с таким соперником было бы приятно.
У голландцев всегда было много хороших
игроков: Райкард, Гуллит, Бергкамп... Из
нынешних выделю ван Перси и Кайта.

Константин АЛЕКСЕЕВ, Павел АЛЕШИН,
Александр КРУЖКОВ, Александр МАРТАНОВ,

Павел НОВИКОВ, Сергей ЦИММЕРМАН

СБОРНАЯ СССР ПРОПУСКАЛА ОТ ВАН БАСТЕНА, 
НО НЕ ИГРАЛА С КРОЙФОМ

Дата Турнир Город Матч Голы
29.11.1967 ТМ Роттердам Голландия - СССР - 3:1 Вери-2, Ромайн - Маслов
05.10.1977 ТМ Роттердам Голландия - СССР - 0:0
12.06.1988 ЧЕ-88 Кельн Голландия - СССР - 0:1 Рац
25.06.1988 ЧЕ-88 Мюнхен Голландия - СССР - 2:0 Гуллит, ван Бастен
22.03.1989 ТМ Эйндховен Голландия - СССР - 2:0 ван Бастен, Р. Куман
28.03.1990 ТМ Киев СССР - Голландия - 2:1 Протасов, Лютый - Р. Куман
15.06.1992 ЧЕ-92 Гетеборг Голландия - СНГ - 0:0

B

У ВАН БАСТЕНА ДВА ПРОТИВНИКА: 
ХИДДИНК И ВАН ГАЛ

У ГОЛЛАНДЦЕВ 
9 ТРАВМИРОВАННЫХ

Воскресенье. Лондон. В матче против «Тоттенхэма» основному вратарю «МЮ» 
и сборной Голландии Эдвину ВАН ДЕР САРУ сломали нос.

Главный тренер Гус ХИДДИНК проводит разминку.

Вчера. Нордвейк-ан-Зее. Тренировка сборной России. 
Денис КОЛОДИН, Игорь АКИНФЕЕВ и Павел ПОГРЕБНЯК.

Играть с соперниками такого ранга, как Голландия, 
сборной России доводится реже, чем хотелось бы. 

Чего ждут от предстоящего матча футболисты сборной
России? Кем из прошлых и нынешнего поколений 

голландцев больше всего восхищаются? 
Эти вопросы корреспонденты «СЭ» задали нашим игрокам.

Из 53 федераций, входящих в УЕФА, сборная
России в своей новейшей истории не встречалась
лишь с национальными командами Азербайджана,
Казахстана, Англии (этот пробел мы ликвидируем в
сентябре 2007 года), Северной Ирландии, Дании,
Боснии, обновленными сборными Сербии и Черно-
гории, а также с нашими нынешними соперниками -
голландцами. Зато в советские времена мы семь раз
встречались с «Оранжевыми». Баланс встреч: 2 по-
беды, 2 ничьи, 3 поражения при разности мячей 4-8.

Первый матч против Голландии сборная СССР
провела почти 40 лет назад. Тогда у нас была звезд-
ная команда, которая годом ранее играла в полу-
финале чемпионата мира в Англии. Голландцы же в
60-е имели статус заурядных середняков - поколе-
ние Йохана Кройфа только становилось на ноги.
Тем удивительнее выглядело наше поражение - 1:3.
Кстати, Кройф не выходил на поле в том матче. Не
довелось сыграть против него через десять лет и
другому поколению советских футболистов, а вско-
ре легендарный Летучий Голландец завершил свою
карьеру в сборной.

Следующие два свидания с «Оранжевыми» бы-
ли более памятными - на чемпионате Европы-88 в
Германии. Если в группе победа осталась за подо-
печными Валерия Лобановского, то в финале силь-

нее оказалась команда Ринуса Михелса. Украше-
нием той игры стал феноменальный гол нынешнего
тренера голландцев Марко ван Бастена. Болель-
щики до сих спорят: виноват ли наш вратарь Ринат
Дасаев в пропущенном мяче или удар форварда с
острого угла был неберущимся?

В 89-м сюжет мюнхенского финала повторился:
без травмированных Алексея Михайличенко и Иго-
ря Беланова, а также Вагиза Хидиятуллина, которо-
го не отпустила «Тулуза», наша команда в товари-
щеском матче уступила - 0:2. Не помог ей и нынеш-
ний тренер сборной России Александр Бородюк,
игравший в атаке в паре с Олегом Протасовым. За-
то через год Бородюк и Ко взяли реванш у голланд-
цев в Киеве.

Последняя дуэль с «Оранжевыми» состоялась
на чемпионате Европы-92 в Швеции. Сборная СНГ,
руководимая Анатолием Бышовцем, грамотно по-
строила игру от обороны. Спартаковец Виктор
Онопко умело прикрыл знаменитого Руда Гуллита,
а голкипер ЦСКА Дмитрий Харин творил чудеса в
воротах. Правда, в одном из эпизодов нашей ко-
манде откровенно повезло: ван Бастен в падении
головой забил «чистый» гол, но арбитр ошибочно
зафиксировал офсайд.

Алексей МАТВЕЕВ
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ФУТБОЛ ПРЕМЬЕР-ЛИГА. Межсезонье

О планах  на сезон, финансировании и комплектовании «Томи» корреспонденту «СЭ» рассказал ее главный тренер Валерий Петраков

ДЕНЬГИ В «ТОМИ» СЧИТАЮТ − ЗА НИХ ВЕДЬ ПОТОМ СПРОСЯТ
Андрей АНФИНОГЕНТОВ 

из Кадрие

от уже четвертый год -
еще со времен первого
дивизиона - «Томь» в
феврале готовится к се-

зону в одном и том же отеле в ту-
рецком Кадрие. Пока эта приме-
та сибиряков не подводила. И
пусть предстоящий сезон по
идее должен внушать им неко-
торую тревогу - ушли игроки ос-
новного состава Погребняк,
Крунич и Скерла, нет ясности с
генеральным спонсором, «Томь»
и ее главный тренер отчего-то
спокойны. 

- Есть ли у болельщиков и ру-
ководителей региона понима-
ние того факта, что добились вы
уже многого, а двигаться даль-
ше все сложнее?

- Есть. Команду в области,
да и вообще в Сибири ценят.
Хотя я не считаю, что мы при-
близились к своему потолку.
Сегодня в России только четы-
ре клуба по своим возможно-
стям превосходят остальных. А
на пятое место могут в равной
степени претендовать многие,
в том числе и мы. 

- Тем, от кого зависит благо-
получие «Томи», принципиально,
какое место займет их клуб -
восьмое, тринадцатое или шес-
тое?

- Да. Мне кажется, сейчас
итоговым местом всерьез озабо-
чено большинство команд. Ска-

жем так, разница между вось-
мой и тринадцатой строчками
сегодня есть. 

- У «Томи» с лета нет гене-
рального спонсора. Вас это не
тревожит? 

- Спонсор нам, конечно, ну-
жен. С другой стороны, про-
шлогодняя история заставила
руководителей области иначе
взглянуть на проблемы клуба.
Теперь мы областная команда.
Нам власти и прежде помога-
ли, но большую часть расходов
несли на себе нефтяники. Те-
перь жизнь повернулась по-
другому, но команду наедине с
проблемами не бросили. Все
нам платят в срок, как и обе-
щали. 

- На турецком сборе у вас ра-
ботает 20 полевых игроков. Из
них трое - прошлогодние дубле-
ры. Вам этого на сезон хватит
или будут еще покупки?

- Если кого-то и купим, то за-
щитника. И все. Здесь смотрим
Строева из дубля «Зенита». 

- А что с Орловым? Его исто-
рия перехода в «Томь» уже напо-
минает мыльную оперу. Он еще
год назад хотел перебраться в
ваш клуб, а оказался в «Росто-
ве». Сейчас тоже что-то не скла-
дывается, хотя вы интереса к
этому футболисту никогда не
скрывали. 

- Я считаю, что «Москва» про-
сит за Орлова завышенную сум-
му. Если найдем компромисс -
трансфер обязательно состоит-
ся. А переплачивать не хочется. 

- Что с Мичковым? Вы нашли
общий язык с «Рубином»?

- Найдем. Здесь я как раз в
ходе переговоров уверен. Важ-
но, чтобы сам игрок захотел у
нас остаться. 

- Крунич - потеря?
- Хороший футболист пред-

почел играть там, где ему пред-
ложили лучший контракт. Это
нормально. 

- В минувшем сезоне Пог-
ребняк был единственным игро-
ком, представлявшим в сборной
России клубы, которые принято
называть провинциальными.
Откройте секрет: как вам уда-
лось убедить тренеров присмо-
треться к игроку команды из Си-
бири?

- У меня очень хороший кон-
такт с Бородюком. Хиддинк не-
сколько раз приезжал на наши
игры в Москве, и Павел показал
в них то, что умеет. А умеет он
многое. Парень очень хочет
расти как игрок. Ему в Томске
дали шанс, он им воспользо-
вался. 

- Ширко и Сердюков смо-
гут компенсировать такую по-
терю? 

- Надеюсь. По стилю они
нам подходят. Мне в атаке нуж-
ны люди, способные создавать
давление на защитников ко-
манды-соперницы. Еще у нас
есть 20-летний Тарасов, моск-
вич, воспитанник «Спартака».
Я в нем вижу недюжинный по-
тенциал и обязательно дам
шанс.

- В одном из интервью вы да-
же заявили, что этот парень сов-
сем скоро может до сборной
страны дорасти. Шутка?

- Нет. Если талантливому
игроку доверять, он на многое
способен. Вот Бугаев, к приме-
ру, вполне может вернуться в
сборную. Много у нас таких
центральных защитников с
российским паспортом? Почти
нет. У Алексея есть потенциал,
а у меня - желание помочь ему
вернуться на прежний уро-
вень. 

- В январе вы вели с «Локомо-
тивом» переговоры об Омелян-
чуке. Чем они завершились?

- С клубом мы обо всем дого-
ворились, но услуги этого игро-
ка «Томи», как выяснилось, не по
карману. А деньги мы считаем -
за них потом спросят. 

- Известна ваша дружба с Газ-
заевым и Шевчуком. Почему вы
никогда не пытались заполучить
кого-то из игроков ЦСКА?

- Разговоры такие у нас бы-
ли, и не раз. Но мы друзья, а дру-
зей не подводят. Тех, кто бы мог
усилить «Томь», ЦСКА не отдает.
Те же, кого армейцы были гото-
вы отпустить, не сильнее наших
старожилов. У нас хорошая ко-
манда, и мы рассчитываем в
этом году еще немного, но при-
бавить. 

- За счет чего?
- У нас есть свои козыри,

стиль, определенная стабиль-
ность. Хороших по содержанию
матчей у «Томи» из года в год

больше, чем плохих. Если смо-
жем стабильно добиваться по-
ложительного результата, то
прибавим. И коллектив у нас
здоровый. В прошлом году мно-
гие, те же Погребняк, Крунич,
Вейич, вполне могли уйти из
клуба бесплатно - нужно было
просто взять ручку, бумагу и на-
писать заявление. Зарплату
ведь в какой-то момент нам за-
держали на 4 месяца. Много,
правда?

- Как же не допустили разва-
ла команды?

- Помогли футболисты, вхо-
дившие в тренерский совет: Па-
рейко, Калешин, Климов, Куль-
чий, Янотовский. Иностранцев
в нем представлял Крунич. Эти
ребята были на моей стороне и
сглаживали в команде все шеро-
ховатости. Когда нам все выпла-
тили, многие были приятно уди-
влены. 

- Вы, мягко говоря, предель-
но эмоционально ведете себя на
бровке. Когда запись смотрите,
не жалеете о словах, которые
слетали с языка?

- Это просто эмоции. У нас
порой даже артисты и политики
говорят так, что потом прихо-
дится пищалку включать… 

- Игроки этот фольклор как
воспринимают?

- Спокойно. Они прекрасно
знают: это только часть игры, а
не отношение к ним. 

- Крик - прием педагогиче-
ский, как говорил Николай Кар-
поль?

- Я не Карполь. Хотя порой
людей только так подхлестнуть
и можно. Тут он прав. 

- А зачем вы повздорили с Па-
влюченко после игры «Томи» в
Москве?

- Я считаю, что любой чело-
век должен уважительно отно-
ситься к старшим. Тем более ко-
гда речь идет о ситуации тренер
- игрок. В этом и есть истоки то-
го инцидента. К счастью, все за-
вершилось мирно. Игроки «То-
ми», вступившиеся за меня, по-
том нормально и вполне друже-
ски общались со спартаковцем. 

- Вы долго играли у Валенти-
на Иванова, который во время
игры в выражениях не стеснял-
ся. Ваш нынешний стиль - не от-
туда, не из советского «Торпе-
до»?

- Только отчасти. Меня лично
Валентин Козьмич своими, на-
зовем их так, замечаниями при-
лично заводил. Хотя дело не
только в этом. Я вообще эмоцио-
нален. 

- Но за полем вы человек кор-
ректный, приятный в общении.
Когда переключаетесь?

- В раздевалке, спустя полча-
са после матча. 

- Жена вам, интересно, что на
этот счет говорит?

- (Тяжело вздыхает.) Она ме-
ня за час до игры всегда просит:
«Ну хоть сегодня-то не заводись,
Валера! Ладно?» Я говорю: «Лад-
но». Минут десять держусь, а по-
том все начинается снова. Фут-
бол, ну что вы хотите?!

КТО ИЗ ПОПРОЩАВШИХСЯ
ОКАЖЕТСЯ «ЛОКО» НУЖНЕЕ?

Павел НОВИКОВ
из Белека

ожно сказать, что на-
падающий Гарри
О’Коннор и голкипер
Элдин Якупович уже

успели распрощаться с «Локо-
мотивом». Первый сделал это
через «СЭ», заявив вашему
корреспонденту еще в январе
о том, что твердо намерен по-
кинуть российскую команду.
Второй молчал, но в конце
прошлого месяца отправился
не с командой на сбор в Тур-
цию, а с президентом клуба в
Италию, на встречу с предпо-
лагаемыми работодателями.

В результате оба остались в
«Локо» и сейчас вместе с парт-
нерами готовятся к сезону в
Белеке. Тем не менее дальней-
шие перспективы шотландца
и швейцарца остаются более
неясными, чем у кого-либо
еще в команде.

Наиболее туманным пред-
ставляется будущее Якупови-
ча. О возможностях Ивана Пе-
лиццоли и его восприимчиво-
сти к требованиям в новой ко-
манде пока судить рано. Но ес-
ли говорить о двух работав-
ших на сборе до сегодняшнего 
дня вратарях, гипотетические
сравнения с Рыжиковым бу-
дут явно не в пользу швейцар-
ца. Россиянин выглядит на-
дежнее и увереннее своего мо-
лодого коллеги. Сужу об этом
не только по собственным
субъективным впечатлениям,
но и по высказываниям людей
более искушенных - из числа
слушателей ВШТ, которые,
как я уже сообщал, посещают
почти каждую тренировку ко-
манды Анатолия Бышовца. К
тому же «конкурсный отбор»
на пост номер один куда более
жесткий, нежели среди фор-
вардов, - сразу четыре челове-
ка на одно место. Ведь помимо
Пелиццоли у «Локо» есть и По-
ляков, который должен вер-
нуться в Москву из Германии
15 февраля и почти наверняка
отправится с командой на
третий сбор в Голландию.

Понимает ли это сам Яку-
пович? Осмелюсь предполо-
жить, что лучше, чем кто-ли-
бо. Недаром в разговоре с ав-
тором этих строк швейцарец

не только выразил разочаро-
вание готовностью клуба из-
бавиться от него ради Пелиц-
цоли, но и вскользь с сожале-
нием упомянул о несбывших-
ся надеждах попробовать
свои силы в серии А в «Реджи-
не». Кстати, по информации
одного приближенного к клу-
бу источника, предполагав-
шийся обмен вратарями не
состоялся в том числе и по
инициативе итальянского
клуба, на тренеров которого
Якупович особого впечатле-
ния не произвел.

По сравнению со швейцар-
цем у О’Коннора ситуация яв-
но лучше. Во всяком случае,
исходя из общего тона выска-
зываний Анатолия Бышовца,
можно предположить, что
шотландец ему приглянулся.
Напомним, что в Португалии
форвард провел с партнерами
лишь несколько дней, но успел
сыграть в двух контрольных
матчах, причем в одном забил
четыре гола. В Турции О’Кон-
нору приходится сложнее. Все
еще дают о себе знать послед-
ствия операции в паху, а выну-
жденный простой в январе
обернулся лишними кило-
граммами. И если на первом
сборе разница в функциональ-
ной готовности между ним и
партнерами была не так за-
метна, то сейчас шотландец и
сам не скрывает, что ему не
хватает скорости и резкости.
Впрочем, судя по результатам
первых пяти дней турецкого
сбора, проблема лишнего веса
вовсе не является для него не-
разрешимой.

Воскресенье. 
Белек. Нападающий

«Локомотива» 
Гарри О’КОННОР.

ак уже сообщал «СЭ»,
трехлетний контракт с
«Томью» подписал на-
падающий нальчик-

ского «Спартака» Сергей Сер-
дюков.

- В «Томи» мог оказаться
еще в прошлом сезоне, - рас-
сказывает форвард. - Поехал 
с ней на первый сбор в Тур-
цию. Но сибирский клуб с 
махачкалинским «Динамо» до-
говориться так и не смог. Сум-
ма отступных за меня все вре-
мя росла, пришлось искать
другую команду. Прежде чем
оказаться в Нальчике, трени-
ровался с «Крыльями Сове-
тов». Но сбор в «Томи» понра-
вился больше. Поэтому сразу
согласился приехать, когда пе-
ред Новым годом получил
приглашение от Валерия Пет-
ракова. 

- Другие варианты трудоуст-
ройства были?

- Конечно. Все клубы назы-
вать не буду, скажу лишь, что от-
казал «Лучу». Слишком далеко
летать.

- Томск тоже не близко...
- Но все-таки это не Владиво-

сток. Были и другие факторы.
- Например, такой, что с ко-

мандой знакомиться не при-
шлось?

- Верно. Новичком в полном
понимании этого слова меня
считать нельзя.

- За «Томью» в прошлом году
следили?

- В таком же объеме, как за
другими соперниками.

- Как бы охарактеризовали ее
игру?

- Лично мне футбол, который
демонстрировали томичи, нра-
вится.

- В душе, наверное, надеетесь
заменить Павла Погребняка?

- Мне бы для начала в состав
попасть (улыбается). Вопрос
ваш уместен лишь в том отно-
шении, что я тоже форвард та-
ранного типа.

- Нет желания совершить та-
кой же взлет в карьере, как Пог-
ребняк?

- Надеюсь, Валерий Юрьевич
(Петраков. - Прим. А.Е.) видит во
мне потенциал. Я ведь вроде еще
не старый (в апреле Сердюкову
исполнится 26. - Прим. А.Е.).

- Ваш свояк Павлюченко не
упрекал, что подались, мол, во
вражеский красно-белым (судя
по прошлогодним скандалам)
стан?

- Что вы! (Смеется.) У Рома-
на такого даже в мыслях нет.

Алексей ЕВСТИФЕЕВ

олузащитник «Химок»
Сергей Лебедков недав-
но заключил с «Томью»
двухлетний контракт.

Несколько дней отдыха между
сборами хавбек провел в родном
Тамбове.

- Интервью для «СЭ»? С удо-
вольствием! - не раздумывая со-
гласился Лебедков.

- Почему покинули вышед-
шие в премьер-лигу «Химки»?

- Контракт с подмосковным
клубом действовал бы еще пол-
года, но «Томь» предложила ва-
риант с финансовой точки зре-
ния лучше примерно в три раза.
Не стану врать, это стало глав-
ной причиной перехода.

- Знаю, в «Химках» вас пыта-
лись удержать...

- События развивались так.
Об интересе со стороны «Томи»
узнал от своего агента на пос-

ледней игре чемпионата-2006 с
«Кубанью». Перед Новым годом
состоялся разговор с Валерием
Петраковым, после чего я обсу-
дил ситуацию с генеральным
директором «Химок» Михаилом
Щегловым. Мне был предложен
новый контракт, который усту-
пал предложению из Томска.

- Между тем переговоры ме-
жду клубами затянулись.

- По моим данным, из-за то-
го, что «Химки» подняли цену на
мой трансфер. Но в конце кон-
цов стороны обо всем договори-
лись.

- С Петраковым наверняка
обсуждали не только финансо-
вые вопросы?

- Конечно. Валерий Юрьевич
рассказал о серьезных задачах
на этот чемпионат, ведь про-
шлогоднее восьмое место - уже
история.

- В «Томи» на вас рассчитыва-
ют как на правого полузащитни-
ка?

- Наверное. Хотя при необхо-
димости могу сыграть и слева, и
«под нападающими».

- Конкуренции не боитесь?
Скажем, справа в середине поля
у «Томи» в прошлом году играл
один из лидеров команды Вале-
рий Климов.

- Мой ответ может показать-
ся банальным: буду работать,
доказывать свою состоятель-
ность.

- На вашем счету в премьер-
лиге числится один матч.

- Начинал в тамбовском
«Спартаке», затем заключил
контракт со столичным «Спар-
таком», где провел полтора сезо-
на в дубле. Перед последним ту-
ром чемпионата-2000 Олег Ро-
манцев вызвал меня и еще не-

скольких дублеров на игру во
Владикавказе, которая ничего
не решала - спартаковцы дос-
рочно завоевали очередное зо-
лото. Выиграли у «Алании» - 2:1.
После этого меня отдали в арен-
ду в «Уралан». Но у Сергея Пав-
лова толком поиграть не уда-
лось, помешала травма колена.
Стал игроком «Нефтехимика», а
летом 2004-го перешел в «Хим-
ки» к Владимиру Шевчуку. Так
что по большому счету в пре-
мьер-лиге я новичок.

- Готовы выступать на более
высоком уровне?

- Думаю, да. Мне 26 марта 26
лет исполнится - когда же начи-
нать, если не сейчас?

- Статистика говорит, что в
Томске против «Томи» вы играли
дважды.

- «Нефтехимик» в сезоне-
2003 проиграл - 0:3, «Химки» че-

рез год - 0:1. В последнем матче
я вышел на замену и даже за-
бил, сравняв счет. Но взятие во-
рот не засчитали (Лебедков по-
дыграл себе рукой. - Прим. А.Е.).
С тех пор знаю, что болельщики
в Томске действительно 12-й иг-
рок.

- Знаю, что ваша супруга ро-
дом из Томска.

- С Викторией познакомился
на набережной Томи после по-
ражения «Нефтехимика». Нача-
ли переписываться. На следую-
щий год 8 марта специально
прилетал в Томск, а в 2005-м по-
женились. Сыну сейчас 10 ме-
сяцев.

- Перевезете семью из Там-
бова на родину жены?

- Да, снимем жилье, хотя у
родителей Вики в Томске квар-
тира.

Алексей ЕВСТИФЕЕВ

Гарри О’КОННОР: «ЕСЛИ ДО ЛЕТА ВСЕ БУДЕТ ХОРОШО, 
С УДОВОЛЬСТВИЕМ ОСТАНУСЬ»

Павел НОВИКОВ
из Белека

- Почему вы изменили казав-
шееся в январе твердым решение
расстаться с «Локомотивом»?

- У меня состоялся разговор с
боссом клуба Сергеем Липато-
вым и новым президентом клу-
ба Семиным. Они сразу дали по-
нять, что хотели бы оставить
меня в команде, а потому гото-
вы улучшить наши с женой Ли-
зой бытовые условия.

- В чем именно?
- Скорее всего, мы переедем в

загородный дом. Кроме того, ру-
ководство обещало предоста-
вить нам водителя, сиделку для
сына и преподавателя русского
языка для меня. 

- Эти обещания помогли вам
переубедить супругу?

- Сейчас об этом говорить ра-
новато, нужно подождать хотя
бы до лета. И если все будет нор-
мально, с удовольствием оста-
нусь в «Локомотиве» до оконча-
ния контракта. Как я неодно-
кратно говорил, лично у меня
никаких проблем нет. В команде
чувствую себя достаточно ком-
фортно.

- Тем не менее, насколько я
понимаю, ваш уход из «Локо» со-
рвался и по каким-то причинам
иного порядка?

- Все переговоры с руководст-
вом «Локо» и потенциальными
покупателями вел мой агент Га-
ри Маккей, поэтому всех дета-
лей и сам не знаю. Слышал толь-
ко, что в моих услугах были за-
интересованы «Уиган», «Астон
Вилла», «Норвич», «Бирмингем» и
«Вест Бромвич». Правда, послед-
ние три варианта я бы отклонил
сам, поскольку эти команды вы-
ступают во втором дивизионе.

- То, что вы пропустили боль-
шую часть первого сбора «Локо»,
сейчас ощущается?

- Увы. Пока я очень далек от
лучших физических кондиций,
и занятия под руководством на-
шего нового тренера даются
мне с большим трудом. Но я не
опускаю руки и стараюсь навер-
стать упущенное, чтобы к треть-

ему сбору не чувствовать уже
никакого дискомфорта.

- Какое время вам обычно
требуется, чтобы согнать лиш-
ний вес?

- Не более двух недель.
- Анатолий Бышовец, должно

быть, тоже не очень доволен ва-
шей формой?

- Наверняка. Но мне кажет-
ся, он с пониманием отнесся к
моей ситуации, поскольку не
так давно сам оказался в схо-
жем положении в моей стране.
Когда он работал в «Хартс» 
(в 2004 - 2005 годах Бышовец
занимал пост спортивного ди-
ректора этого шотландского
клуба. - Прим. П.Н.), его супруга
тоже не очень комфортно чувст-
вовала себя в Эдинбурге и в ито-
ге вернулась в Россию.

- Какие первые впечатления
от тренировок Бышовца?

- При всем уважении к пре-
дыдущим тренерам «Локо» Бы-
шовец производит впечатление
более опытного специалиста.
Кроме того, он уделяет много
внимания работе с нападающи-
ми: старается объяснить, как
лучше открываться в той или
иной ситуации, дает много уп-
ражнений с мячом. Насколько я
знаю, он и сам когда-то был на-
падающим, не так ли?

- Совершенно верно. А не по-
казался он вам очень строгим
человеком?

- К счастью, пока я сам не
имел возможности испытать эту
строгость на себе. Но пример Ва-
дима Евсеева наводит на мысль,
что в случае необходимости но-
вый главный может пойти на до-
статочно жесткие меры.

- В основном составе «Локо»
теперь помимо вас не два, а три
форварда. Готовы к тому, что в
этом году снова придется под-
чиняться ротации?

- Не готов. Не вижу смысла
скрывать, что от прошлого сезо-
на у меня осталось легкое чувст-
во неудовлетворенности. В кон-
це концов, забивал я не меньше,
чем партнеры по атаке, но в
стартовом составе все равно
оказывался нечасто.

- После того как сборную
Шотландии возглавил Алекс Ма-
клиш, вашей фамилии не оказа-
лось даже в расширенном спи-
ске кандидатов. Это связано с
тем, что вы пропустили первый
этап зимней подготовки или по-
прежнему дает о себе знать
осенняя история с неявкой в рас-
положение национальной ко-
манды перед матчем с украин-
цами в Киеве?

- Тут дело явно во втором. Не
отрицаю своей вины: мне дейст-
вительно следовало самому по-
звонить тогдашнему тренеру
Уолтеру Смиту и рассказать ему
о своих семейных проблемах до
того, как моя неявка стала дос-
тоянием общественности. В
ближайшее время непременно
принесу извинения руководству
Шотландской футбольной ассо-
циации. И буду надеяться, что
на следующий матч меня уже
пригласят. В конце концов,
пусть это прозвучит нескромно,
но на сегодня я один из лучших
нападающих Шотландии и за-
служиваю права играть за на-
циональную команду.

- Вскоре после вашей неявки в
сборную в одной из шотландских
газет появилась информация,
что ее причиной стало несчастье
с вашей сестрой, пытавшейся по-
кончить с собой. Это правда?

- Увы. Я бы не стал вдаваться
в подробности, потому что это
очень деликатная тема. Ума не
приложу, откуда газетчикам
удается добывать такого рода
информацию! К счастью, все
обошлось: сейчас все проблемы
сестры позади. Так что искрен-
не надеюсь на понимание руко-
водства сборной Шотландии.
Хотя для этого было бы нелиш-
ним как можно скорее заиграть
в «Локомотиве».

- С Маклишем вы знакомы?
- Очень давно. Маклиш был

моим тренером в «Хайберниа-
не», именно при нем я впервые
дебютировал за взрослую ко-
манду. Мне тогда было всего 16
лет, а играли мы с «Данди
Юнайтед».

Фото автора

Селекция «Томи» в нынешнее межсезонье носит точечный характер. По крайней мере первые два приобретения сибиряков - 
находящиеся в расцвете сил 25-летние Сердюков и Лебедков - очевидные претенденты на место в основном составе.

Сергей СЕРДЮКОВ: «ПАВЛЮЧЕНКО 
ОТ ПЕРЕХОДА НЕ ОТГОВАРИВАЛ»

Сергей ЛЕБЕДКОВ: «ТОМСК МНЕ НЕ ЧУЖОЙ - 
Я ЗДЕСЬ С ЖЕНОЙ ПОЗНАКОМИЛСЯ»

Валерий ПЕТРАКОВ

M

СЕЛСИНЬЮ ПОЛУЧИЛ ТРАВМУ В ДВУСТОРОНКЕ

B

Вчерашний день «Локомотив» провел по
облегченному расписанию: на поле желез-
нодорожники тренировались только утром,
а вечером ограничились работой в трена-
жерном зале. 

- Недельный тренировочный цикл закон-
чился, - пояснил главный тренер Анатолий

Бышовец в разговоре с корреспондентом
«СЭ» Павлом НОВИКОВЫМ. - К тому же зав-
тра у нас контрольный матч, поэтому мы
слегка ограничили нагрузки.

В утреннем занятии приняли участие
все оставшиеся после отъезда сборников
футболисты, за исключением бразильца

Селсинью, который накануне в двусторон-
ке подвернул правую лодыжку. Но, как за-
верил врач «Локо» Савелий Мышалов, по-
вреждение не очень серьезное. Вполне
возможно, что этот полузащитник примет
участие в сегодняшней игре с грузинским
«Зестафони». 
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Как сообщал вчера «СЭ», гостем редакции в воскресенье был президент московского «Локомотива»

Юрий СЕМИН: «ЗАЧЕМ МНЕ ОХРАНА? 
Я ЖЕ НИКОМУ НИЧЕГО НЕ ДОЛЖЕН»

бытность тренером
Юрий Семин в роли гос-
тя редакции «СЭ» высту-
пал регулярно и охотно.

На этот раз на приглашение он
откликнулся не сразу: «Дайте
время осмотреться, - попросил
новый президент «Локомотива»
сразу после назначения. - Вот
войду в курс дела, тогда и пого-
ворим». С того момента прошел
месяц с небольшим - и вот
Юрий Павлович «созрел» для
разговора. Причем вначале
предложил встретиться в суббо-
ту, но, узнав, что это единствен-
ный в газете выходной, согла-
сился перенести визит на вос-
кресенье, заметив, что на следу-
ющий день его ждет очередная
командировка. 

Словом, сразу стало ясно:
время в его новой должности
спрессовано до предела. Но,
несмотря на это, в общении
наш гость был, как всегда, ле-
гок, остроумен, точен. И от то-
го, каким мы привыкли видеть
Семина-тренера, Семин-пре-
зидент отличался лишь чуть
большей сдержанностью и ак-
куратностью в ответах, перед
которыми изредка заглядывал
в раскрытый блокнот. 

ЗА ГЬЯНА 
«ЛОКО» БЫЛ ГОТОВ

ПЕРЕПЛАТИТЬ
- На прошлой неделе в Ита-

лии завершены переговоры с
руководством «Реджины», в ре-
зультате которых «Локомотив»
приобрел голкипера Ивана Пе-
лиццоли. Чем привлек вас этот
игрок?

- За ним и раньше следила
наша селекционная бригада. А
после травмы Полякова про-
сматривали этого вратаря с
особым вниманием. Сам я хо-
рошо знал Пелиццоли с тех
пор, когда он выступал за «Ро-
му». Думаю, этот вратарь по-
дойдет нам не только по уров-
ню мастерства, но и по харак-
теру. У него хорошая репута-
ция, отличные физические
данные. И главное, он хочет иг-
рать в России. Переговоры с
президентом «Реджины» про-
шли достаточно быстро. А вот с
агентом вратаря, известным
Бранкини, было сложнее.
Пришлось предметно обсуж-
дать каждый пункт личного
контракта, которые итальянец
согласовывал с юристами 
ФИФА, а мы - со своими. Про-
цесс вполне нормальный.

- Во что обошелся «Локомо-
тиву» трансфер Пелиццоли?

- В три миллиона евро.
- Чем объясните его желание

играть в России?
- Пелиццоли еще по «Роме»

знаком с Гуренко, а прежде чем
дать нам согласие, получил ин-
формацию о «Локомотиве» у
спартаковцев Моцарта и Йира-
нека, раньше выступавших за
«Реджину». Много хорошего
ему рассказал о России и о на-
шем клубе Лима, играющий
сейчас в «Брешиa». Всем им я
благодарен: добрые слова сыг-
рали не последнюю роль в ре-
шении итальянца. Изначально
планировалось, что после его
ухода место в воротах «Реджи-
ны» займет приобретенный у
нас Якупович. Но в последний
момент ситуация изменилась -
был куплен вратарь одной из
команд серии B.

- В связи с возникшей вра-
тарской проблемой не было
мысли воспользоваться услуга-
ми свободного сейчас Овчинни-
кова?

- Нет.
- Верно ли, что наряду с дру-

гими голкиперами рассматри-
валась кандидатура Сорренти-
но из греческого АЕКа?

- В том числе. Но, посовето-
вавшись, мы все-таки решили
остановить выбор на Пелиццо-
ли.

- Если бы Поляков не полу-
чил травму, вы все равно вели
бы поиски еще одного голкипе-
ра?

- Обязательно.
- Не велика ли роскошь -

держать в команде четырых
вратарей?

- Согласен, их больше, чем
требуется. Но мы рассчитыва-
ли, что все-таки сработает ва-
риант с переходом Якуповича
в «Реджину». Сейчас у нас с ним
есть договоренность: если ре-
шит поиграть где-нибудь в Ев-
ропе, то будет отпущен на са-
мых выгодных для него услови-
ях. Парень он молодой и не
должен сидеть на лавке. Наде-
юсь, с возвращением в строй
Полякова возникнет конкурен-
ция за место в воротах, что
пойдет только на пользу.

- А не был ли в сфере вашего
внимания Амелиа из «Ливорно»,
за которого так активно и безус-
пешно борется «Спартак»?

- Нет. Мы изначально сосре-
доточили внимание на Пелиц-
цоли, поскольку он сразу вы-
сказал желание играть в Рос-
сии.

- Прокомментируйте появле-
ние в команде Корчагина.

- Во-первых, он россиянин,
а мы со временем собираемся
делать в клубе ставку именно
на отечественных игроков. Во-
вторых, стабильно выступал в

основных составах всех ко-
манд, где прежде играл. Кроме
того, его трансфер нам ничего
не стоил. Мне трудно сказать, в
какой роли видит его Бышо-
вец. Но думаю, Корчагин в со-
стоянии составить конкурен-
цию остальным форвардам.

- Проясните ситуацию с Аса-
моа Гьяном: он уже заявил, что
его можно считать игроком «Ло-
комотива», но продолжает вы-
ступать за «Удинезе».

- Действительно, договорен-
ность о приобретении Гьяна
была достигнута. Но затем в
клубе поменялся тренер, кото-
рый, скорее всего, не хотел рас-
ставаться с талантливым на-
падающим. И вопрос повис в
воздухе. Мы были уверены, что
сделка состоится, поскольку
готовы были заплатить за него
шесть с половиной миллионов
евро. Возможно, это даже боль-
ше, чем он реально стоит. Во
всяком случае, таких денег
«Удинезе» не предлагал никто.
Но мы не опускаем рук и конт-
ролируем события.

В «МИЛАН» 
НА ПРОСМОТР 

НЕ ЕЗДЯТ
- С бразильцем Лукасом по-

хожая ситуация? 
- Не стал бы говорить об од-

ном Лукасе - лучше обо всем
бразильском рынке. Я побывал
в этой стране с группой селек-
ционеров «Локо». Хорошая вы-
шла поездка. (Улыбается.) Во-
обще в тех краях всегда хорошо
получается у Евгения Гинера с
Валерием Газзаевым. Потому
что они конкретны: находят,
приезжают и увозят нужного
игрока. Мы действуем чуть-
чуть иначе, подбираем уже «за-
свеченных», хорошо известных
исполнителей. Как тот же Лу-
кас, чье имя по бразильским
меркам с уверенностью можно
назвать громким.Естественно,
конкуренция за таких масте-
ров высока, поэтому всегда по-
беждать в ней не получается.
Поэтому с Лукасом ситуация
на сегодняшний день пример-
но такая же, как с Гьяном. 

- А почему у вас не выходит,
как у Гинера с Газзаевым, не
анализировали? 

- В первую очередь потому,
что у них там имеются прове-
ренные, знающие люди. Во-
вторых, у них есть сложившая-
ся репутация деловых людей,
которые держат слово. В Бра-
зилии видят: те, кто уехал в
ЦСКА, почти всегда в основном
составе, на виду в Европе и до-
вольны условиями. В сборную
Бразилии из ЦСКА уже стали
брать - это тоже немаловажно.
В-третьих, у армейцев хорошо
работает селекционная служ-
ба. Президент и тренер дейст-
вуют в связке: первый покупа-
ет тех, кто нужен второму. Та-
кие вещи в футболе ценятся. 

- В России существует и еще
один подход к селекции: шума
вокруг предстоящей сделки
много, а на выходе - ноль. У та-
ких клубов, получается, с орга-
низацией трансферного про-
цесса совсем беда? 

- Не хотел бы комментиро-
вать то, что происходит не в
«Локомотиве». Лучше расска-
жу, как будет у нас. Совет дире-
кторов, взяв за основу идею
своего председателя Сергея
Липатова, уже принял реше-
ние: в клубе будет создан мощ-
ный селекционный отдел с от-
дельным офисом, необходи-
мой техникой и аппаратурой.
По сути - информационный
центр, который станет следить
за всем мировым футболом,
тщательно его классифициро-
вать и просеивать. Информа-
ция от тех, кто ездит на про-
смотры, чьи-то советы, реко-
мендации, любые другие дан-
ные будут стекаться в одно ме-
сто. На все это мы выделим не-
обходимые средства. И именно
эта селекционная группа
должна в перспективе предла-
гать игроков тренеру, прези-
денту. А уже совету директоров
решать, выделять деньги на
покупку или нет. Так мы резко
уменьшим число ошибок. И не
будем дергаться каждый раз,
когда привозят и просят по-
смотреть одного, второго, тре-
тьего... Вот вы скажите, разве в
«Интер» или «Милан» могут
привезти непонятно кого и по-
просить посмотреть? Исключе-
но! А вдруг он на тренировке по
неумению травмирует какую-
нибудь многомиллионную
звезду? В молодежный состав,
пожалуй, какого-нибудь неиз-
вестного парня взять со сторо-
ны могут. В первый - никогда.
Потому что просматривать, ве-
сти футболиста надо заранее.
И потому что хороший игрок
на просмотр сам никогда не по-
едет. Это только третий сорт
агенты возят по клубам в наде-
жде на авось: не получилось в
одной команде - попробуем во
второй, третьей и так далее.

- За финном Каллио давно
следили? 

- Лично я видел его только в
одной игре, и он мне понравил-
ся. Минус у Каллио единствен-
ный, строго говоря: ему 28 лет.
Посмотрим, как он себя заре-

комендует в ближайшее время.
Скажем, в игре за сборную
против шотландцев. А дальше
послушаем рекомендации се-
лекционной группы.   

- Кто в нее входит? 
- Из тех, кто давно работает,

- Хаким Фузайлов, например.
Когда все назначения в клубе
произойдут, огласим и другие
фамилии.

О’КОННОРУ 
ПОРА УЧИТЬ РУССКИЙ

- Кстати, о назначениях. С
помощниками у вас пока не 
густо.  

- Это связано с тем, что сей-
час одна западная консалтин-
говая компания, специализи-
рующаяся на спортивном мар-
кетинге, проводит в «Локо» что-
то вроде аудита. Когда будут го-
товы ее выводы и рекоменда-
ции относительно того, куда
должен двигаться клуб, совет
директоров обсудит и назначе-
ние конкретных людей на кон-
кретные должности. А пока по-
терпим. 

- Как долго? 
- Посмотрим. Работа идет. 
- Какова ситуация с О’Конно-

ром, которому вы улучшили бы-
товые условия? 

- Считаю, мы действовали
разумно. Поговорили с его
агентом, посмотрели контракт.
Увидели, что были допущены
ошибки, которые мы испра-
вим. Но зарплата ему повыше-
на ни в коем случае не будет.
Она достаточно велика и соот-
ветствует уровню игрока, у ко-
торого, несомненно, хороший
потенциал. А бытовые нюансы
подкорректируем. Опекуна-пе-
реводчика, например, приста-
вим к О’Коннору, хотя пора бы
ему уже и самому за русский
язык взяться. С новым жильем
вопрос решим - у шотландца
должен родиться второй ребе-
нок. Другие же требования
агента удовлетворены не будут,
поскольку они завышены. 

- Стоит ли вообще удержи-
вать О’Коннора, который сам не
горит желанием играть за «Ло-
ко»?

- Если бы кто-то нам пред-
ложил за него конкретные
деньги, мы бы подумали. Но
ведь нет такого. Ни одной бу-
маги у себя на столе с конкрет-
ными цифрами по О’Коннору
не видел. Слышал только о жа-
лобах его жены. А мне предла-
гают: «Отпусти О’Коннора про-
сто так». С какой стати? Клуб
заплатил за него деньги - зна-
чит, пусть играет. Да он и сам
разумный человек, не захочет
вычеркивать год из карьеры.
Поймет, может быть, что дей-
ствительно завысил требова-
ния, что «Локомотив» по орга-
низации и по потенциалу зна-
чительно выше тех клубов, за
которые он выступал раньше,
и что Москва в общем-то дале-
ко не худший город мира.  

- А у Пелиццоли супруга не
капризна, часом? 

- Этот момент мы не прове-
ряли, потому что сразу поняли,
что хозяин в семье он, а не же-
на. Кроме того, его агент и мы
постарались максимально
правдиво рассказать ему о том,
что его ждет в России. О проб-
лемах с полями в апреле - мар-
те, о том, что надо будет сра-
жаться, терпеть, о поездке на
Дальний Восток, обо всех дру-
гих плюсах и минусах. Он вос-
принял все это нормально. 

- О нашем судействе тоже
рассказали? 

- Итальянцев, по-моему,
этим не удивишь. Того же Де
Сантиса, который приезжал к
нам, расписывали чуть ли не
как лучшего, а на поверку он
оказался замешанным в дого-
ворных матчах. 

- Правда ли, что бывший по-
лузащитник «Локомотива» Ли-
ма звонил вам и просился об-
ратно в команду?

- Нет. Лима уже подписал
контракт с итальянским «Бре-
шиа». Знаю, что ему нравится
Россия и он с удовольствием бы
сюда вернулся. К слову, будь
бразилец моложе, без вопросов
взяли бы его обратно. Но самое
приятное то, что Лима до сих
пор очень тепло отзывается о
нашей стране и о «Локомоти-
ве».

- Какова дальнейшая судьба
его молодых соотечественни-
ков Фининью и Селсинью?

- Сложно сказать. На вто-
ром сборе Анатолий Федоро-
вич (Бышовец. - Прим. «СЭ»)
посмотрит на них в деле и вы-
скажет свою точку зрения.
Мое мнение таково: если эти
футболисты явно не будут
проходить в основной состав,
им лучше вернуться в Брази-
лию. Фининью и особенно
Селсинью очень молоды и,
возможно, еще не созрели для
переезда в Европу. Им нужно
чаще играть, набираться опы-
та - только в этом случае они
будут развиваться как футбо-
листы. Вот Жорже Вагнер, ко-
торый почти не попадал в со-
став «Локомотива», вернулся
на родину - и заиграл. Того же
Леандро (еще один бывший
игрок «Локо». - Прим. «СЭ») я
недавно видел в составе «Сан-
Паулу», где он один из ведущих
игроков.

- Ваш бывший подопечный
Жулиу Сезар тоже часто заби-
вает за греческий АЕК.

- Он у нас находился в арен-
де - просто тогда мы не хотели
его выкупать. Но Жулиу Сезар,
как видите, адаптировался в
Европе. Да и в «Локомотиве» он
хорошо проявил себя: вспом-
ните хотя бы его гол в ворота
«Брюгге» в Лиге чемпионов!

ЕСЛИ 
КОНФЛИКТОВ НЕТ −
КОМАНДА МЕРТВА

- А Марат Измайлов себя ис-
черпал?

- Ни в коем случае! Наобо-
рот, у него все впереди. Есть от-
дельные нюансы, которые тор-
мозят развитие Марата. Но это
поправимо. У Измайлова гро-
маднейший потенциал, и он
способен играть на самом вы-
соком уровне.

- А о каких нюансах идет
речь?

- Если у футболиста обыч-
ная микротравма, нужно уметь
ее терпеть. У Марата же все за-
живает дольше, чем у других.
Но в целом здоровье у него от-
менное. К тому же у Измайлова
идеальная техника плюс очень
хорошее функциональное со-
стояние, которое позволяет
ему выполнять огромный объ-
ем работы на поле.

- Может, проблема в пози-
ции, которую ему никак не мо-
гут найти?

- Не вижу в этом проблемы.
Напротив, Марат способен за-
крыть многие позиции в сред-
ней линии и атаке. Он играет и
справа, и слева, и «под напада-
ющими», и оттянутого форвар-

да. Однажды даже выступал в
роли опорного хавбека.

- Кстати, позиция опорного
полузащитника не вызывает у
вас опасений?

- Этот вопрос лучше адресо-
вать главному тренеру. Я в
межсезонье видел команду в
игре лишь раз - в контрольном
матче против бухарестского
«Динамо».

- Как вы восприняли ситуа-
цию с Евсеевым?

- Такое в футболе случается
нередко. Главный тренер не ви-
дит в основном составе опыт-
ного игрока. Значит, последне-
му нужно подыскивать новую
команду - не сидеть же ему на
лавке в 30 с лишним лет.

- А что лично вам сказал Бы-
шовец по поводу Евсеева?

- То же, что я вам сказал сей-
час.

- У вас нет ощущения, что
этот процесс может получить
продолжение - уже с другими
людьми?

- Не думаю. Необходимо
четко и ясно понимать одну
крайне важную вещь: чтобы
добиться нужного результата,
мы должны быть едины. Под
словом «мы» подразумеваю и
руководителей клуба, и трене-
ров, и футболистов, и обслужи-
вающий персонал, и болель-
щиков. В последние годы «Ло-
комотив» высоко поднял план-
ку, и опускать ее никак нельзя.
А без единства ничего путного
не добьешься. Если в нашем
коллективе на этот счет будет
недопонимание, мы вряд ли
чего-то добьемся.

- Прежнее руководство «Ло-
комотива», переподписывая
контракт с Евсеевым, обещало
ему после окончания карьеры
игрока предоставить работу в
клубе. Это обещание остается в
силе?

- Конечно. На мой взгляд, в
структуре клуба должны рабо-
тать игроки, которые много
сделали для него на футболь-
ном поле. Такая система рас-
пространена и в Европе. На-
пример, Барези и Тассотти ра-
ботают в «Милане», а президен-
том «Интера» был покойный
Факкетти. Заслуженные фут-
болисты должны знать, что по-
сле окончания карьеры родной
клуб их не бросит.

- Есть ли в «Локомотиве» иг-
роки, чьи позиции вы будете от-
стаивать даже в том случае, ес-
ли они будут расходиться с по-
зицией Бышовца?

- Отвечу так: клуб - это не
один человек. Есть председа-
тель совета директоров, есть
президент, есть главный тре-
нер. Между ними должно быть
взаимодействие по всем вопро-
сам.

- В прошлую пятницу вам,
наверное, было несколько тре-
вожно, когда пошли слухи о
том, что Бышовец отстранил от
тренировок Лоськова?

- Это ложная информация,
так что обсуждать ее не вижу
смысла. Что же касается кон-
фликтов вообще, то они случа-
ются во многих командах. К
примеру, тренер высказывает
претензии игроку, тот на эмо-
циях что-то отвечает, а журна-
листы мгновенно раздувают из
этого скандал. На самом же де-
ле не все так страшно, как это
описывается. Когда есть кон-
фликты, значит, команда жи-
вет. А когда тишь да благодать,
значит, мертва.  (Улыбается.) В
«Зените», правда, с этим недав-
но перебор случился. 

В КАБИНЕТЕ 
ПОДОЛГУ НЕ СИЖУ
- Как считаете, президент-

ская ноша тяжелее тренерской?
- Каждая должность сложна

по-своему. Но везде, чтобы до-
биваться результата, нужно хо-
рошо работать. О футболе я
знаю больше, чем президенты,
пришедшие в наш вид спорта
из другой среды. А в экономи-
ческих и финансовых вопросах
у нас отлично разбираются ме-
неджеры из «РЖД» и «Трансте-
лекома», которые имеют гро-
мадный опыт в этой области.

- Комфортна ли вам работа в
кабинете?

- А я в кабинете особо и не
сижу. Больше времени прово-
жу на свежем воздухе.

- А на футбольное поле в ка-
честве тренера сильно тянет?

- Не вижу смысла об этом го-
ворить. На данный момент я
президент клуба. Это важная и
почетная должность. К тому
же в «Локомотиве» для меня все
родное.

- Насколько верна информа-
ция о том, что на пост спортив-
ного директора вы хотели при-
гласить вашего давнего друга
Бориса Игнатьева, но Бышовец
заблокировал это назначение?

- Провокационный вопрос...
Отвечу на него так: подобное
назначение - в компетенции
совета директоров.

- Не связан ли аудит, о кото-
ром вы упомянули, с какими-то
сомнениями в деятельности
прежнего руководства «Локо»?

- Нет. Аудит преследует
единственную цель - способст-
вовать дальнейшему развитию
клуба. Это инициатива Сергея
Липатова. Такая махина, как
футбольный клуб, должна
быть отстроена системно. Тог-
да рано или поздно непремен-
но придет успех. Время ведь
уже другое, и нужно находить
какие-то новые направления
ведения клубного хозяйства.

- Вы предлагали продолжить
работу в «Локомотиве» кому-то
из президентской команды Фи-
латова?

- Те, кто решил уйти, сдела-
ли свой выбор. Никого из них
мы возвращать не планируем.

- В раздевалку в перерыве
или перед игрой будете теперь
заходить?

- До матча - обязательно.
Зайдем с Липатовым, попри-
ветствуем игроков, тренерский
штаб. Но появление там кого-
то из нас в перерыве исключе-
но. Я никогда себе этого не поз-
волю, поскольку сам прекрасно
знаю: никто из тренеров не лю-
бит, когда вмешиваются в его
работу. Посторонних в этот мо-
мент в раздевалке быть не
должно.

- Вам известно, какое место
занимает «Локомотив» в Моск-
ве по количеству болельщиков?

- В газетах писали, что в
прошлом сезоне средняя посе-
щаемость наших домашних
матчей составила 10 тысяч
зрителей.

- На самом деле - 13 тысяч, -
уточняет пресс-атташе «Локо-
мотива» Александр Удальцов. -
Мы проверили по проданным
билетам.

- Да? - удивляется Семин. -
Что же, для нас это очень хоро-
ший показатель. И, между про-
чим, второй в Москве после
«Спартака». Если сумеем доба-
вить еще тысяч пять - замеча-
тельно. Сейчас утверждаем
программу работы с болель-

щиками. Их в этом сезоне ожи-
дает немало приятных сюр-
призов.

- Сколько уже продали або-
нементов на сезон-2007?

- Около двух тысяч. Это,
уверен, только начало. А або-
нементы в VIP-ложи точно бу-
дут распроданы все. На них у
нас заявок больше, чем мест!
Возможно, к началу чемпиона-
та успеем ввести в строй допол-
нительные VIP-ложи на Север-
ной трибуне.

ХОЧУ ОСТАТЬСЯ 
ТАКИМ, КАКОЙ ЕСТЬ
- Сейчас не жалеете, что вес-

ной 2005-го ушли из «Локомо-
тива» в сборную?

- Нет. За этот период многое
в моей жизни изменилось. Раз-
веялись иллюзии. На некото-
рые вещи нынче смотрю по-
другому, не в розовом цвете,
как раньше. Когда-то я сказал,
что могу работать только в клу-
бе, а не в сборной. Потом по-
нял, что погорячился. И даже
однажды пожалел, что не со-
гласился продолжить работу в
сборной, хотя для себя тогда
уже все решил… А мог ли я не
уходить из «Локомотива»? Та-
кая в тот момент сложилась об-
становка, что мне нужно было
уйти. Другое дело, хотелось бы-
стрее вернуться в «Локомотив».
Увы, не получилось.

- Помешал конфликт с Фила-
товым?

- Конфликта у нас не было.
Были, скажем так, определен-
ные разногласия.

- У кого свободного времени
больше - у президента клуба
или главного тренера?

- Да у обоих его очень мало.
- Должность у вас теперь но-

вая. Имидж в связи с этим ме-
нять не собираетесь - начать, к
примеру, курить сигары, как Ев-
гений Гинер, или, как Леонид
Федун, ходить в бейсболке и
шарфе клубных цветов?

- Ни в коем случае. Хочу ос-
таться таким, какой есть, ка-
ким меня давно все знают. Да,
сегодня я президент клуба - ну
и что с того? Я, к примеру, по-
прежнему хожу без охраны, хо-
тя мне ее всячески навязыва-
ют. Но мне она не нужна. Чего
мне бояться? Я никому ничего
не должен.

- А Бышовцу охрана положе-
на?

- Нет.
- Бышовец, если его позиция

по какому-то вопросу не совпа-
дает с вашей, может обратить-
ся напрямую к председателю
совета директоров Сергею Ли-
патову? 

- Конечно, у него есть такое
право. Но мы стараемся свести
количество спорных вопросов
к минимуму.

- Выходит, привычной верти-
кали власти в клубе нет?

- Почему же? Вертикаль су-
ществует, просто иногда под
влиянием обстоятельств видо-
изменяется.

- Насколько вы, как прези-
дент клуба, свободны в подбо-
ре своих помощников? Или все
кандидатуры вам «спускает» со-
вет директоров?

- Отвечу вопросом на воп-
рос. Если руководитель отдела
футбола вашей газеты захочет
взять на работу нового сотруд-
ника, он должен будет посове-
товаться с вышестоящим на-
чальством?

- Обязательно.
- Такие же порядки и в на-

шем клубе. По-моему, это нор-
мальная практика.

- Показалось, что назначе-
ние Бышовца на пост главного
тренера стало для вас сюрпри-
зом. 

- Нет, я о нем знал заранее.
Когда именно узнал? Не ду-
маю, что это настолько важно.

- Как бы вы охарактеризова-
ли ваши отношения на данном
этапе?

- Нормальные, рабочие от-
ношения. Иногда разногласия
возникают, но это обычное яв-
ление. Недаром же говорят:
сколько людей, столько и мне-
ний. Мне кажется, журнали-
сты уделяют этой теме слиш-
ком много внимания. Если ме-
жду главным тренером и пре-
зидентом нет взаимопонима-
ния, неизбежно страдают ре-
зультаты. А в этом случае могут
последовать оргвыводы. Так
что нам с Бышовцем нужно по-
могать друг другу. 

- По нашей информации,
первоначально президент ОАО
«РЖД» Владимир Якунин хотел
видеть у руля команды вас, но
потом ситуация изменилась. 

- Мне не хотелось бы сейчас
оглядываться назад. Главное -
я вновь в родном клубе.

БЮДЖЕТ − 
40 МИЛЛИОНОВ

- В «Локомотив» вы верну-
лись после неудачной команди-
ровки в «Динамо». Как оценива-
ете последние перемены в ста-
не бело-голубых?

- По-моему, «Динамо» на
правильном пути. Клуб живет
по средствам, лишних людей
оттуда убрали, появился необ-
ходимый баланс между рос-

сийскими игроками и легионе-
рами. На руководящие долж-
ности пришли специалисты с
экономическим образованием
и в то же время разбирающие-
ся в футболе. Конечно, все это
не гарантирует высоких ре-
зультатов, но я в любом случае
желаю динамовцам удачи в
предстоящем сезоне.  

- Какие задачи поставлены
или будут поставлены перед
«Локомотивом»?

- А как вы думаете? Задача
может быть только одна: во
всех турнирах стремиться к
победе. Играем в Кубке - надо
выигрывать Кубок. В чемпио-
нате России - занимать место
не ниже второго, чтобы полу-
чить путевку в Лигу чемпио-
нов. В Кубке УЕФА, считаю, мы
должны выходить из группы, а
дальше многое зависит от же-
ребьевки. Словом, планка, как
обычно, поднята высоко. По-
другому в «Локомотиве» не бы-
вает. 

- Можете огласить клубный
бюджет на 2007 год?

- 40 миллионов долларов.
- У прежнего руководства

«Локомотива» были планы соз-
дания фарм-клуба, который вы-
ступал бы во втором дивизионе
и служил своеобразным поли-
гоном для обкатки молодежи.
Этот проект будет осуществ-
лен?

- У нас есть несколько вари-
антов. Речь, в частности, идет
о «Спартаке» из Щелкова или
одном из клубов КФК. В бли-
жайшее время сделаем выбор.
Кроме того, есть намерение со-
здать под эгидой Центрального
совета общества «Локомотив»
сеть футбольных школ по всей
стране. У нас ведь остались
старые стадионы и базы в дру-
гих городах. Нужно, чтобы они
снова заработали на полную
мощь. У меня уже был разговор
на эту тему с Александром По-
повым (председатель ЦС обще-
ства «Локомотив», в недавнем
прошлом - знаменитый пло-
вец. - Прим. «СЭ») и Сергеем Ли-
патовым.

- Попов входит в совет дире-
кторов?

- Да.
- А вы?
- Я тоже.
- С какими сложностями

столкнулись на первых порах
после возвращения в «Локомо-
тив» в новом качестве?

- Честно говоря, думал, что
начну работу с чистого листа.
Но есть вопросы, от которых
нельзя уйти. Например, обяза-
тельства перед игроками. Их
давало прежнее руководство, а
выполнять придется нам.

- Какие изменения произой-
дут в инфраструктуре клуба?

- Будет достроен манеж на
территории стадиона. На базе
появится так называемый
спортивный городок, включа-
ющий в себя баскетбольную
площадку, беговую дорожку и
песчаное поле.

- Зачем оно нужно?
- Бразильцы у себя на роди-

не часто играют в футбол боси-
ком на песке. Это очень полез-
но для укрепления мышц и го-
леностопных суставов. Конеч-
но, хорошо бы еще найти место
для парочки обычных полей, а
то у «Локомотива» их очень ма-
ло: два на стадионе и полтора
на базе. 

- При прежнем руководстве
«Локомотива» прослеживалась
такая тенденция: игроки, у ко-
торых заканчивались контрак-
ты, предложения об их продле-
нии получали чуть ли не в пос-
ледний момент…

- И это неправильно! Я и
прежде об этом не раз говорил.
Потому в свое время кое-кого
(видимо, намек на Игнашеви-
ча. - Прим. «СЭ») мы и потеря-
ли. Продлевать соглашения на-
до не в авральном режиме, а
заранее. Все же знают, что по
правилам ФИФА футболист за
полгода до истечения срока
контракта имеет право всту-
пать в переговоры с любым
клубом. Вот, допустим, с Биля-
летдиновым недавно был про-
длен контракт до 2011 года.

- Как относитесь к лимиту на
легионеров?

- Я всегда говорил, что он
необходим. Сами видите, ка-
кой скудной обоймой игроков
для сборной России располага-
ет Хиддинк. Да и до него было
то же самое - и при мне, и при
Ярцеве, и при Газзаеве.

- Что, кстати, думаете о Хид-
динке и его работе?

- Он очень обаятельный че-
ловек, прекрасно ладит с прес-
сой. Мы готовы ему помогать -
и помогаем. Но в нашем ремес-
ле все определяет результат.
Попадет сборная на Euro-2008
- значит, Хиддинк со своей за-
дачей справился. Нет - извини-
те…

- Вы еще вернетесь когда-
нибудь к тренерской деятель-
ности, Юрий Павлович?

- Не знаю... Ответ на этот
вопрос известен, наверное,
только Господу Богу.

Юрий БУТНЕВ,
Евгений ДЗИЧКОВСКИЙ,

Александр КРУЖКОВ,
Александр ЛЬВОВ,
Алексей МАТВЕЕВ

ФУТБОЛ

B

Воскресенье. Москва. Редакция «СЭ». Юрий СЕМИН.
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ФУТБОЛ ПРЕМЬЕР-ЛИГА. Межсезонье

«ЛОКО» ГОТОВ ПРОДАТЬ ЕВСЕЕВА 

ЗА $ 250 ТЫСЯЧ 
Как стало известно «СЭ», «Локомотив» готов продать защитника

Вадима Евсеева в другой клуб за небольшую, по нынешним меркам,
сумму - около 250 тысяч долларов. Также не исключен вариант арен-
ды до конца года. Где продолжит карьеру Евсеев, станет ясно в тече-
ние недели.

«ЗЕНИТ» ВЕРНУЛСЯ В ИСПАНИЮ
Вчера около 19.00 по московскому времени «Зенит» чартерным

рейсом Санкт-Петербург - Малага вернулся в Испанию, где проведет
второй предсезонный сбор. Напомним, что первый проходил в Мар-
белье, расположенной в часе езды на автобусе от Малаги. Здесь же
организован и второй сбор.

На этот раз на борту самолета было всего семь футболистов. Это
Владислав Радимов, Ким Дон Чжин, Александр Горшков, Александр
Спивак, Илья Максимов, Игорь Денисов и Юрий Роденков. Остальные
разъехались по национальным сборным или, как Фернандо Риксен,
добирались до Марбельи из Европы самостоятельно, сообщает кор-
респондент «СЭ» Сергей ЦИММЕРМАН.

КУРОЧКИН И СЫСУЕВ 

В «ДИНАМО» НЕ ПЕРЕЙДУТ
Вчера руководители «Динамо» и «Мордовии» достигли соглашения

о том, что Кирилл Курочкин и Дмитрий Сысуев, находившиеся в ко-
манде Андрея Кобелева на просмотре, продолжат выступления в са-
ранском клубе. Решение об этом было принято после того, как «Мор-
довия» получила место в первом дивизионе. В то же время стороны
подписали договор о приоритетном праве «Динамо» на приобретение
этих футболистов. Не исключено, что трансфер состоится летом или
после окончания нынешнего сезона.

Также стало известно, что 7 февраля «Динамо» сыграет в контроль-
ном матче не с «Малагой-В», а с «Маттерсбургом», занимающим вто-
рое место в чемпионате Австрии, передает из Испании специальный
корреспондент «СЭ» Константин АЛЕКСЕЕВ.

КОРОМАН ОТДАН В АРЕНДУ 

«ЦРВЕНЕ ЗВЕЗДЕ»
28-летний полузащитник сборной Сербии Огнен Короман, права

на которого принадлежат «Тереку», ближайшие полгода проведет на
условиях аренды в белградской «Црвене Звезде». Договоренность об
этом была достигнута между клубами вчера вечером. 

- В «Портсмуте» у меня было мало игровой практики, поэтому я
рад возвращению на родину, в такой известный клуб, как «Црвена
Звезда», где у меня наверняка будет больше возможностей про-
явить себя, чем в Англии, - сказал Короман в телефонном разгово-
ре с корреспондентом «СЭ» Владимиром КОНСТАНТИНОВЫМ. - 
К тому же Белград - не чужой для меня город: шесть лет назад 
я выступал здесь за ОФК, откуда потом и перешел в московское
«Динамо».

Напомним, что Короман провел четыре года в России, где помимо
«Динамо» выступал за «Крылья Советов» и «Терек». В сезоне-2004 он
стал бронзовым призером чемпионата России в составе самарцев.

ТРАВМЫ НЕМОВА И ВУКЧЕВИЧА

ОКАЗАЛИСЬ НЕСЕРЬЕЗНЫМИ
Повреждения, полученные полузащитниками «Сатурна» Немовым

и Вукчевичем в контрольном матче с норвежским «Стремcгодсетом»,
оказались несерьезными. Уже сегодня, когда команда Владимира
Вайсса возобновит тренировки после дня отдыха, оба футболиста бу-
дут работать с полной нагрузкой. 

Между тем тренировочный лагерь черно-синих покинули отпра-
вившиеся в сборные Еременко (Финляндия), Джяукштас (Литва),
Шилла (Гана), Петраш, Дюрица и Якубко (все - Словакия), сообщает
корреспондент «СЭ» Андрей КУЗИЧЕВ.

СЕГОДНЯ ЯРЦЕВ ОБСУДИТ 

ВОЗМОЖНОСТЬ ПОКУПКИ 

ПАНОВА, БУЛЫКИНА И СОЛОМАТИНА
«Торпедо» завершило первый зарубежный сбор в Турции. По его

итогам состав команды изменений не претерпел. Полузащитник Са-
вельев и форвард Ю.Будылин проходят медосмотр - их перспективы
остаться в команде тренерским штабом оцениваются положительно.
Следующий сбор черно-белые проведут с 10 по 24 февраля там же, в
Белеке. Планируется, что одним из соперников москвичей станет ир-
кутская «Звезда» (14 февраля). А сегодня главный тренер Георгий Яр-
цев обсудит возможность сотрудничества с Пановым, Булыкиным и
Соломатиным. С Евсеевым, в приобретении которого заинтересова-
ны торпедовцы, переговоры пока не ведутся.

Известно также, что 8 февраля в Лужниках «Торпедо» проведет
двумя составами контрольные матчи с нарофоминской «Нарой-Дес-
ной» (в 12.00) и владимирским «Торпедо» (14.00), после которых окон-
чательно определится состав отъезжающих на второй сбор. В их чис-
ле точно не будет эстонского защитника Яагера, получившего травму
в товарищеском матче за сборную Эстонии, сообщил пресс-атташе
«Торпедо» Алексей Голиков корреспонденту «СЭ» Евгению ДЗИЧКОВ-
СКОМУ. 

В то же время, как стало известно вчера корреспонденту «СЭ»
Дмитрию ИЛЬЧЕНКО, полузащитник «Торпедо» Сергей Кормильцев
подписал контракт с аутсайдером чемпионата Украины - луганской
«Зарей». 

ДОХОЯН ПРИСОЕДИНИЛСЯ К «АНЖИ»
Защитник сборной Армении Карен Дохоян, семь последних сезо-

нов отыгравший в «Крыльях Советов», тренируется в Турции с махач-
калинским «Анжи», сообщает специальный корреспондент «СЭ» Анд-
рей АНФИНОГЕНТОВ. Напомним, что 30-летний футболист выставлен
руководством самарского клуба на продажу.

НА УКРАИНЕ ЗАФИКСИРОВАНО 

16 ПОЛОЖИТЕЛЬНЫХ ДОПИНГ−ПРОБ 
16 положительных допинг-проб было взято у футболистов команд

высшей лиги чемпионата Украины в межсоревновательный период в
2006 году. Как разъяснили вчера корреспонденту «СЭ» Дмитрию ИЛЬ-
ЧЕНКО глава спортивно-медицинского комитета ФФУ Вячеслав По-
пов и первый вице-президент федерации Александр Бандурко, эти
тесты носили контрольный характер и, согласно циркуляру ФИФА, не
могут считаться основанием для дисквалификации. Осуществлялись
они в анонимном порядке (имена игроков, скрывавшихся за номера-
ми на пробирках, знали только клубные врачи) и не подтверждались
взятием пробы «В». 

В то же время ФФУ намерена до начала второго круга чемпионата
страны направить во все клубы ведущих дивизионов специальных
офицеров допинг-контроля для проведения глобальной проверки, ко-
торая также будет носить анонимный характер. Это позволит меди-
цинскому персоналу команд провести своевременные процедуры де-
токсикации футболистов.

В ГОЛЛАНДСКОЙ МОЛОДЕЖКЕ 

ОСТАЛОСЬ 18 ИГРОКОВ
Главный тренер молодежной сборной Голландии Фоппе де Хан оп-

ределил окончательный список игроков, который сократился до 18 че-
ловек. В заявку на матч с Россией, который начнется сегодня в 22.00
по московскому времени в Гронингене, вошли: вратари Бултерс, Ва-
терман (оба - АЗ); защитники ван Бурен, Питерс (оба - «Утрехт»),
Йонг-а-Пин («Херенвен»), Кундерс (РКС), Крайсвайк («Гронинген»),
Влар («Фейеноорд»); полузащитники Айссати, Баккал (оба - «Твен-
те»), Бруинс («Экселсиор»), Мадуро («Аякс»), Шилдер («Хераклес»);
нападающие Дженнер (АЗ), Макдоналд («Вест Бромвич» Англия),
Медуньянин («Спарта»), де Риддер («Сельта» Испания), Винкен («Фей-
еноорд»), сообщает сайт Королевского футбольного союза Нидер-
ландов.

ТАБЛИЦА ПЕРЕХОДОВ

АМКАР: Зимбру - 3:2 (Шестаков-2, игрок
на просмотре), Сибирь - 0:0, Узбекистан
(ол.) - 1:0 (Сольдевилья), Вождовац  - 3:2
(Волков, Кобенко, автогол), Динабург - 0:0

ДИНАМО: Салют-Энергия - 2:1 (Куроч-
кин, Колодин), Ветра - 2:0 (Хохлов, Семшов).

ЗЕНИТ: Шальке - 1:2 (Погребняк), Шах-
тер - 2:2 (Погребняк, Денисов), Црвена Звез-
да - 0:2, Малага - 3:1 (Текке-2, Анюков)

КРЫЛЬЯ СОВЕТОВ: Кривбасс - 0:1,
Зимбру - 0:0, Карпаты - 1:2 (Бобер), Висла -
1:2 (Швецов), Иртыш - 1:0 (Васильев).

КУБАНЬ: Швадорф Австрия - 1:0 (Стрел-
ков), Дебрецен - 3:1 (Рикарду, Данишевский,
Зебелян)

ЛОКОМОТИВ: Портимоненсе Португалия
- 0:1, Силвеш Португалия - 3:1 (Корчагин-2,
Габулов), Динамо Бх - 0:0, Спартак Кс - 2:1
(Гоголь, Селсинью)

ЛУЧ-ЭНЕРГИЯ: Тэджон Ситизенс Корея -
0:2, Униря Румыния - 1:1 (Б.Аджинджал), Ме-
таллург Латвия - 1:1 (Оспешинский), Таврия -

6:1 (Б.Аджинджал-2, Р.Аджинджал, Кузнецов,
Кожанов, Смирнов Д.А.), Спартак Нч - 1:1 (Се-
мочко)

МОСКВА: Эспаньол-В - 3:0 (Бракамонте,
Горавски, Голубов). Гарманель Испания - 5:4
(Кириченко, Голубов, Быстров, Чижек, Крунич),
Фиорентина - 3:1 (Голубов, Кириченко, Кру-
нич), Униря - 3:1 (Голубов, Голышев, Крунич)

РОСТОВ: Металлист Украина - 0:1, Цю-
рих - 1:1 (Белецкий), Сконто - 2:1 (Каньенда,
Осинов), Глория - 1:1 (Осинов)

РУБИН: Анкарагюджю - 1:3 (Байрамов),
Сатурн - 2:1 (Яркин, Бухаров), Суперфунд  -
1:1 (Фабиу Фелисиу)

САТУРН: Рид Австрия - 3:2 (Петкович, Ере-
менко, Есипов), Национал Румыния - 1:1 (Ле-
беденко), Черноморец Од - 0:1, Рубин -  1:2
(Гьян), Стремсгодсет - 1:2 (Якубко)

СПАРТАК: Интер Баку - 3:1 (Йиранек,
Дзюба, Шоавэ), Ветра Литва - 2:1 (Сабитов,
Павленко), Левски - 1:1 (Павлюченко), Дина-
мо К - 2:2** (Павлюченко, Торбинский), Мак-

каби Х - 2:0 (Павлюченко, Квинси), ЦСКА  -
2:3** (Павлюченко-2)

СПАРТАК Нч: ФК Харьков - 3:1 (Е.Ятчен-
ко-2, Струков), Металлург З - 1:1 (Ланько),
Заря - 2:0 (Васин, Кисенков), Луч-Энергия -
1:1 (Пилипчук)

ТОМЬ : Интер Баку - 3:1 (Климов, Булыга,
Прошин)

ХИМКИ: Марибор - 1:0 (Архипов), Риека -
2:3 (Тихонов, Блатняк), Войводина - 2:1 (Ти-
хонов, Йованович), Пула  - 0:1, Ядран - 1:0
(Воробьев)

ЦСКА: Актобе Казахстан - 1:1* (Право-
суд), БАТЭ - 2:0* (Татарчук, Гаглоев), ТадАз -
3:2* (Правосуд, Кочубей, Гриченков), Баку -
0:0*, Вентспилс - 0:1*, Ашдод - 5:2 (Алдо-
нин, Жирков, Жо, Олич, Шемберас), Хапоэль
Т-А - 4:1** (Жо, Вагнер Лав, Красич, Олич),
Шахтер Украина - 2:0** (Вагнер Лав, Жо),
Спартак - 3:2** (Дуду, Рамон, Жо)

*В рамках Кубка Содружества. 
** В рамках турнира Первого канала.

Контрольные матчи в межсезонье

ЗЕЛЕНОЙ КРАСКОЙ ПОЛЕ 
ДЛЯ «ДИНАМО» БОЛЬШЕ НЕ КРАСЯТ

Константин АЛЕКСЕЕВ
из Марбельи

спанский сбор дина-
мовцы решили провес-
ти в отеле La Cala, что
по соседству с Марбель-

ей. Именно в нем бело-голубые
останавливались два года на-
зад, когда командой руководил
Олег Романцев.

До поля, где проходят трени-
ровки, можно дойти, спускаясь
с горы, минут за пять - семь, од-
нако гостеприимные хозяева
предоставили футболистам два
микроавтобуса, чтобы доби-
раться к рабочему месту было
удобнее. Но больше всего дина-
мовцев радует качество газона.
«Лучшего и пожелать было
нельзя», - признался Андрей
Кобелев, когда его мнением по-
интересовался работник отеля,
отвечающий за поле. Отлич-
ным оказался и дренаж: неде-
лю в Марбелье лили дожди, од-
нако ни одного затопленного
участка обнаружить не уда-
лось.

- Не обманули организато-
ры сбора, пообещавшие, что
на этот раз газон будет что на-
до, - с удовлетворением заме-
чает тренер вратарей Нико-
лай Гонтарь. - А то два года
назад мы здесь, что называет-
ся, «попали». Приехали в гос-
тиницу, смотрим с горы вниз
на поле - зеленое. Олег Ивано-
вич (Романцев. - Прим. К.А.)
было порадовался, но недолго
музыка играла. Когда спусти-
лись, то обнаружили, что на
большое число проплешин
просто распылили аэрозоль
зеленого цвета. После дождич-
ка поле быстро стало коричне-
вым.

Утреннее часовое занятие,
как и в первый день трениро-

вок, вчера было посвящено бе-
говым упражнениям. Работа с
мячом у динамовцев после обе-
да. Кроме того, каждые два дня
после занятий футболистов
проводится традиционная иг-
ра: в одной команде - тренер-
ский состав (Кобелев, Алек-
сандр Смирнов, Алексей Иль-
ин), «усиленный» физиотера-
певтом, врачом и пресс-атта-

ше, в другой собран «остальной
мир» - администраторы, масса-
жисты, начальник команды и
корреспондент «СЭ».

В составе «Динамо» по-
прежнему тренируются 15 иг-
роков. В четверг приедут из
сборных Колодин, Семшов и
Д.Комбаров, а сегодня ожида-
ется прибытие Евгения Смаз-
нова, переведенного из дубля.

- Это вы рекомендовали 
17-летнего воспитанника питер-
ской «Смены» в основу? - спросил
я по телефону у тренера резерви-
стов Сергея Силкина, который
сейчас со своими подопечными
готовится к сезону в Турции.

- С первой командой в Испа-
нию поехало не так уж много
футболистов, поэтому мы с Ан-
дреем Кобелевым обсудили, не

перевести ли в основу кого-ни-
будь из дубля. Пришли к мне-
нию, что лучшей кандидатурой
на данный момент будет Смаз-
нов. Среди остальных он выде-
ляется неплохой физической
подготовкой. Кроме того, в
пользу Евгения говорит его
универсализм: он может сыг-
рать на флангах как в обороне,
так и в полузащите.

Андрей КАРПОВИЧ: 
«МОЙ ГОЛ ШОВКОВСКОМУ ВОШЕЛ В ИСТОРИЮ»

Константин АЛЕКСЕЕВ
из Марбельи

очти все новички «Ди-
намо» - молодежь, не
имеющая опыта высту-
пления в премьер-лиге.

Исключение составляют лишь
двое - живущие в одном гости-
ничном номере Руслан Пименов
и 26-летний полузащитник
сборной Казахстана Андрей
Карпович.

- Как возник вариант с «Дина-
мо»? 

- За него мне надо поблагода-
рить своего агента - известного
в прошлом футболиста Василия
Иванова. Это он договорился с
руководителями бело-голубых о
приезде на просмотр. А мне, су-
дя по всему, удалось доказать,
что могу быть полезен «Динамо».

- Контракт вы должны были
подписать еще в конце прошлой
недели. Почему этого не про-
изошло?

- Все шло к заключению до-
говора, однако возникли слож-
ности, которые можно назвать
техническими. Небольшие про-
блемы появились с казахстан-
ской стороной, хотя с ней срок
соглашения у меня истек. Наде-
юсь, все разрешится в ближай-
шее время.

- Где можете сыграть кроме
позиции опорного полузащитни-
ка?

- Несколько раз по необходи-
мости действовал в центре за-
щиты, но увереннее всего чувст-
вую себя на месте «опорника».

- Какой будет ваша реакция,
если не станете попадать в со-
став?

- Профессиональной. Понра-
виться такое не может никому, и
я уверен, что могу принести
пользу команде. 

- Ваши сильные и слабые сто-
роны?

- Главным преимуществом
считаю желание играть и тру-
диться. Полагаю, оно может
компенсировать какие-то недо-
статки. Что касается футболь-
ных моментов, то «мое» -  это
разрушение и начало атак. А
вот классным плеймейкером
стать бы не смог.

- Очевидцы матчей в Турции
отмечали, что почти все ваши
передачи шли назад. Есть такой
грешок?

- Со стороны, может быть,
виднее. Но надо учитывать мно-
жество нюансов. Например,
требование тренера: если нахо-
дишься спиной к чужим воро-
там и не видишь, атакует ли те-
бя кто-нибудь, следует отдать
мяч назад. Иначе может воз-
никнуть серьезная опасность
для твоих ворот. К тому же это
были мои первые два матча в со-
ставе «Динамо», так что в плане
сыгранности с партнерами есть
еще большие резервы.

- Как переносите высокие на-
грузки Кобелева?

- Нелегко, но тяжелые трени-
ровки меня абсолютно не пуга-
ют. Кстати, занятия и некото-
рые упражнения напомнили о
работе в «Кайрате» бывшего ди-
намовского тренера Алексея Пе-

трушина. Похоже, у них с Кобе-
левым одна школа.

- Вы готовы к сравнениям с
Алексеем Смертиным?

- Да, они уже начались.
Смертин - большая личность,
профессионал высокого класса,
мне всегда нравилась его игра.
Мне же еще прибавлять и при-
бавлять. Постараюсь работой
доказать, что тоже чего-то стою.

- Мечтали вернуться в рос-
сийский чемпионат?

- В Казахстане было интерес-
но, но два года я только и думал:
хорошо бы вернуться. Полагаю,
все мечтают выступать на более
высоком уровне.

- Просьба динамовцев не вы-
зывать вас в сборную на ближай-
ший матч не отразится на пер-
спективах в национальной ко-
манде?

- Не должна. В последние го-
ды сборная была для меня отду-
шиной - провел за нее почти все
матчи. Особенно интересно ста-
ло после принятия Казахстана в
УЕФА.

- Какой матч за сборную осо-
бенно запомнился?

- Не каждому удается сыг-
рать против действующего чем-
пиона Европы, а мне в матче
против греков еще и пенальти
заработать посчастливилось.
Его реализовал Балтиев. Но са-
мым запоминающимся все же
стал дебют Казахстана после
перехода под эгиду УЕФА. Хотя
и уступили Украине в отбороч-
ном турнире ЧМ-2006 - 1:2, зато
я стал автором первого гола в
новейшей истории сборной.

И

Воскресенье. Марбелья. Тренировка «Динамо». 
Как видно, занимаются бело-голубые с настроением. Андрей КАРПОВИЧ

П

У СВОИХ ВОРОТ
МЕЖСЕЗОНЬЕ

ПРЕМЬЕР-ЛИГА
АНТАЛЬЯ. Контрольный матч. Ку-

бань - Дебрецен Венгрия - 3:1 (Рикар-
ду, Данишевский, Зебелян). «Кубань»
(Краснодар): Кот, Калешин, Янбаев,
Орехов, Джиоев, Ушенин, Данишевский,
Тлисов, Рикарду, Зебелян, Стрелков.
Венгерская команда, идущая второй в
своем национальном чемпионате, лишь
за три минуты до конца ушла от крупного
поражения. (Артур КАРАТАЙ)

ПЕРМЬ. Контракт с «Амкаром» под-
писал 25-летний вратарь Сергей Нару-
бин, ранее выступавший за дубль «Сатур-
на», «Фабус» из Бронниц, «Аланию» и
брянское «Динамо». (Руслан МУЛЛАГА-
ЛИЕВ)

БЕЛЕК. Завтра «Томь» в контроль-
ном матче встретится с венгерским
«Шопроном», а не с «Кубанью», как пла-
нировалось. «Краснодарцы предложили
сыграть тремя составами, - рассказал
корреспонденту «СЭ» главный тренер
сибирской команды Валерий Петраков.
- Но у нас на сбор прибыли только 23
футболиста. Поэтому пришлось от тако-
го спарринга отказаться». (Алексей ЕВ-
СТИФЕЕВ)

КРАСНОДАР. Контрольный матч.
Кубань (дубль) - Сатурн (дубль) - 1:0
(Николаев).

ПОПРАВКА
По уточненным данным, в контроль-

ном матче «Сатурн» - «Стремсгодсет»
(1:2) мяч в ворота норвежской команды
забил Якубко, а не Есипов.

ПЕРВЫЙ ДИВИЗИОН
РЯЗАНЬ. «Спартак-МЖК» продлил

контракты с Помазуном, Дьячковым, Клю-
евым, Воронковым. 9 февраля рязанцы
отправятся на 17-дневный сбор в Сочи. 

АДЛЕР. Контрольный матч. СКА -
Атырау Казахстан - 3:1 (Маркосов, Ма-
залов, Ионов). СКА (Ростов-на-Дону):
Усминский, Стефанович (Шкурат, 46), Ар-
шиев (Говорухин, 46), Чернышов (Горба-
чев, 46), Поляруш (Аравин, 46), Яцко (Че-
чулин, 46), Кокоев (Хинчагов, 46), Нафаш,
Кусов (Асланиди, 46), Мазалов, Маркосов
(Ионов, 52). По словам президента СКА
Ивана Саввиди, выбор главного тренера
будет сделан между Геннадием Степуш-
киным, который сейчас работает в этой
должности с приставкой «и.о.», и ино-
странным специалистом. (Юрий ПЛО-
ХОТНИЧЕНКО)

ДУБАЙ. Контрольный матч. Урал -
Зальцбург Австрия - 3:4 (Фидлер, Алхи-
мов, Мысин). (Алексей МАКСИМОВ)

БЕЛЕК. Контрольный матч. Носта -
Кяжна Румыния - 4:1 (Кузнецов, Хата-
женков, Селин, Низамутдинов). (Юрий
ЗИНОВЬЕВ)

***
Контрольный матч. Текстильщик-

Телеком - Динабург Латвия - 1:2 (Пак-
лянов). На просмотр в «Текстильщик-Те-
леком» прибыл 20-летний защитник Жа-
не, имеющий опыт выступлений за моло-
дежную сборную Гамбии. (Антон ПОДОК-
СИК)

ВТОРОЙ ДИВИЗИОН
ЛУХОВИЦЫ. Контрольный матч.

Луховицы - Знамя Труда - 2:0 (Сычев -
2). (Станислав ЖИДКОВ)

Клуб Пришли Ушли

ЦСКА 
Валерий ГАЗЗАЕВ

п. Рамон («Коринтианс»), п. Джанер («Манисаспор») н. Олич («Гамбург»)

СПАРТАК 
Владимир ФЕДОТОВ

п. Сабитов («Сатурн»), п. Шоавэ («Крылья Советов»), в. Аме-
лиа («Ливорно»), в. Хильдебранд («Штутгарт»), в. Гордон
(«Хартс»)

з. Йенчи («Лидс»), н. Кавенаги («Бордо»), з. Родригес («Бо-
ка Хуниорс»), н. Пьянович, з. Дедура

ЛОКОМОТИВ 
Анатолий БЫШОВЕЦ

в. Пелиццоли («Реджина»), п. Концедалов, н. Корчагин
(оба - «Спартак» Нч), з. Каллио («Мольде»), п. Зырянов («Тор-
педо»), н. А.Гьян («Удинезе»)

п. Кингстон («Хартс»), з.Евсеев («Торпедо», «Шинник»)

ЗЕНИТ 
Дик АДВОКАТ

н. Домингес («Рубин»), н. Погребняк («Томь») н. Кержаков («Севилья»), з. Мареш («Спарта» Чехия), н. Па-
нов («Торпедо»)

РУБИН 
Курбан БЕРДЫЕВ

п. Нобоа («Эмелек» Эквадор), п. Гицелов («Боден» Шве-
ция), п. Фабиу Фелисиу («Реал Сосьедад»), з. Нестеренко
(«Динамо» Брн), п. Будылин, п. Зырянов (оба - «Торпедо»), н.
Смолярек («Боруссия» Д), н. Баляйкин («Сибиряк»)

з. Скотти, з. Хузин (завершил карьеру), н. Домингес («Зе-
нит»), п. Кинкладзе («Анортосис»), н. Ашветия («Карл Цейсс
Йена»), н. Бикмаев («Днепр»), п. Скрыльников («Луч-Энергия»)

МОСКВА  
Леонид СЛУЦКИЙ

п. Крунич («Томь»), з. Цесарь («Марсель»), п. Леонов («Терек»),
п. Топчу («Кубань»), н. Михалев («Олимпия»)

в. Филимонов («Неа Саламина» Кипр), з. Тчуйсе («Терек»), з.
Зрнанович, п. Данилин (оба - «Даугава»)

ЛУЧ-ЭНЕРГИЯ 
Сергей ПАВЛОВ

в. Чех («Слован»), в. Чихрадзе («Спартак» Нч), з. Новкович
(«Литекс»), з. Кралевски («Хайдук»), п. Войдель («Метал-
лург» Лп), н. Кировски («Металлург» З), п. Скрыльников («Ру-
бин»), з. Киренкин («Гомель»), п. Студзинский («Спартак»-
МЖК), п. Луценко («Черноморец» Украина)

в. Тумилович («Динамо» Мн), в. Ломая («Карл Цейсс Йе-
на»), в. Герус («Ростов»), з. Казаков («Торпедо» Вл), з. Чер-
кес, н. Монарев (оба - «Шинник»), з. Давыдов («Текстильщик-
Телеком»), в. Ломая, п. Е.Иванов, п. Романов, н. Мовсесьян, н.
Петухов

ТОМЬ 
Валерий ПЕТРАКОВ

з. Ванев, з. Мотовилов (оба - «Звезда»), п. Лебедков
(«Химки»), н. Ширко («Шинник»), н. Сердюков, п. Мичков
(оба - «Спартак» Нч), з. Орлов («Ростов»), з. Черногаев, з.
Омельянчук (оба - «Шинник»)

н. Погребняк («Зенит»), з. Рехтин («Звезда»), п. Шишкин (
«Дачия» Молдавия), п. Крунич («Москва»), п. Онищенко
(«Заря» Лг), п. Швецов («Крылья Советов»), н. Борисов («КА-
МАЗ»), з. Скерла, п. Новакович (Хорватия)

СПАРТАК Нч 
Юрий КРАСНОЖАН

з. Кисенков («Витязь» Пд), п. Гетириев («Буревестник-ЮР-
ГЭС»), п. Русл. Балов, п. Ксанаев, з. Кенкишвили, н. Узденов,
н. Кунижев (все - «Волгарь-Газпром»), н. Дзахмишев («Спар-
так-УГП»), в. Королев («Балтика»), з. п. Д.Ятченко, н. Е.Ятченко
(оба - «Динамо»), з. Филатов («Униря» Румыния), п. Трофимов,
п. Самсонов (оба - «Зенит»-2), п. Файзулин («СКА-Энергия»), п.
Шумейко (Украина), п. Злуска (Польша), н. Струков («Метал-
лург» Лп), н. Ситлич (Сербия)

в. Чихрадзе («Луч-Энергия»), в. Криворучко («Анжи»), н.
Корчагин, п. Концедалов (оба - «Локомотив»), з. Скворцов,
н. Порошин (оба - «Шинник»), п. Мичков, н. Сердюков (оба -
«Томь»), з. Джефтон («Кубань»), п. Гогуа, з. Битоков, н. Геперид-
зе

КРЫЛЬЯ СОВЕТОВ 
Сергей ОБОРИН

п. Леилтон, н. Шпаков (оба - «Шинник»), з. Смаков («Кай-
рат»), з. Тихонов («Рубин»-2), з. Будников («Мордовия»), п. Шве-
цов («Томь»), п. Емельянов (КАМАЗ), п. Кутарба

п. Немов («Сатурн»), п. Виноградов, («Ростов»), п. Шоавэ
(«Спартак»), п. Канчельскис, н. Баба Адаму («Сакарьяс-
пор»), п. Темиле (ЦСКА Сф), з. Дохоян

САТУРН 
Владимир ВАЙСС

в. Ботвиньев («Шахтер» Украина), п. Немов («Крылья Сове-
тов»), п. Макаренко («Сибирь»), п. Харитонов («Химки»), п.
Каряка («Бенфика»)

в. Чижов, з. Калашников («Носта»), п. Фодрек («Артме-
диа»), п. Горбанец («Сибирь»), п. Житников («Химки»), п.
Сабитов («Спартак»), н. Барейро («Либертад»), п. Обжера
(«Артмедиа»)

РОСТОВ 
Сергей БАЛАХНИН

в. Герус («Луч-Энергия»), в. Близнюк («Шинник»), з. Горак
(«Шинник»), з. Могилевский («Содовик»), п. Виноградов,
(«Крылья Советов»)

в. Чичкин («Химки»), з. Танасьевич («Динамо»), з. Орлов
(«Томь», «Динамо»), п. Лайзанс («Кубань»), н. Гогниев («Ку-
бань»), в. Баги

АМКАР 
Рашид РАХИМОВ

п. Пеев («Динамо» Киев), в. Нарубин («Динамо» Бр), з.
Сольдевилья («Аполлон»), з. Йонаш («Дубница»), п. Дринчич

в. Степанов («Шинник»), п. Зияти («Силия» Катар), п. Во-
робьев («Химки»), п. Саркисян, в. Чадов («Спартак» Щ), з.
Курданин («Звезда» Ир.), п. Дуймович, п. Щербаков («Звезда»,
«Сибирь»), н. Йорданов («Локомотив» Сф, «Баку»)

ДИНАМО 
Андрей КОБЕЛЕВ

з. Танасьевич («Ростов»), п. Курочкин, н. Сысуев (оба -
«Мордовия»), н. Пименов, з. Орлов («Ростов)», з. Климавичюс
(«Экранас»), з. Гранат («Сибирь»), п. Будылин («Торпедо»), п.
Карпович («Кайрат»)

в. Хуцан («Васлуй»), в. Нуну, п. Морейра (оба - «Авеш»), в.
Овчинников (закончил карьеру), з. Ещенко («Кубань»), з.
Менди («Каунас»), п. Смертин («Фулхэм»), п. Ромащенко,
н. Дерлей («Бенфика»), н. Пошкус, з. Жорже Луиз («Брага»),
п. Д.Ятченко, н. Е.Ятченко (оба - «Спартак» Нч), з. Жан Нарде, з.
Овие, н. Булыкин («Торпедо»)

ХИМКИ 
Владимир КАЗАЧЕНОК

в. Ходас, в. Солосин («Факел»), в. Чичкин («Ростов»), з.
Степанов («Торпедо»), з. Тривунович («Сараево»), п. Жит-
ников («Сатурн»), п. Н.Чех («Аустрия»), п. Максумич («Сара-
ево»), п. Воробьев («Амкар»), н. Блатняк («Хайдук»), н. Фи-
латов, з. Круглов («Кубань»), п. Тодоров (Болгария)

п. Вознесенский («Шинник»), п. Харитонов («Сатурн»), п.
Лебедков («Томь»), з. Мор

КУБАНЬ 
Павел ЯКОВЕНКО

з. Джиоев («Факел»), п. Лайзанс («Ростов»), н. Гогниев
(«Ростов»), н. Лебедев (БАТЭ), з. Ещенко («Динамо»), з.
Джефтон («Спартак» Нч), з. Чочиев («КАМАЗ»), п. Перов («Тор-
педо»)

з. Круглов («Химки»), п. Топчу («Москва»)

Выделены фамилии футболистов, чьи переходы уже состоялись.
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ФУТБОЛ

Севилья - Реал Сосьедад -
0:0. 40 000. «Севилья»: Палоп,
Даниэл Алвес, Хави Наварро, Эс-
кюде, Давид, Хесус Навас (Дуда,
57), Ренату, Марти, Адриану (Аль-
фаро, 68), КЕРЖАКОВ (Чевантон,
79), Луис Фабиану. Удаление: Ду-
да, 90. 

Александр Кержаков, безус-
ловно, стал лучшим игроком
матча. Российский форвард был
самым активным в составе «Се-
вильи» и вполне мог принести
своей команде победу, когда, от-
кликнувшись на передачу Адри-
ану с левого фланга, в высоком
прыжке пробил головой. Одна-
ко мяч угодил в перекладину, по-
сле чего все футболисты «Севи-
льи», словно по команде, схвати-
лись за голову.

Кроме того, в первом тайме
случилось два спорных эпизода,
когда главный арбитр матча ре-
шил не назначать пенальти в
ворота гостей. Оба раза в
штрафной «Реал Сосьедад» па-
дал Кержаков.

- Соперник окопался возле
своей штрафной, а взломать
массированную оборону мы так
и не смогли, - посетовал россий-
ский форвард в беседе с собст-
венным корреспондентом «СЭ» в
Испании Максимом КВЯТКОВ-
СКИМ. - У меня действительно

был великолепный шанс, но не-
много не повезло.

Остается добавить, что пару
россиянину в нападении в этот
раз составил Луис Фабиану. Луч-
ший бомбардир испанского чем-
пионата Фредерик Кануте из-за
травмы не смог выйти на поле. А
Кержакова на 79-й минуте заме-
нил уругваец Чевантон.

Сельта - Химнастик - 1:1
(Убинья, 49 - Портильо, 76). 
14 000. «Сельта» (Виго): Пинто,
Анхель, Контрерас, Тамаш, Пла-
сенте, Убинья, Ириней, Густаво
Лопес (Нуньес, 57), Каноббио
(Гвайре, 78), Нене (Хоанатан Ас-
пас, 64), Байану. 

Казалось бы, уж на этот-то
раз «Сельта» возьмет три очка.
Но команда Фернандо Васкеса
не смогла обыграть на своем по-
ле соперника, который замыка-
ет турнирную таблицу. В итоге
галисийцы не знают побед в
чемпионате уже десять матчей
подряд. Неудивительно, что бо-
лельщики после финального
свистка махали вслед уходяще-
му в подтрибунное помещение
Васкесу белыми платками. В
Испании это означает - тренеру
пора уходить.

«Сельта» имела небольшое
преимущество, но только в на-
чале второго тайма Борха Уби-

нья головой замкнул навес с
правого фланга. Поведя в счете,
хозяева отдали инициативу, за
что в конце концов поплати-
лись. Воспитанник школы «Реа-
ла» форвард Портильо, ныне вы-
ступающий за «Химнастик», ос-
тался в полном одиночестве на
дальнем углу вратарской и в ка-
сание спокойно поразил цель.

Последний штурм «Сельты»
оказался запоздалым. Лишь од-
нажды Байану вышел на удар-
ную позицию, однако перехит-
рить вратаря не сумел. Коман-
да Васкеса опустилась в зону
вылета.

Вчера вечером состоялось
экстренное заседание совета
директоров «Сельты», на кото-
ром обсуждалась возможность
смены главного тренера. По
данным испанских коллег, с ко-
торыми общался собственный
корреспондент «СЭ» в Испании
Максим КВЯТКОВСКИЙ, веро-
ятность увольнения Васкеса до-
вольно велика. Правда, сначала
ему необходимо найти замену.

Осасуна - Барселона - 0:0.
17 982. «Барселона»: Виктор
Вальдес, Олегер, Эдмилсон, Пуй-
оль, Дзамбротта, Хави, Маркес
(Мотта, 82), Деку (Это’О, 85), Жю-
ли, Эскерро, Савиола (Иньеста,
65). Реал - Леванте - 0:1 (Саль-

ва, 11, с пенальти). 75 000. «Реал»
(Мадрид): Касильяс, Мичел
Сальгадо, Серхио Рамос, Эльге-
ра, Торрес, Диарра, Гути, Рауль,
Игваин, Рейес (Робинью, 46; Нье-
то, 71), ван Нистелрой. Атлетик -
Бетис - 1:2 (Урсаис, 90+1, с пе-
нальти - Роберт, 18. Панкрат, 75).
39 000. Расинг - Хетафе - 1:0 (Га-
рай, 6). 15 370. Рекреативо -
Вильярреал - 2:1 (Хуанма, 13.
Синама-Понголь, 46 - Томассон,
77). 18 000. Удаление: Арруабар-
рена («Вильярреал»), 88.

И В Н П М О
1. Барселона 21 12 7 2 43-18 43
2. Севилья 21 13 3 5 41-21 42
3. Валенсия 21 12 3 6 32-18 39
4. Реал 21 12 2 7 28-18 38
5. Атлетико 21 10 6 5 27-17 36
6. Сарагоса 21 10 5 6 33-22 35
7. Рекреативо 21 10 3 8 31-28 33
8. Хетафе 21 9 5 7 18-14 32
9. Расинг 21 7 8 6 20-24 29

10. Вильярреал 21 8 5 8 20-26 29
11. Осасуна 21 8 3 10 27-26 27
12. Эспаньол 21 6 8 7 19-24 26
13. Депортиво 21 6 8 7 16-25 26
14. Бетис 21 6 6 9 23-28 24
15. Мальорка 21 6 5 10 18-29 23
16. Атлетик 21 5 7 9 24-30 22
17. Сельта 21 5 7 9 23-30 22
18. Леванте 21 5 7 9 19-30 22
19. Реал Сосьедад 21 2 8 11 12-27 14
20. Химнастик 21 3 4 14 21-40 13

Бомбардиры: КАНУТЕ (Севи-
лья) - 16. Д.Милито (Сарагоса),
Роналдинью (Барселона) - 13.

Генеральный директор ФК «Ростов», который в течение 15 лет был правой рукой президента «Ротора» Владимира Горюнова, 
а потом недолго работал в ЦСКА, рассказывает о том, с какими проблемами он столкнулся в ростовском клубе и какими видятся ему перспективы команды

- В «Ростов» я пришел 31 авгу-
ста 2005 года, - напоминает
Шох. - 26-го числа ЦСКА играл с
«Ливерпулем» за Суперкубок Ев-
ропы. А на следующий день пос-
ле возвращения в Москву у меня
состоялся серьезный разговор с
Евгением Ленноровичем (Гине-
ром. - Прим. «СЭ»). И он, между
прочим, был против моего ухо-
да. Но сказал: «Если к тебе отне-
сутся с пониманием, все полу-
чится. А препятствовать челове-
ку, которого приглашают на са-
мостоятельную руководящую
работу, не имею права».

В итоге я согласился с пред-
ложением администрации Рос-
товской области, хотя многие
отговаривали, называя меня
авантюристом. Потому что си-
туация у клуба была пиковая. За
девять туров до окончания чем-
пионата «Ростов» шел послед-
ним, отставая от занимавшей
спасительное 14-е место «Ала-
нии» на четыре очка. 

- Как же вы решились отка-
заться от устроенной жизни в
ЦСКА? 

- Имелись амбиции и идеи,
которые хотелось реализовать.
Хотя в ЦСКА дела шли отлично.
При мне клуб выиграл Кубок
УЕФА и Кубок России. У меня
был интересный участок рабо-
ты, и за восемь месяцев пребы-
вания в армейском клубе я мно-
гое для себя почерпнул. Как тех-
нический директор, занимался
спортсооружениями, в том чис-
ле вопросами, связанными со
строительством нового стадио-
на. И все же чего-то для души не
хватало. Адреналин выделялся,
но, видимо, хотелось, чтобы его
было больше.

Мое решение не было скоро-
палительным, хотя принима-
лось оно очень сложно. Изучив
календарь, выяснил, что коман-
де осталось сыграть со всеми
прямыми конкурентами - «Ам-
каром», «Аланией», «Тереком»,
«Томью» и «Крыльями». И только
с «Тереком» - на выезде. Тем не
менее шансов на сохранение
места в премьер-лиге было
очень мало. Потому при первой
встрече с руководством области
сказал, что не стоит видеть во
мне пожарного. Мы и исходили
из того, что задача любой ценой
остаться в премьер-лиге перед
командой не стоит.

РАССЛАБЬТЕСЬ − 
И ПОЛУЧИТЕ 

УДОВОЛЬСТВИЕ 
ОТ ФУТБОЛА

- Не думали пригласить зна-
комого вам тренера?

- Нет, конечно. Сергей Ба-
лахнин вернулся в команду за
две недели до моего прихода.
Он местный, знал и ростовские
нюансы, и футболистов. Я же,
познакомившись с командой,
пришел к выводу: пусть уровень
мастерства игроков в целом не-
высок, им под силу сохранить

для Ростова место в классе
сильнейших. Но команда нахо-
дилась в жесточайшем мораль-
ном кризисе, из которого ее на-
до было срочно вывести. Имен-
но психология имела решаю-
щее значение. 

Было важно в короткий срок,
с одной стороны, сплотить фут-
болистов, а с другой - раскрепо-
стить команду и в первую оче-
редь главного тренера. У Балах-
нина играло самолюбие, и он
испытывал сильное напряже-
ние, которое передавалось игро-
кам. Потому сказал ему: «Не вол-
нуйся. Я беседовал с губернато-
ром. Все понимают, что шансов
выжить в премьер-лиге у нас
мало». И футболистам сказал:
«По уровню мастерства вы не ус-
тупаете конкурентам. Ваша за-
дача - выходить и играть в фут-
бол, проявляя высочайшую са-
моотдачу. Но не думайте посто-
янно о результате. Получится -
хорошо, нет - не беда».

Это был, конечно, хитрый
ход, и он удался. «Ростов» пре-
одолел финишный отрезок поч-
ти в чемпионском темпе, одер-
жав в девяти последних матчах
пять побед. С другой стороны,
не обошлось без везения.

- Кто-то из футболистов стал
вашим соратником?

- В первую очередь Михаил
Осинов, которого хорошо знал
по «Ротору». Звал его из «Уралма-
ша», потом из «Маккаби» Тель-
Авив. Когда же в Волгограде у
Миши не складывались дела,
сам позвонил в Ростов и предло-
жил его взять. В этом городе
Осинов прижился. Он не только
капитан, но и лидер по духу.

УРУГВАЙСКИЙ
МАНЧИНИ 

ДАЖЕ НЕ СЛЫШАЛ 
ПРО ОДНОФАМИЛЬЦА

- Какими рычагами вы вос-
пользовались, чтобы мобилизо-
вать команду?

- Финансовые рычаги, не
скрою, были. Премиальные по-
высили. Но это был дополни-
тельный, а не решающий фак-
тор. Важно было в принципе
добиться доверия со стороны
игроков. Потому я сразу поста-
вил условие: выдавать зарпла-
ту и премии надо вовремя, что-
бы футболисты почувствовали,
что отношение к ним измени-
лось. 

А призывать сражаться за
Дон да за Родину было бы смеш-
но. Патриотизм никто не отме-
нял, но к кому были бы обраще-
ны призывы? На первом собра-
нии я не мог понять, почему со
всех сторон раздается гул. Ока-
залось, мое выступление пере-
водили сразу на несколько язы-
ков. В клубе насчитывалось 18
легионеров из дальнего зарубе-
жья! И 90 процентов из них -
низкого качества. Я не мог по-
нять, как вообще некоторые из
них попали в Россию. 

Был, например, уругваец с
громкой футбольной фамилией
Манчини. Очевидно, у него
итальянские корни. Купили это-
го горе-игрока за 800 тысяч дол-
ларов. Так он в дубле не тянул! И
даже не слышал о существова-
нии великого однофамильца,
который не когда-то в 30-х иг-
рал, а совсем недавно, да и тре-
нером известным стал. Трени-
ровался наш Манчини с моло-
дежной командой, которая вы-
ступала на первенство области,
и никуда не хотел уезжать. И
ведь не мальчик уже - ему 27 лет
было. Я его отпускал на все че-
тыре стороны, а в ответ слы-
шал: «А мне здесь хорошо». Это
ж нонсенс.

Чтобы облегчить платежную
ведомость, распихивали игро-
ков по командам, искали и нахо-
дили компромиссы, кое-кому
пришлось выплатить немалые
компенсации. Но были и непло-
хие легионеры. Крушчич, к при-
меру, отличный парень и подхо-
дящий для нашей команды иг-
рок. Он так пришелся ко двору,
что, кажется, уже донским каза-
ком стал. Здорово помог коман-
де удержаться в премьер-лиге
арендованный у «Зенита» Горак.
Прошлый сезон прекрасно про-
вел Танасьевич. 

- Два-три года назад «Ростов»
отличался внушительной афри-
канской прослойкой. А теперь в
команде остался только Каньен-
да. Почему?

- Когда я пришел в клуб, не-
плохо смотрелся Зване. По сво-
ей квалификации он подходил
для премьер-лиги. Но у него ис-
тек срок контракта, а продле-
вать его он не захотел. У Зване
умер брат в ЮАР, и он решил 
уехать. Бут же был продан еще
до меня. Это была потеря для
состава, однако сделка получи-
лась выгодной и потому оправ-
данной. Но как можно было
продавать Адамова? Воспитан-
ник волгоградского футбола, он
родом из Ростовской области.
Мягко говоря, это грубейшая
ошибка.

При этом из-за ограничен-
ных финансовых возможностей
мы в прошлом году формирова-
ли команду даже не по остаточ-
ному принципу, а сугубо на ос-
нове аренды. Танасьевича,
Каньенду, Лайзанса взяли бес-
платно - за счет личных связей.
Пригодились и Вьештица, и Гог-
ниев, и, пусть в меньшей степе-
ни, Орлов. Все они были у нас в
аренде. При этом, по версии
«СЭ», мы находились среди луч-
ших по соотношению «цена - ка-
чество». 

- Сколько истратили на комп-
лектование в прошлом году и
сколько выделяете на трансфе-
ры сейчас? 

- В прошлом – около миллио-
на долларов, сейчас - около 3
миллионов. При этом мы стали
приобретать футболистов. Ко-
манду пополнили Близнюк, Ге-
рус, Могилевский, Виноградов,

выкупаем у «Зенита» «серебря-
ную связку», как называл Вла-
стимил Петржела защитников
Вьештицу и Горака. Они оба у
нас играли, да и по-русски эти
игроки говорят. Каньенда тоже
более или менее освоил русский.
Так что теперь огромный штат
переводчиков клубу не требует-
ся. Балахнин не скрывал радо-
сти, что впервые поехал на сбо-
ры не с временщиками. Не все
же такие бойцы, как Танасье-
вич, который работал на со-
весть весь сезон, несмотря на
свой статус. Мы хотели бы оста-
вить Йована в команде, да и сам
он был не прочь остаться, но
«Динамо» отказалось его отпус-
тить. Ушли Олеников, Чичкин и
Баги, у которых закончились
контракты, уругвайцы Перес и
Гутьеррес, а также арендован-
ные Орлов, Лайзанс и Гогниев.

Радует, что изменилось отно-
шение к клубу. Год назад мы
столкнулись с тем, что футболи-
сты не хотели ехать в «Ростов»,
так упал его имидж. Гогниев сог-
ласился лишь потому, что хоро-
шо меня знал по «Ротору». А с ка-
ким трудом уговорили Танасье-
вича, Лайзанса, Вьештицу! И
здесь активно помогал мой по-
мощник Сергей Нечай.

ПЕРЕСТРОЙКА РАДИ
СВЕТЛОГО БУДУЩЕГО 

- Чем не нравился футболи-
стам «Ростов»? Не хотели бо-
роться за выживание? Или ска-
зывались ненадежное финанси-
рование, плохая база, сложный
характер прежнего президента?

- Наверное, все в комплексе.
Слышал, что в Ростове пробле-
мы с базой, но полное отсутст-
вие инфраструктуры все же по-
разило. Детская школа работа-
ла слабо. Условия для занятий -
хуже, чем у иных клубов второй
лиги. Директором работала
женщина, ничего в футболе не
смыслившая. Неудивительно,
что и отдача была нулевой. При
этом люди говорят о богатых
традициях ростовского футбола,
о том, что знаменитый спорт-

интернат подготовил Хидиятул-
лина и Глушакова. Но я на пер-
вой же пресс-конференции за-
дал журналистам вопрос: «Кого
в городе за последние 15 лет
подготовили даже не для сбор-
ной, а для премьер-лиги?» Кири-
ченко? Стоп, это не ваш! Он
ставропольский, играл в Таган-
роге, откуда его и взяли. Послед-
ний воспитанник серьезного
уровня - это мальчик из Кургана
Дима Лоськов. После него - пус-
тыня. А где растить игроков, ес-
ли нет условий?

Встретились с губернатором
Владимиром  Федоровичем Чу-
бом. И вдруг я слышу: «Какие
проблемы?! Наконец ко мне
пришел руководитель, желаю-
щий создать инфраструктуру.
Нужны деньги на развитие дет-
ско-юношеского футбола, стро-
ительство базы и полей? Конеч-
но, дадим!» И слова не разо-
шлись с делом. Мы уже открыли
современный корпус с одноме-
стными номерами для футболи-
стов. В мае, надеюсь, сдадим
спальный корпус для дублеров,
в котором разместятся также
столовая и медицинский центр.
В конце апреля рассчитываем
открыть мини-стадион с искус-
ственным покрытием, подогре-
вом и небольшими трибунами -
на нем будут играть дубль и
школа. Закладываем манеж, ко-
торый надеемся сдать в конце
года.

- Желание строить - не след-
ствие долгой совместной рабо-
ты с Горюновым?

- Спасибо Владимиру Дмит-
риевичу за полученную шко-
лы. Но первый опыт я получил
в «Днепре», когда работал с
Жиздиком и Кучеревским:
первый в СССР хозрасчетный
клуб на моих глазах строился.
Там понимали, что без базиса
не может быть будущего. Кста-
ти, самая большая наша проб-
лема, на мой взгляд, не поля.
Их можно довольно быстро по-
строить. Сложнее восстано-
вить мощнейший институт
детских тренеров, который мы
потеряли. В советские времена

детский тренер обеспечивал
семью, мог и квартиру от госу-
дарства получить. Когда же Со-
юз развалился, кто ушел в ком-
мерцию, кто спился. Остались
единицы энтузиастов. Потому
игроки в команду мастеров
приходят, не имея школы. Я во
второй союзной лиге играл - не
было у меня особых способно-
стей, но отдельные техниче-
ские приемы и сегодня могу
выполнить. А футболисты мо-
лодежной сборной страны о
них даже не знают и не могут
повторить. 

С другой стороны, реоргани-
зовали дубль. Еще недавно в
нем играли те, кому давно уже
больше двадцати, да еще пять-
шесть иностранцев. И эта абсо-
лютно бесперспективная ко-
манда вдобавок плелась на 15-м
месте. Пригласил я из Волгогра-
да молодого тренера Александ-
ра Лаптева. Лично я его почти
не знал, но с работой его был
знаком. Концедалов - его, между
прочим, воспитанник. И мы на-
брали новую команду, в основ-
ном из футболистов 1989 года
рождения. Взяли несколько рос-
товчан, а также пригласили
очень мало кому известных иг-
роков из Орла, Воронежа, Вол-
гограда, Ставрополя, Кургана.
И наш дубль, самый молодой в
премьер-лиге, финишировал
пятым. 

Вадим Никонов, тренер
сборной для игроков 1989 года,
сказал, что хотел бы из нашего
клуба семь человек привлечь,
хотя на чемпионате Европы иг-
рал только Маренич. Потому
что ростовская молодежь име-
ет постоянную практику. Сей-
час на сбор с основой поехали
пятеро футболистов 89-го года.
Верю, что через пару лет чело-
век пять будут выходить в ос-
новном составе, в котором Ма-
ренич и Гарбуз уже успели де-
бютировать.

БУЗНИКИН ПРИЗНАЛ,
ЧТО ЕГО ШТРАФОВАЛИ

ПРАВИЛЬНО
- У «Ростова» сложилась ре-

путация клуба с нестабильным
финансовым положением. Как
обстоят дела теперь? Федоры-
чев-то из российского футбола,
похоже, совсем ушел. 

- Намекаете на «Агрофест-
Дон»? Эта компания сотрудни-
чала с клубом, предоставляла в
2005 году займы, но она не была
его акционером. Причем юри-
дически она принадлежит не
Федорычеву, а является партне-
ром «Федкоминвеста». 

- А кому принадлежит клуб? 
- Контрольный пакет акций у

администрации Ростовской об-
ласти. Так было и при Иване
Саввиди, который являлся од-
ним из акционеров. Сейчас ве-
дутся переговоры с потенциаль-
ным крупным акционером, рас-
крыть название которого не
имею права. При этом предпо-

лагаем, что у администрации
останется блокирующий пакет -
25 процентов плюс одна акция.
Губернатор области понимает,
как важен большой футбол для
региона. 

Из бюджета финансируются
не только строительные работы.
Область дает еще клубу сто мил-
лионов рублей в год на текущие
расходы. Это оплата перелетов
команды, коммунальных сче-
тов, инвентаря, питания и ме-
дицинского обеспечения игро-
ков. А вот трансферы, зарпла-
ты, в том числе работникам клу-
ба, а также премии из бюджета
не оплачиваются. Средства на
эти цели поступают от спонсо-
ров и частных акционеров, от
коммерческой деятельности
клуба. Поэтому  военнослужа-
щие, учителя и медики не могут
сказать, что футболисты, да еще
иностранцы, проедают «наши
деньги».

- В чем суть конфликта клуба
с Бузникиным?

- В том, что Максим - мастер,
ни у кого никогда не было сом-
нений. Во второй половине
2005-го он очень помог коман-
де, забив в 13 матчах чемпиона-
та 7 голов. Но потом случился
некий психологический казус.
Игрок заключил с клубом хоро-
ший контракт - и посчитал дело
выполненным. Балахнин жало-
вался, что не видит с его сторо-
ны рвения на тренировках и в
играх. Разговоры ничего не да-
ли, и в середине сезона мы не
видели иного выхода, кроме на-
ложения на футболиста штра-
фа, о чем предупредили и его, и
всю команду. Штрафовали же-
стко - из месяца в месяц. Макси-
му же сказали: считаешь, что
клуб не прав, - есть Палата по
разрешению споров. Бузникин
был уверен, что выиграет дело,
но его обращения ни к чему не
привели. Николай Толстых
лишь посоветовал найти ком-
промисс. И мы нашли общий
язык. Игрок согласился, что его
наказывали справедливо, и это
делает ему честь. Сейчас Балах-
нин говорит, что давно не ви-
дел, чтобы Бузникин так хоро-
шо работал. 

- Каньенда не собирается
уходить?

- По моим сведениям, Кань-
енда хочет играть только в «Рос-
тове». «Локомотиву» он не подхо-
дил, а для нашего клуба - впол-
не. Шесть мячей забил, голевые
ситуации создавал, пенальти
зарабатывал. Вот только выку-
пить его трансфер у «Локомоти-
ва» мы не в силах. Так что этот
нападающий у нас по-прежне-
му в аренде.

- Малавийца даже не смутила
драка в раздевалке после матча
с ЦСКА?

- Какая драка? Меня во вре-
мя того матча в Ростове не бы-
ло - ездил на лечение в Герма-
нию. Поскольку были соответ-
ствующие утверждения в прес-
се, расспросил игроков и Ба-

лахнина. Никто ни о какой
драке мне ничего не сказал.
Хотя в команде всякое может
случиться.

- Нашумевший матч с ЦСКА
впоследствии не разбирали?

- Зачем? Из-за того, что кто-
то что-то написал? Ведь можно
в таком случае и игру со «Спар-
таком» под сомнение поставить,
когда голы нам забивались в ре-
зультате элементарных прома-
хов защиты и вратаря. В таком
случае надо и игру со «Спарта-
ком» разбирать. Футбол соткан
из ошибок. Где-то оборона спло-
ховала,  где-то голкипер дрог-
нул…

ДЛЯ НАЧАЛА КЛУБ
УШЕЛ ОТ МАССОВОЙ

АРЕНДЫ             
- Прошлый чемпионат сло-

жился для «Ростова» не столь тя-
жело, как в 2005-м. Тем не менее
сдвиг произошел несуществен-
ный - с 13-го места команда под-
нялась на 12-е. Да и вообще за
последние семь лет она отлича-
ется своеобразной стабильно-
стью, занимая места в диапазо-
не от 11-го до 13-го. Такова ее
участь?

- Перед началом сезона бо-
лельщиков волновал вопрос, не
будет ли клуб вновь бороться до
последнего за выживание. Я им
сказал, что поставлена одна за-
дача: избавить людей в заклю-
чительных турах от валидола. И
эту задачу мы выполнили еще
туров за семь до окончания пер-
венства. С другой стороны, в на-
шем чемпионате образовалась
мощная прослойка середняков,
клубов, примерно равных по си-
лам. Отставание от 13-го места
до пятой-шестой строчки неве-
лико. К счастью, играют не де-
нежки, потому что если сопос-
тавлять бюджеты, то «Ростов», к
сожалению, в конце. Мы уступа-
ли и «Динамо», и «Шиннику». В
финансовом плане наш клуб в
одной компании со «Спартаком»
из Нальчика и «Амкаром».

- То есть в последней тройке?
- Видимо, да. 
- Что-то меняется?
- Бюджет увеличивается. Но

растут и цены. «Зенит», не в оби-
ду ему будь сказано, взорвал
внутренний рынок. Кроме того,
сказывается новое для России
положение, согласно которому
игрок по окончании срока дей-
ствия контракта покидает клуб
свободным агентом - без ком-
пенсации для клуба.

- Какие надежды связываете
с будущим? 

- Самое главное - «Ростов»
ушел от массовой аренды фут-
болистов. Это позволяет стро-
ить планы на два-три года впе-
ред. Если все сбудется, то через
пару лет провинциальная ко-
манда сможет реально побо-
роться за путевку в еврокубки.

Александр ЛЬВОВ,
Александр ПРОСВЕТОВ

ПРЕМЬЕР-ЛИГА. Межсезонье

Рохус ШОХ: «В РОСТОВ ПРИЕХАЛ ЗА АДРЕНАЛИНОМ»

ЧЕМПИОНАТ ИСПАНИИ. 21-й тур

КЕРЖАКОВ
ПРИМЕРИВАЕТСЯ 
К РОЛИ ЛИДЕРА

Воскресенье. Севилья. «Севилья» - «Реал Сосьедад» - 0:0. В атаке один из лучших игроков матча 
Александр КЕРЖАКОВ.
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ФУТБОЛ

СОПЕРНИК ЦСКА
УВЯЗ В БОЛОТЕ

Маккаби Хф - Бейтар И - 0:3
(Тамуз, 9, 43. Бен-Юсеф, 45).
«Маккаби» (Хайфа): Альмадон,
Мешумар, Олара, Харази, Кейси
(Магрелашвили, 66), Дирсеу (Ан-
дерсон, 46), Газаль (Рафаэлов,
46), Бокколи, Масуди, Катан, Ко-
лаутти.

- Наша основная цель - не
опозориться в матчах Кубка
УЕФА, - с этой более чем песси-
мистической фразы начал глав-
ный тренер «Маккаби» Рони Ле-
ви утреннюю тренировку после
разгромного поражения от 
иерусалимского «Бейтара». По-
хоже, впервые за последние че-
тыре года «Маккаби» останется
без чемпионского титула. - На
следующей неделе мы играем с
великолепным московским
ЦСКА. Само собой разумеется,
будем обязаны показать игру на
несколько порядков лучше, чем
та, которую демонстрировали в
последнюю неделю.

По заявлению президента и
владельца «Маккаби» Яакова
Шахара весь тренерский состав
и игроки останутся до конца се-
зона и попытаются «вытянуть
телегу из болота». Леви под-
твердил, что не собирается ухо-
дить в отставку, несмотря на бо-
лее чем настойчивые требова-
ния болельщиков, после матча с
«Бейтаром» швырявших в тре-
нера зажигалки и зонтики.

«Маккаби» был вчистую пе-
реигран «миллионерами» из 
Иерусалима, которые, скорее
всего, станут правопреемника-
ми хайфского клуба в качестве
чемпиона израильской лиги.
Грубая ошибка резервного вра-
таря Тома Альмадона, высту-
павшего вместо дисквалифици-
рованного Нира Давидовича,

позволила Тото Тамузу уже в де-
бюте открыть счет хлестким
ударом в угол. Защитная линия
хозяев напоминала проходной
двор, и оценки, выставленные в
израильской прессе чилийцу
Олару («единица» по десяти-
балльной системе) и бразильцу
Дирсеу («двойка»), полностью
соответствуют действительно-
сти.

Судьба матча была фактиче-
ски решена в конце первого
тайма - Тамуз оформил дубль
еще одним хлестким ударом с
18 метров, а вскоре централь-
ный защитник национальной
сборной Томер Бен-Юсеф голо-
вой отправил мяч в сетку. За
три минуты до финального сви-
стка с поля был удален серб-
ский полузащитник «Бейтара»
Милован Миросевич. Однако
на настроение победителей, су-
дя по праздничным напевам,
доносившимся из раздевалки
гостей после игры, этот факт не
повлиял.

Хапоэль Т-А - Хапоэль К-С -
1:1. Главный тренер «Хапоэля»
Ицхак Шум был отправлен в от-
ставку за полторы недели до мат-
ча в Кубке УЕФА с шотландским
«Рейнджерс». На его место назна-
чен Нир Левин. Маккаби Гц - Хапо-
эль П-Т - 0:0. Бней-Иегуда - Мак-
каби Нт - 1:1. Рамат-Амидар -
Маккаби Т-А - 0:1. Маккаби П-Т -
Ашдод - 2:1.

Бейтар И - 38, Хапоэль Т-А,
Маккаби Т-А - 32, Ашдод, Мак-
каби П-Т - 30, Маккаби Нт - 29,
Маккаби Хф - 27, Хапоэль К-С -
23, Бней-Иегуда - 20, Маккаби
Гц - 18, Рамат-Амидар - 15, Ха-
поэль П-Т - 12.

Бомбардир: ТАМУЗ (Бейтар И)
- 10.

ЧЕМПИОНАТ ИЗРАИЛЯ. 19-й тур

ГОЛЛАНДИЯ
Чемпионат. Матчи 23-го тура.

Аякс - Фейеноорд - 4:1. «Аякс» (Ам-
стердам): Стекеленбург, Огэрэру,
Хайтинга, Вермален, Эмануэлсон
(Линденберг, 61), Габри, Снайдер, Да-
видс, де Мюл (Росалес, 86), Бабел, Ле-
онарду (Перес, 73). Первый матч за
«Аякс» после долгого перерыва про-
вел вернувшийся в Амстердам Эдгар
Давидс. Хет-трик оформил игрок гол-
ландской сборной Весли Снайдер.
Спарта - Рода - 2:2. Счет в матче
сравнял Андрес Опер («Рода»), на сче-
ту которого также голевая передача.
Витесс - НЕК - 1:1. АДО Ден Хаг - Ут-
рехт - 1:1.

ПСВ - 56, Аякс - 51, АЗ - 50,
Твенте - 47, Фейеноорд - 42, Херен-
вен - 37, НАК - 35, Рода - 33, Ви-
тесс, НЕК, Гронинген - 31, Утрехт -
30, Спарта - 26, Хераклес - 19, Вил-
лем II - 18, Экселсиор - 16, АДО Ден
Хаг - 14, РКС - 13.

Бомбардиры: АФОНСУ АЛВЕС
(Херенвен) - 22. Н’Куфо (Твенте) - 17.

АНГЛИЯ
Чемпионат. Матч 26-го тура.

Тоттенхэм - Манчестер Юнайтед -
0:4 (Криштиану Роналду, 45, с пеналь-
ти. Видич, 48. Скоулз, 54. Гиггз, 77). 
36 146. «Манчестер Юнайтед»: ван
дер Сар, Невилл, Эвра, Фердинанд,
Видич, Криштиану Роналду (Пак Чжи
Сун, 68), Кэррик, Скоулз, Гиггз (О’Ши,
80), Руни (Саа, 64), Ларссон. Встречу
судил Марк Клаттенбург, арбитр завт-
рашнего матча Голландия - Россия. В
составе гостей травмы получили Уэйн
Руни, который может не сыграть в сре-
ду с испанцами, и Эдвин ван дер Сар -
ему сломали нос. На последних мину-
тах ворота «МЮ» защищал Джон
О’Ши.

Манчестер Юнайтед - 63, Челси
- 57, Ливерпуль - 50, Арсенал - 46
(25), Болтон - 44...

ФРАНЦИЯ
Чемпионат. Матчи 23-го тура.

Труа - Лион - 1:0 (Ниве, 90+4). 14 009.

«Лион»: Купе, Мюллер, Абидаль (Бер-
то, 46), Крис, Ревейер, Малуда, Мен-
дес, Жунинью Пернамбукану, Тулалан,
Фред (Барош, 74), Гову (Бен Арфа, 74).
«Лион» потерпел второе поражение за
пять дней, проиграл три из пяти пос-
ледних матчей чемпионата, недавно
был выбит «Марселем» из Кубка Фран-
ции, а вкуса побед не знает с 17 дека-
бря. Марсель - ПСЖ - 1:1 (Сиссе, 70 -
Паулета, 75). 58 000. 

Лион - 51, Ланс - 40, Лилль - 39,
Марсель - 37, Сошо - 36...

ГЕРМАНИЯ
Чемпионат. Матчи 20-го тура.

Вердер - Шальке - 0:2 (Левенкрандс,
20, 73). 42 100. В течение последнего
года в Бремене не могли победить
«Бавария», «Барселона», «Челси». А
вот «Шальке», неожиданно для многих
специалистов, по всем статьям раз-
бил «Вердер» на его поле, передает
корреспондент «СЭ» Ефим ШАИН-
СКИЙ. 

«Мы здорово сражались и сделали
«капут» красивому футболу, который
обычно показывают бременцы», - за-
явил после игры форвард гельзенкир-
хенцев Кураньи. И он был прав: гости
превосходили хозяев прежде всего в
единоборствах, действовали более
агрессивно, сплоченно, дисциплини-
рованно. Сильное впечатление произ-
вела оборона «газпромовцев», по су-
ти, полностью выключившая из игры
лидеров «Вердера» Клозе, Диегу, Бо-
ровски. В свою очередь, защитники
хозяев ничего не могли поделать с
бразильским плеймейкером «Шальке»
Линкольном, который уверенно и по-
рой даже элегантно дирижировал дей-
ствиями своей команды. Справедли-
вости ради следует сказать, что в со-
ставе «Вердера» явно не хватало хав-
бека сборной Германии Фрингса, про-
пустившего важнейший матч из-за пе-
ребора желтых карточек. После успеха
в Бремене «Шальке», не знающий по-
ражений уже 11 туров,  возглавил тур-
нирную таблицу. Грузинский легионер
гельзенкирхенцев Леван Кобиашвили
из-за травмы участия во встрече не
принимал.

Боруссия Д - Штутгарт - 0:1 (Го-
мес, 59). 63 600. Последние дни в

Штутгарте только и говорят о юном да-
ровании Марио Гомесе (ему 21 год).
Во вторник форвард забил два гола в
ворота «Арминии», в четверг впервые
получил приглашение в сборную Гер-
мании (завтра бундестим сразится со
швейцарцами) и, наконец, в воскресе-
нье провел победный мяч в ворота
«Боруссии». Кроме того, в гонке бом-
бардиров бундеслиги Гомес с 11 гола-
ми догнал бременца Клозе и берлинца
Пантелича.

«Штутгарт» после важной выезд-
ной победы закрепился на третьем
месте, опережая «Баварию» на четыре
очка. На столько же штутгартцы отста-
ют от бременцев, которых в следую-
щем туре примут на своем поле.

Шальке - 45, Вердер - 42, Штут-
гарт - 38, Бавария - 34, Герта - 33...

***
Для участия в товарищеском матче

со Швейцарией главный тренер сбор-
ной Германии Иоахим Лев вызвал 20
игроков. Это вратари Леманн («Арсе-
нал» Англия), Хильдебранд («Штут-
гарт»); защитники А.Фридрих («Гер-

та»), Мертесакер, Фриц (оба - «Вер-
дер»), М.Фридрих («Майнц»), Лам
(«Бавария»), Янсен («Боруссия» М),
Метцельдер («Боруссия» Д); полуза-
щитники Баллак («Челси» Англия),
Швайнштайгер («Бавария»), Фрингс
(«Вердер»), Шнайдер («Байер»), Хитц-
льспергер («Штутгарт»), Шлаудрафф
(«Алемания»), Боровски («Боруссия»
Д); нападающие Клозе («Вердер»),
Ханке («Вольфсбург»), Гомес («Штут-
гарт»), Кураньи («Шальке»), сообщает
Reuters.

БЕЛЬГИЯ
Чемпионат. Матч 20-го тура.

Стандард - Генк - 2:1.
Андерлехт - 46, Генк - 44, Стан-

дард, Гент - 40, Брюгге - 35, Русела-
ре, Шарлеруа - 30...

ПОРТУГАЛИЯ
Чемпионат. 17-й тур. Навал -

Академика - 0:1. Бейра-Мар - Лейрия -

1:0. Маритиму - Пасуш де Феррейра -
1:1. Сетубал - Белененсеш - 0:1. Брага
- Авеш - 1:0.

Порту - 40, Спортинг - 37, Бен-
фика - 36, Брага - 28, Лейрия, Па-
суш де Феррейра - 25, Насионал,
Навал, Белененсеш, Маритиму -
24, Эштрела Амадора - 20, Боа-
вишта - 19, Академика - 16, Бейра-
Мар, Сетубал - 12, Авеш - 9.

Бомбардир: ЭЛДЕР ПОШТИГА
(Порту) - 9.

ГРЕЦИЯ
Чемпионат. 20-й тур. АЕК -

Олимпиакос - 3:3 (Никополидис, 28,
в свои ворота. Константину, 48, в свои
ворота. Кабантаис, 71 - Джорджевич,
45. Ривалдо, 45+2. Жулиу Сезар, 62).
Лидеры чемпионата выдали невероят-
ный матч в весьма результативном ту-
ре (3,67 гола в среднем за игру). Сна-
чала мяч после удара экс-железнодо-
рожника Жулиу Сезара (однофамиль-
ца и земляка бразильского хавбека
«Олимпиакоса») проскочил между рук
Никополидиса в сетку. Причем авто-
ром гола был признан именно вратарь
пострадавшей стороны. Затем еще
одним автоголом отметился Констан-
тину. А на 56-й минуте лидер остался
вдесятером после удаления Михала
Жевлякова. Однако сумел удержать
ничью. ОФИ - Эрготелис - 1:3. Укра-
инец Олег Ящук отыграл за гостей
весь матч. ПАОК - Панатинаикос - 2:1.
Ираклис - Атромитос - 2:3. Керкира -
Эйгалео - 3:0. Лариса - Ионикос - 3:0.
Паниониос - Аполлон - 3:1. Арис -
Ксанти - 1:0. 

Олимпиакос - 50, АЕК - 42, Па-
натинаикос - 41, Арис, ПАОК - 29,
ОФИ, Атромитос - 26, Паниониос,
Лариса - 25, Керкира - 24, Эрготе-
лис - 23, Эйгалео, Аполлон, Ирак-
лис, Ксанти - 22, Ионикос - 3. 

Бомбардиры: ЛИБЕРОПУЛОС
(АЕК), РИВАЛДО (Олимпиакос) - 12.
Мецель (ПАОК) - 11.

КИТАЙ
Олимпийская сборная Китая на-

чала двухнедельный сбор на базе ан-
глийского «Челси» в Кобхэме. В его

рамках китайцы, которых тренирует
Ратомир Дуйкович, планируют про-
вести три товарищеских матча с лон-
донскими командами, сообщает
сайт Азиатской конфедерации фут-
бола. «Конечно, заниматься с ними я
не буду, - сказал главный тренер
«Челси» Жозе Моуринью. - Но мои
тренировки полностью открыты для
гостей. В конце каждой из них я со-
бираюсь объяснять, что мы делали и
зачем. Запланированы семинары с
нашими тренерами и сотрудниками
по физической подготовке, меди-
цинскому обслуживанию, питанию и
многому другому. Вся наша методо-
логия полностью открыта для сбор-
ной Китая».

ТУРЦИЯ
Чемпионат. 19-й тур. Кайсерис-

пор - Галатасарай - 0:0. Фенербахче -
Генчлербирлиги - 2:1. Манисаспор -
Трабзонспор - 0:0. Коньяспор - Дениз-
лиспор - 5:1. Антальяспор - Сакарьяс-
пор - 1:0. Анкараспор - Анкарагюджю -
1:0. Сивасспор - Ризеспор - 1:0. Бур-
саспор - Эрджиесспор - 0:0. Газиантеп-
спор - Бешикташ - 0:0, передает кор-
респондент «СЭ» Рустам ФАТАЛИЕВ.

Фенербахче - 41, Галатасарай -
34, Бешикташ - 33, Манисаспор -
29, Коньяспор, Кайсериспор, Си-
васспор - 28, Генчлербирлиги - 27,
Анкараспор, Бурсаспор - 26, Гази-
антепспор - 24, Анкарагюджю - 23,
Трабзонспор, Ризеспор - 21, Ан-
тальяспор - 20, Денизлиспор - 19,
Сакарьяспор - 16, Эрджиесспор -
13.

Бомбардир: АЛЕКС (Фенербахче)
- 12.

ЧЕРНОГОРИЯ
Первым главным тренером сбор-

ной Черногории, федерация которой
была недавно принята в УЕФА, назна-
чен Зоран Филипович. Дебютный матч
черногорская команда проведет в
Подгорице 24 марта с Венгрией, сооб-
щает сайт УЕФА. Молодежную сбор-
ную возглавил Душан Влаисавлевич,
юношеские - Миодраг Радулович и
Любомир Петрович.

Голландия: ДАВИДС СЫГРАЛ ЗА «АЯКС»
ПАС ИЗ-ЗА ГРАНИЦЫ

Вчера. Катанья. 8-летний Алесио, 
сын погибшего полицейского Филиппо Рачити.

Из девяти намеченных на сегодня в календаре ФИФА товарищеских матчей сборных самый большой ажиотаж вызывает поединок Бразилия − Португалия

ВАВИЛОНСКОЕ СТОЛПОТВОРЕНИЕ В ЛОНДОНЕ
дивительное дело: се-
годня в Лондоне прой-
дут четыре (!) товари-
щеских матча, причем

ни в одном из них не участвуют
хозяева. В разное время на
разных стадионах встретятся
Австралия и Дания, Греция и
Корея, Нигерия и Гана, Брази-
лия и Португалия. Наиболь-
ший интерес, как нетрудно до-
гадаться, представляет поеди-
нок на «Эмирэйтс» между пяти-
кратными чемпионами мира и
нынешними вице-чемпионами
Европы.

Между прочим, для бра-
зильцев это уже третий конт-
рольный матч за последние
полгода в английской столице.
В минувшем сентябре они сна-
чала там же, на «Эмирэйтс»,
разгромили Аргентину - 3:0, а
затем на другой лондонской
арене - White Hart Lane - взяли
верх над Уэльсом - 2:0, причем
второй гол валлийцам забил
армеец Вагнер Лав.

Сегодня Вагнера, как и Кар-
валью, в лагере пентакампео-
нов нет. Первому главный тре-
нер Дунга предпочел мощного
форварда «Интера» Адриану,
который вернулся в сборную
после семимесячного переры-
ва, а второй попросту не успел
восстановиться после артрос-
копической операции на коле-
не. Выходит, отдуваться в Лон-
доне за армейское трио при-
дется одному Дуду. Впрочем, не
совсем так. Впервые в качестве
представителя ЦСКА на сбор
бразильцев прибыл тренер по
физической подготовке Паулу
Пайшау.

Любопытно, что в сборной
Португалии на «Эмирэйтс»
могли оказаться еще два «рус-
ских», только бывших. Речь о
Манише и Коштинье, которые
еще в прошлом году надевали
футболки московского «Дина-
мо». Однако наставник порту-
гальцев Луиз Фелипе Сколари

в последний момент отказался
призвать их под красно-зеле-
ные знамена своей команды.
Если верить португальской
спортивной газете Record, Ма-
нише и Коштинья, как и еще
два футболиста сборной Нуну
Валенте и Пети, наказаны за
то, что прогуляли всю ночь на-
кануне отборочного матча с
поляками 10 октября прошло-
го года, в котором команда
Сколари потерпела пораже-
ние 1:2.

Но вернемся к дуэли бра-
зильцев с португальцами. Не-
смотря на общность языка и
культур этих двух народов,
противостояние их сборных
на футбольных полях всегда
было принципиальным. До-
статочно вспомнить их жар-
кую схватку в той же Англии, в
Ливерпуле, на первенстве ми-
ра 1966 года, когда португаль-
цы для многих неожиданно по-
бедили тогда еще двукратных
чемпионов - 3:1. После того по-
единка бразильцы только и го-
ворили о грубой игре соперни-
ков, особенно против Пеле, ко-
торому из-за серьезной трав-
мы пришлось покинуть поле
досрочно.

Особую пикантность пред-
стоящему матчу придает то,
что у руля обеих команд стоят
два известных бразильских
специалиста. И если Дунга
только недавно вышел на вы-
сокую тренерскую орбиту, то
послужному списку Сколари
может позавидовать едва ли не
любой наставник. Впрочем, и у
Дунги результат впечатляю-
щий: со сборной Бразилии он
добился пяти побед в шести
матчах, хотя и товарищеских.

- У нас со Сколари теплые,
приятельские отношения, поэ-
тому никакой речи о дуэли,
противостоянии и быть не мо-
жет, - признался по приезде в
Лондон Дунга. - В свое время я
даже приглашал его работать

вместе со мной в Японии, но
сделал другой выбор.

В поединке против порту-
гальцев Дунга не сможет рас-
считывать на двух футболи-
стов из списка 22-х, обнародо-
ванного две недели назад. Име-
ются в виду нападающий «Бар-
селоны» Роналдинью и цент-
ральный защитник ПСВ Алекс.
Первый получил травму (рас-
тяжение икроножной мышцы)
в последнем матче чемпионата
Испании против «Сарагосы», а
у второго повреждены мышцы
задней поверхности бедра.
Нельзя сказать, что эти потери
невосполнимые, и все же ны-
нешняя Бразилия в отсутствие
Роналдинью не совсем Брази-
лия. Даже при том, что Дунга
не устает утверждать, что в его
команде будут играть только
те, кто готов лучше остальных
на день матча.

Масла в огонь накануне
встречи подлил английский
таблоид Sunday Times, кото-
рый написал, что двукратный
обладатель титула лучшего
футболиста мира недоволен
отношением к себе главного
тренера сборной Дунги. Одна-
ко ни сам тренер, ни футболи-
сты сборной Бразилии, ни ее
болельщики не спешат верить
написанному, предпочитая со-
средоточиться на подготовке к
матчу.

Впрочем, полузащитник
Элану, в свою очередь, сделал
заявление о том, что не прочь
уйти из «Шахтера», поскольку
ему, основному игроку сборной
Бразилии, в донецком клубе не
всегда находится место в стар-
товом составе. «У меня были
хорошие предложения из
Франции и Испании, но, увы,
«Шахтер» меня не отпустил, а
теперь трансферное окно в Ев-
ропе уже закрыто», - посетовал
Элану в интервью бразильской
телекомпании Rede Globo.

Владимир КОНСТАНТИНОВ

Росс УИЛЬЯМС
из Манчестера

аступая на пост главно-
го тренера сборной,
Стив Макларен пообе-
щал осуществить в ней

«не революцию, а эволюцию».
Но с течением времени эта са-
мая эволюция приобрела ради-
кальный характер. Чего стоит
только первый шаг Макларен:
он не побоялся распрощаться с
талисманом неудачливой в пос-
леднее время команды - ее капи-
таном Дэвидом Бекхэмом.

И все же сейчас, когда позади
шесть матчей, три из которых
англичане выиграли и один
проиграли, главному тренеру
по-прежнему есть на что жало-
ваться. В первую очередь, на его
взгляд, игрокам сборной не хва-
тает желания.

- Этот год станет и для меня,
и для футболистов крайне важ-
ным, - заметил он на прошлой
неделе. - У нас есть игроки ми-
рового класса, но им нужно это
доказать. Пока что мы - никто.

Под этим смелым заявлени-
ем готовы подписаться и все ан-
глийские фаны, которые только-
только начали отходить от по-
следствий очередного провала на
чемпионате мира, где выступала,
по ее же уверениям, «лучшая ко-
манда Англии с 1966 года».

Что же, надежды, как всегда,
умирают последними. Возрож-
дать их призваны хорошо зна-
комые Англии лица, некоторым
из которых предоставлен даже
не второй, а третий шанс про-
явить себя в сборной. В частно-
сти, на сбор перед поединком с
испанцами вызваны Вудгейт и
Дайер, которые из-за травм не
выступали за национальную ко-
манду соответственно с 2004 и
2005 годов. В «Мидлсбро» и
«Ньюкасле» они сейчас блиста-
ют - что-то будет в сборной? С
особым чувством ожидает стра-
на возвращения Вудгейта. Фан-
тастическим талантом он нико-
гда не блистал, но игру читает
отменно и атаки начинать уме-
ет. Вполне возможно, что ему
удастся составить конкуренцию

излишне расслабившемуся в
последнее время Фердинанду.
Кстати, учитывая травму Тер-
ри, Вудгейт в среду почти навер-
няка выйдет на поле.

29-летнему Дайеру таланта
не занимать, но раскрыться ему
вечно мешали то травмы, то
скандалы. Теперь, когда для Бек-
хэма отъезд в США, по-видимо-
му, означает конец карьеры в
сборной, место правого хавбека
свободно, и Дайер - один из глав-
ных претендентов. Есть ли у не-
го пресловутое желание, о кото-
ром говорил Макларен?

По мнению главного трене-
ра, оно точно есть у Бартона из
«Манчестер Сити».

- Не хочу, чтобы основа чув-
ствовала себя в безопасности.
Нужна конкуренция, - объясня-
ет вызов этого полузащитника
Макларен.

Все бы хорошо, вот только
имидж Бартона оставляет же-
лать лучшего. За карьеру он за-
работал в премьер-лиге штрафов
на 120 тысяч фунтов! Однажды
затушил сигару о голову одного

из дублеров. В другой раз был от-
правлен домой из турне по Таи-
ланду за драку с болельщиком и
партнером по команде. В третий
- показал фанатам «Эвертона» то,
что у него пониже спины.

Игровая репутация у Барто-
на при этом неплохая, но на теп-
лый прием со стороны старожи-
лов сборной ему расcчитывать
не стоит. Хотя бы потому, что, ко-
гда в прошлом году Джеррард,
Лэмпард, Эшли Коул и Ферди-
нанд начали один за другим вы-
пускать автобиографии, он не
удержался от комментария:

- Что на них нашло? Кто бу-
дет это читать? Лично я не соби-
раюсь. Мы ведь опять провали-
лись на чемпионате мира и иг-
рали там погано!

Фанаты посмеялись и согла-
сились, авторы обиделись. Осо-
бенно Лэмпард, с которым Бар-
тону, быть может, скоро играть в
связке. 

Бартону всего 24, но светлое
будущее сборной Англии связы-
вают не только с ним. Правда,
Уолкотта, которого уже боготво-

рят на «Эмирэйтс», как обычно,
отправили в молодежку. Зато
вся страна предвкушает появ-
ление на сцене Мика Ричардса
из «Манчестер Сити» и Аарона
Леннона из «Тоттенхэма». Лен-
нона его тренер Мартин Йол на
прошлой неделе сравнил с
Криштиану Роналду. Он, пожа-
луй, поторопился, но потенциал
и у Леннона, и у Ричардса, безу-
словно, и впрямь огромен.

Макларена, однако, в дан-
ный момент больше волнует не
будущее, а настоящее. Ничья с
Македонией и поражение от
Хорватии не настраивают на
оптимистичный лад. Как и сло-
весная атака со стороны экс-
футболиста «Мидлсбро» Масси-
мо Маккароне, который в ин-
тервью La Gazetta dello Sport за-
явил о бывшем шефе:

- Только у англичан главным
тренером сборной может стать
столь обделенный способностя-
ми человек.

На вопрос о том, чувствует ли
он давление, Макларен на днях
ответил отрицательно. 

вызове в сборную на то-
варищеский матч про-
тив Португалии двадца-
тый номер ЦСКА узнал

по ходу недавно завершившего-
ся сбора в Кейсарии. В Израиле
Дуду участвовал во всех четырех
поединках, проведенных ар-
мейцами, а в последнем, самом
принципиальном, забил «Спар-
таку» мощным ударом из-за пре-
делов штрафной. Голкипер
красно-белых даже не шелох-
нулся.

- Вложил в удар всю силу, при
этом удачно попав по мячу, -
вспоминает Дуду. - Получилось,
на мой взгляд, красиво. Но рад,
разумеется, не только собствен-
ному голу, но и победе команды
над принципиальным соперни-
ком. Игра удалась. Нам противо-
стояла сильная команда, с кото-
рой мы тем не менее сладили. Но
мы рассматривали матч со
«Спартаком» да и турнир в целом
как подготовительный к сезону, в
частности к первой игре Кубка
УЕФА с «Маккаби». Подобное со-
ревнование - прекрасная про-
верка сил. И после победы в нем,
не буду лукавить, приехал в сбор-
ную в отличном настроении.

- Матч с Португалией его не
испортит?

- Если бы все знал заранее,
непременно с вами поделился
бы. Но возможность заглядывать
в будущее есть лишь у Господа
Бога. Знаю только, что нам пред-
стоит сложная игра. Португалия
- не подарок, ее голыми руками
не возьмешь. Придется изрядно
постараться, чтобы добиться по-
ложительного результата. Впро-
чем, игра, как всегда, всех рассу-
дит и все расставит по местам.

- Не накопилась ли усталость
после насыщенного сбора?

- Есть немного. Мы продела-
ли огромный объем работы. Тя-
желой, изнурительной, которая
свойственна первому сбору. Но
по прибытии в Москву нам дали
два выходных, чего вполне дос-
таточно для физического и эмо-
ционального восстановления.
Конечно, пока я далек от опти-
мальных кондиций - подготовка
к сезону только началась, но, ко-
гда речь идет о сборной, про лю-
бую усталость забываешь. Сам
факт вызова в национальную

команду придает дополнитель-
ные силы.

- А постоянные перелеты не
утомляют?

- Нет. Во-первых, это часть
нашей работы. А во-вторых,
перелет, когда отправляешься
в сборную, никаких неудобств
доставить не может в принци-
пе. Игра за страну - великое
благо и радость для любого
футболиста. Приезжая в рас-
положение главной команды
страны, забываешь обо всем и

полностью концентрируешься
на игре.

- За сборную вы еще не заби-
вали. Когда ждать первого гола?

- Не сомневаюсь, успех рано
или поздно придет. От меня тре-
буется много работать.

- А про успехи Жо, забиваю-
щего в каждом матче за ЦСКА, и
Рамона, открывшего счет голам
в новом клубе, рассказали тре-
нерам сборной Бразилии?

- Собирался. Вот только
тренер по физподготовке Пау-

лу Пайшау, который прилетел в
Лондон вместе со мной, опере-
дил. Мнение двоих более весо-
мо, нежели одного. А потому не
исключено, что скоро в сбор-
ной Бразилии будет больше ар-
мейцев. Вызов в сборную - на-
града за добросовестную рабо-
ту. У моих друзей и одноклуб-
ников, которые вкалывают на
тренировках, есть все шансы
оказаться в национальной ко-
манде.

Александр МАРТАНОВ

ДУДУ: «ЖО И РАМОН ТОЖЕ СКОРО ОКАЖУТСЯ В СБОРНОЙ»

ТОВАРИЩЕСКИЕ МАТЧИ
Сегодня БРАЗИЛИЯ - ПОРТУГАЛИЯ

У

Воскресенье. Лондон. В сборной Бразилии день встреч: главный тренер ДУНГА и полузащитник ЦСКА ДУДУ,
тренер по физподготовке Паулу ПАЙШАУ и защитник ХУАН.

O

Завтра АНГЛИЯ - ИСПАНИЯ

НОВЫЕ НАДЕЖДЫ И СТАРАЯ ГВАРДИЯ Стива МАКЛАРЕНА

Вчера. Манчестер. Тренировка сборной Англии. Джон ТЕРРИ, Стивен ДЖЕРРАРД 
и Джейми КАРРАГЕР (слева направо).
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И Г П О +/- Ш 

1. н. 8 Александр ОВЕЧКИН Вашингтон 53 33 37 70-13 46

2. н. 71 Евгений МАЛКИН Питтсбург 48 25 32 57 3 50

3. н. 17 Илья КОВАЛЬЧУК Атланта 55 30 26 56 -2 42

4. н. 61 Максим АФИНОГЕНОВ Баффало 49 21 34 55 13 62

5. н. 24 Александр ФРОЛОВ Лос-Анджелес 58 28 27 55 -3 20 

6. н. 28 Александр СЕМИН Вашингтон 50 29 24 53 -3 64

7. н. 13 Вячеслав КОЗЛОВ Атланта 54 17 36 53 0 24

8. н. 13 Павел ДАЦЮК Детройт 50 14 35 49 17 16 

9. н. 9 Дайнюс ЗУБРУС Лит Вашингтон 51 18 29 47-13 48

10. з. 55 Сергей ГОНЧАР Питтсбург 51 9 32 41 -3 52

11. н. 79 Алексей ЯШИН Айлендерс 42 13 25 38 9 32

12. н. 27 Алексей КОВАЛЕВ Монреаль 54 12 25 37 -7 68

13. н. 25 Виктор КОЗЛОВ Айлендерс 53 18 17 35 14 18

14. з. 79 Андрей МАРКОВ Монреаль 51 3 30 33 3 40 

15. з. 56 Сергей ЗУБОВ Даллас 49 8 24 32 -2 14

16. н. 91 Сергей ФЕДОРОВ Коламбус 44 14 17 31 -7 32

17. н. 23 Алексей ПОНИКАРОВСКИЙ Укр Торонто 42 13 15 28 9 39

18. н. 91 Олег САПРЫКИН Финикс 50 10 18 28 8 44

19. н. 18 Сергей БРЫЛИН Нью-Джерси 53 10 18 28 -1 29

20. з. 24 Руслан САЛЕЙ Бел Флорида 54 5 23 28 -13 54 

21. н. 17 Руслан ФЕДОТЕНКО Укр Тампа-Бэй 53 11 13 24 -2 38

22. н. 47 Александр РАДУЛОВ Нэшвилл 36 11 11 22 10 16

23. н. 15 Сергей САМСОНОВ Монреаль 52 7 15 22 0 6 

24. н. 15 Никита АЛЕКСЕЕВ Тампа-Бэй 54 10 11 21 11 12 

25. н. 13 Николай ЖЕРДЕВ Коламбус 44 7 13 20-18 14

26. з. 77 Алексей ЖИТНИК Филадельфия 51 5 14 19 1 68

27. н. 19 Денис АРХИПОВ Чикаго 49 8 9 17-11 30

28. з. 45 Дмитрий КАЛИНИН Баффало 54 3 13 16 12 28

29. н. 80 Николай АНТРОПОВ Каз Торонто 25 8 7 15 7 18

30. н. 42 Александр ПЕРЕЖОГИН Монреаль 50 5 9 14 13 36 

31. з. 48 Антон БАБЧУК Каролина 51 2 12 14 -6 30

32. н. 16 Александр СВИТОВ Коламбус 50 5 8 13 -8 90

33. з. 95 Даниил МАРКОВ Детройт 44 3 10 13 15 35 

34. з. 24 Антон ВОЛЧЕНКОВ Оттава 51 0 12 12 12 32

35. з. 3 Виталий ВИШНЕВСКИЙ Атланта 52 3 9 12 -5 31

36. з. 51 Федор ТЮТИН Рейнджерс 52 2 10 12 -9 40 

37. н. 27 Дмитрий АФАНАСЕНКОВ Филадельфия 45 5 4 9 -10 10 

38. н. 13 Станислав ЧИСТОВ Бостон 35 3 4 7 -9 20

39. н. 41 Райтис ИВАНАНС Лат Лос-Анджелес 41 2 3 5 -6 76

40. з. 3 Карлис СКРАСТЫНЬШ Лат Колорадо 52 0 5 5 0 26

41. н. 9 Константин ПУШКАРЕВ Каз Лос-Анджелес 13 2 2 4 -2 4

42. з. 11 Дарюс КАСПАРАЙТИС Рейнджерс 24 2 2 4 -1 30

43. з. 28 Олег ТВЕРДОВСКИЙ Лос-Анджелес 26 0 4 4 -10 10 

44. з. 24 Сандис ОЗОЛИНЬШ Лат Рейнджерс 21 0 3 3 -8 8

45. н. 90 Энвер ЛИСИН Финикс 17 1 1 2 -18 16

46. з. 7 Андрей ЗЮЗИН Калгари 31 0 2 2 0 24

47. н. 55 Алексей КАЙГОРОДОВ Оттава 6 0 1 1 1 0

48. н. 38 Янис СПРУКТС Лат Флорида 6 0 1 1 -2 0

49. н. 9 Александр СУГЛОБОВ Торонто 14 0 0 0 -6 4

50. н. 46 Андрей КОСТИЦЫН Бел Монреаль 4 0 0 0 -2 0

51. н. 59 Михаил ГРАБОВСКИЙ Бел Монреаль 3 0 0 0 -2 0

52. н. 8 Алексей МИХНОВ Эдмонтон 2 0 0 0 0 0

И В П ПО Г
Шайб/ % отб.  
за игру бр. 

53. 20 Евгений НАБОКОВ Сан-Хосе 26 12 11 0 53 2,32 91,3

54. 53 Николай ХАБИБУЛИН Чикаго 39 17 16 4 104 2,77 90,2

55. 30 Илья БРЫЗГАЛОВ Анахайм 17 5 6 3 41 2,74 88,8

НАШИ ЛЕГИОНЕРЫ
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ХОККЕЙ НХЛ.  Регулярный чемпионат

Слава МАЛАМУД из Денвера

редставьте себе этакий вот кошмар
болельщика... Живете вы себе спо-
койно, никого не трогаете, зараба-
тываете и употребляете умеренно и

по пять - десять раз в году посещаете ста-
ренький, но навевающий сантименты Ле-
довый Дворец Спорта Имени А-Кто-Это-
Был-То, чтобы посидеть на скамейках, сруб-
ленных из сосенки еще при Андропове, про-
кричать несколькикратно название милой
сердцу и близкой к народу шайбозабивной
бригады и напомнить арбитру о ситуации в
стране с моющими средствами. 

Но вот в одно прекрасное утро начина-
ется новый хоккейный сезон. Для всех, но
не для вас. У вас - все как всегда, только
клуб не вернулся со сборов. Не расформи-
ровался, не был передан другому ведомст-
ву, не вылетел в другую лигу. Он по-преж-
нему существует, но представляет теперь
другой город. Совсем другой. Уехал он от
всей вышеперечисленной бедняцкой
идиллии, и на новом месте ему, как это
очевидно, гораздо лучше, чем было у вас.
Те же парни, в той же форме, с той же ни-
кудышной реализацией большинства, но
в одно мгновение переставшие быть свои-
ми. Что делать дальше-то? Так и любимый
вид спорта возненавидеть недолго. 

В России до недавнего времени с такой
проблемой сталкиваться практически не
приходилось. Команды у нас, созданные
при тех или иных локальных структурах,
припаяны к своему месту жительства на-
мертво и практикуют, добровольно ли, вы-
нужденно ли, максиму киношного Алексан-
дра Невского: «С родной земли - умри, не
сходи». И не сходят. И бывает, что умирают.
Американский профессиональный спорт
изначально построен по другому принципу:
тут спортивные клубы принадлежат кон-
кретным людям, а к городам приписаны
только так - традиции ради. Перестанет жи-
лище быть приемлемым по стоимости или
условиям - и команда, подобно любому из
нас, ищет себе новое. Это, конечно, гораздо
выгоднее для лиги (переезд или продажа
клуба служит стабильности и организации
уж получше расформирования), но для бо-
лельщиков чревато вышеописанными кош-
марами. 

Впрочем, кошмары для российских бо-
лельщиков уже не так абстрактны, как
раньше, и примером тому - прошлогодний
переезд «Химика» из Воскресенска в Мыти-
щи. Пусть это близко, пусть в Воскресенске
тут же создали клуб на замену - важен сам
принцип. Поскольку спортивные клубы и у
нас потихоньку переходят, как умеют, на
просторы свободного рынка, то и почти не-
слыханная доселе практика переезда ко-
манд, вполне возможно, вскоре станет
столь же частой, как и в Америке. Или все-
таки не станет?..

САМЫЙ УДАЧНЫЙ ПЕРЕЕЗД 
В ИСТОРИИ

На второй неделе своих странствий по
городам и весям НХЛ я очутился в Денвере -
городе, осуществившем, пожалуй, самый
удачный хоккейный переезд в современной
истории. Тут-то, в процессе рассказа о клубе
«Колорадо Эвеланш», мне и предоставился
отличный случай не только поведать вам
малость о местной специфике, но и срав-
нить ее с нашей. 

Администрация «Эвеланш» любезно со-
гласилась помочь мне с написанием этого
материала и порекомендовала встретиться
с вице-президентом клуба по коммуникаци-
ям и связям с общественностью Жаном
Мартэно, который (что благодаря его имени
было ясно и так) работает в команде уже
очень давно и приехал вместе с ней из Кве-
бека. Патриот своей франкоязычной роди-
ны Мартэно прекрасно озвучил те пробле-
мы, которые вынудили бывший «Нордикс»
покинуть свою обожающую хоккей глубин-
ку и пуститься за длинным долларом в Ска-
листые горы, на американский Дикий За-
пад. А прокомментировать рассказ Жана
сравнениями американских реалий с на-
шими я предоставил возможность гендире-
ктору «Химика» Леониду Вайсфельду.

Мартэно, весь просто-таки воплощен-
ный профессионализм, встретил меня в
пресс-центре денверской арены ровно в на-
значенное время - за полтора часа до нача-
ла матча - и предложил пройти в кабинет (в
Денвере есть такое специальное помеще-
ние, отделенное от шумного пресс-центра,
где журналисты ежедневных изданий могут
спокойно работать над оперативными отче-
тами), где в течение получаса просвещал
меня на предмет механизма переездов ко-
манд НХЛ.

- Давайте начнем с того, как принима-
лось решение покинуть Квебек. По каким
причинам был выбран именно Денвер?

- В середине 90-х этот город переживал
начало экономического бума, который про-
должается и сейчас. В Колорадо начали от-
крываться филиалы крупнейших компа-
ний по разработке высоких технологий, в
Денвере как раз построили новый аэропорт,
демография города была сильно изменена
землетрясением в Калифорнии, откуда в
Колорадо переехало много народу - около 
50 тысяч человек в год. Расклад населения,
таким образом, качнулся в сторону моло-
дых, динамичных предпринимателей. Со-
ответственно, наш продукт (динамичный,
задорный, юношеский вид спорта) идеаль-
но «растворился» в сознании общественно-
сти города. 

Комментарий Вайсфельда: - Мыти-
щи - очень удобное место с географической
точки зрения. Практически это уже Моск-

ва. Именно поэтому и родился проект по-
стройки дворца, который должен был
стать частью гораздо большего комплек-
са, как с культурно-спортивными, так и с
торговыми сооружениями. Но случилось
то, что у нас случается чаще всего: те, кто
обещал дать денег - не дали, и областное
руководство довело дело до завершения соб-
ственными силами, в пределах возможно-
го. Дворец достроили, но уже без инфра-
структуры, собственно, и сделавшей Мы-
тищи таким привлекательным местом
для переезда клуба.

- Какие именно проблемы были у клуба
в Квебеке?

- Квебек - замечательный хоккейный го-
род, но проблема была в том, что команду не
поддерживали местные корпорации. Эко-
номика города не была достаточно сильной
для сотрудничества с НХЛ. Ну а когда возни-
кла необходимость строить новую арену, у
клуба не было на это средств, и город по-
мочь нам отказался. Выхода не было: вла-
дельцу пришлось продать клуб, и новые хо-
зяева его перевезли.

Комментарий Вайсфельда: - Когда
было оглашено, что, начиная с сезона-
07/08, все команды суперлиги обязаны иг-
рать во дворцах, вмещающих как минимум
пять тысяч зрителей, было принято реше-
ние строить новый дворец в Мытищах. А
поскольку «Химик» - головная команда обла-
сти, то было решено перевезти туда его. 

Воскресенск в данном случае не имел и
шанса сохранить свой клуб, даже если и
мог бы каким-то образом потянуть такое
строительство. О том, где строить и для
кого, решалось в других местах.

- Почему же свихнувшиеся на хоккее
франкофоны дали команде уехать?

- Квебек вообще - больше правительст-
венный, чем индустриальный или торго-
вый город, крупных компаний там немного.
А в НХЛ, как и во всех главных профессио-
нальных лигах Северной Америки, боль-
шую часть дорогих сезонных абонементов
скупают корпорации. В Квебеке же получа-
лось так, что частные лица были заинтере-
сованы гораздо больше. Но поскольку из-за
отсутствия доходов от корпораций цены на
билеты все время росли, пришло время, ко-
гда частные лица были вынуждены отка-
заться от абонементов. 

- Насколько мне известно, даже прове-
дение чемпионата мира 2008 года в Кве-
беке недавно оказалось под угрозой.

- Это так. Мэр города не хотел гарантиро-
вать покрытие дефицита в том случае, если
чемпионат будет убыточным. Но сейчас,
при помощи всех эшелонов власти - про-
винциальной и федеральной, эта проблема
разрешена. И слава богу! Где же еще прово-
дить чемпионат мира, как не в Квебеке?

Комментарий Вайсфельда: - Что ка-
сается сотрудничества с корпорациями,
то мы пока  еще не в той галактике, чтобы
об этом всерьез задумываться. Нужно
принимать во внимание уровень жизни на-
селения в России. Взять, скажем, Тольят-
ти. Дворец там маленький, а заявок на се-
зонные абонементы куда больше, чем
мест. Что было бы самым простым реше-
нием для «Лады» с точки зрения бизнеса при
таком огромном спросе? Поднять цены. Но
в этом случае была бы потеряна «коренная»
прослойка фанатской среды - рабочие заво-
да, люди с небольшим достатком. На игры
ходил бы, как в театр, один лишь корпора-
тивный бомонд. А кому это надо? В Толь-
ятти команда, как и во всех других городах,
убыточна, и поднятие цен на билеты эту
ситуацию не изменило бы. Зато хоккей
там решает колоссальную социальную
функцию среди населения, о которой забы-
вать ни в коем случае нельзя. Там же нет
больше ничего, чем можно было бы людей
занять. Получается, что клуб все-таки по-
лучает прибыль - социальную и обязан с ней
считаться. В Америке с такими проблема-
ми, понятно, не сталкиваются, там бизне-
су достаточно думать только о деньгах.

- Вы, конечно же, сами франкофон и
должны знать, насколько тяжело этот пе-
реезд восприняли квебекские болельщи-
ки.

- Очень тяжело. В Квебеке ведь больше
нет крупных спортивных команд. И надо же
такому случиться: команда выиграла Кубок
сразу после переезда. Можете представить
себе, что творилось в душах болельщиков...
К тому же у нас было прекрасное франко-
фонское дерби с «Монреалем», по которому,
уверен, скучают и болельщики «Канадиенс».
Это дерби было ничуть не хуже, чем вели-
кая «Битва за Альберту» между «Калгари» и
«Эдмонтоном». 

Комментарий Вайсфельда. - У нас су-
ществует некоторая двойственность в
подходе к переезду. С точки зрения наших
хозяев, Московской области, клуб никуда не
переехал - как был в регионе, так и остался.
Но с точки зрения Воскресенска это боль-
шая потеря. Мы там, кстати, недавно иг-
рали матч с «Ак Барсом» из-за того, что на-
ша арена была занята под фигурное ката-
ние. Так где-то половина болельщиков была
к нам настроена очень враждебно, а другая
половина сказала спасибо за то, что не за-
бываем их.

БОЛЕЛЬЩИКИ НЕ УЙДУТ
- Денвер тогда не считался хоккейным го-

родом. Там уже была команда НХЛ в 1970-е
годы, и просуществовала она недолго. Раз-
ве у «Нордикс» не было опасений по поводу
переезда в такой рискованный рынок?

- Денвер в конце 70-х и в середине 90-х -
два абсолютно разных города. В 70-х он был
тихим, скучным, ничем не примечатель-
ным городком Дикого Запада. Даунтаун был
больше похож на кладбище. К моменту же
нашего переезда Денвер, как я уже сказал,
начал процветать. Кроме того, нам помог
сильный приток населения в Денвер с севе-
ра и востока. Ну а победа в Кубке Стэнли в
первый же год после переезда сделала нас
всенародными любимцами. Нам повезло в
том, что мы привезли в Денвер молодую и
высококлассную команду, игравшую в за-
жигательный хоккей.

- А не боитесь, что колорадские болель-
щики уйдут от вас, как только команда
начнет играть плохо?

- Нет. Колорадо - отличный спортивный
рынок, здесь базируются профессиональ-
ные клубы в каждом из четырех основных
видов спорта. Денвер продолжает разви-
ваться, в него продолжают переезжать кор-

порации, и он теперь по праву стоит в одном
ряду с главными спортивными городами
США.

Комментарий Вайсфельда: - Тот
факт, что в Мытищах не было каких-либо
хоккейных традиций, действительно был
отмечен, но как препятствие на пути к пе-
реезду не воспринимался. Больше разгово-
ров было о том, что нельзя забирать ко-
манду у Воскресенска, где есть и традиции,
и хоккейная школа. Сила авторитета Иго-
ря Ларионова и Николая Эпштейна, есте-
ственно, не перевесила сухую экономику.
Хоть в этом на Америку мы похожи.

Но ситуация с посещаемостью в Мыти-
щах гораздо лучше, чем я предполагал. Да
еще и близость Москвы помогает: на мат-
чи с «Динамо» и ЦСКА обычно продаются все
билеты. Собственный мытищинский фан-
клуб пока невелик, но дело свое уже знает и
даже ездил за нами на выезды, в частно-
сти - в Питер. 

- А как насчет массового хоккея в Коло-
радо? Он растет?

- О да! Количество игроков любитель-
ских хоккейных команд за десять лет после
нашего переезда увеличилось в три раза. В
центре города построили восемь или девять
крытых катков, и даже они не в состоянии
удовлетворять потребности денверцев. Лю-
бительской команде в Денвере невероятно
сложно зарезервировать каток для матча -
спрос чересчур велик. 

Комментарий Вайсфельда: - В Мы-
тищах приезд хоккейного клуба дал толчок
развитию массового хоккея. «Химик» от-
крыл школу, в которой сейчас занимается
около полутысячи детей, и собирается
строить хоккейный интернат, при помо-
щи которого мы  надеемся превратить
Мытищи в областной центр развития
детского хоккея.

- Может ли НХЛ когда-либо вернуться в
Квебек?

- Уверен, могла бы, если бы город постро-
ил новую арену. Понятия не имею, почему
ее до сих пор нет! В следующем году Квебек
празднует свое 400-летие (кстати, проведе-
ние чемпионата мира как раз к этому собы-
тию и приурочено) и был просто обязан по-
строить новый дворец. Это ведь не такие уж
и большие деньги. Вот, посмотрите, как это
сделал Виннипег! Виннипег построил пре-
красную арену и теперь вполне может вер-
нуться в лигу. Почему это не было сделано в
Квебеке? Не понимаю. Близорукие градона-
чальники, вот почему.

Комментарии Вайсфельда: - То, что
вы тут говорите - это уже высшая мате-
матика, а мы едва успели арифметику ос-
воить. Да и то в последнее время были на-
зад отброшены лет на пять - семь. Откуда
нам думать о рентабельности рынка, ко-
гда хоккей в России априори убыточен и не
имеет даже теоретической возможности
быть прибыльным? У НХЛ хоть есть меха-
низмы для того, чтобы клуб был в плюсе:
доходы от телевидения и от рекламы, и
тому подобное. Мы потихонечку, но тоже
шли в этом направлении, но сейчас все из-
менилось: ФХР отняла у нас возможность
распоряжаться всеми этими доходами. А
куда эти деньги идут? В федерацию! Яко-
бы на нужды сборной, на чемпионат мира,
на массовый хоккей. Ради этого убивают
профессиональную лигу! Откуда же нам
думать о доходах? Хоккей у нас пока обре-
чен быть игрушкой для миллионеров. Когда
она надоедает или ломается, как тот же
«Спартак», например, ее выбрасывают. 

Итак, подведем итоги. Дадим возмож-
ность сделать это Леониду Вайсфельду:

- Вряд ли команды в России будут переез-
жать так, как в Америке. Ситуация с «Квебе-
ком» у нас была бы невозможна. С «Хими-
ком» все проще было: командой владела Мо-
сковская область, которая переместила
клуб внутри себя. Или «Витязь», переехав-
ший на 20 километров из Подольска в Че-
хов. А так, чтобы, скажем, новокузнецкий
«Металлург» перебрался в Нижний Новго-
род - такого никогда не произойдет. Вся раз-
ница с Америкой в том, что в НХЛ команды
можно продать. Вы живете в Питтсбурге, я -
в Канзасе, вы мне клуб продаете, я везу его к
себе. А у нас клубы не продаются. Можно
лишь закрыть лавочку и разогнать команду.
Или наоборот - приехать в новый город и об-
лагодетельствовать его хоккейным клубом.

У нас нет клубов, принадлежащих част-
ным людям. Возьмем вот «Авангард» - ко-
манда «Сибнефти», привязанная к региону.
Этой компании хоккейный клуб на самом
деле вообще не нужен! Но она имеет диви-
денды в местном бизнесе и, соответствен-
но, вынуждена содержать команду. Они же
не альтруисты, в самом деле - просто так
клуб финансировать. Получается, что
«Авангард» неотделим от «Сибнефти», «Сиб-
нефть» - от региона и «Ястребы» - неотъем-
лемая часть Омска. Никуда уехать она не
может, это исключено! Куда проще команду
просто бросить, чтобы она погибла. А по-
том другие люди в другом городе создадут
новую. 

КОВБОЙСКО-
ХОККЕЙНЫЙ БАРТЕР

Что можно добавить к такой увлека-
тельной трансокеанской дискуссии? Пе-
реезды - вообще больная тема в амери-
канском спорте, особенно там, где этот
спорт приносит большую прибыль. Не-
редко бывает и так, что клуб, играя на
экономической и социальной зависимо-
сти города от себя, начинает потрясать
переездом, как пистолетом: не построите
нам новый стадион - поминайте как зва-
ли. Иногда ситуации возникают и вовсе
трагикомичные.

Вот, например, во вчерашнем «Супербо-
уле» (финале чемпионата по американскому
футболу), которым вся Америка жила пос-
ледние две недели, играл клуб «Индианапо-
лис Колтс», переехавший 20 лет назад из
Балтимора. Переезда очень желал хозяин
клуба, но в Балтиморе так любили футбол,
что ему пришлось в буквальном смысле сло-
ва съезжать под покровом ночи, тайком по-
догнав грузовики к клубному офису. Квебек
же отпустил свою команду если не безро-
потно, то уж, во всяком случае, бессильно.
Канадских франкофонов, конечно же,
жаль. Без них и хоккей - не хоккей. Но не
жалеть же о приобретении такой команды,
как «Колорадо Эвеланш», черт возьми! Вот

уж где НХЛ точно не прогадала с новым
рынком, так это в Денвере...

Матч «Колорадо» - «Эдмонтон», на кото-
ром мне удалось побывать, был дневным, и
я воспользовался моментом, чтобы побро-
дить по центру города, в котором, если ве-
рить краеведческой науке, раньше только и
делали, что объезжали диких мустангов в
промежутках между посещениями салунов.
Среди нынешних жителей города на мус-
танга я бы, пожалуй, не посадил никого. Во-
обще, побывав уже и в Техасе, и в Аризоне, и
в Колорадо, приходится признать, что все
ковбои давно перебрались в Канаду - только
в Калгари они мне по-настоящему и встре-
тились. Может быть, американцы их выме-
нивают на хоккеистов? 

Зато горы - горы в полном порядке. Пря-
мо у подножия Скалистых гор расположен
город, и от нокаутирующего вида на засне-
женные хребты вас не спасут даже небо-
скребы даунтауна. Денвер находится на вы-
соте в полтора километра над уровнем мо-
ря, а в ложе прессы - и того подавно. С эта-
кой высотищи можно взирать вниз не толь-
ко на настоящее, но и на прошлое клуба. А
может, и в будущее заглянем? Впрочем, там,
как утверждают, все крайне светло.

ФРАНКОФОБ ЛИНДРОС 
И СЧАСТЛИВЫЙ ШТЯСТНЫ

Когда денверцев упрекают в том, что они
забрали у Квебека чемпионство, наиболее
осведомленные из них имеют чем возра-
зить. Ни «Квебек», ни «Колорадо», отвечают
они, никогда бы не взяли Кубков Стэнли без
Патрика Руа. А Патрик, как известно, при-
шел из «Монреаля», где ввязался в страш-
ную ссору с тренером клуба и потребовал се-
бя обменять. Естественно, что архиврагам
из Квебека «Монреаль» Руа никогда бы не от-
дал. 

Зато не будь «Колорадо» бывшим «Квебе-
ком» - не получил бы другого главного ин-
гредиента своих чемпионских творений.
Однажды у «Нордикс» было право первого
выбора в драфте, где главной надеждой бу-
дущего являлся Эрик Линдрос. Семья Эри-
ка, однако, не слишком жаловала франко-
фонов и строго-настрого запретила сыну
когда-либо играть за «Квебек». В «Нордикс»
об этом знали, но, видимо, решили, что
сломят парня без труда. Когда Эрика под
первым номером драфта взял все-таки
«Квебек», юное дарование, выйдя на сцену,
отказалось даже надеть свитер «Северян». В
общем, было ясно, что Шатобриана маль-
чик не читал, и франкофобию из него так
просто не выбить. Долго и мучительно по-
дыскивал «Квебек» варианты обменов, пока
не согласился на предложение «Филадель-
фии», в каковое входили и права на белоку-
рого шведского тинейджера Петера Форс-
берга. 

Привез клуб из Квебека и память о трех
словацких братьях Штястны во главе с фан-
тастическим Петром, членом Зала славы
хоккея. Петр, ныне - член Европарламента,
кроме всего прочего отличился еще и тем,
что выступал за три национальные сбор-
ные - ЧССР, Словакии и Канады (на Кубке
Канады-87). Теперь же в команде выступает
его сын Пол, который и вовсе заигран за
сборную США. Пола многие считают до-
стойным наследником, но верится в это
трудно. Скорее всего, вырастет в нормаль-
ного, среднего игрока НХЛ. 

- Я безумно счастлив, что мне довелось
поиграть за команду моего отца, хотя она
уже и находится в другом городе, - признал-
ся Пол, громче которого болельщики при-
ветствуют перед началом матча только ка-
питана Джо Сакика. Перед началом сезона
защитник «Эвеланш» Лайлз, носивший но-
мер 26, добровольно отдал его Полу - чтобы
был как папа.

После переезда в Денвер «Лавина» ни ра-
зу не оказалась за бортом плей-офф, но сей-
час ей это всерьез угрожает. С приходом в
НХЛ потолка зарплат «Эвеланш» расплачи-
вается за годы господства на Западе поте-
рей ведущих игроков. Но болельщики нику-
да не деваются. По-прежнему кричат, по-
прежнему переживают, все так же ненави-
дят «Детройт».

- В первые месяцы после переезда из
Квебека я чувствовал себя не в своей тарел-
ке, - сказал мне после матча Сакик, единст-
венный из оставшихся в команде игроков
«Нордикс». - После сумасшедших квебекцев
было немного странно ходить по улицам
Денвера и видеть, что тебя никто не узнает
в лицо. Но стоило нам выиграть Кубок Стэн-
ли - и город был наш. Вы представить себе
не можете, насколько верные и эмоцио-
нальные у нас фанаты.

Представить-то себе я мог, тем более
только что увидел реакцию денверцев на
обидное поражение. Жалко только, что в во-
просе агитации и пропаганды хоккея среди
детей Денвер значительно уступает Канаде.
Ну вот, пожалуйста, вышли в перерыве пер-
воклашки погонять шайбу, как это бывает
почти на всех аренах. Погоняли, повесели-
лись, а потом один из них (надо думать - ка-
питан и умственный лидер) был проинтер-
вьюирован пиар-службой клуба. Невинное
лицо ребенка показывали на огромном таб-
ло арены.

- Мальчик, а ты кем играешь? - Защит-
ником. - А скажи, мальчик, кто твой люби-
мый защитник «Эвеланш». - Сакик. - Сакик
- не защитник, мальчик. А ты Бурка зна-
ешь? - Нет. - А сколько тебе лет? - Семь. - А в
каком ты классе? - Не знаю. - А кто играет в
«Супербоуле»? - А «Чикаго» с «Индианаполи-
сом». - А кто победит? - Гоу, «Бэарз». - У ты,
какой умненький!

Садитесь на место, господин Денвер!
Оценка - неудовлетворительно.

П

Сентябрь 2002 года. Звезды «Колорадо» Петер ФОРСБЕРГ, Джо САКИК 
и Адам ФУТ (справа налево) приехали в Квебек и, надев форму
«Нордикс», вспомнили молодость. 

ДОМ-2
Специальный корреспондент «СЭ», совершающий энхаэловское турне, приехав в Денвер, решил
сравнить переезды клубов из одного города в другой в Америке и России.  То, как в 95−м году

«Квебек» стал «Колорадо», а «Химик» спустя десятилетие переехал из Воскресенска в Мытищи.

САМСОНОВ УНИЖЕН − 
ЕМУ ПРЕДПОЧЛИ 
ТАФГАЯ ДАУНИ

Вчера во второй раз в своей карьере один из самых
талантливых российских хоккеистов, форвард «Мон-
реаль Канадиенс» Сергей Самсонов остался в запасе.
Такое решение принял главный тренер канадцев Ги
Карбонно - в последний момент он предпочел Самсо-
нову тафгая Аарона Дауни.

Корреспондент «СЭ» Игорь ЛАРИН попросил про-
комментировать ситуацию экс-легионера НХЛ, наше-
го эксперта Андрея Назарова, который ранее высту-
пал с Самсоновым в «Бостоне».

- Когда в НХЛ игрока такого калибра оставляют в за-
пасе, это означает только одно: в руководстве им недо-
вольны и готовят к обмену, - заметил Назаров. - Другое
дело, что контракт у Самсонова достаточно высокий, и
в нынешних экономических условиях игрока будет тру-
дно выгодно обменять. Еще более обидно то, что Сер-
гею предпочли Дауни - средневеса, который в послед-
ние годы, откровенно говоря, проигрывал всем подряд
и над которым в нашем кругу постоянно посмеивались.
Вообще предположу, что предстоящий Юрьев день (28
февраля) будет одним из самых безсобытийных за пос-
ледние годы - почти все клубы не имеют свободных
средств до потолка зарплат, а значит, и возможностей
для маневра.

Монреаль - Питтсбург - 4:3. Стаал - 18 (МАЛКИН), (0:1
- бол.). Плеканец - 11 (КОВАЛЕВ), (1:1). Уитни - 10 (ГОН-
ЧАР), (1:2 - бол.). Плеканец - 12 (КОВАЛЕВ), (2:2 - бол.).
Страйт - 6 (3:2 - бол.). Уэлле - 11 (3:3 - бол.). Сурей - 18
(4:3). Броски: 29 - 34. Вратари: Абишер - Флери. Наши:
Ковалев (2/+1) - Гончар (3/0), Малкин (4/0). Победный гол
Сурея был забит после ошибки Кросби, потерявшего шай-

бу в средней зоне. Монреальская публика постоянно осви-
стывала лидера «Питтсбурга», после того как он на старто-
вом вбрасывании ударил черенком клюшки своего визави
Лапьера. Защитник «Канадиенс» Марков не играл из-за
травмы нижней части тела.

Вашингтон - Айлендерс - 2:1 Б. Петтинджер - 12 (1:0).
Силлинджер - 17 (1:1 - мен.). СЕМИН (2:1). Броски: 31 - 32.
Вратари: Колциг - Дипьетро. Наши: Овечкин (2/-1), Зубрус
(0/-1), Семин (3/-1) - Козлов (2/0). В серии послематчевых
буллитов сумел отличиться только Семин, в то время как
Овечкин, Зубрус и Козлов свои попытки не использовали.
«Нам было очень важно взять эти очки. Мы проиграли во-
семь матчей из последних десяти и порядком подзабыли
вкус победы», - заявил Овечкин, которого наглухо прикрыл
бывший партнер по «Вашингтону» защитник Уитт.

ПОД КОВАЛЬЧУКА 
«АТЛАНТА» ПРИОБРЕТЕТ

ФОРСБЕРГА?
Не исключено, что вскоре многолетняя проблема

центрфорварда для Ильи Ковальчука будет решена.
Дело в том, что одним из фаворитов в борьбе за цент-
рального нападающего «Филли» Петера Форсберга яв-
ляется именно «Атланта» - ведь с главным тренером
«Трэшерз» Бобом Хартли знаменитый швед работал в
«Колорадо».

Тем временем владелец «Филадельфии» Эд Снай-
дер хочет лично поговорить с Форсбергом с целью
убедить его остаться в составе клуба на будущий год,
передает Philly Burbs. «В следующем году мы точно не
будем на последнем месте. Я хочу, чтобы Форсберг
остался у нас, хотя попытка продлить контракт оказа-
лась неудачной из-за непонятной ситуации с его здо-
ровьем. Что же касается нашего последнего места, то
жаль, что в будущем году на драфте не будет Сидни
Кросби», - заявил Снайдер. 

ВОСТОЧНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ

И В ПО П Ш О
1. Баффало* 54 35 4 15 202-156 74
2. Нью-Джерси* 53 32 6 15 143-127 70
3. Атланта* 55 29 8 18 169-170 66
4. Монреаль 54 29 6 19 160-157 64
5. Оттава 54 30 3 21 180-147 63
6. Питтсбург 52 26 9 17 175-161 61
7. Тампа-Бэй 54 29 2 23 172-165 60
8. Каролина 55 26 7 22 166-176 59
9. Торонто 53 26 6 21 172-173 58

10. Айлендерс 53 25 7 21 159-154 57
11. Рейнджерс 52 25 4 23 151-154 54
12. Бостон 51 23 4 24 144-192 50
13. Флорида 54 20 10 24 153-176 50
14. Вашингтон 54 22 7 25 165-189 51
15. Филадельфия 52 13 7 32 130-197 33

ЗАПАДНАЯ КОНФEPEНЦИЯ

И В ПО П Ш О

1. Нэшвилл* 54 37 3 14 190-136 77
2. Анахайм * 53 32 8 13 173-135 72
3. Калгари * 52 29 6 17 165-133 64
4. Детройт 53 33 6 14 162-127 72
5. Сан-Хосе 53 34 1 18 163-123 69
6. Даллас 53 31 2 20 140-130 64
7. Ванкувер 53 29 4 20 139-136 62
8. Миннесота 54 29 4 21 151-137 62

9. Эдмонтон 53 26 4 23 147-155 56
10. Колорадо 52 25 4 23 162-155 54
11. Финикс 53 24 2 27 144-180 50
12. Сент-Луис 53 21 8 24 135-163 50
13. Коламбус 53 21 5 27 133-166 47
14. Чикаго 52 19 7 26 129-162 45
15. Лос-Анджелес 55 18 7 30 154-195 43
* - Лидер дивизиона.

Бомбардиры: Кросби (Питтсбург) - 84 (25+59)
очка, Сан-Луи (Тампа-Бэй) - 72 (32+40), ОВЕЧКИН
(Вашингтон) - 70 (33+37), Лекавалье (Тампа-Бэй) - 69
(33+36), Хитли (Оттава) - 67 (31+36).

Снайперы: ОВЕЧКИН, Лекавалье - 33 гола, Сан-
Луи - 32, Селянне (Анахайм), Хитли, Хосса - 31, Друри
(Баффало), КОВАЛЬЧУК (Атланта) - 30, СЕМИН (Ва-
шингтон) - 29, ФРОЛОВ (Лос-Анджелес) - 28.

Новички: МАЛКИН (Питтсбург) - 57 (25+32) оч-
ков, Копитар (Лос-Анджелес) - 46 (13+33), Штясны
(Колорадо) - 41 (14+27).
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ХОККЕЙ ШВЕДСКИЕ ИГРЫ

Вчера Сергей Мозякин, раскритикованный главным
тренером сборной России Вячеславом Быковым после

перехода игрока из ЦСКАв «Химик», впервые после долгого
перерыва вернулся в состав национальной команды,

начавшей подготовку к Шведским играм. Похоже,
четвертый этап Евротура станетдля хоккеиста во многом

определяющимв плане его участия на ЧМ в Москве.

Дмитрий ФЕДОРОВ

стительность, конечно, порок, но в хоккее, где пути-дорож-
ки людей рано или поздно пересекаются, возникает масса
поводов для сведения счетов. Отсутствие Сергея Мозякина
на трех этапах Евротура проще всего объяснить как раз

тем, что он взял да и переметнулся из армейской вотчины Вячеслава
Быкова в «Химик». Вот они, издержки совмещения постов! 

Вряд ли нападающий, которого в прошлом сезоне Быков назна-
чил капитаном ЦСКА, настолько резко изменил свою игровую мане-
ру, что перестал соответствовать концепции Вячеслава Аркадьевича.
Разочаровался в нем как в человеке? Но в 46 лет тренер должен
иметь достаточно мудрости и жизненного опыта, чтобы понять - хок-
кеисты бесконечно эгоистичны. Обижаться на это так же глупо, как
обвинять крокодила в том, что он кусается. Эгоизм в спорте являет-
ся важнейшей движущей силой на пути к успеху - только его надо
правильно использовать.

Но я о другом… В конце концов, не важно, почему Мозякин не при-
глашался до Шведских игр. Гораздо интереснее задаться вопросом,
почему Быков позвал его сейчас. Предлагаю несколько версий…

Первая и, на мой взгляд, самая вероятная. Быков, несмотря на
бравурные славословия в адрес его сборной, хорошо видит, что на
чемпионате мира пойдет совершенно другая игра и соперники ради-
кально укрепят ряды. А нам особой подпитки из НХЛ ожидать не при-
ходится. Ветераны говорят по заученной шпаргалке, что они потен-
циально готовы помочь на чемпионате мира, если… И дальше знако-
мый список отмазок. Впрочем, давно замечено, что опытные россий-
ские игроки почему-то теряют кураж, перелетая в апреле через Ат-
лантический океан. Да и про травмы не стоит забывать, по этой при-
чине бесполезно приставать к тому же Яшину. А молодые таланты,
полные желания проявить себя, вполне могут попасть в плей-офф. И
кем же тогда усиливаться? Только игроками суперлиги, то есть в пер-
вую очередь Мозякиным.

Вариант второй, прямо-таки шекспировский - в духе Яго. Быков
позвал Мозякина, чтобы показать его несостоятельность. Действи-
тельно, февральский состав сборной более чем скромный, Сергей
будет выступать без привычных партнеров, его «Химик» играет сла-
бо, а сам Мозякин не реализовал буллит в ворота ЦСКА (этот момент
главный тренер Петр Воробьев назвал ключевым в матче). 

Третья догадка. Журналистская. Потому что журналисты искренне
верят в то, что они оказывают серьезное влияние на хоккейные про-
цессы. Быков пошел на поводу у общественности и СМИ, которые
порядком пошумели по поводу отсутствия в сборной одного из луч-
ших бомбардиров чемпионата. Если допустить подобное, то, значит,
Вячеслав Аркадьевич - тряпка, и у него нет воли. Но лично я в это не
верю: трусливый человек дрогнул бы раньше и пригласил Мозякина
уже на Кубок Первого канала.

Четвертый сценарий. В стилистике Достоевского, которому стоит
только поместить героев в одной комнате, как они сразу наговорят на
бестселлер. Быков искусственно создал этот конфликт, спровоциро-
вал… Когда в команде все благополучно, у игроков наступает само-
успокоенность, что в спорте равнозначно смерти. Ведь на злости по
отношению к тренеру хоккеист способен показать отменную игру.

Пятая… Впрочем, и этого хватит. Главное, что я хотел подчеркнуть,
- любая из этих версий в пользу сборной. У Мозякина должна быть
сумасшедшая мотивация! К тому же свой первый матч после возвра-
щения в национальную команду он сыграет на родной мытищинской
арене 8 февраля со сборной Финляндии. В конце концов, нам не так
уж важно, что думают друг о друге тренер и игрок, дружат они или ру-
гаются - нам важен результат. Положительный! А путей к нему много. 

Дмитрий Федоров - комментатор НТВ-плюс

Михаил ЗИСЛИС из Новогорска

мотивах приглашения
в сборную Сергея Мо-
зякина и перспективах
форварда в ее составе

в интервью «СЭ» рассказал
главный тренер национальной
команды.

- В отличие от тренеров ос-
тальных европейских сборных,
в целом определившихся с со-
ставом, вы пригласили в коман-
ду немало новых лиц. С чем это
связано?

- Действительно, нынеш-
ний состав выглядит в какой-
то мере своеобразно. В нем
есть много новичков, но вме-
сте с тем мы планируем посмо-
треть в деле весьма интерес-
ные сочетания. Для этого спе-
циально пригласили игроков,
про которых можно сказать,
что они прекрасно одарены
технически. В первую очередь
имею в виду Мозякина, Кайго-
родова и Курьянова. Мы зара-
нее планировали просмотреть
на Шведских играх как можно
больше хоккеистов, несмотря

на то что это последний этап
Евротура.

- Но увидеть в национальной
команде Сергея Мозякина по
крайней мере в этом сезоне ни-
кто не ожидал.

- Я всегда заявлял, что две-
ри в сборную открыты для ка-
ждого игрока. И нынешний
вызов Мозякина только под-
тверждает мои слова, которые
я все время повторяю. Сейчас
Сережка здесь вместе с нами,
и это здорово! Надо сказать,
что в чемпионате он играет на
весьма приличном уровне. Да,
у «Химика» в последнее время
были сложные матчи, и коман-
да часто терпела поражения,
но сам Мозякин выглядел, на
мой взгляд, хорошо. И передо
мной лично не стояло пробле-
мы в том, чтобы вызвать Сер-
гея в сборную.

- Однако в интервью «СЭ» вы
в свое время достаточно резко
отозвались о Мозякине, в том
числе и о его человеческих ка-
чествах. Что-то изменилось?

- Не вижу смысла об этом
больше говорить. Мозякин -
профессионал. Но понимаете,

иногда те же интервью дают
пищу для размышлений. Из
них человек может сделать оп-
ределенные выводы, именно
поэтому в некоторых случаях
такие вещи помогают сделать
шаг вперед.

- То есть ваши слова о том,
что Мозякин является игроком
для внутреннего пользования,
могли его подстегнуть в пози-
тивном смысле?

- Я же критикую человека
не для того, чтобы его сгноить
или вылить какой-то негатив.
Просто в тот момент я выразил
свою точку зрения. Хорошо,
что это идет на пользу.

- Мозякин хочет доказать,
что вы не правы.

- Здорово! Значит, мои сло-
ва ему помогли. Они придали
Сергею импульс для движения
вперед. И это всем пойдет на
пользу. Во-первых, при таком
раскладе выиграет сам Мозя-
кин. Во-вторых, его нынеш-
ний клуб, «Химик». Возможно,
получит дивиденды от этого и
сборная. 

- Значит, Мозякин с тех пор
сильно изменился?

- Индивидуально с ним мы
не разговаривали. Все общение
происходило только в рамках
тех тренировок, в которых он
принимал участие в течение
двух дней. Сам Мозякин при-
ехал в Новогорск с хорошим на-
строением, тренируется и рабо-
тает с желанием. Я же считаю,
что лезть в душу каждому игро-
ку, особенно сейчас, не стоит. К
тому же лишние беседы порой
сбивают с толку. Ребята и так
«наелись» в своих клубах, на-
смотрелись и на тренеров, и на
тренировки. Надо их хотя бы
немного оставить в покое. Здесь
они не только поработают, но и
отдохнут, эмоционально разгру-
зятся, а там - посмотрим. 

- Мозякин выглядит сейчас
хуже, чем в начале сезона. Это
вас не смущало при рассмотре-
нии его кандидатуры? 

- Нет, не смущало. Мы на-
блюдали именно за ним. Сер-
гей и его партнер по звену Аль-
берт Лещев показывали яркую
игру, много забивали. Почти в
каждой игре «Химика» они вы-
деляются, постоянно создавая
моменты. 

- В таком случае, почему вы
не вызвали их вместе, тем бо-
лее что Лещев уже зарекомен-
довал себя в сборной на не-
скольких этапах Евротура?

- Нам хотелось бы посмот-
реть, на что способны другие
центральные нападающие -
Алексей Кайгородов и Антон
Курьянов. 

- У Мозякина задачи в сбор-
ной будут несколько иными,
чем в «Химике»?

- От него мы ждем хорошей
результативности, так же, как
и в клубе. Других задач перед
ним не ставим, ведь он извес-
тен как охотник за голами.

- Насколько, считаете, вели-
ки шансы Мозякина попасть на
чемпионат мира?

- Мы приглашаем людей в
сборную не просто так, а дер-
жа в голове их перспективы на
будущее. У каждого из нович-
ков шанс попасть в заявку на
чемпионат мира есть, в том
числе и у Мозякина. Может
быть, только за исключением
совсем еще молодых Белова и
Паршина. Хотя… Почему бы и
нет? Все возможно.

Владимир ЮРИН из Новогорска

чера интервью коррес-
понденту «СЭ» дал на-
падающий «Химика»,
впервые в этом сезоне

вызванный на сбор нацио-
нальной команды. 

- Ваше возвращение в сбор-
ную России вызвало большой
резонанс как у болельщиков,
так и у специалистов хоккея.
Как вы сами к этому отнеслись?

- Не буду кривить душой:
конечно же, очень рад этому.
Постараюсь доказать тренер-
скому штабу, что готов играть
за сборную.

- Почему, на ваш взгляд, не
получали приглашения ранее?

- Об этом, наверное, надо
спрашивать не у меня. Я всегда
был готов приехать в сборную.
Может быть, до этого момента
не показывал той игры, которой
от меня ждали, и не соответст-
вовал уровню игрока сборной.

- Вас вызвали именно сей-
час, когда и вы, и ваш «Химик»
не показывают лучшей игры.
Может, в этом приглашении
есть какой-то подвох - дескать,
мы-то пригласили Мозякина, а
он оказался не в форме?

- Тренеры сборной не вино-
ваты, что мой пик формы про-
шел и что «Химик» сейчас про-

игрывает (смеется). А если
серьезно, то не считаю, что
прошел пик своей формы в
этом сезоне. Буду стараться
доказать это на деле.

- Одному, без привычных
партнеров по «Химику», вам бу-
дет трудно этого добиться. До-
вольны ли вы своими коллега-
ми по звену в сборной?

- Готов играть с любыми
партнерами. Что касается ны-
нешних, то и Курьяновым, и
Михновым доволен.

- Как вас встретил главный
тренер сборной Вячеслав Быков?

- А как он меня должен был
встретить? Все прошло нор-
мально, мы даже посмеялись.

- На вопрос, имел ли Быков
личную беседу с вами, главный
тренер ответил, что не видит в
этом необходимости. Вы бы са-
ми хотели поговорить с ним
тет-а-тет?

- У меня было такое желание
тогда, когда меня не вызывали.
Сейчас вроде все налаживает-
ся, так что и говорить вроде бы
не о чем. Но если есть какие-то
проблемы, готов их обсудить с
Вячеславом Аркадьевичем.

- Нынешнее приглашение вы
получили по телефону?

- Нет, на этот раз в клуб при-
шел официальный факс из фе-
дерации. Что касается того

злополучного телефонного
звонка, то налицо было эле-
ментарное недоразумение. Мы
играли последнюю игру перед
перерывом с «Крыльями», и на
этом матче присутствовал ге-
неральный менеджер сборной
Игорь Тузик. Не знаю, что ме-
шало ему сразу сказать о том,
что меня хотят видеть в сбор-
ной, однако позвонили мне
уже ночью, когда мы с женой
готовились к отъезду на отдых.

- Не обидно было?
- Конечно, обидно, всех нор-

мально вызывают, а меня как
неизвестно кого.

- Когда получили нынешнее
приглашение, не вспомнили о
той обиде?

- Нет, быстро собрал вещи и
поехал, пока не передумали
(смеется).

- Быков в одном из интервью
сказал, что вы не устраиваете
его по человеческим качест-
вам. Что, на ваш взгляд, он
имел в виду?

- Об этом лучше спросить у
самого Вячеслава Аркадьеви-
ча. По крайней мере мы с ним
вроде бы не ругались.

- А как отнеслись к еще од-
ной его фразе, в которой он
охарактеризовал вас как игро-
ка для внутреннего пользова-
ния?

- Буду доказывать обратное.
В принципе я никогда в сбор-
ной не был на ведущих ролях,
играл в четвертом звене. Хотя
и в нем, считаю, нормально
сыграл на чемпионате мира
(хохочет).

- Читали ответные высказы-
вания вашего агента Сергея Па-
ремузова?

- Читал, но не думал, что это
будет опубликовано.

- Вы не согласны с какими-то
словами вашего агента?

- Так говорить нельзя, но я бы
сам половину из того, что напи-
сано, никогда бы не сказал.

- Но Паремузов, как ваш
агент, имел право на подобные
высказывания?

- Пожалуй, да.
- Можете подтвердить ин-

формацию о том, что в вашем
контракте с «Химиком» присут-
ствует пункт, согласно которо-
му в случае выступления за
сборную вам будут выплачены
бонусы?

- Бонусы за сборную - это
что-то новенькое. По-моему,
такого пункта в моем контрак-
те нет.

- Можете представить, что
когда-либо вновь окажетесь в
одной команде с Быковым?

- А почему нет? Никогда
нельзя загадывать на будущее.

Во всяком случае, когда я ухо-
дил из ЦСКА, генеральный ме-
неджер клуба Кирилл Фастов-
ский сказал мне, что могу вер-
нуться в команду в любой мо-
мент.

- Помнится, Быков хотел,
чтобы вы остались в команде.

- Я знаю, но так получилось,
что мне пришлось уйти.

- Новой встрече с Быковым
рады?

- Да. У меня никогда не бы-
ло к нему никакой вражды. Раз
он не вызывал меня в сборную,
значит, я плохо играл.

- Считаете ли вы свое гря-
дущее выступление на Швед-
ских играх последним шан-
сом доказать главному трене-
ру необходимость своего
присутствия на чемпионате
мира?

- Думаю, пока тренерский
штаб не определился с канди-
датами на участие в чемпио-
нате мира, так что шанс сыг-
рать в Москве у меня есть. Пе-
ред сборной уже поставлена
задача - выиграть Шведские
игры. Если мы с ней справим-
ся, а мне удастся внести ощу-
тимый вклад в достижение
этой цели, возможность по-
пасть на мировое первенство
появится. 

Михаил ЗИСЛИС из Новогорска

ервые слова главного
тренера на тренировке
Мозякин, облаченный в
черный тренировоч-

ный свитер, услышал, когда Вя-
чеслав Быков в своей обычной
манере тихим голосом объяс-
нял особенности игрового уп-
ражнения. В толпе игроков, об-
ступивших тренера, Мозякин
держался абсолютно спокойно,
причем на его лице то и дело
блуждала улыбка, бесспорно

подтверждавшая - никакого
дискомфорта от пребывания в
лагере национальной команды
бомбардир не испытывает. В от-
личие, скажем, от своего парт-
нера по тройке Мирнова, нерв-
но перебиравшего руками чере-
нок клюшки и с трудом, каза-
лось, находившего себе место. 

Во время отработки первого
элемента Быков большую часть
времени пребывал на той поло-
вине поля, где занимались «бе-
лая» и «черная» пятерки. Мозя-
кин в охотку выполнял упраж-

нение, в финальной части кото-
рого атаковал ворота еще одно-
го своего одноклубника - Бару-
лина. Быков в эти минуты не
сводил глаз с «людей в черном».

Затем тренер снова собрал
вокруг себя игроков сборной,
указывая рукой на планшетке
нюансы нового упражнения.
Мозякин внимал словам глав-
ного со вниманием. Позже тре-
нер, заметив, что у пятерки
«черных» не все ладится, подъ-
ехал к хоккеистам и принялся
объяснять какие-то детали.

Продолжалась эта сцена недол-
го, после чего к Мозякину и Ко

претензий или пожеланий в
дальнейшем не высказывалось.
Сергей, находясь в прекрасном
расположении духа, на скамей-
ке запасных в паузах то и дело
обменивался репликами с Курь-
яновым. Однажды Мозякин да-
же пошутил, после чего оба иг-
рока, смеясь, уставились в сто-
рону Быкова, стоявшего метрах
в десяти у борта. 

Через час после окончания
тренировки состоялась пресс-

конференция, на которой ком-
панию мытищинцу Счастливо-
му и уфимцу Антипову неожи-
данно для всех собравшихся
составил именно Мозякин.
Кто-то даже предположил, что
именно из этой троицы будут
выбраны капитан команды и
его ассистенты. Впрочем, сам
Быков на подобный вопрос от-
ветил отрицательно. Зато чуть
позднее присоединился к сло-
вам Мозякина, заявившего,
что он приехал в сборную вы-
игрывать все матчи.

У ТРЕХ ОСНОВНЫХ ВРАТАРЕЙ

СБОРНОЙ − ПРОБЛЕМЫ. ИХ ЗАМЕНЯТ

БАРУЛИН И 19−летний БЕСПАЛОВ
Владимир ЮРИН из Новогорска

Сборной России при подготовке к Шведским играм пришлось
столкнуться с вратарской проблемой. Об отсутствии в Новогорске
голкипера «Лады» Василия Кошечкина «СЭ» уже сообщал. Вчера
же главный тренер сборной Вячеслав Быков подтвердил, что Ко-
шечкина на этом сборе не будет. 

- Василий сам позвонил мне и попросил не привлекать его на
Шведские игры по причине физической и моральной усталости, -
сказал Быков. - Безусловно, этот звонок стал для меня очень не-
приятным сюрпризом, но я не буду заставлять хоккеиста играть,
если он устал. Однако это вовсе не означает, что Кошечкин выпал
из числа кандидатов для участия в чемпионате мира - мы продол-
жим следить за ним. И, если его игра будет отвечать предъявляе-
мым требованиям, он получит шанс выступить в Москве.

Также не ясно, сможет ли поехать на Шведские игры вратарь «Ак
Барса» Александр Еременко. По словам врача сборной России Ва-
лерия Конова, у Еременко травма правой кисти, которая, не исклю-
чено, не позволит сыграть ему в Стокгольме. Не избежал неприят-
ностей и третий из вызванных вратарей - 18-летний Семен Варла-
мов из «Локомотива», который прибыл на сбор с высокой темпера-
турой. Однако, по словам того же Конова, существует большая ве-
роятность того, что Варламова удастся вылечить. Таким образом,
вчера тренерский штаб сборной располагал лишь экстренно вы-
званным голкипером «Химика» Константином Барулиным. Вторым
же вратарем на вчерашних тренировках был голкипер ЦСКА и моло-
дежной сборной России 19-летний Никита Беспалов.

НЕМЧИНОВ УТВЕРЖДАЕТ, 

ЧТО В АМЕРИКЕ ЗВОНИЛ 

Сергею ФЕДОРОВУ
Владимир ЮРИН из Новогорска

На вчерашней пресс-конференции тренер сборной России
Сергей Немчинов рассказал о своей поездке за океан. По словам
Немчинова, во время посещения Северной Америки он разговари-
вал со многими российскими энхаэловцами, хотел поговорить по
телефону и с нападающим «Коламбуса» Сергеем Федоровым, од-
нако тот не отвечал на звонки. Немчинов дважды оставлял Федо-
рову сообщение на автоответчике с просьбой перезвонить, но
форвард на контакт так и не вышел. 

В то же время сам Федоров недавно в интервью «СЭ» заявлял,
что никаких звонков от Немчинова или кого-то еще из тренеров
сборной не получал.

Что касается других российских игроков из НХЛ, то из числа
тех, с кем беседовал Немчинов, никто не отказался от выступлений
за сборную. «Я не спрашивал у них о желании играть за националь-
ную команду - они сами говорили: если их клубы не попадут в плей-
офф, а сами они будут в хорошей физической форме, то готовы
сыграть на чемпионате мира в Москве», - отметил Немчинов.

БЫКОВ и МОЗЯКИН
БРАТЬ ИЛИ НЕ БРАТЬ?

В З Г Л Я Д
Игоря

ЛАРИНА

Cергей МОЗЯКИН:
«МЫ С БЫКОВЫМ НЕ ВРАГИ»

Вячеслав БЫКОВ:
«МОИ СЛОВА ПОДСТЕГНУЛИ МОЗЯКИНА»
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НАСЛЕДНИК КИНЭНА
огда речь заходит о кон-
фликтах тренер - игрок,
проводить параллели
между российским и се-

вероамериканским хоккеем не
рекомендуется. Прежде всего
потому, что живут отечествен-
ная и заокеанские лиги по раз-
ным законам: у наших хоккей-
ных людей душа нараспашку,
тогда как североамериканские
функционеры свято блюдут
свои корпоративные установки.
А одна из них гласит: мусор из
избы не выносим! Вот почему в
Штатах тренеров калибра, ска-
жем, Владимира Крикунова, у
которого, как известно, что ни
фраза, то хит, уже нет.

Пожалуй, последним из раз-
говорчивых североамерикан-
ских могикан был знаменитый
Майк Кинэн. Вот уж кто на ров-
ном месте умел нажить себе
врагов - от Гретцки до Халла, от
Айзермана до Джозефа! 

Наиболее яростной и затяж-
ной была война Кинэн - Халл. В
середине 90-х годов после чем-
пионского сезона в «Рейнд-
жерс» Кинэн получил в «Сент-
Луисе» посты главного тренера
и генерального менеджера этой
команды, тут же подтянул из
«Рейнджерс» своих людей и на-
нес удар по позициям многолет-
него лидера команды Халла. Зо-
лотой Бретт за словом в карман
не полез - и понеслось!

До сих пор помню, как зимой
1996 года я оказался в разде-
валке «Сент-Луиса» после не-
удачного для «музыкантов» мат-
ча в Торонто и стал свидетелем
очередной батальной сценки.
Халл и Кинэн стояли в паре мет-
ров друг от друга и в интервью
дразнили друг друга. Хоккеист,
хитро щурясь, сетовал на то, что
руководство вновь не предло-
жило ему четкой системы игры.
Тренер, едва справляясь с эмо-
циями, возмущался тем, что
кто-то сегодня в очередной раз
забил гол, но привез себе три...

Кинэн и Халл воевали не-
сколько лет. На последнем этапе
конфликта Железному Майку
удалось провернуть блокбастер
года и выменять в «Лос-Андже-
лесе» самого Гретцки. Кинэн по-
лагал, что Великий станет ему
верным союзником, и... просчи-
тался. Гретцки был поражен ца-
рящими в «Сент-Луисе» нравами
и быстренько уехал играть в
«Рейнджерс» - пусть и на мень-
шие деньги. В итоге сент-луис-
ская мыльная опера заверши-
лась разгромом обеих сторон:
Халла отправили в «Даллас», а
Кинэна уволили с обоих постов.
(Пару лет назад Халл выложил
всю правду-матку о событиях тех
лет, рассказал, как звонил Вели-
кому, и советовал: «не приезжай
к нам, с этим клоуном ты, Уэйн,
не проработаешь и полгода».)

Если речь вести о клубном
уровне, то с тех пор серьезных
конфликтов тренер - игрок в Се-
верной Америке не было. Если
же говорить о национальных
сборных, то накануне Олимпиа-
ды-2002 у канадцев все же воз-
никли трения, когда генеральный
менеджер Гретцки, сделав став-
ку на Бродера, прокатил более
великого на тот момент франко-
канадского вратаря - Руа. А по-
скольку канадцы на тех Играх
вернули себе золото, историю
позже предпочли не раздувать.

Вообще же последний пол-
ноценный конфликт в северо-
американской сборной датиро-
ван сентябрем 1987 года и ини-
циирован - наверное, вы дога-
дываетесь - все тем же Кинэ-
ном. Тогда накануне, пожалуй,
лучшего в истории мирового
хоккея Кубка Канады главный
тренер хозяев отказался от ус-
луг Айзермана. Почему Кинэн
невзлюбил тишайшего Айзер-
мана - загадка! Пропп, Динин,
Клод Лемье, Брент Саттер, Ток-
кет - этим форвардам бойцов-
ского плана Железный Майк ме-
сто на главном турнире года в
противостоянии с хитрющим
КЛМ-звеном гарантировал. А
Айзермана, который тогда коти-
ровался почти так же, как сегод-
ня Кросби, прокатил...

Великий финал (5:6, 6:5, 6:5 в
трех матчах против советской
сборной) тот грех Кинэна спи-
сал. Хотя все понимали, что по
справедливости второе звено
«Кленовых листьев» на Кубке-
1987 обязан был выводить на
лед Айзерман. И тогда - вот иро-
ния судьбы - каждый раз на
вбрасывании нос к носу он бы
сталкивался с центром № 2
сборной СССР... Вячеславом
Быковым. Продолжателем дела
Кинэна? 

К

Вчера. Новогорск. Сергей МОЗЯКИН (на переднем плане) и Вячеслав БЫКОВ.
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БАСКЕТБОЛ

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. СУПЕРЛИГА. Дивизион А

ЕВРОЛИГА

СНАЙПЕРЫ И Очки Ср.

Уилли ДИН Спартак В 13 252 19,4

Фредерик УОРРИК Университет 14 260 18,6

Келвин ГИББС ЦСК ВВС-Самара 14 231 16,5

Сэм ХОСКИН Урал-Грейт 10 163 16,3

Виктор КЕЙРУ Спартак В 13 202 15,5

Кевин БРАСВЭЛЛ Стандарт 13 198 15,2

Анатолий СЕРГИЕНКО Локомотив Н 13 196 15,1

Федор ДМИТРИЕВ Спартак СПб 13 193 14,8

Дариуш ЛАВРИНОВИЧ УНИКС 12 173 14,4

Трэвис ХАНСЕН Динамо М 12 173 14,4

ПОДБОРЫ И Всего Ср.

Бонифаций НДОНГ Спартак СПб 9 85 9,4

Дариуш ЛАВРИНОВИЧ УНИКС 12 110 9,2

Сэм ХОСКИН Урал-Грейт 10 77 7,7

Денис ЕРШОВ Университет 14 106 7,6

Вирджил СТАНЕСКУ Спартак В 13 90 6,9

Дэвид САЙМОН Стандарт 14 96 6,9

Омар СНИД Локомотив Р 14 95 6,8

Федор ЛИХОЛИТОВ Динамо МО 15 100 6,7

Крешимир ЛОНЧАР Локомотив Р 14 92 6,6

Алексей ЕКИМОВ Спартак СПб 14 90 6,4

ПЕРЕДАЧИ И Всего Ср.

Теодорос ПАПАЛУКАС ЦСКА 10 57 5,7

Омар КУК ЦСК ВВС-Самара 15 79 5,3

Мэлвин БУКЕР Химки 14 72 5,1

Павел СЕРГЕЕВ Спартак СПб 14 66 4,7

Чед ОСТИН Университет 16 75 4,7

Кевин БРАСВЭЛЛ Стандарт 13 60 4,6

Джанмарко ПОЦЦЕККО Химки 11 50 4,5

Петр САМОЙЛЕНКО УНИКС 15 66 4,4

Родерик БЛЭКНИ Динамо МО 15 65 4,3

Морис УИТФИЛД Урал-Грейт 14 53 3,8

ПЕРЕХВАТЫ И Всего Ср.

Омар КУК ЦСК ВВС-Самара 15 36 2,40

Петр САМОЙЛЕНКО УНИКС 15 36 2,40

Теодорос ПАПАЛУКАС ЦСКА 10 21 2,10

Боян ПОПОВИЧ Динамо М 13 27 2,08

Кевин БРАСВЭЛЛ Стандарт 13 25 1,92

Родерик БЛЭКНИ Динамо МО 15 28 1,87

Морис УИТФИЛД Урал-Грейт 14 23 1,64

Уилли ДИН Спартак В 13 21 1,62

Джошуа ДЭВИС Динамо МО 15 24 1,60

Виталий ФРИДЗОН Химки 15 24 1,60

БЛОК-ШОТЫ И Всего Ср.

Денис ЕРШОВ Университет 14 46 3,29

Кшиштоф ЛАВРИНОВИЧ УНИКС 13 21 1,62

Денис СЕВАСТЬЯНОВ Локомотив Н 14 18 1,29

Дариуш ЛАВРИНОВИЧ УНИКС 12 13 1,08

Алексей ЕКИМОВ Спартак СПб 14 15 1,07

Бонифаций НДОНГ Спартак СПб 9 9 1,00

Федор ЛИХОЛИТОВ Динамо МО 15 13 0,87

Дэвид САЙМОН Стандарт 14 11 0,79

Сергей ВАРЛАМОВ Локомотив Н 12 9 0,75

Дмитрий ПЕРВУХИН Университет 14 10 0,71

Александр САВЕНКОВ Университет 14 10 0,71

БРОСКИ С ИГРЫ И Броски %

Алексей САВРАСЕНКО ЦСКА 14 65/96 67,7

Егор МЕЩЕРЯКОВ УНИКС 15 77/126 61,1

Теодорос ПАПАЛУКАС ЦСКА 10 41/68 60,3

Крешимир ЛОНЧАР Локомотив Р 14 78/135 57,8

Дариуш ЛАВРИНОВИЧ УНИКС 12 64/112 57,1

Алексей ЕКИМОВ Спартак СПб 14 56/101 55,4

Сергей МОНЯ Динамо М 13 43/78 55,1

Траджан ЛЭНГДОН ЦСКА 14 54/99 54,5

Азим ПЕСКАНОВИЧ Локомотив Р 14 44/81 54,3

Денис ЕРШОВ Университет 14 61/114 53,5

3-ОЧКОВЫЕ И Броски %

Антониос ФОЦИС Динамо М 13 18/32 56,3

Сергей МОНЯ Динамо М 13 17/31 54,8

Виталий ФРИДЗОН Химки 15 24/45 53,3

Антон ЮДИН Спартак СПб 14 30/57 52,6

Траджан ЛЭНГДОН ЦСКА 14 31/61 50,8

Виктор КЕЙРУ Спартак В 13 21/42 50,0

Алексей САВКОВ Химки 12 19/38 50,0

Матьяз СМОДИШ ЦСКА 12 19/38 50,0

Джерод СТИВЕНСОН УНИКС 14 26/54 48,1

Андрей ВОХМЯНИН Локомотив Н 10 19/41 46,3

ШТРАФНЫЕ И Броски %

Джанмарко ПОЦЦЕККО Химки 11 25/25 100,0

Андрюс ГЕДРАЙТИС Динамо МО 14 37/40 92,5

Владимир ВЕРЕМЕЕНКО Химки 11 34/37 91,9

Ненад ДЖОРИЧ Университет 11 21/23 91,3

Саулюс ШТОМБЕРГАС УНИКС 15 52/57 91,2

Фредерик УОРРИК Университет 14 35/39 89,7

Мэлвин БУКЕР Химки 14 23/26 88,5

Егор ВЯЛЬЦЕВ Урал-Грейт 15 38/43 88,3

Анатолий СЕРГИЕНКО Локомотив Н 13 33/38 86,8

Антон ПОНКРАШОВ ЦСКА 13 26/30 86,7

- Как вас представили ко-
манде?

- После субботнего матча с
ростовским «Локомотивом» иг-
роки собрались вновь утром в
понедельник. Перед трениров-
кой состоялось 45-минутное
собрание. Там руководство клу-
ба и объявило о смене тренера.

- Как игроки отнеслись к от-
ставке Рутяниса Паулаускаса?

- У нас все-таки мужская ко-
манда. Да и вообще «распускать
сопли» некогда. Уже в субботу
«Динамо» предстоит матч с пе-
тербургским «Спартаком». А от-
ставка - это часть профессио-
нальной деятельности любого
тренера. Очень важно, чтобы
все баскетболисты это быстро
поняли и сделали необходимые
выводы.

- С президентом клуба Вла-
димиром Назаровым успели
поговорить?

- Официально - пока нет.
Немного пообщались после суб-
ботней игры, потом встрети-
лись в воскресенье на матче
«Динамо» - ЦСКА. А вот с гене-
ральным директором Григори-
ем Гукасяном я уже беседовал.
Хочу поблагодарить руководст-
во клуба за оказанное доверие.
Это огромный аванс, который я
постараюсь отработать. Впро-

чем, не я один. То же относится
и к игрокам, и к другим работ-
никам клуба, даже к болельщи-
кам. Ведь в нынешнем турнир-
ном положении команды в ка-
кой-то мере виноваты и они. И
решать возникшие проблемы
«Динамо» нам тоже предстоит
вместе. Еще хотел бы поблаго-
дарить Паулаускаса за тот
опыт, который он мне передал.
Желаю ему успехов в дальней-
шей работе. Это очень хоро-
ший человек и тренер. Не сом-
неваюсь, что он будет востребо-
ван и в дальнейшем.

- Вы упомянули о предстоя-
щем матче в Петербурге, кото-
рый станет для вас дебютным в
новом качестве. Что можете
сказать о «Спартаке»?

- Об этом клубе я знаю нема-
ло. Даже играл за него один се-
зон. Думаю, матч получится
интересным. К тому же теперь
он приобретает немалое тур-
нирное значение.

- Еще через три дня «Дина-
мо» встречается в Кубке Европы
с лидером группы J - украин-
ским «Азовмашем». Какая из
двух игр для вас важнее?

- До матча с «Азовмашем»
еще целая неделя. В нынешней
ситуации это огромный срок.
Сейчас для «Динамо» самым

важным событием является да-
же не ближайший матч, а сле-
дующая тренировка, следую-
щая разминка…

- Означает ли это, что ре-
зультаты первых игр под вашим
руководством имеют второсте-
пенное значение?

- Конечно, нет. Я постоянно
повторяю игрокам: единствен-
ный продукт, который мы про-
изводим, - это счет на табло. И
мы всегда будем заботиться о
качестве этого продукта.

- Вам уже доводилось руко-
водить какой-нибудь командой
во время игры?

- Да, в сезоне-2003/04, ко-
гда московское «Динамо» встре-
чалось в Афинах с «Марусси»
(Шакулин тогда замещал глав-
ного тренера Зви Шерфа, сто-
личный клуб проигрывал 9 оч-
ков после третьей четверти, но
в концовке сумел взять верх -
84:82. - А.С.). Я горжусь той по-
бедой. Соперник был очень си-
лен - достаточно сказать, что
«Марусси» тогда тренировал
наставник сборной Греции Па-
найотис Яннакис. С тех пор
мои друзья в шутку называли
меня «самым успешным трене-
ром мира». Как-никак, выиг-
рал сто процентов матчей.
(Смеется.)

- Боюсь, в ближайшем буду-
щем эта статистика может не-
много испортиться. С какими
чувствами вы приступаете к ис-
полнению обязанностей глав-
ного тренера?

- Конечно, непросто трени-
ровать игроков, с которыми ты
вчера сидел на одной скамье в
раздевалке и мылся в душе. Но
у меня нет сверхамбиций. Я
молодой тренер. Хотя за четы-
ре года работы с Базаревичем,
Хомичюсом, Шерфом, Пашу-
тиным и Паулаускасом успел
накопить солидный опыт. С
удовольствием вспоминаю мо-
лодежный чемпионат Европы
2005 года в Чехове, который
мы выиграли в очень прият-
ной компании - с Женей Па-
шутиным и Андреем Мальце-
вым. Замечательная была ко-
манда. Жаль, не получилось
повторить этот успех с моло-
дежкой через год. Но это про-
изошло во многом из-за несо-
вершенной формулы турнира
(крупно проиграв французам в
стартовом матче, россияне за-
тем победили немцев, хозяев
чемпионата - турок, однако
все равно не вышли в чет-
вертьфинал. - А.С.).

Антон СОЛОМИН

ЛИДЕРЫ РЕГУЛЯРНОГО ЧЕМПИОНАТАБывший второй тренер подмосковного «Динамо», в воскресенье назначенный
исполняющим обязанности главного, вчера дал интервью «СЭ»

Дмитрий ШАКУЛИН: «ДЛЯ НАС СЕЙЧАС ГЛАВНЫЙ
МАТЧ − ЭТО БЛИЖАЙШАЯ ТРЕНИРОВКА»

Вчера в Барселоне прошла жеребьевка 2−го группового турнира. Ее результаты вполне можно считать благоприятными для двух российских команд.

ТАУГРЕС Испания ЦСКА Россия ПАНАТИНАИКОС Греция ДИНАМО М Россия
МАККАБИ Т-А Израиль ОЛИМПИАКОС Греция БАРСЕЛОНА Испания БЕНЕТТОН Италия
ПО−ОРТЕЗ Франция ХОВЕНТУД Испания ЭФЕС ПИЛСЕН Турция УНИКАХА Испания
ВИРТУС Р Италия ПАРТИЗАН Сербия СОПОТ Польша АРИС Греция

1-й тур, 14 - 15 февраля
Виртус Р - По-Ортез ЦСКА - Ховентуд Панатинаикос - Эфес Пилсен Уникаха - Бенеттон
Маккаби Т-А - Таугрес Партизан - Олимпиакос Барселона - Сопот Арис - ДИНАМО М

2-й тур, 21 - 22 февраля
По-Ортез - Таугрес Ховентуд - Олимпиакос Эфес Пилсен - Сопот Бенеттон - ДИНАМО М
Виртус Р - Маккаби Т-А ЦСКА - Партизан Панатинаикос - Барселона Уникаха - Арис

3-й тур, 28 февраля - 1 марта
Маккаби Т-А - По-Ортез Партизан - Ховентуд Барселона - Эфес Пилсен Арис - Бенеттон
Таугрес - Виртус Р Олимпиакос - ЦСКА Сопот - Панатинаикос ДИНАМО М - Уникаха

4-й тур, 7 - 8 марта
По-Ортез - Виртус Р Ховентуд - ЦСКА Эфес Пилсен - Панатинаикос Бенеттон - Уникаха
Таугрес - Маккаби Т-А Олимпиакос - Партизан Сопот - Барселона ДИНАМО М - Арис

5-й тур, 14 - 15 марта
По-Ортез - Маккаби Т-А Ховентуд - Партизан Эфес Пилсен - Барселона Бенеттон - Арис
Виртус Р - Таугрес ЦСКА - Олимпиакос Панатинаикос - Сопот Уникаха - ДИНАМО М

6-й тур, 21 - 22 марта
Таугрес - По-Ортез Олимпиакос - Ховентуд Сопот - Эфес Пилсен ДИНАМО М - Бенеттон
Маккаби Т-А - Виртус Р Партизан - ЦСКА Барселона - Панатинаикос Арис - Уникаха

Точные даты проведения матчей определятся позднее. Очки, набранные клубами на первом этапе,
не учитываются. По два лучших клуба из каждой группы выходят в четвертьфинал.

Группа D Группа E Группа F Группа G

ПЛЕЙ-ОФФ
* Команда, занявшая 
1-е место в группе D. 
В сериях 1/4 финала клубы,
занявшие 1-е места 
в группах «Топ-16», 
проводят первые и третьи
матчи дома, а вторые - 
на выезде. 
В случае выхода 
в «Финал четырех» 
двух команд из одной
страны их не будут сводить 
в одну полуфинальную пару
вопреки «сетке» плей-офф.

Этторе МЕССИНА, 
главный тренер ЦСКА:

- Наша группа - довольно
сложная. Впрочем, все осталь-
ные - тоже… «Ховентуд», игрой с
которым мы открываем «Топ-16»,
- один из лидеров испанского
чемпионата. В этой команде не-
мало талантливых баскетболи-

стов и великолепный тренер.
«Олимпиакос» и «Партизан» так-
же заслуживают самых лестных
слов.

- ЦСКА начнет второй этап
двумя домашними матчами…

- По-моему, это минус. Я пред-
почел бы проводить первые иг-
ры в гостях. Теперь же ЦСКА про-

сто обязан побеждать в обоих
стартовых турах, и это может со-
здать дополнительное давление
на игроков. Впрочем, в ЦСКА
хватает опытных баскетболи-
стов, и я полагаю, что мы спра-
вимся. Главное - не задумывать-
ся раньше времени о выходе в
четвертьфинал, а целенаправ-
ленно готовиться к каждому сле-
дующему матчу.
Алексей САВРАСЕНКО, 
центровой ЦСКА:

- Вы провели несколько сезо-
нов в «Олимпиакосе». Этот клуб -
самый сильный из соперников по
группе?

- Соперник, конечно, серьез-
ный. Я видел оба матча «Олим-
пиакоса» с московским «Дина-
мо» на первом этапе и знаю мно-
гих игроков афинской команды
лично. Но мне бы не хотелось
выделять только ее. В «Топ-16»
преподнести сюрприз может
кто угодно. Например, «Парти-
зан».
Захар ПАШУТИН, 
защитник ЦСКА:

- Все три клуба, попавшие в
нашу группу, хорошо играют до-
ма. Скажем, «Ховентуд» сумел

разгромить дома «Уникаху» с
разницей в 53 очка! С «Олимпи-
акосом» мы хорошо знакомы.
Это давний и принципиальный
соперник ЦСКА. «Партизан» же,
как любая команда из респуб-
лик бывшей Югославии, играет
в очень организованный бас-
кетбол.
Дмитрий ДОМАНИ, 
капитан «Динамо»:

- Жребий как жребий. Нор-
мальная группа. В принципе
нам по силам выходить из нее.
Конечно, могло бы быть и полу-
чше. Я еще не видел в деле на-
ших соперников - будем разби-
рать их по мере «поступления»,
непосредственно перед матча-
ми. Конечно, без Хансена при-
дется тяжело. Что ж, постара-
емся перестроить игру так,
чтобы компенсировать эту по-
терю.

- Первые два матча «Топ-16»
«Динамо» проведет в гостях. Не
лучший вариант?

- Для меня особой разницы
нет. Все равно со всеми придется
играть и дома, и на выезде. А в
каком порядке - непринципи-
ально.

Сергей БЫКОВ, 
защитник «Динамо»:

- На мой взгляд, жеребьевка
на сто процентов удачная. Ко-
нечно, я прекрасно понимаю,
что на этой стадии слабых ко-
манд быть не может и недооце-
нивать никого нельзя. Но мы
обязательно постараемся прой-
ти в четвертьфинал. Мне кажет-
ся, среди наших соперников вы-
деляется «Уникаха».

- В связи с травмой Хансена
на вас в «Топ-16», скорее всего,
лягут дополнительные нагрузка и
ответственность.

- О своей игре я предпочитаю
не рассуждать. У нас хватает
классных исполнителей, способ-
ных действовать на позиции
второго «номера». Например, Мо-
ня, Иванов. Хотя вообще-то по-
теря Хансена, конечно, сильно
ударила по команде.

- «Динамо» начинает второй
этап матчем в Салониках с «Ари-
сом» - вашим соперником по про-
шлогоднему финалу Кубка ULEB…

- Да, прием в Греции нас ждет
горячий. Сказать что-то более
конкретное об «Арисе» пока не
могу. Надо будет созвониться с
Фоцисом и Пападопулосом.

ОЛИМПИАКОС Пирей
Перед началом сезона греческий клуб наце-

лился в домашний «Финал четырех». Для этого
был приглашен знаменитый израильский спе-
циалист Пини Гершон, приводивший «Маккаби»
к победе в двух из трех последних розыгрышей
Евролиги, а также суперснайпер Арвидас Ма-
цияускас. Однако оба этих козыря, что называ-
ется, «не сыграли». Литовец осенью получил тя-
желую травму и до сих пор не провел за «Олим-
пиакос» ни одного официального матча. А Гер-
шон к середине 1-го группового турнира разру-
гался со многими игроками, в частности, пошел
на открытый конфликт с центровым Схорциани-
тисом. Постепенно потускнела игра американ-
ского защитника Акера, блиставшего в первых
турах. В общем, после яркого старта (чего сто-
ит одна победа над «Таугресом» с разницей
«+15») команда из Пирея провалила концовку
первого этапа.

ХОВЕНТУД Бадалона
Не располагая большим количеством звезд,

опытнейший тренер Аито Гарсия Ренесес (в 80 -
90-х годах прошлого столетия он прославился
успешной работой в «Барселоне») сумел выле-
пить из «Ховентуда» боеспособную команду,
способную попортить нервы любому фавориту.

Клуб из Бадалоны демонстрирует очень агрес-
сивную защиту, а в атаке делает ставку на быст-
рые отрывы и дальние попадания снайперов.
Не случайно именно игроки «Ховентуда» сейчас
лидируют в Евролиге по перехватам (вундер-
кинд Рикардо Рубио - 3,5 за матч) и проценту
реализации трехочковых (чемпион мира-2006
Руди Фернандес - 46,2 %).

ПАРТИЗАН Белград
После того как в 2006 году генеральным ме-

неджером белградцев стал знаменитый в про-
шлом защитник сборной Югославии Предраг
Данилович, европейские амбиции «Партизана»
заметно возросли, так что его присутствие в
числе 16 лучших клубов континента вряд ли
можно назвать сенсацией. Как всегда, сербы
очень опасны в родном дворце спорта «Пио-
нир», где они располагают мощной поддержкой
трибун. Кроме того, на первом этапе «Партиза-
ну» удалось сделать то, чего больше не добился
никто, - обыграть в Афинах «Панатинаикос». Ли-
дером белградской команды является Предраг
Дробняк (20,4 очка в среднем за игру Евролиги-
2006/07), последние несколько лет отыгравший
в НБА, а сейчас переживающий вторую моло-
дость. Также стоит выделить центрового Косту
Перовича и американского разыгрывающего
Вантиго Каммингса.

БЕНЕТТОН Тревизо
Напомним, что главным тренером действу-

ющего чемпиона Италии является наставник
сборной России Дэвид Блатт. Наиболее уязви-
мое место «Бенеттона» - позиция центрового,
которую вынужден в большинстве случаев за-
крывать номинальный форвард Маркус Гори. В
его отсутствие клуб из Тревизо выдал серию из
7 поражений подряд на внутренней и междуна-
родной аренах. Впрочем, и теперь, с восстано-
вившимся после травмы Гори, высокорослая
линия «Бенеттона» вряд ли способна достойно
противостоять динамовской.

УНИКАХА Малага
Подопечные Серджо Скариоло вышли в

«Топ-16» последними - благодаря сумасшедше-
му трехочковому Пепе Санчеса в Белграде.
Бросок аргентинца перевел матч с «Партиза-
ном» в овертайм, победа в котором досталась
«Уникахе». Несмотря на неровное выступление

испанского клуба на первом этапе, его состав
вполне соответствует стандартам этапа второ-
го. Помимо Санчеса за «Уникаху» выступают пу-
эрториканец Сантьяго, чех Велш, словенец Ту-
шек, испанцы Кабесас и Де Мигель. К тому же в
последнее время «Уникаха» демонстрирует
вполне достойный баскетбол. 

АРИС Салоники
Прошлогодний соперник «Динамо» по фи-

налу Кубка ULEB в межсезонье потерял не-
сколько ведущих игроков. В частности, росси-
янин Падиус перешел в подмосковное «Дина-
мо», а американский центровой Стэк - в
«Олимпиакос». Среди новичков «Ариса» выде-
ляется американец Мэсси, способный одина-
ково успешно играть на позициях четвертого и
пятого «номеров». А вот бывшая звезда НБА
Махмуд Абдул-Рауф, знакомый российским
болельщикам по выступлениям за «Урал-
Грейт», все больше напоминает баскетболь-
ного пенсионера.

СОПЕРНИКИ ЦСКА

СОПЕРНИКИ «ДИНАМО»

ребий получился не
то чтобы идеальным
- скорее он пришел-
ся нашим командам

как раз впору. Пусть сочета-
ние соперников ЦСКА «Олим-
пиакос» - «Ховентуд» - «Пар-
тизан» было оценено экспер-
тами «СЭ» в субботнем номе-
ре, как наихудшее из реально
возможных, зато «Динамо», в
воскресенье надолго (воз-
можно, до конца сезона) по-
терявшее из-за травмы глав-
ного снайпера Трэвиса Хан-
сена, получило вчера ощути-
мую компенсацию от госпожи
Фортуны - в виде, наоборот,
оптимальной троицы конку-
рентов.

Конечно, ни «Бенеттон», ни
«Уникаху» недооценивать не
стоит. Но по сравнению с клу-
бами из второй и третьей
«корзин», угодившими, к при-
меру, в группу F («Барселона»
и «Эфес Пилсен»), парочка,
«подселенная» к динамов-
цам, выглядит куда миролю-
бивее. В такой компании бе-
ло-голубые даже без Хансена
могут реально рассчитывать
на первое место и преимуще-
ство своей площадки в чет-
вертьфинале. Правда, над
соперником из той самой
«группы смерти» под литерой
F. Однако для команды, вер-
нувшейся в Евролигу после
долгого перерыва, и чет-
вертьфинал - не самый пло-
хой результат. А если «Дина-
мо» еще успеет в течение не-
дели найти Хансену достой-
ную замену? Да вдобавок
звездная (и потому весьма
опасная в плей-офф), но
весьма нестабильная «Барса»
допустит еще осечку-другую?

«Эфес»-то динамовцы в этой
Евролиге уже обыгрывали,
причем дважды - и в Москве,
и в Стамбуле…

ЦСКА соперники доста-
лись намного хуже. Но ведь
ЦСКА - это ЦСКА. Допускаю,
что в отдельном выездном
матче армейцы могут усту-
пить и «Партизану». Однако
поверить в то, что даже
«Олимпиакос» может соста-
вить им реальную конкурен-
цию в двухкруговом турнире,
довольно трудно. Не того по-
лета птица. Для таких монст-
ров, как ЦСКА, настоящая
борьба начинается только в
плей-офф. А кубковую «сет-
ку» команда Этторе Мессины,
если она, конечно, станет
первой в группе, получит хо-
рошую.

Четвертьфиналом против
нынешнего «Маккаби» ар-
мейцев не испугаешь - изра-
ильский суперклуб сейчас
уже не тот, что прежде. Куда
важнее, что при отсутствии
серьезных сенсаций ЦСКА
вплоть до финала (не «Фина-
ла четырех», а именно до фи-
нала) не встретится с двумя
самыми опасными конкурен-
тами - «Панатинаикосом»
(напомню, что чемпион Евро-
лиги определится 6 мая в до-
машнем зале именно этого
клуба) и «Таугресом». Более
того: если обе московские
команды финишируют в сво-
их группах первыми и затем
преодолеют четвертьфи-
нальный барьер, то 4 мая в
Афинах они встретятся меж-
ду собой. Даешь первый в
истории российский полуфи-
нал Евролиги!

Лев ТИГАЙ

Ж

25 января. Москва. «Динамо» М – «Олимпиакос» - 84:69.  
Динамовцы уже разобрались с греческим клубом в Евролиге-2006/07. 
Теперь решать «задачу «Олимпиакоса» предстоит армейцам.

Вчера игроки и тренеры двух российских клубов прокомментировали 
результаты жеребьевки в разговоре с корреспондентом «СЭ» Владимиром МОЖАЙЦЕВЫМ

ДАЕШЬ ПОЛУФИНАЛ ЦСКА – «ДИНАМО»!

Этторе МЕССИНА: «ЛУЧШЕ 
БЫЛО БЫ НАЧАТЬ НА ВЫЕЗДЕ»
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Лина ХОЛИНА из Антерсельвы

ДО 2010-го 
ЕЩЕ ДАЛЕКО

О Бьорндалене вроде бы все
известно: как говорит сам норве-
жец, за последнее десятилетие
журналисты написали букваль-
но о каждой минуте его жизни.
Тем не менее приведу некоторые
биографические детали. 

Родился Оле-Эйнар 27 янва-
ря 1974 года в городке Драммен,
где биатлон является чуть ли не
культовым видом спорта. Рос на
ферме в другом маленьком нор-
вежском городке Симостранда.
Пошел по стопам старшего бра-
та-биатлониста Дага и уже в 10
лет начал серьезно заниматься
лыжами и биатлоном. Исключи-
тельно на биатлоне сфокусиро-
вался в 17. В 1993 году стал трех-
кратным чемпионом мира среди
юниоров. А спустя год вошел в
состав национальной сборной. 

Выступал на Олимпийских
играх в Лиллехаммере, но лав-
ров не снискал - вошел в трид-
цатку в спринте и вместе с не
блиставшей в те годы норвеж-
ской командой занял 7-е место в
эстафете. Первая победа на эта-
пе Кубка мира пришла к Оле-Эй-
нару лишь в сезоне-1996/97 и,
что примечательно, на трассе

нынешнего чемпионата мира в
Антерсельве. Получается, чтобы
освоиться в Кубке мира, Бьорн-
далену понадобилось немало
времени, но зато потом пошло-
поехало. 

Перед Играми в Турине
Бьорндален заявил, что плани-
рует выступать до 2010 года, чем
несказанно обрадовал своих бо-
лельщиков. «Только мое тело мо-
жет сообщить мне, что пора за-
вязывать со спортом», - сказал
тогда Бьорндален. С тех пор в его
коллекции наград прибавилось
немало экспонатов. А что будет к
2010 году?

Резиденцией национального
героя Норвегии является ныне
деревушка Тоблах, что в италь-
янском Южном Тироле. Правда,
жена Бьорндалена, Натали Сан-
тер, с грустью утверждает, что ей
с «лучшим в мире мужем» прихо-
дится проводить вдали от дома
никак не меньше трехсот дней в
году. В полном восторге от Оле-
Эйнара и мать Натали, которая
считает, что Бьорндален «луч-
ший в мире зять»!

Журналисты часто задаются
вопросом: в чем же секрет этого
довольно субтильного на вид ат-
лета? Сам Бьорндален отвечает,
что никакого секрета не сущест-
вует и что важно лишь профес-
сиональное отношение к делу и
упорство. 

ПРИШЕЛ В СЕБЯ
ТОЛЬКО В СУББОТУ

Самый знаменитый биатло-
нист современности охотно рас-
сказывает о гонках, немного
раздражается, когда его спра-
шивают о рекордах, и практиче-
ски ничего не говорит о личной
жизни. Так пока происходит и
на чемпионате мира в Антер-
сельве.

- Обе гонки были сложными:
ты не знаешь, как подготовле-
ны соперники, а значит, на ка-
ждом метре дистанции необхо-
димо гнать себя вперед, - рас-
сказывал Бьорндален в воскре-
сенье после второй победы. -
Так было и во время спринта.
Во второй стрельбе я один раз
промахнулся, получил штраф-
ной круг - и, получалось, дал со-
перникам возможность пере-
крыть мой результат. Как же я
был зол на себя! 

Мой результат в итоге остался
лучшим, но ждать ответа на воп-
рос, чемпион я или нет, при-
шлось слишком долго. И это вы-
мотало мне всю душу. Понимае-
те, когда вы пересекаете финиш-
ную линию в спринте, то не зна-
ете наверняка, каким же в итоге
будете в протоколе. В преследо-
вании все проще и яснее. 

- Вы пропустили этап Кубка
мира в Поклюке. Предпочли со-
ревнованиям тренировки... 

- После этапа Кубка в Руполь-
динге, где удалось выиграть две
личные гонки, я действительно
очень много работал. И именно
по этой причине в последние пе-
ред нынешним чемпионатом

дни чувствовал себя уставшим.
Лишь в субботу, когда состоялся
спринтерский старт, мне стало
несколько лучше. Но все равно
скорость моя была еще недоста-
точно высока, что особенно про-
явилось на последнем круге.
Смотрите, промахнись я дваж-
ды, и ни о какой победе не было
бы речи! С этой точки зрения в
гонке преследования я чувство-
вал себя на порядок лучше.

- Вот любопытные данные. Во
время вашей прошлогодней по-
беды в гонке преследования в
Антерсельве вы выиграли, не со-
вершив ни одного промаха. А
сейчас в такой же гонке победили
с двумя штрафными кругами, но
на дистанции показали практиче-
ски такое же время, что в 2006-м.
Что же получается - вы стали еще
быстрее бегать?

- Да, в этом сезоне я действи-
тельно бегу быстрее. Это резуль-
тат упорных и эффективных
тренировок. Да и развитие тех-
нологии не останавливается: со-
вершенствуются лыжи, мази.

- Какие цели вы перед собой
ставили накануне чемпионата
мира?

- Если честно, то моей глав-
ной целью являются отнюдь не
победы и медали, а хорошее вы-
ступление. Понимаю под этим
высокую скорость, хорошую
стрельбу и удовольствие от гон-
ки. В принципе я собираюсь вы-
ступать во всех гонках чемпио-
ната мира, но подчас это нельзя
спланировать. Бывает так, что
все идет отлично, а через два-
три дня форма неожиданно ухо-
дит, и все планы рушатся.

- Неужели возможно прекрас-
но выступить, но не выиграть?

- Конечно. За свою карьеру я
провел много очень хороших, но
не победных гонок.

- На прошлом чемпионате ми-
ра в Хохфильцене вы завоевали
четыре золотые медали. Собира-
етесь достичь того же в Антер-
сельве?

- О! Повторить результат чем-
пионата в Австрии будет очень
трудно. Сейчас среди биатлони-
стов появилось очень много пре-
красных бегунов.

- И тем не менее вы завоевали
уже седьмую личную золотую
медаль чемпиона мира. Это ре-
кордное достижение.

- Конечно, я доволен таким
результатом. Вообще горжусь
всеми своими медалями. И для
меня важна каждая гонка, пусть
она и не проводится в рамках
чемпионата мира или Олимпий-
ских игр. А приоритет для меня -
предстоящий старт.

- Как вам трасса чемпионата
мира?

- Круг в Антерсельве доста-
точно прост, но для того, чтобы
успешно тут выступать, нужно
обладать хорошей техникой
лыжного хода, постоянно рабо-
тать и не расслабляться. На дис-
танции нет ни минуты для вос-
становления, и на последнем
круге ты чувствуешь себя полно-
стью опустошенным. Мне нра-
вится тренироваться в Антер-
сельве, и я очень люблю эту трас-
су. Накануне чемпионата мира
провел здесь две тренировочные
недели. Впрочем, многие другие
биатлонисты тоже проводят до-

вольно много времени в Антер-
сельве и хорошо знают особен-
ности дистанции. Возможно,
мое преимущество в том, что я
занимался здесь и в летний пе-
риод?

- Не секрет, что вы планируете
принять участие и в чемпионате
мира по лыжным гонкам в Япо-
нии... 

- Да, планирую. Мне кажется,
успешно выступить на двух та-
ких турнирах почти подряд
вполне реально. С другой сторо-
ны, никто подобного не делал, а
значит, нет и соответствующей
статистики. Да и у меня самого
нет соответствующего опыта.
Точно знаю лишь одно: у меня
будет достаточно времени для
восстановления после гонок в
Антерсельве и для тренировок
перед стартом в Саппоро. На все
про все - две недели. Надеюсь, за
это время успею и акклиматизи-
роваться в Японии, и восстано-
виться после стартов в Италии.
Понимаю и другое: чтобы не про-
сто выступить на лыжном чем-
пионате, но и завоевать медаль,
требуется быть на самом пике
формы.

- А как же перспектива завое-
вать биатлонный Кубок мира-
2006/07?

- Не думаю, что у меня полу-
чится в нынешнем сезоне выиг-
рать большой Кубок мира, ведь
из-за лыжного чемпионата при-
дется пропустить этап в Лахти.
Как следствие - очки будут поте-
ряны, а удастся ли наверстать
упущенное в последующих гон-
ках - это, сами понимаете, боль-
шой вопрос.
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БИАТЛОН

БОБСЛЕЙ
Сергей БУТОВ из Санкт-Морица

МЕНЬШЕ ЗНАЕШЬ,
КРЕПЧЕ СПИШЬ

У меня есть значок, на кото-
ром нарисован закладываю-
щий лихой вираж боб, а под
ним подпись: Taxi Bob, Cortina.
Говорят, этот значок нельзя
просто взять и купить. Выдает-
ся он только тем, кто проехал
по трассе в итальянской Корти-
на-д’Ампеццо и остался при
этом целым и невредимым.

Вот уже в который раз, от-
правляясь на крупнейшие боб-
слейные соревнования, слышу
от друзей и знакомых один и
тот же вопрос: «Разве тебя на
бобе не катают?» Наивные! Де-
лать им там на чемпионате ми-
ра больше нечего, кроме как ка-
тать всех встречных-попереч-
ных. Каждый заезд на серьез-
ном международном турнире
строго регламентирован. Лю-
бому экипажу в течение трени-
ровочной недели ежедневно
положено провести на трассе
ровно две попытки, и ни секун-
дой долее. В России, если кто
еще не в курсе, своей трассы
нет, а это означает, что каждый
спуск для россиян - на вес золо-
та. Если же организаторы со-
ревнований обнаружат «под-
ставу» в виде замаскированно-
го под разгоняющего репорте-
ра, то первым голову оторвут
именно ему.

По правде говоря, я никогда
и не испытывал большого же-
лания садиться в боевой боб
под управлением профессио-
нального пилота. «Меньше зна-
ешь - крепче спишь» - это явно
сказано про бобслей. То есть по-
ка ты ровным счетом ничего в
этом не понимаешь, запрыг-
нуть в боб - плевое дело. Осто-
рожничать начинаешь только
со временем, узнавая об этом
отнюдь не безобидном виде
спорта все больше и больше.

Поверьте на слово: вечер,
проведенный в компании боб-
слеистов, напрочь отбивает
охоту прокатиться с ними в од-
ном экипаже. «А вот я помню,
как мы легли в Сигулде на 15-м

вираже…», «Меня на 7-м прило-
жило так, что свет «выключил-
ся», или «Ну вот, значит, тащит
меня по желобу, а шлем по коч-
кам бум-бум-бум». Все эти бес-
конечные байки, сопровождае-
мые характерной жестикуля-
цией и неизменной нецензур-
щиной, производят сильное
впечатление.

Для таких «чайников», как я,
существуют такси-бобы. Ско-
рости в них не столь велики 
(в среднем на 15 км/ч меньше,
чем у боевых машин), но ощу-
щения в целом схожи. Прокат
бобов функционирует на любой
трассе и, между прочим, при-
носит организаторам немалый
доход. Так, спуск в Кортине
обойдется вам в 130 евро с че-
ловека, примерно столько же
(210 швейцарских франков)
возьмут в Санкт-Морице. День-
ги, разумеется, немалые, одна-
ко что это по сравнению с тем
эмоциональным взрывом, ко-
торый испытываешь, находясь
на дистанции!

Связно объяснить, почему
для первого спуска я выбрал
трек именно в Кортине, не могу
даже самому себе. Скорее все-
го, из принципа: уж больно
много пришлось выслушать
всяких ужасов про тамошнюю
трассу от спортсменов и трене-
ров. И сложная она, и опасная,
и непредсказуемая. В общем,
«идеальное» место для дебюта в
бобслее. Установку на спуск
пришлось выслушать сразу от
нескольких сборников: совето-
вали, как ни странно, тщатель-
но высморкаться, а самое глав-
ное - плотно сжать зубы и не
разжимать их до самого фини-
ша, сопровождая этот совет па-
рочкой совсем не обязательных
в тот момент историй про сло-
манные зубы и откушенные
языки.

Экипировка проходила в
специально оборудованном па-
вильончике в финишном го-
родке. Мне выдали комбине-
зон, добротный шлем и огром-
ный пояс для фиксации, похо-
жий на тот, что используются
на тяжелоатлетических сорев-
нованиях. «Это чтобы душа в
пятки не ушла», - любезно пояс-

нил Франческо, водитель джи-
па, доставлявший группу «чай-
ников» на старт. Когда я по не-
осмотрительности в шутку на-
звал его Франческо Тотти, он
смертельно обиделся (видимо,
болеет за «Лацио») и тут же пре-
вратил меня в объект своего ис-
крометного юмора, в красках
расписав, какие страшные слу-
чаются падения такси-бобов и
как долго протирают штанами
лед вылетающие из боба, как
пробки из шампанского, люби-
тели острых ощущений.

После прибытия на старт
нас сразу, без раскачки, подве-
ли к бобам. В этот момент нам,
словно будущим парашюти-
стам перед загрузкой в само-
лет, предоставляется последний
шанс передумать. Знаете, одно
дело - стоять за атлетами и без-
ответственно кричать: «Давай,
давай!», и совсем другое - слы-
шать те же возгласы у себя за
спиной. Короткий инструктаж
со своим «экипажем» проводит
пилот. Его основные пожелания
к нам: крепко держаться за ме-
таллические ручки, располо-
женные внутри боба по бокам, 
и как можно сильнее отклонять
головы назад. В боевом бобе
разгоняющие, наоборот, скло-
няют головы к спине впереди
сидящего, дабы уменьшить со-
противление воздуха, однако
нам за сотые доли секунды не

бороться, а вот создать пилоту
серьезные помехи в таком поло-
жении можно без труда.

Никаких собраний в кружок
и боевой переклички пилота с
разгоняющими в такси-бобах,
разумеется, нет. Нас просто
рассадили по местам, а задний
разгоняющий (он, как и пилот,
профессиональный бобслеист)
тихонько сорвал боб с колеи и
запрыгнул в него сам. Дальше
все как у Гагарина: «Поехали!»

С СОЧУВСТВИЕМ 
К ПАССАЖИРАМ 

«ТИТАНИКА»
В первые секунды спуска че-

стно пытаешься смотреть по
сторонам, однако с места тре-
тьего члена экипажа хорошо
просматривается разве что
спина второго. Примерно с тре-
тьего виража становится уже
не до шуток, боб стремительно
набирает скорость, и начинает
сказываться полное отсутствие
амортизации: каждая выбоина
в желобе отдается звоном, пре-
имущественно в нижней части
тела, а в ушах громыхает так,
что не спасают даже установ-
ленные в шлеме шумовые
фильтры. А вот и первый «при-
вет» от трассы в Кортине: наша
бравая четверка получает
«борт». Все-таки хорошо смот-

реть бобслейные трансляции
дома, за чашкой горячего чая.
Сидишь себе и бесстрастно фи-
ксируешь огрехи пилота: вот
«борт», вот еще один, а здесь
(ха-ха) машина идет юзом. На
самом деле «борт», особенно на
нижней части дистанции, это,
дорогие друзья, не просто со-
прикосновение боба со стенкой
желоба. Ощущение такое, слов-
но оказываешься в прогнив-
шем деревянном бараке, в ко-
торый невежливо тыкает своей
пушкой танк Т-34.

Громко скрипнув зубами,
едем дальше. Примерно (в летя-
щем вниз по желобу бобе нет
четких определений, там все
примерно) на середине дистан-
ции ругаешь себя последними
словами за то, что не удосужил-
ся изучить расположение вира-
жей. Голова, раскачивающаяся
из стороны в сторону наподо-
бие автомобильных дворников,
вдруг делает резкий рывок вле-
во, вытягивая за собой все тело.
Не успеваешь соскрести себя со
стенки боба, как следует связка
из двух виражей в противопо-
ложную сторону - мама доро-
гая! Теперь-то ясно, почему и,
главное, о чем молчат бобслеи-
сты во время заезда.

Надо заметить, что если пи-
лот практически не чувствует
перегрузок, сидящий следом за
ним разгоняющий также ощу-

щает себя достаточно ком-
фортно, то третий член экипа-
жа получает свою порцию ад-
реналина сполна. Про замыка-
ющего, четвертого разгоняю-
щего, я вообще промолчу, ибо
садиться на это место человеку,
не прошедшему тесты в Звезд-
ном городке, просто противо-
показано.

Тем временем из виража мы
выходим на длинную прямую и
получаем второй и последний
«борт». Про себя сочувствуешь
пассажирам «Титаника», столк-
нувшегося на полном ходу с
айсбергом. В этот момент
очень хочется на секунду теле-
портироваться на место второ-
го и влепить извергу-пилоту
увесистую затрещину.

От соприкосновения с жело-
бом наш боб идет легким юзом,
но по неопытности кажется,
что именно в этом положении
ты заедешь на очередной ви-
раж, и мысленно уже готовишь
себя к худшему, то есть к паде-
нию. Представить себе что-то
более страшное, чем падение,
очень трудно. Вообразите, что
во время сильнейшего гололеда
вашу машину на скорости 110
км/ч разрывает на куски и от
нее остаются лишь колеса, бам-
пер да боковые двери, после че-
го автомобиль, не снижая ско-
рости, ложится набок. Как
ощущения?

В принципе такси-бобы
сконструированы и пилотируе-
мы таким образом, чтобы избе-
жать даже малейшей возмож-
ности падения, однако такие
случаи в истории бывали. В
этом смысле такси-боб по тех-
нике безопасности явно уступа-
ет боевой машине. Центробеж-
ная сила обязательно высосет
вас, держащегося за металли-
ческие ручки по бортам, из бо-
ба, поэтому гораздо эффектив-
нее скрестить руки на рычагах,
расположенных на полу боба.

Впрочем, пилот довольно
быстро справляется с ситуаци-
ей, выравнивает машину и не-
сется на всех парах к долго-
жданному (для всего остально-
го экипажа) финишу. Внезапно
машина вновь, да еще с утроен-
ной энергией, начинает вилять
«хвостом», однако уже можно не
волноваться: это задний брейк-
мен поднял рычаги тормоза,
приведя в действие гребенку.
Фырча и плюясь снегом, наша
адская колесница останавли-
вается на финише. Кажется,
прошла целая вечность!

Выпрыгиваю из боба, в го-
лове гуляет ветер, а колени не-
вольно подгибаются, однако
стараюсь держаться молодцом.
Российская сборная это оцени-
ла, встретив новоиспеченного
«бобслеиста» дружелюбным
молчанием, хотя без реплик
вроде: «Это тебе не заметки
строчить!» или «Ну что, теперь
перестанешь задавать нам
свои глупые вопросы?», естест-
венно, не обошлось.

ТАКОЕ 
НЕ ЗАБЫВАЕТСЯ!

О своих первых заездах рас-
сказывают члены сборной Рос-
сии.
Олег СУХОРУЧЕНКО, 
главный тренер:

- Это было в 1983-м, в Меле-
узе. Тамошняя трасса - не чета
Санкт-Морицу. Строили ее зэ-
ки, лопатами виражи накида-
ли, бетонное покрытие пошло
буграми. При заливке льда буг-
ры никуда не делись. Меня по-
садили к новому пилоту Жене
Чернякову, он сейчас тренером

в Питере работает. Женя до это-
го пару лет провел в сборной Со-
юза, но за руль сам сел чуть ли
не впервые. Ему назад нужно
было посадить, как мы говорим,
«мясо». Посадили в итоге меня,
и поехали. Уже наверху нас по-
швыряло так, что в голове был
полный туман, все слилось во-
едино. По-хорошему, надо ори-
ентироваться на трассе, а мне
видны только контуры предме-
тов. До заезда я изучал трассу и
теперь пытался считать вира-
жи, но выходило, откровенно
говоря, не очень. Чуть не про-
спал момент торможения, еле
успел остановить махину.
Филипп ЕГОРОВ, 
серебряный медалист 
Игр в Турине-2006:

- Разумеется, я помню свой
первый спуск. Разве такое забу-
дешь? В Сигулде это случилось,
в 2000-м. Там были определен-
ные проблемы с холодильными
установками, и на трассе жутко
воняло аммиаком. У меня вес-
тибулярный аппарат слабый,
на трассе еще растрясло при-
лично. Спуск длился бесконеч-
но долго, мысль была одна: ко-
гда это закончится?!
Алексей СЕЛИВЕРСТОВ, 
серебряный медалист 
Игр в Турине-2006:

- Я тоже впервые спустился в
бобе в Сигулде. Ничего толком
не понял, только кочки успевал
считать. За один раз вообще
сложно что-то понять, для этого
нужно хотя бы годик покатать-
ся. Вот у пилотов совершенно
иное восприятие трассы. Когда
садишься за руль, испытыва-
ешь ощущение, очень близкое к
азарту. Впереди тебя желоб: как
хочешь, так и проходи его. Не-
которые говорят, что пилотами
становятся те, у кого низкий по-
рог ответственности. Мол, надо
уметь не бояться везти людей в
бобе. Но я не согласен. На самом
деле лишь каждый десятый пи-
лот думает о том, что позади не-
го кто-то есть. Обычно контро-
лируешь ситуацию, смотришь,
как лучше пройти тот или иной
вираж, анализируешь ошибки.
Только когда происходит паде-
ние, в голове появляется мысль:
е-мое, там же люди!

72 - ЛИЧНЫЕ ГОНКИ
Дата Турнир Город Дист. Пром. 2-й призер Отставание

11.01.96 КМ Антерсельва 20 км 0 Владимир ДРАЧЕВ Россия 55,5
04.01.97 КМ Оберхоф 10 км 1 Павел МУСЛИМОВ Россия 34,3
05.01.97 КМ Оберхоф 12,5 км 5 Виктор МАЙГУРОВ Россия 19,8
11.01.97 КМ Рупольдинг 10 км 0 Павел РОСТОВЦЕВ Россия 18,7
17.01.98 КМ Антерсельва 10 км 1 Фроде АНДРЕСЕН Норвегия 12,2
18.02.98 ОИ Нагано 10 км 0 Фроде АНДРЕСЕН Норвегия 1.01,6
11.12.98 КМ Хохфильцен 10 км 0 Рафаэль ПУАРЕ Франция 16,3
09.01.99 КМ Оберхоф 12,5 км 2 Рикко ГРОСС Германия 35,0
23.01.99 КМ Антерсельва 12,5 км 3 Карстен ХЕЙМАНН Германия 11,3
02.12.99 КМ Хохфильцен 20 км 1 Руслан ЛЫСЕНКО Украина 53,5
04.12.99 КМ Хохфильцен 12,5 км 2 Франк ЛУКК Германия 50,4
06.01.00 КМ Оберхоф 10 км 2 Франк ЛУКК Германия 7,9
07.01.00 КМ Оберхоф 12,5 км 5 Петер СЕНДЕЛ Германия 29,7
22.01.00 КМ Антерсельва 12,5 км 3 Фроде АНДРЕСЕН Норвегия 22,2
01.12.00 КМ Антерсельва 10 км 0 Рафаэль ПУАРЕ Франция 7,8
17.12.00 КМ Антерсельва 12,5 км 2 Рафаэль ПУАРЕ Франция 41,8
12.01.01 КМ Рупольдинг 10 км 1 Рафаэль ПУАРЕ Франция 14,9
18.01.01 КМ Антерсельва 10 км 1 Рафаэль ПУАРЕ Франция 7,8
21.01.01 КМ Антерсельва 15 км 3 Карстен ХЕЙМАНН Германия 21,2
28.02.01 КМ Солт-Лейк-Сити 20 км 2 Свен ФИШЕР Германия 10,0
02.03.01 КМ Солт-Лейк-Сити 10 км 1 Фроде АНДРЕСЕН Норвегия 12,6
03.03.01 КМ Солт-Лейк-Сити 12,5 км 1 Вадим САШУРИН Белоруссия 33,7
06.12.01 КМ Хохфильцен 10 км 0 Веса ХИЕТАЛАХТИ Финляндия 1.01,2
09.12.01 КМ Хохфильцен 12,5 км 7 Франк ЛУКК Германия 22,3
11.02.02 ОИ Солт-Лейк-Сити 20 км 2 Франк ЛУКК Германия 36,1
13.02.02 ОИ Солт-Лейк-Сити 10 км 0 Свен ФИШЕР Германия 28,9
16.02.02 ОИ Солт-Лейк-Сити 12,5 км 2 Рафаэль ПУАРЕ Франция 43,0
08.12.02 КМ Остерсунд 12,5 км 2 Рафаэль ПУАРЕ Франция 29,0
14.12.02 КМ Остерсунд 10 км 0 Фроде АНДРЕСЕН Норвегия 28,4

15.12.02 КМ Остерсунд 12,5 км 2 Рикко ГРОСС Германия 59,6
09.01.03 КМ Оберхоф 10 км 1 Сергей ЧЕПИКОВ Россия 4,2
12.01.03 КМ Оберхоф 15 км 2 Владимир ДРАЧЕВ Белоруссия 13,5
18.01.03 КМ Рупольдинг 10 км 0 Фроде АНДРЕСЕН Норвегия 29,1
19.01.03 КМ Рупольдинг 12,5 км 2 Рафаэль ПУАРЕ Франция 1.22,6
09.02.03 КМ Лахти 15 км 3 Олег РЫЖЕНКОВ Белоруссия 2,0
16.02.03 КМ Холменколлен 12,5 км 1 Свен ФИШЕР Германия 18,1
15.03.03 ЧМ Ханты-Мансийск 10 км 0 Рикко ГРОСС Германия 50,7
23.03.03 ЧМ Ханты-Мансийск 15 км 0 Свен ФИШЕР Германия 49,1
04.12.03 КМ Контиолахти 10 км 0 Халвард ХАНЕВОЛД Норвегия 25,1
07.12.03 КМ Контиолахти 12,5 км 4 Рафаэль ПУАРЕ Франция 1.13,8
14.12.03 КМ Хохфильцен 12,5 км 3 Владимир ДРАЧЕВ Белоруссия 1.03,6
10.01.04 КМ Поклюйка 12,5 км 3 Николай КРУГЛОВ Россия 6,3
18.01.04 КМ Рупольдинг 12,5 км 3 Ларс БЕРГЕР Норвегия 8,6
02.12.04 КМ Бейтостолен 10 км 1 Николай КРУГЛОВ Россия 18,5
11.12.04 КМ Холменколлен 10 км 0 Рафаэль ПУАРЕ Франция 1.01,6
15.01.05 КМ Рупольдинг 10 км 1 Рафаэль ПУАРЕ Франция 3,6
16.01.05 КМ Рупольдинг 12,5 км 2 Ларс БЕРГЕР Норвегия 37,9
19.01.05 КМ Антерсельва 20 км 0 ЧЖАН ЧЭНЬЕ Китай 2.33,5
21.01.05 КМ Антерсельва 10 км 1 Фроде АНДРЕСЕН Норвегия 5,9
23.01.05 КМ Антерсельва 12,5 км 0 Сергей ЧЕПИКОВ Россия 1.52,4
20.02.05 КМ Поклюйка 15 км 0 Рафаэль ПУАРЕ Франция 1.05,4
05.03.05 ЧМ Хохфильцен 10 км 1 Свен ФИШЕР Германия 10,5
06.03.05 ЧМ Хохфильцен 12,5 км 3 Сергей ЧЕПИКОВ Россия 39,2
13.03.05 ЧМ Хохфильцен 15 км 3 Свен ФИШЕР Германия 11,9
17.03.05 КМ Ханты-Мансийск 12,5 км 4 Андрей ДЕРИЗЕМЛЯ Украина 3,9
27.11.05 КМ Остерсунд 12,5 км 3 Венсан ДЕФРАН Франция 21,6
22.01.06 КМ Антерсельва 15 км 0 Рафаэль ПУАРЕ Франция 1.22,7
08.03.06 КМ Поклюйка 10 км 2 Рафаэль ПУАРЕ Франция 12,3
11.03.06 КМ Поклюйка 12,5 км 3 Рафаэль ПУАРЕ Франция 0,1
18.03.06 КМ Контиолахти 12,5 км 3 Рафаэль ПУАРЕ Франция 4,8

23.03.06 КМ Холменколлен 10 км 1 Илмарс БРИЦИС Латвия 41,7
25.03.06 КМ Холменколлен 12,5 км 4 Томаш СИКОРА Польша 5,6
26.03.06 КМ Холменколлен 15 км 2 Роман ДОСТАЛ Чехия 12,1
30.11.06 КМ Остерсунд 20 км 2 Андреас БИРНБАХЕР Германия 14,3
02.12.06 КМ Остерсунд 10 км 1 Дмитрий ЯРОШЕНКО Россия 15,5
03.12.06 КМ Остерсунд 12,5 км 4 Дмитрий ЯРОШЕНКО Россия 19,7
08.12.06 КМ Хохфильцен 10 км 0 Михаэль ГРАЙС Германия 39,2
09.12.06 КМ Хохфильцен 12,5 км 2 Дмитрий ЯРОШЕНКО Россия 2.08,1
13.01.07 КМ Рупольдинг 10 км 0 Халвард ХАНЕВОЛД Норвегия 37,2
14.01.07 КМ Рупольдинг 15 км 0 Эмил Хегле СВЕНДСЕН Норвегия 47,7
03.02.07 ЧМ Антерсельва 10 км 1 Михал ШЛЕЗИНГР Чехия 4,8
04.02.07 ЧМ Антерсельва 12,5 км 2 Максим ЧУДОВ Россия 1.09,8

15 - ЭСТАФЕТЫ
Дата Турнир Город Пром. Этап 2-й призер Отставание

14.12.97 КМ Остерсунд 1 4-й Германия 18,5
11.01.98 КМ Рупольдинг 2 4-й Германия 9,9
11.12.99 КМ Поклюйка 0 4-й РОССИЯ 1.48,2
09.01.00 КМ Оберхоф 2 4-й Германия 0,5
09.12.00 КМ Антерсельва 2 4-й Чехия 6,6
10.01.01 КМ Рупольдинг 2 4-й Германия 37,7
26.01.02 КМ Антерсельва 4 4-й Франция 1.33,9
20.02.02 ОИ Солт-Лейк-Сити 3 4-й Германия 45,3
07.12.02 КМ Остерсунд 0 3-й РОССИЯ 8,7
13.12.03 КМ Хохфильцен 1 4-й Белоруссия 2.23,2
05.12.04 КМ Бейтостолен 3 4-й Германия 1.25,4
13.01.05 КМ Рупольдинг 1 4-й Германия 1.57,2
12.03.05 ЧМ Хохфильцен 0 4-й РОССИЯ 26,0
29.11.05 КМ Остерсунд 3 4-й РОССИЯ 5,3
11.01.07 КМ Рупольдинг 2 4-й РОССИЯ 4,6

Дист. - дистанция. Пром. - промахи на стрельбе.

ЧЕМПИОНАТ МИРА

ЧЕМПИОНАТ МИРА

Страшно ли ехать на бобе? Корреспондент «СЭ», которому довелось
спуститься по ледяному желобу, делится своими впечатлениями.

О ЧЕМ МОЛЧАТ
БОБСЛЕИСТЫ

В минувший уик-энд 33-летний норвежец 
Оле-Эйнар Бьорндален завоевал две золотые медали
мирового первенства в Антерсельве. Теперь он - 
даже представить трудно - восьмикратный чемпион мира!
А всего на Олимпиадах, чемпионатах мира и этапах
Кубка мира Бьорндален одержал уже 87 побед.

87 ПОБЕД БЬОРНДАЛЕНА

Оле−Эйнар БЬОРНДАЛЕН:
«Я СТАЛ БЕГАТЬ ЕЩЕ БЫСТРЕЕ»

Воскресенье. Антерсельва. Оле-Эйнар БЬОРНДАЛЕН
после финиша гонки преследования.
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ТИТУЛЫ НЕ СЧИТАЛ
- А как вообще загружен день

тренера Загорулько? - спроси-
ла я.

- На протяжении 30 лет, что
работал со сборной страны, был
занят с утра до ночи. В совет-
ские времена на службу надо
было являться в 9.00, а за при-
ход в 9.01 уже могли оштрафо-
вать, не выпустить за границу.
Слава богу, теперь меня освобо-
дили от всех побочных нагру-
зок, так как мне осталось всего
20 месяцев до «дембеля» - до
Олимпиады в Пекине. 

- Решили уйти? А уверены,
что сумеете это сделать?

- Да, уже настроился. Таким
спортсменам, как Иван Ухов,
Анна Чичерова, Андрей Силь-
нов, думаю, по-прежнему буду
помогать, но уже не в рамках ка-
ких-то государственных учреж-
дений. 

- А когда началась ваша тре-
нерская карьера, с чего?

- В спортклубе «Искра», в Се-
туни. Я там 10 лет проработал -
до 1976 года. Детишек трениро-
вал, бегунов, прыгунов. Достиг
определенных успехов, и меня
пригласили в ЦС ДСО профсою-
зов на должность старшего тре-
нера. В моем подчинении были
все тренеры, занимавшиеся
прыжками во всех профсоюз-
ных обществах СССР. Там я раз-
вил бурную деятельность, и пер-
вым ее результатом стал Влади-
мир Ященко.

- Простите, но его же трени-
ровал Василий Телегин.

- Он-то и дал мне добро на за-
нятия с Владимиром. В 1976 го-
ду я повез Ященко на чемпионат
СССР, отборочный перед Олим-
пиадой в Монреале. Он там не-
удачно прыгнул, и один из руко-
водителей сказал, что некото-
рые старшие тренеры на чем-
пионат Союза привозят барах-
ло. Но вскоре Ященко выиграл
Спартакиаду школьников, пре-
одолев 2,26, а затем взял и 2,33.
Это был, если помните, мировой
рекорд. 

Моей задачей было растить
кадры и передавать их в сбор-
ную. Вот я и передал Ященко
Владимиру Дьячкову. Они пора-
ботали вместе, а потом Ященко

пришел ко мне и говорит: «Я
больше туда не пойду. Дьячков
говорит, что с такой техникой я
выше 2,30 не прыгну».

- Тем не менее Ященко прыг-
нул и 2,35, а потом у него нача-
лись неприятности.

- Володя получил травму ко-
лена, я пытался в 80-е годы его
восстановить, и это почти уда-
лось, он уже прыгал на 2,10. Но
потом на траве поскользнулся и
окончательно повредил ногу.
Это его сломало.

- У ваших учеников есть все
титулы, которые только могут
завоевать прыгуны в высоту...

- Были три мировых рекорда
Тамары Быковой, рекорд Евро-
пы Валерия Середы, два миро-
вых рекорда - молодежный и
юниорский - Ольги Турчак. Так
что в этом плане я «наследил»
немало.

- А еще есть олимпийские
чемпионы Елена Елесина, Ген-
надий Авдеенко, чемпион Евро-
пы Андрей Сильнов, последний
- Иван Ухов. Не считали, сколь-
ко титулов завоевали ваши по-
допечные только на высшем
уровне?

- Не хочу этого делать. У ме-
ня такая привычка: отработал -
и поехали дальше. Вот недавно
Ваня Ухов установил рекорд
России, так мне Куличенко (Ва-
лерий Куличенко - главный
тренер сборной страны. - Е.Р.)
говорит: давай, мол, освободим
его от участия в чемпионате
России. На основании чего? Я
никому не делаю поблажек,
пусть прыгают на первенстве
страны.

САМЫЕ, САМЫЕ...
- Как вы к себе в группу под-

бираете спортсменов - тех, кто
уже заявил о себе, или можете
взять неизвестного, но с боль-
шим потенциалом?

- Тех, кто погибает.
- Примерчик можно?
- Начинал с Быковой, у кото-

рой в паспорте спортсмена было
написано: психологически неус-
тойчивая, бесперспективная.
Пришлось доказывать, что это
не так.

- По большому счету трене-
ра Евгения Загорулько узнали,

когда высокие результаты ста-
ла показывать Быкова, соглас-
ны?

- Да. У Тамары было много
проблем, а главная - слабая мы-
шечная память, очень слабая. К
результатам она шла через тре-
нировочные объемы. А при этом
у нее был остеохондроз позво-
ночника, и врачи говорили, что
ей нельзя прыгать. 

У меня был ученик Анатолий
Переведенцев, кстати, при рос-
те 185 см прыгал на 2,26 пере-
кидным, врач по специально-
сти. Мы с ним подбирали для
Быковой различные упражне-
ния. После чего она и стала той
Быковой, которую знают. Она
могла бы и выше прыгать, если
бы мои лжедрузья-завистники
не говорили ей: «Ты великая, что
он тебя так мордует?» Если 10
человек скажут: «Ты великая», а
один: «Надо работать», то кто
прав?..

- Когда вы ее тренировали,
злые языки утверждали, что Бы-
кова и Загорулько носят одну па-
ру обуви на двоих.

- (Смеется.) Нет, у меня 43-й
размер, у нее - 42-й. Это у Тур-
чачки (Ольга Турчак. - Е.Р.) 43-й
был. Турчачка самой одаренной

из всех была, таких, как она,
больше не встречал. Она могла
еще в те времена (середина 80-х.
- Е.Р.) прыгать на 2,15. До сих
пор ее рекорд мира для 16-лет-
них - 196 см - не побит. Сейчас в
таком возрасте прыгают 1,82 -
1,84 и считают, что это хорошо.
А ко мне даже никто не подхо-
дит и совета не спрашивает, как
мы этого добились. Вот что
страшно.

- Кто был самым трудолюби-
вым вашим учеником?

- Быкова и Вячеслав Воро-
нин, он у меня три года зани-
мался.

- А такие, кто всегда хотел
быть первым - всех порву, но вы-
играю, - были?

- Трудолюбие Воронина и
Быковой к этому их приводило.
Зато сейчас Ухов и Сильнов
только и думают о том, чтобы
быть первыми. Но думают, я бы
сказал, не имея надежной, хоро-
шо укрепленной базы. Это как
забрался на вершину, поставил
палатку, но не укрепил ее на-
дежно, и сидишь, чай пьешь.
Поднялся буран, палатку унес-
ло. И все, привет тебе.

- Альпинизмом увлекаетесь?
- Я охотник.

- Сейчас самое пристальное
внимание - к вашему ученику
Ухову. Что его отличает?

- Он немножко раздолбай,
потому что характер у него
авантюрный. Ященко таким же
был.

НЕТ ШКОЛЫ 
ПРЫЖКОВ

- Вы работаете и с мужчина-
ми, и с женщинами. Есть раз-
ница?

- У меня в группе нет мужчин
и женщин, у меня все - участни-
ки. Высоту они преодолевают
разную, а движение должно
быть примерно одно и то же.

- Но, скажем, Сильнов и Ухов
фигурами совсем непохожи. На-
верное, какие-то различные тех-
нические нюансы имеются?

- У Сильнова ноги длинные, у
Ухова - не такие длинные, и
прыжки у них разные: у одного -
амплитудные, у другого - темпо-
вые. Но параметры движений с
точки зрения биомеханики не
должны быть разными.

- Вам кто-то в этом помогает?
- В советские времена это

был инженер-биомеханик Ана-
толий Стукалов. Когда он в

1981-м увидел Быкову, попро-
сил ее кинограмму, на которой
был прыжок на 1,94. Он эту ки-
нограмму изучил и сказал, что
если убрать мелкие ошибки, то
это будет прыжок на 2,05 - 2,06.
Мы начали их убирать, и Быко-
ва прыгнула на 2,05.

- Сейчас пользуетесь этой
методикой?

- Я не методикой, а памятью
этой методики пользуюсь. Она у
меня в голове, я ее настолько на-
работал, что она у меня автома-
тически в тренировочный про-
цесс вливается.

- В СССР были своя школа
прыжков и выдающиеся прыгу-
ны. А что сейчас?

- Лет 30 назад на чемпионате
страны можно было сказать: это
люди Гойхмана прыгают, это -
Бродского, Дьячкова, Самохва-
лова. Видно было по почерку. Се-
годня, когда приходишь на чем-
пионат России, видишь только
одного тренера - Владимира Ры-
бакова. Но чтобы сказать, что
Рыбаков создал свою школу, он
должен подготовить не только
сына, а по крайней мере еще од-
ного прыгуна такого же уровня.

ВЕЛОСИПЕД
ПРОДОЛЖАЮТ

ИЗОБРЕТАТЬ
- Высота, как ни один другой

вид легкой атлетики, претерпе-
ла большие изменения в техни-
ке: прыжок перешагиванием,
волной, перекидным, наконец,
фосбери, давший сильную при-
бавку в результатах. Сейчас кто-
то пробует изменить стиль
прыжка? Все-таки стиль фосбе-
ри - прыжок спиной вперед - до-
вольно парадоксален.

- Вот у меня есть книжечка. -
Евгений Петрович полез в свой
портфель и достал брошюрку. -
Автор К. Бакатов, называется
«Новый прыжок в высоту».

- В чем он заключается?
- Если сейчас прыгун, у кото-

рого толчковая левая, толкается
с правой стороны планки, то
при «новом прыжке» этот пры-
гун будет толкаться с левой сто-
роны. Что-то похожее на прыж-
ки с шестом, так переходил
планку Сергей Бубка: малень-
кий замах, сальто животом к
планке. Автор пишет, что ре-
зультат можно довести до 2,60 -
2,80. Но пока это все мечты.
Впрочем, Жюль Верн тоже меч-
тал, что кто-то когда-то полетит
на Луну. И ведь полетели.

- Может, на пенсии этим зай-
метесь?

- (Смеется.) Я уже четыре го-
да на пенсии. Через 20 месяцев
займусь.

УХОВ - 
ПРЫГУН ОТ ПРИРОДЫ

- Существует ли антропомет-
рически идеальный тип прыгу-
на?

- У меня спортсмен должен
быть худым, злым и сильным. У
девочек при росте 180 см сред-
ний вес 56 кг, у ребят при 195 см
- 75 кг, двухметровые должны
весить 78 - 90 кг.

- Получается, что Ухов тяже-
лее нормы.

- Ухов, когда тяжелее, то и
прыгает ниже. В прошлом году
он сезон начал при весе 93 кг, а
закончил, похудев на 10 кило.
Ухов еще молодой, невырабо-
танный, как мы говорим. Ему
пока и не надо, я не тороплю
его. Лишь ограничиваю его в
прыжковых упражнениях, что-
бы при своем весе он не повре-
дил ноги.

- Говорят, в свое время Ухов
ехал на чемпионат России ме-
тать диск, но его попросили
прыгнуть в высоту.

- Да, и выиграл прыжки,
числясь дискоболом. Да какой
он дискобол... Потом поехал на
сбор в Подольск - готовиться к
юниорскому чемпионату мира.
Я ему говорю: давай я тебя не-
множко научу на маленькой
высоте, как прыгать надо. А он
в ответ: чего меня учить, я по-
еду и так выиграю. Поехал и...
22-м стал. Все-таки есть в нем
этот авантюризм, бесшабаш-
ность.

- Как же вы рискнули его в
группу взять?

- У него от природы при толч-
ке одно движение с Ященко.

- Что это за движение?
Тут у Евгения Петровича в

чемодане опять был припасен
рояль в кустах. Он достал кино-
граммы и наглядно объяснил,
что Ухов, как и Ященко, при
толчке выводит толчковую ногу
далеко вперед, оставляя плечи
сзади воображаемой вертикали,
если провести ее от носка толч-
ковой ноги вверх.

- Я не учил его этому, - про-
должил Евгений Петрович. - я
учил его бегать, правильно де-
лать многоскоки, поднимать
штангу. А постановка толчко-
вой ноги у него природой зало-
жена.

- Какой у Ухова потенциал?
- Что я буду блефовать? Все

от него зависит, от того, как по-
ведет себя дальше.

НА СБОР 
С СОКОВЫЖИМАЛКОЙ

- Вы как-то сказали, что ко
всем своим спортсменам отно-

ситесь, как к детям. На что вы го-
товы ради них?

- У меня еще с 80-х годов по-
велось утром каждый день пить
сок. В комнатах у нас стояли
мешки с яблоками, морковкой.
Я всегда с собой возил соковы-
жималку и сейчас вожу. Утром
спортсмены приходят за пол-
часа до завтрака, я им давлю по
150 граммов свежего сока. Ни-
кто другой этого не делает. Од-
ни жадничают, другим запод-
ло: что я буду как шестерка? Я
Быковой носил завтраки в кой-
ку. Но это не значит, что я шес-
терил, я хотел, чтобы она лиш-
ние 20 - 30 минут отдохнула, а
потом бы лучше тренирова-
лась.

- За рационом своих учени-
ков следите?

- Обязательно. Не разрешаю
им пить много простой воды и
жрать много сладкого.

И ГЛАЗА У МЕНЯ 
НЕ РАСКОСЫЕ

- Каков век прыгуна?
- У меня спортсмен по 10 - 13

лет на высшем уровне работает.
- Сколько прыгуны уровня Чи-

черовой или Рыбакова могут за-
работать?

- Рыбаков - не знаю, а Чиче-
рова при хорошем раскладе ты-
сяч 50 долларов в год зарабаты-
вает. Но это они зарабатывают,
получая медали на чемпиона-
тах Европы, мира.

- А тренеру прыгунов на
жизнь хватает?

- Спасибо президенту, он по-
мог тренерам с 2000 года встать
на ноги. А до этого я получал 50
долларов в месяц. И не уехал из
России.

- Были предложения?
- Три месяца назад пригла-

шали в Китай, на 5 тысяч долла-
ров в месяц.

- Чего отказались?
- Я русский человек, и глаза у

меня не раскосые. У меня здесь
мать-старуха живет, отец похо-
ронен. Друзья на охоту зовут - от
Сахалина до Ростова, там самая
хорошая охота на уток.

- У вас есть голубая мечта?
- Бывало, мои ученики весь

пьедестал занимали. В Пекине у
меня будет последняя Олимпиа-
да, и в потенциале я вижу, что в
высоте смогу завоевать две ме-
дали - женскую и мужскую. Вот
это моя голубая мечта.

- И все-таки вы уверены, что
закончите тренировать после
Олимпиады?

- Я буду свободным художни-
ком...

Елена РЕРИХ

УХОДЯ - УХОДИ?
Чем более честолюбив

спортсмен, тем более принци-
пиальным становится для него
понятие уйти непобежденным.
С этой точки зрения желание
Плющенко оставить лед немед-
ленно после победы в Турине
(пусть даже временное - с воз-
можностью как следует поду-
мать о перспективе дальней-
шей жизни) выглядело обосно-
ванным. Все разговоры о том,
что олимпийский чемпион мог
бы безо всякого напряжения до-
вести сезон до конца хотя бы
для того, чтобы выиграть еще
один чемпионат мира, самого
спортсмена, похоже, нисколько
не волновали. 

Всего за год до туринских
Игр, став в четвертый раз чем-
пионом Европы, Плющенко
сказал в интервью: 

- Я люблю соревноваться.
Главное для меня сейчас - это
титулы. Деньги могу заработать
в другом месте.

Уже тогда, впрочем, было по-
нятно, что фигуриста интересу-
ет лишь один-единственный
титул.  К которому он стремил-
ся так долго, что, заполучив его,
не мог не испытать абсолютно-
го опустошения.

Все последующие рассужде-
ния Плющенко о том, что он го-
тов продолжить любительскую
карьеру в том случае, если за
это ему заплатят достойную
компенсацию, были на самом
деле досужими. Его личный
тренер выдающийся специа-
лист Алексей Мишин сказал од-
нажды: «Если ты не делаешь
шаг вперед, ты катишься на-
зад». Для того чтобы шагать
вперед, у прошлогоднего Плю-
щенко не было ни сил, ни цели,
ни, соответственно, желания. А
это не компенсируется даже
очень большими деньгами. Да и
к чему было впрягаться в оче-
редной виток чудовищной ра-
боты, если деньги так или ина-
че начали сыпаться со всех сто-
рон? Сначала - гастроли по
Америке, затем - по Европе,

участие в нескольких телевизи-
онных проектах и наконец -
собственное ледовое шоу. 

Чем чаще на этом фоне Плю-
щенко повторяет, что уже в сле-
дующем сезоне намерен при-
ступить к серьезным трениров-
кам, тем слабее в это верится.
По-настоящему классные номе-
ра на льду закончились у фигу-
риста одновременно с заверше-
нием выступлений, за лето и
осень он заметно поправился,
так что исполнять сложные
прыжки стало не столько невоз-
можным, сколько неразумным:
продолжая прыгать в нынеш-
нем состоянии, слишком легко
травмировать и без того не
очень здоровые колени и спину. 

ПРЕДЕЛ 
СОВЕРШЕНСТВА

В Турине превосходство рос-
сийского фигуриста над всеми
без исключения соперниками
было настолько подавляющим,
что позволило ему на десять с
лишним баллов оторваться от
преследователей в короткой
программе и еще на 13 с не-
большим - в произвольной. Об-
щий результат оказался абсо-
лютно рекордным за все время
существования новой системы
судейства. В короткой програм-
ме Плющенко набрал 90,66
(второй результат там же в Ту-
рине показал американец
Джонни Вейр - 80,00), за произ-
вольное выступление он полу-
чил 167,67, в то время как кана-
дец Джеффри Баттл занял вто-
рую строку в статистических
подсчетах с суммой 154,30. Тог-
да же журналистам пришло в
голову подсчитать, сколько бал-
лов олимпийский чемпион мог
бы записать на свой счет при
условии максимально возмож-
ного для себя набора элементов
и максимального качества их
исполнения.

Эта собирательная модель
была составлена по выступле-
нию Плющенко в трех особенно
удачных для него соревновани-
ях: российском этапе «Гран-

при»-2005 в Санкт-Петербурге,
чемпионате Европы-2006 в Ли-
оне и Олимпийских играх. 

На первом из этих турниров
фигурист зафиксировал луч-
шие баллы в каскаде 4+3, трой-
ных акселе и лутце - в короткой
программе (там же было наибо-
лее качественно исполнено од-
но из вращений), в финале «ре-
кордными» оказались аксель,
лутц, риттбергер и аналогичное
вращение. 

Чемпионат Европы принес
фигуристу лучшие оценки за
каскад с тройным акселем и
тройной флип, а вот олимпий-
ский турнир добавил высший
результат в произвольной за ка-
скад 4+3+2, каскад с тройным
лутцем, тройной флип, а также
дорожки шагов по прямой и по
кругу и оставшиеся вращения в
обоих программах.

Так же собирательно бы-
ли подсчитаны компоненты. В
итоге результат короткой про-
граммы составил 91,84 (50,74+
41,10), а результат произволь-
ной - 177,75 (94,69+83,06).

После всех подсчетов (см.
таблицу) стало еще более оче-
видно, что с таким арсеналом
Плющенко легко побьет любого
соперника в обозримом буду-
щем как в целом, так и поэле-
ментно. Поэтому, собственно, и
было ужасно обидно принимать
решение спортсмена о приоста-
новлении карьеры как дан-
ность.

ВОКРУГ ТРОНА
За год изменилось многое.

Отсутствие олимпийского чем-
пиона среди потенциальных
претендентов на медали стало,
как это ни парадоксально,
мощнейшим стимулом для ос-
тальных. Исчезла субордина-
ция, и завязалась драка. Дости-
жениями Плющенко больше
восхищались, нежели стреми-
лись повторить: слишком
прочно он обосновался в оди-
ночном разряде небожителя. А
вот каждый шаг вперед любого
другого фигуриста стал обора-
чиваться поголовным стремле-
нием доброго десятка спортс-

менов догнать и самому про-
рваться наверх.

Новая система больнее всего
ударила по двукратному чемпи-
ону мира Стефану Ламбьелю.
Несколько лет назад швейца-
рец демонстрировал совершен-
но феноменальные вращения,
однако чем больше работал над
прыжками и дорожками, тем
больше терял в своем коронном
умении. Обе золотые медали
мировых первенств Ламбьель
выиграл в отсутствие Плющен-
ко. Победы дались такой кро-
вью, что на этот сезон спортс-
мена просто не хватило: не вы-
держала психика.

Главным претендентом на
роль короля по инерции про-
должают считать действующе-
го чемпиона Европы Брайана
Жубера, хотя если попытаться
на основе стартов нынешнего
сезона смоделировать некий
собирательный образ идеаль-
ного фигуриста, взяв за основу
тот же самый, что у Плющенко,
набор элементов, француз бу-
дет номинирован лишь в четы-

рех: отдельно взятом четвер-
ном тулупе (10,70 на «Гран-при»
в Париже), тройном лутце,
тройном флипе и комбиниро-
ванном вращении. Лучший ка-
скад с четверным прыжком
(15,50) был исполнен в Турине
Ламбьелем. Пальма первенства
в каскаде с тройным акселем
(13,65) принадлежит Эвану
Лайсачеку (чемпионат США-
2007). Баллы американца за
лутц, исполненный на Играх в
Турине, равны тем, что набрал
Жубер на чемпионате Европы в
Варшаве, - 7,74. Наиболее ка-
чественный каскад с лутцем
(12,21) был показан японцем
Нобунари Одой в Японии на
этапе «Гран-при». Там же фигу-
рист получил наивысшие на
сегодняшний день оценки за
тройной риттбергер. В дорож-
ках шагов на сегодняшний
день нет равных еще одному
японцу - Дайсуке Такахаши.
Джонни Вейр лидирует в номи-
нации «сальхов», однако этот
прыжок в трехоборотном ис-
полнении потихонечку (как и

тулуп) уходит в прошлое - для
победы нужны уже четыре обо-
рота.

Ну и, наконец, лидерство по
компонентам программ прочно
удерживают Лайсачек (его ре-
зультат на чемпионате США со-
ставил в этой области 78,76) и
бронзовый призер Игр в Турине
Джеффри Баттл (76,80). Он же
(как и Ода) - один из безуслов-
ных корифеев в области враще-
ний.

Вот так - с миру по нитке - в
короткой программе набирает-
ся 90,84 усилиями Такахаши,
Оды, Жубера и китайца Ли
Ченцзяна (лучший результат за
каскад 4+3 в короткой програм-
ме - 14,43) и 186,82 в произ-
вольной, в составлении которой
в данном случае поучаствовали
Ламбьель, Лайсачек, Жубер, Та-
кахаши, Ода и Баттл. 

Как видите, даже «сборная
мира» уступает олимпийскому
чемпиону в короткой програм-
ме, хотя в произвольной она
уже превосходит Плющенко.
При этом, повторюсь, в поедин-

ке один на один с любым из
сборников он по-прежнему не-
победим.

Мои размышления вполне
можно считать фантазийными
(«Если бы губы Никанора Ива-
новича да приставить к носу
Ивана Кузьмича…»), но мне
вспоминается довольно давняя
история, не имеющая к фигур-
ному катанию никакого, каза-
лось бы, отношения. Лет трид-
цать назад большая группа рос-
сийских тренеров по плаванию
побывала в Австралии на тре-
нировках самого знаменитого в
стране на тот момент специа-
листа (и ныне уже покойного)
Форбса Карлайла. Кивнув в сто-
рону бассейна, где тренирова-
лась группа из полутора десят-
ков весьма посредственных, на
взгляд гостей, пловцов, тренер
сказал: «Думаю, восемь человек
из этой группы войдут в этом
году в сборную, а один станет
чемпионом мира».

На вопрос: «Кто именно?»
Карлайл рассмеялся: «Откуда
же я могу сейчас знать его имя?»

Логика выдающегося специ-
алиста была проста и впослед-
ствии подтверждалась жизнью
неоднократно: если на одном
поле собрано определенное ко-
личество близких по силам со-
перников, кто-то один обяза-
тельно объединит в себе все
лучшие качества. И сделает не-
удержимый рывок наверх.

Вот и получается, что сло-
жившаяся в мужском катании
ситуация крайне опасна как
для Плющенко, так, кстати, и
для Ламбьеля, если тот преодо-
леет психологический кризис.
Год-другой промедления - и воз-
вращаться может оказаться
уже некуда и незачем.

И все-таки ужасно хочется,
чтобы Плющенко вернулся. За-
чем? Наверное, потому, что, ко-
гда в спорте появляется талант
такого невероятного масштаба,
невольно возникает мысль, что
он может гораздо больше, чем
другие. Выиграть не одну, а как
минимум две Олимпиады, на-
пример. Последним двукрат-
ным чемпионом Игр в мужском
одиночном катании был амери-
канец  Дик Баттон. Правда, про-
изошло это более пятидесяти
лет назад - в 1948 и 1952 годах.
Но чем не стимул для возвраще-
ния - попытаться сделать то,
что до тебя не удавалось почти
никому? В любом случае глав-
ное - по-настоящему захотеть.
Но вот захочет ли этого сам
Плющенко?

Елена ВАЙЦЕХОВСКАЯ
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28 января Иван Ухов, ученик Евгения Загорулько,
установил новый рекорд России для залов, 
преодолев высоту 2,39. Чем не повод поговорить 
со знаменитым тренером о его воспитанниках, 
о положении дел в прыжках? Попросила Загорулько 
о встрече в редакции, и он назначил ее так рано, 
что у нас еще и рабочий день не начался. От экскурсии
по редакционным кабинетам отказался, объяснив, 
что у него весь день расписан по минутам.

ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ

Евгений ЗАГОРУЛЬКО: «КОГДА-НИБУДЬ
ЛЮДИ БУДУТ ПРЫГАТЬ В ВЫСОТУ НА 2,80»

Плющенко Сборная мира

Короткая программа
4Тулуп+3Тулуп 14,60 (Cup of Russia) 14,43 (Ченцзянь Ли, ЧМ-2006) 

3Aксель 9,50 (Cup of Russia) 9,50 (Такахаши, NHK Trophy)

3Лутц 7,60 (Cup of Russia) 7,40 (Такахаши, NHK Trophy)

Вращение со сменой ног 2,80 (Cup of Russia) 3,70 (Такахаши, NHK Trophy)

Круговая дорожка 5,54 (ОИ) 3,90 (Такахаши, NHK Trophy)

Вращение в волчке 2,60 (ОИ) 3,70 (Ода, NHK Trophy)

Дорожка по прямой 3,89 (ОИ) 5,20 (Такахаши, NHK Trophy)

Комбинированное вращение 4,21 (ОИ) 4,00 (Жубер, ЧЕ-2007)

Произвольная программа
4Тулуп+3Тулуп+2Риттбергер 15,36 (ОИ) 15,50 (Ламбьель, ОИ)

3Аксель+3Тулуп+2Риттбергер 13,86 (ЧЕ-2006) 13,65 (Лайсачек, ч-т США)

3Лутц+2Тулуп 8,01 (ОИ) 12,21 (3Л+3Т/Ода, NHK Trophy)

3Лутц 7,40 (Cup of Russia) 7,74 (Жубер, ЧЕ-2007)

3Аксель 9,10 (Cup of Russia) 9,65 (Ода, NHK Trophy)

3Риттбергер 6,40 (Cup of Russia) 6,60 (Ода, NHK Trophy)

3Флип 6,10 (ЧЕ-2006) 7,39 (Жубер, ЧМ-2006)

3Сальхов 5,43 (ОИ) 10,70 (4Т/Жубер, «Гран-при» Париж)

Круговая дорожка 5,26 (ОИ) 3,90 (Такахаши, NHK Trophy)

Дорожка по прямой 4,10 (ОИ) 5,00 (Такахаши, NHK Trophy)

Комбинированное вращение 4,21 (ОИ) 3,90 (Ода, NHK Trophy) 

Вращение в волчке 2,59 (ОИ) 3,50 (Баттл, ОИ)

Вращение со сменой ног 2,80 (ОИ) 3,40 (Жубер, Cup of Russia)

ПЛЮЩЕНКО И СЕЙЧАС БЫЛ БЫ ЛУЧШИМ
Неудачное выступление на чемпионате Европы 
в Варшаве российских одиночников, 
лучший из которых Андрей Лутай был пятым, 
а Андрей Грязев и Сергей Добрин заняли 16-е и 18-е
места, заставило многих отчаянно пожалеть об уходе 
с соревновательной арены олимпийского чемпиона
Турина Евгения Плющенко и вновь задаться вопросом:
вернется ли он в любительский спорт? И если да, 
сможет ли, вернувшись, автоматически занять то место,
к которому привык за последние годы выступлений.

1 февраля. Цюрих.
Евгений ПЛЮЩЕНКО

выступает 
на гала-представлении

Art on Ice.

ПЛЮЩЕНКО ПРОТИВ «СБОРНОЙ МИРА»

Ученик Евгения ЗАГОРУЛЬКО 
Иван УХОВ - новый рекордсмен России.
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ВЕЛОШОССЕ

ЗАЧЕМ НА ФИНИШЕ
ГОНЩИКОВ ЖДУТ 

ПОЖАРНЫЕ МАШИНЫ?
В своем очередном репортаже из Малайзии, где проходит
многодневка «Тур Лангкави», спецкор «СЭ» продолжает

знакомить читателей с новой российско−итальянской
командой «Тинькофф. Кредитные системы» 

Ровшан АСКЕРОВ из Лангкави

О, ВЕЛОСПОРТ, 
ТЫ - РЕКЛАМА!

У французского барона-ро-
мантика Пьера де Кубертена,
попади он в наши дни, было
бы ровно два варианта: либо
вызвать на дуэль воротил со-
временного спорта и погиб-
нуть от их пули, либо принять
нынешние условия игры и до-
писать к своей знаменитой
Оде еще одну, возможно, са-
мую важную строфу: «О, спорт,
ты - рекламный бизнес!» А в
случае с Малайзией - еще и
слово «туристический» следо-
вало бы добавить.

Нескладно? Зато по смыслу
верно!

Думаете, зачем острову
Лангкави, этому райскому
уголку на западном побережье
Малайзии, велогонка? Исклю-
чительно для того, чтобы стра-
на смогла попиарить себя и
бросить вызов таиландским
пляжам Паттайи и Пхукета в
борьбе за звание туристиче-
ской Мекки. 

Организация самого пре-
стижного в Азии велосоревно-
вания - отличный способ при-
влечь внимание мировой прес-
сы к этому региону. 10 дней,
1374 км с посещением самых
живописных уголков бурно
развивающейся азиатской
страны… Вот ради журнали-
стских реляций с места собы-
тий правительство короля Ма-
лайзии и проводит уже 12-й
«Тур Лангкави» под девизом
«Вместе мы сделаем эту гонку
великой!» Тем не менее наша
сегодняшняя задача - совсем
иная: живописать день рос-
сийского гонщика.

ЧТО ТАКОЕ 
ДИСИНХРОНОЗ 

И КАК С НИМ 
БОРОТЬСЯ

В пятницу 2 февраля в путь
отправились 23 команды - 226
велогонщиков из 31 страны.
Среди них и желто-бело-чер-
ные представители велоко-
нюшни «Тинькофф. Кредит-
ные системы». Россияне Сер-
гей Климов, Павел Брутт и Ни-
колай Трусов в компании
итальянцев Сальваторе Ком-
мессо и Элио Аджиано, а также
немца Штеффена Вайгольда
первыми из 18 гонщиков-
тиньковцев открывали дебют-
ный для команды сезон-2007.
Им предстоит весь год провес-
ти под похожим девизом «Вме-
сте сделаем команду великой».
Посмотрим, что из этого полу-
чится.

Пока же первым повержен-
ным врагом оказался дисин-
хроноз: все-таки гонщики
прибыли в Малайзию из Ита-
лии, где расположена база ко-
манды и где разница с малай-
зийским временем составляет
7 часов.

- Как вы добирались сюда? -
спросил я Сергея Климова пе-
ред стартом первого этапа.

- Полет из Рима занял 10 ча-
сов без посадок. Хорошо хоть
прибыли на место еще 26 ян-
варя, так что успели пройти
акклиматизацию и приноро-
виться к разнице во времени.
В первые дни дисинхроноз
жутко мучил: днем смертельно
хотелось спать, а ночью - сна
ни в одном глазу. Заставляли
себя через силу засыпать, ко-
гда энергия била через край.
Пытка! Зато сейчас все нор-
мально, нам здесь очень даже
нравится. 

- А что скажете о предстоя-
щей гонке?

- Тяжело будет. Красота
здесь неописуемая, но рельеф
не самый простой плюс дикая
жара. Тем не менее все уже ус-
тали от ожидания и рвутся в
бой. Ведь в отличие от италь-
янцев мы с Пашей Бруттом и
Колей Трусовым уже полгода
без гонок. Прошлый сезон ока-
зался несколько скомканным
из-за перехода в новую коман-
ду. Интересно, как все полу-
чится сейчас.

- Примерно в эти же сроки
стартует французская много-
дневка «Марсель - Бессеж». Не
жалеете, что пришлось откры-
вать сезон в Малайзии, а не в
соседней с Италией Франции?

- Нет. К тому же марсель-
ская гонка на пять дней позже
начинается, и сюда приехали
те, кто лучше готов на данный
момент.

ЗАЧЕМ ПЕЛОТОН 
СЪЕЗЖАЕТ В КЮВЕТ?
На этажах гостиницы

Awana, в которой поселились
участники и гости «Тура Лан-
гкави», шумно хлопали двери,
по коридорам сновали одетые
и не очень спортсмены, подго-
няемые менеджерами и врача-
ми. Многодневка начиналась с
переполоха, как театр с вешал-
ки. Предупреждаю: если вам
доведется остановиться во
время отпуска в отеле городка,

через который должен пройти
этап гонки, смиритесь с тем,
что выспаться вам не удастся.
Как и рано утром дождаться
лифта на своем этаже - дело
безнадежное. Его постоянно
будут уводить из-под вашего
носа ушлые велогонщики и
технические члены команды,
отвечающие за транспорти-
ровку разного рода ящиков,
тюков и баулов.

6.30 (в Москве еще полвто-
рого ночи). В просторном зале
отеля Awana начинается завт-
рак. Омлет, рис, макароны, со-
сиски, соки, чай, кофе…

- Не слишком ли обильно пе-
ред стартом? - спросил я Брут-
та, доедавшего свою порцию.

- Да нет вроде. Все-таки
впереди дорога тяжелая, да и
обед у нас уже не предвидится.
Конечно, перебарщивать с
едой не следует, но и сил нужно
много, чтобы по такой жаре
пилить. Между прочим, нас
тут боссы команды попросили
не налегать на фрукты.

- Почему именно на них?
- Чтобы не «попасть», как у

нас выражаются, с желудоч-
ными проблемами. Еда, конеч-
но, проверена, но минимум эк-
зотики в питании во время
гонки - гарантия того, что ор-
ганизм не выкинет какой-ни-
будь фортель.

- А если все-таки это про-
изойдет?

- На этот случай в аптечке
нашего врача есть препараты-
ферменты, которые должны
помочь. Но очень хотелось бы
избежать такой встряски для
организма. Со мной подобное
случалось на многодневке в
Европе. Было тяжело. После
такого есть нельзя около су-
ток, однако участие в гонке не
отменяется. Приходится на го-
лодный желудок крутить педа-
ли.

- Волнуетесь перед стар-
том?

- Есть малость. Все-таки
впервые участвую в столь
представительной гонке. Да, я
уже выигрывал в Испании
многодневку, но ее даже рядом
нельзя поставить с этой. По со-
ставу участников, по статусу.

- Собрание команды перед
стартом было?

- Короткое. Ведь все мы
профессионалы, понимаем,
что и как нужно делать. Но
боссы любят перед этапом еще
раз расставить все точки над i.

- Какие-то задачи на этап
или на весь «Тур» перед вами
ставят?

- Какие могут быть задачи?
Проехать как можно лучше.
Ориентироваться по ситуа-
ции. Здорово, если зацепим
призовое место на этапе.

- Работать будете на Аджиа-
но?

- Он среди нас - наиболее
опытный, поэтому и опреде-
лен в лидеры команды.

- С началом гонки режим
ужесточится?

- Зачем? Мы же не малень-
кие дети, сами все понимаем.
Если впереди тяжелый этап,
нам не нужно сто раз повто-
рять, что накануне нужно лечь
пораньше. Правда, к техникам
это не относится.

- Простите за физиологиче-
ский вопрос. Если несмотря на
все предосторожности, все-та-
ки приспичит в дороге. Как гон-
щики выходят из положения?

- Если ты в отрыве, то про-
сто останавливаешься, съез-
жаешь на обочину и решаешь
свои проблемы.

- А если в общей группе?
- Тогда есть два варианта:

либо сам отъезжаешь в сторо-
ну, либо по договоренности с
пелотоном вся твоя группа
дружно останавливается по-
писать. Тогда телевизионщики
с ума сходят, не понимая, чего
это куча гонщиков съехала в
кювет и стала кружком. От-
крою один секрет: при опреде-
ленной сноровке можно ухит-
риться и на ходу справиться с
этой задачей.

Но больше обсуждать живо-
трепещущую тему мне не поз-
волили. Гонка!

О, ВЕЛОСПОРТ, 
ТЫ - КУЛЬТ!

8.00. Пока спортсмены сед-
лают своих двухколесных ко-
ней, журналисты разбирают из
стойл коней четырехколесных
и с мотором, на которых они пу-
стятся вслед за пелотоном. Тут
как в современном пятиборье:
кому какая машина и какой по-
путчик достанутся, определяет-
ся жребием. У меня на все дни
гонки в попутчиках оказался
долговязый американец из
Флориды Джэйсон. Узнав, что я
представляю российскую газе-
ту, он обрушил на меня лавину
вопросов о моем отношении к
Флойду Лэндису и допинговому
расследованию вокруг его со-
отечественника - лауреата
«Большой петли». Ну и, конечно
же, об отношении в российской
команде «Тинькофф» к Тайлеру
Хэмилтону. В общем, ехать нам
было нескучно.

Перед тем как двинуться в
стартовый городок, надо было

заехать на заправку - залить
полный бак бензина. Эти рас-
ходы берут на себя спонсоры
гонки. А еще наши авто радио-
фицированы, и в любой мо-
мент можно узнать по рации,
кто ушел в отрыв, кто сошел с
дистанции, что предпринима-
ет пелотон, чтобы догнать бег-
лецов… В общем, ты всегда в
гуще событий.

9.00. Процедура регистра-
ции гонщиков на стартовом
поле. За полчаса до начала
этапа команда уже успела раз-
мяться (между прочим, с этой
целью некоторые предпочита-
ют расстояние от отеля до
стартового городка проехать
на велосипеде, а не в команд-
ном автобусе), массажисты пе-
рестали колдовать над мыш-
цами своих подопечных, ума-
стив их всевозможными мазя-
ми и маслами. Напряжение
нарастает. Даже записные ба-
лагуры пелотона в эти послед-
ние мгновения предельно соб-
ранны.

А еще велоспорт - это рели-
гия. И паладины ее готовы ид-
ти за своими кумирами хоть
на край света. Убедился я в
этом, когда увидел в Лангкави
юношу с совершенно безумны-
ми глазами в майке с эмблемой
«Тур де Франс» еще конца про-
шлого тысячелетия. Парень
бегал вдоль линии старта и
безостановочно нажимал на
кнопку своей цифровой мыль-
ницы, снимая всех и каждого в
велоформе и в седле. Надо же,
он приехал в такую даль ради
этих кратких мгновений стар-
та и финиша, а затем пройдет
за караваном весь маршрут от
Лангкави до Куала-Лумпура,
все 1374 км! И ведь таких сек-
тантов велорелигии в Малай-
зии сейчас пруд пруди. Но кро-
ме блаженных есть среди зри-
телей и просто любители вело-
спорта, которые стоят вдоль
ограждения трассы и помахи-
вают флажками.

9.30. Дан старт, и караван
отправляется на этап под бди-
тельным оком комиссаров-су-
дей, командных техничек, по-
лицейских машин и мотоцик-
лов и, конечно же, журнали-
стов, их фото- и телекамер. Те-
перь все внимание - на трассу.

12.30. Технички, уехавшие
из стартового городка заранее,
занимают позиции у «пункта
питания». Здесь техники и
массажисты быстро распихи-
вают по пакетикам нехитрый
перекус для гонщиков. Вода,
галеты…  «Не попиешь - не по-
идешь», - улыбается мне мас-
сажист команды «Тинькофф».
Этот итальянец козыряет фра-
зой, подхваченной, видимо, у
кого-то из русского окружения
команды. 

К появлению пелотона
джентльменский набор со-
бран. Теперь голодному гон-
щику нужно проявить завид-
ную ловкость и на полном ходу
выхватить из протянутых рук
заветный пакетик. Удается не
всем. Сам видел, как Николай
Трусов, увлеченный погоней за
ушедшими в отрыв, неловко
подцепил пакет и тут же его
уронил. Времени останавли-
ваться не было. Под колесами
сотен преследователей пакет
лопнул, облив ярким фонта-
ном апельсинового сока шины
велосипедов.

14.35. За несколько кило-
метров до финиша машины
прессы ускоряются и оставля-
ют пелотон далеко позади, что-
бы первыми пересечь финиш-
ную черту и дать возможность
своим пассажирам занять мес-
та на «линии огня» - ощетинить-
ся объективами фотокамер.

Лишь за считаные секунды
до того, как разогнавшийся от-
ряд спринтеров пронесется по
тому месту, где стояли журна-
листы, полиции удается ото-
двинуть пишуще-снимающую
компанию на безопасное рас-
стояние.

Ну а финишировавший пе-
лотон мчит дальше - уже по
инерции. Мчит туда, где разго-
ряченных, вымотанных жарой
гонщиков ждет настоящий
рай. Организаторы размести-
ли за линией финиша машины
пожарной команды, и бравые
пожарные обдают из шлангов
героев трассы живительной
водой. Ополоснувшись в таком
фонтане, победитель вполне
готов к общению с прессой и
раздаче автографов.

У журналистов еще будет
время пообщаться с триумфа-
тором на импровизированной
пресс-конференции под шат-
ром с логотипами спонсоров.
Но интервью длятся недолго,
поскольку гонщика ждут мас-
сажист, ужин и… трансфер в
другой город, в новый отель,
где сам спортсмен будет отды-
хать, а его команда своими
хлопотами опять не даст спать
мирным постояльцам. Потому
что рано утром после завтрака
- очередной старт. 

Парад отелей и городов про-
должается: Show must go on!
Вы же не забыли, что велогон-
ка - это огромная рекламная
акция?

- Пока всем объявленным
кандидатам отправлены пись-
ма, в которых оговорен регла-
мент их выступлений. Каждо-
му предложено ответить на
два вопроса: в чем причины
неудачи сборной на чемпиона-
те мира-2006 и что надо сде-
лать, чтобы в кратчайшие сро-
ки исправить положение. При-
чем речь идет о программе,
рассчитанной не только на вы-
ступление команды на сен-
тябрьском чемпионате Евро-
пы, который впервые пройдет
в нашей стране, но и на олим-
пийскую перспективу. Ведь
уже в этом сезоне состоится
Кубок мира, который будет
первым отборочным к Играм
соревнованием.

- Вы готовы назвать имена
всех кандидатов на пост трене-
ра сборной?

- Тех, кто уже объявил о сво-
их намерениях, - да. Каждому
из них будет предоставлено
слово в зависимости от време-
ни подачи заявки. Сначала
выступят Геннадий Шипулин
и Вячеслав Зайцев, затем Вла-
димир Алекно, Юрий Панчен-
ко и наконец Павел Борщ. Что
же касается зарубежных спе-
циалистов, то сразу несколько
из них проявили интерес к на-
шему конкурсу. Даже при-
шлось провести среди ино-
странцев предварительный
отбор. Почти не сомневаюсь в
том, что кто-то из них до 
15 февраля подаст заявку. В
частности, есть один очень из-
вестный и мотивированный
тренер, который готов поуча-
ствовать в конкурсе. Но пока
от него никаких официальных
документов не получено, и по-
этому назвать его я не вправе.
Обещаю, что «СЭ» первым уз-
нает имя этого претендента,
если он все-таки объявит о
своем намерении в срок.

Вообще в Европе проявля-
ют огромный интерес к наше-
му волейболу. Многие ино-
странные специалисты рас-
сказывали мне, что по спутни-
ковому ТВ внимательно следят
за матчами регулярного чем-
пионата России, не понаслыш-
ке знают игроков даже таких
команд, как «Нефтяник Баш-
кортостана», не говоря уже о
клубах из Москвы, Казани,
Одинцова и Белгорода.

- А как бы вы сами ответили
на два вопроса, которые пред-
ложены претендентам?

- Причин неудачи сборной
на чемпионате в Японии было
несколько. Одни из главных - в
команде не было лидера и за
нее выступали двое молодых
связующих...

- …что противоречило мно-
гочисленным заявлениям Гайи-
ча на протяжении всего сезона
о том, что в составе должен
быть один опытный пасующий.

- Как показалось со стороны,
по ходу важнейшего матча с по-
ляками тренер слишком позд-
но решился на замены. Но зад-
ним умом все мы сильны…
Опять-таки нечто похожее про-
исходило и в финале чемпиона-
та Европы-2005 против италь-
янцев в Риме. В обоих матчаx
команда в двух сетах показыва-
ла высочайший уровень игры,
но стоило соперникам прино-
ровиться, и наши замены ока-
зывались запоздалыми и неэф-
фективными. И в том, и в дру-
гом случае это повлияло на ре-
зультат. Хочу подчеркнуть, что
это мое личное мнение. Кстати,
очень серьезные и важные за-
мечания по выступлению сбор-
ной сделали по просьбе федера-
ции главные тренеры суперли-
ги - и не только те, которые вы-
ставили свои кандидатуры на
пост главного тренера нацио-
нальной команды.

- Приходилось много слы-
шать и о чрезмерных нагрузках,
которые предложил Гайич игро-
кам, что в конце концов спрово-
цировало рецидивы старых
травм у Сергея Тетюхина и Алек-
сея Вербова. В итоге один вооб-
ще не поехал на чемпионат ми-
ра, а другой провел весь турнир
на уколах. Вместе с тем отдель-
ным волейболистам делались
определенные поблажки - На-
пример, Семену Полтавскому.

- Скорее не тренеры, а сам
игрок делал себе поблажки. И
чемпионат мира показал, что
Полтавскому надо еще очень
много работать, дабы стать
подлинным лидером сборной.
Кстати, последний матч чем-
пионата страны Семен провел
на достойном уровне.

- Выходит, вас не смущают
высокие нагрузки, которые бы-
ли предложены игрокам сбор-
ной минувшим летом?

- Так они же были рассчита-
ны на централизованную шес-
тимесячную подготовку, с тем
чтобы выйти на пик ко второй
половине ноября 2006-го. И
тренировочное время было
распределено соответственно.
У нового тренера столько вре-
мени не будет, и, разумеется,
нагрузки окажутся ниже.

- Выдвигали ли претенденты
какие-то финансовые условия?

- Нет, и это очень показатель-
но. Все подчеркнули, что финан-
совая составляющая - вторична.

- Каким должен быть контракт
с новым тренером - по системе
«1+1» или сразу на два года?

- Мне представляется, что
главный тренер будет рабо-
тать два года - до Олимпий-
ских игр в Пекине.

- Какую роль может сыграть
результат, показанный россия-
нами на домашнем чемпионате
Европы?

- Сам факт, что ребятам
придется играть перед своими
зрителями, накладывает на
них определенную ответствен-
ность. Новый тренер будет ру-
ководить сборной уже на пред-
варительной стадии Мировой
лиги. Одни игроки смогут там
выступить, другим потребует-
ся отдых после национального
чемпионата. А двумя главны-
ми соревнованиями года сле-
дует считать чемпионат Евро-
пы и Кубок мира.

- Но на Кубок мира в Японию
еще надо попасть…

- По традиции право высту-
пить в нем получают финалисты
чемпионата Европы. А перед на-
шей командой на ЧЕ-2007 будет
стоять максимальная задача:
выиграть золото.

- Допустимо ли совмещение
работы в клубе и сборной?

- Окончательное решение
на сей счет примет президиум
ВФВ. Мое личное мнение тако-
во: руководитель сборной дол-
жен быть освобожден от ка-
ких-либо клубных обязанно-
стей. Думаю, подобное совме-
щение нельзя вынести даже
физически. Работы у тренера
национальной команды будет
предостаточно.

- Возможны ли какие-то аль-
янсы кандидатов?

- Разговоров на сей счет по-
ка не слышал, но не исклю-
чаю, что кто-то из претенден-
тов решит объединить свои
усилия, как те же Шипулин с
Зайцевым. К тому же, если у
руля команды встанет зару-
бежный специалист, помогать
ему обязательно будет кто-то
из отечественных тренеров.

- Каковы критерии отбора
кандидатов? Например, Шипу-
лин уже возглавлял и клубы, и
сборную, а у других соискате-
лей послужной список не столь
богат.

- Полагаю, прежде всего
должны учитываться не толь-
ко прежние достижения, но и
настоящие. Будем учитывать
последние результаты команд,
которыми руководят кандида-
ты.

- А не смущает вас тот факт,
что вновь назначенный тренер
сборной станет тянуть одеяло
на себя: Алекно будет отдавать
предпочтение динамовцам,
Шипулин - воспитанным им
белгородцам, вне зависимости
от того, какой они клуб сейчас
представляют?

- Но это же общепринятая
практика. Даже великий Вяче-
слав Платонов уверял, что при
равенстве показателей у игро-
ков одного амплуа он предпоч-
тет своего чужому. Ну а руко-
водству федерации предстоит
контролировать ситуацию.
Впрочем, подобное окажется
возможным только в том слу-

чае, если тренер сборной будет
работать и в клубе.

- Продолжится ли процесс
омоложения национальной ко-
манды или для достижения ре-
зультата в нее будут привлече-
ны опытные, проверенные кад-
ры? Ведь любой новый главный
скорее сделает ставку на тыся-
чекратно проверенного Сергея
Тетюхина, чем на новобранца
Юрия Бережко.

- К сожалению, восстанов-
ление лидера нашей сборной
последних лет идет не столь
быстро, как ему хотелось бы. А
то, что Тетюхин, замечатель-
ный волейболист и во всех
смыслах достойный человек,
сомнению не подлежит. Мне
представляется, что основную
ношу на пути в Пекин предсто-
ит выдержать игрокам средне-
го возраста, таким как Алексей
Казаков, Александр Косарев,
Павел Абрамов, Алексей Вер-
бов. Тогда молодым будет с кого
брать пример, на кого равнять-
ся. Вообще мы все чаще заду-
мываемся, как быть с молоды-
ми. Ведь долгое время, если по-
мните, мы не могли отыскать
достойного пасующего. Теперь
появился Сергей Гранкин. А
есть еще Константин Лесик,
Александр Бутько, Олег Самсо-
нычев. Да тот же Сергей Мака-
ров, которому как никогда
нужна игровая практика. Це-
лая плеяда связующих! Кто-то
чуть постарше, кто-то помоло-
же, но они есть, и им надо дать
возможность раскрыться. По-
тому мы и задумались над соз-
данием второй сборной. Сей-
час прорабатываем ее игровой
календарь, изучаем предложе-
ния по организации сборов и
турниров. В орбиту сборных
мы должны включать как мож-
но больше перспективных иг-
роков, за которыми будущее
отечественного волейбола.

- Когда будет объявлено имя
нового главного тренера муж-
ской сборной?

- После исполкома 16 нояб-
ря останутся два-три кандида-
та. Из них президиум ВФВ вы-
берет наиболее достойного.
Заседание президиума прой-
дет после финала Кубка Рос-
сии (он состоится 27 февраля.
- Л.Р.).

Лев РОССОШИК

ВОЛЕЙБОЛ

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. СУПЕРЛИГА. Женщины

Станислав ШЕВЧЕНКО: «ИМЯ ГЛАВНОГО
ТРЕНЕРА МУЖСКОЙ СБОРНОЙ БУДЕТ

НАЗВАНО ПОСЛЕ ФИНАЛА КУБКА РОССИИ»

Джованни КАПРАРА: «СЕРЬЕЗНЫХ
КОНКУРЕНТОВ У «ДИНАМО» ПОКА НЕ ВИЖУ»

16 февраля на исполкоме Всероссийской федерации
волейбола будут впервые заслушаны претенденты 
на должность главного тренера мужской сборной
России. Напомним, что этот пост стал вакантным
после того, как работа сербского специалиста 
Зорана Гайича была признана неудовлетворительной.
О том, как будут проходить выборы, корреспонденту
«СЭ» рассказал первый вице-президент ВФВ
Станислав ШЕВЧЕНКО.

апрара вернулся в Мо-
скву 26 января и с тех
пор посетил множест-
во игр не только супер-

лиги, но и других российских
дивизионов.

- В каких городах вы успели
побывать, просматривая кан-
дидаток в сборную?

- В воскресенье ездил в
Санкт-Петербург на матч «Ле-
нинградки» со «Стинолом».
Также был в Одинцове и Туле.
Скоро полечу в Челябинск, в
Казань - там пройдет «Финал
четырех» Кубка России. Очень
познавательным стал визит в
Белгород, где я посмотрел ре-
шающие игры российского
первенства среди волейболи-
сток 1990 - 1991 годов рожде-
ния.

- Каковы впечатления от уви-
денного?

- Если вы хотите услышать
имена приглянувшихся мне
игроков, то напрасно. Пока я
собираю и анализирую инфор-
мацию, а выводы буду делать
позже, где-то в середине апре-
ля. Хочется посмотреть в деле
абсолютно всех участниц чем-
пионата России, и не по одно-
му разу.

- Стали ли для вас сюрпри-
зом результаты некоторых мат-
чей суперлиги? Например, что
вы думаете по поводу блестя-
щего выступления на старте
ЦСКА?

- Успехи армейского клуба
для меня не сенсация. В дан-
ный момент эта команда луч-
ше всех реализует свой потен-
циал. Я видел немало матчей с
участием ЦСКА - в полуфинале
Кубка России, против москов-
ского «Динамо», «Стинола», - и
в каждом его игра производи-
ла весьма целостное впечатле-
ние. Так что занимаемое сей-
час ЦСКА место в турнирной
таблице вполне объективно.

- В прошлом году вы сетова-
ли на проблемы с получением
статистической информации
по матчам чемпионата Рос-
сии...

- Ситуация заметно улуч-
шилась. Мои помощники, ко-
торые пока находятся в Ита-
лии, своевременно получают
полный объем необходимых

для обработки данных. После
каждого тура я даю им зада-
ния относительно того, что не-
обходимо выжать из этой ин-
формации.

- Главным турниром года для
сборной станет чемпионат Ев-
ропы в Бельгии и Люксембурге.
Много ли новичков появится в
команде по сравнению с про-
шлым сезоном?

- Опять же не хотел бы пока
ничего конкретизировать. Но
большие изменения в составе
вряд ли возможны.

- Ходят слухи, что вы плани-
руете пригласить Жанну Прони-
чеву из «Заречья-Одинцова» и
Юлию Андрушко из «Ленин-
градки», которые получили
российское гражданство па-
раллельно с греческим и бело-
русским...

- По регламенту ФИВБ Анд-
рушко сможет выступать за
сборную России только со сле-
дующего года. Что касается
Проничевой, то ей будет труд-
но пробиться в состав. Пока
она уступает ведущим блоки-
рующим суперлиги.

- Все четыре российских
клуба продолжают успешно вы-
ступать в еврокубках-2006/07.
Как расцениваете их шансы на
итоговую победу?

- Я буду очень доволен, если
Россия завоюет хотя бы один
европейский трофей. Особен-
но рассчитываю на «Динамо» в
Лиге чемпионов. У москвичек
отличные турнирные перспек-
тивы. Ведь до финала им не
придется встречаться с коман-
дами из Италии.

- Может ли кто-то помешать
«Динамо» выиграть в этом се-
зоне чемпионат и Кубок Рос-
сии?

- Я бы предпочел, чтобы у
столичной команды появи-
лись серьезные конкуренты на
внутренней арене, но пока я их
не вижу. По сравнению с про-
шлым сезоном «Динамо» еще
усилилось, и его преимущест-
во над остальными возросло.

- Учитывая, что в «Динамо»
сосредоточены сильнейшие
российские игроки, может,
для повышения конкуренции
стоит увеличить квоту на леги-
онерок с двух до трех или даже

четырех человек, чтобы дру-
гие команды укрепили свои
составы?

- Мне не кажется, что при
действующей квоте в суперли-
ге наблюдается избыток очень
сильных иностранок. На па-
мять приходят только амери-
канка Хэйниф из «Казаночки»
и полька Ликторас из «Бала-
ковской АЭС». В прошлом сезо-
не погоду делали кубинки, ко-
торые теперь в Россию не при-
ехали. Думаю, клубам необхо-
димо тщательнее подходить к
приглашению игроков из-за
рубежа. Тогда и двух легионе-
рок на команду будет вполне
достаточно.

- В какой стадии находится
рассмотрение предложенного
вами проекта по созданию мо-
лодежного клуба, который мог
бы выступать в суперлиге под
руководством членов штаба
сборной и в котором проходили
бы обкатку перспективные оте-
чественные специалисты?

- Как раз в понедельник я
обсуждал этот вопрос с гене-
ральным секретарем ВФВ
Владимиром Паткиным. Есть
большая вероятность того, что
наш проект будет запущен
сразу после Олимпиады в Пе-
кине. При этом «базой» для мо-
лодежного клуба станут мно-
гие участницы турнира в Бел-

городе, про который я упоми-
нал в начале беседы. Кстати,
победу там одержала челябин-
ская команда, опередившая
сверстниц из Москвы, Хаба-
ровска и Краснодара.

- А календарь главной сбор-
ной России на 2007 год вы с
Паткиным обсуждали?

- Конечно. Он почти готов,
осталось утрясти последние
формальности. Перечень со-
ревнований, в которых примет
участие команда, выглядит
так: в июне мы сыграем на
турнирах в Монтре и Екате-
ринбурге, в августе - на «Гран-
при»-2007, в сентябре - в отбо-
рочном раунде «Гран-при»-
2008.  Ну а затем отправимся
на чемпионат Европы.

Алексей БЕЗЪЯЗЫЧНЫЙ

8-й тур. Заречье-Одинцово
(Московская область) - ЦСКА - 2:3
(27:25, 25:22, 23:25, 23:25, 12:15). З:
Дос Сантос (20), Меркулова (19),
Сафронова (17), Фатеева (17). Ц:
Ягодина (23), Букреева (16). Уралоч-
ка (Свердловская область) - Са-
мородок (Хабаровск) - 1:3 (18:25,
22:25, 25:22, 19:25). У: Дускрядченко
(19), Пасынкова (13). С: Макарова
(18), Киселева (14), Куликова (13).
Ленинградка (Санкт-Петербург) -
Стинол (Липецк) - 3:1 (25:15, 19:25,
25:17, 25:16). Л: Андрушко (36). С:
Кусиньш (9), Богданова (9), Филлипс
(9). Автодор-Метар (Челябинск) -
Балаковская АЭС (Балаково) - 3:1
(16:25, 25:22, 27:25, 26:24). А: Мар-
гацкая (22), Седова (12). Б: Громова
(18), Ликторас (14). Динамо (Моск-
ва) - Тулица (Тула) - 3:0 (25:20,
25:18, 27:25). Д: Гамова (20). Т: Кар-
чмаржевска (17). Динамо-Янтарь
(Калининград) - Казаночка (Ка-
зань) - 3:0 (25:16, 25:23, 25:22).

И В П С/П О
1. Динамо М 8 8 0 24:5 16
2. ЦСКА 9 7 2 24:10 16
3. Динамо-Янтарь 9 5 4 20:15 14
4. Самородок 9 4 5 19:17 13
5. Заречье-Одинцово 7 5 2 18:12 12
6. Казаночка 8 4 4 13:14 12
7. Ленинградка 8 4 4 17:18 12
8. Балаковская АЭС 8 4 4 14:16 12
9. Автодор-Метар 8 4 4 12:15 12

10. Стинол 8 2 6 9:21 10
11. Тулица 8 1 7 10:23 9
12. Уралочка 8 1 7 8:22 9

9-й тур, 11 февраля: Автодор-
Метар - Самородок, Казаночка - Ура-
лочка, ЦСКА - Динамо-Янтарь, Тули-
ца - Заречье-Одинцово, Динамо М -
Стинол, Балаковская АЭС - Ленин-
градка.

Вчера главный тренер
женской сборной России,
приведший ее к победе

на чемпионате мира−2006,
прокомментировал

специально для «СЭ»
ход нашего национального

чемпионата
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БИАТЛОН

АНТЕРСЕЛЬВА. В сегодняш-
ней мужской индивидуальной гон-
ке на 20 км в рамках чемпионата
мира сборную России будут пред-
ставлять Сергей Рожков (он стар-
тует 7-м), Иван Черезов (9), Нико-
лай Круглов (11) и Филипп Шуль-
ман (64), сообщает специальный
корреспондент «СЭ» Лина ХОЛИ-
НА. Норвежец Оле-Эйнар Бьорнда-
лен примет старт 89-м.

БАСКЕТБОЛ

Чемпионат России. Женщи-
ны. Суперлига. Дивизион А. Ди-
намо-Энергия (Новосибирск) -
Динамо (Московская область) -
68:75 (22:20, 14:25, 21:20,
11:10). ДЭ: А. Джонс (21+16 подбо-
ров). ДМО: Хазова (16), Мелвин
(15+15 подборов). Динамо (Моск-
ва) - Надежда (Оренбург) - 87:46
(15:13, 20:10, 25:8, 27:15). Д:
Огустус (20), Водопьянова (18+15
подборов), Щеголева (18). Н: Ого-
родникова (10). Шелен-ЕТК (Крас-
ноярск) - Балтийская звезда
(Санкт-Петербург) - 61:71 (18:20,
19:20, 15:10, 9:21). Ш: Харченко
(16), Колосовская (15+13 подбо-
ров). Б: А. Берд (22), Тиллис (15).

Адриатическая лига. Регуляр-
ный чемпионат. 20-й тур. Црвена
Звезда (Сербия) - Партизан (Сер-
бия) - 76:88 (20:15, 14:23, 16:19,
26:31). Ц: Гурович (32), Драгичевич
(15), Буркс (9), Радивоевич (6), Ми-
лошевич (5), П. Попович (5), Ковач
(2), Мишанович (2), Антич (0). П:
Каммингс (28), Перович (22). «Црве-
на Звезда» - соперник «Химок» в 1/8
финала Кубка ULEB (первый матч
сербский клуб выиграл - 89:77, от-
ветный поединок состоится 13 фев-
раля в Химках). Цибона (Хорватия)
- Гемофарм (Сербия) - 97:92
(27:23, 17:30, 36:22, 17:17). Ц:
Уоррен (25), Вишневски (21), Куш
(16). Г: Нешович (19), Борисов (16),
Топич (14), Плиснич (12), Шупут (11),
Ракич (10), Радинович (10), Арнауто-
вич (0). «Гемофарм» - соперник ка-
занского УНИКСа в 1/8 финала Куб-
ка ULEB (первый матч выиграл
УНИКС - 90:73, ответный состоится
13 февраля в Казани).

ХИМКИ. Баскетбольный клуб
«Химки» опровергает появившуюся
вчера в «СЭ» информацию о том, что
команду в ближайшее время могут
покинуть несколько игроков, в част-
ности, центровой Павел Подколь-
зин, а также защитники Джанмарко
Поццекко и Борис Горенц. Как сооб-
щили в пресс-службе подмосковно-
го клуба корреспонденту «СЭ» Анто-
ну СОЛОМИНУ, тренерский штаб
«Химок» рассчитывает на всех игро-
ков, находящихся в составе, и не
планирует ни с кем расставаться.

ГОСПИЧ (Хорватия). Защитни-
ца подмосковного «Спартака» Мар-
гарита Берзегова (21 год, 170 см)
отдана в аренду в хорватский «Гос-
пич». Как сообщил корреспонденту
«СЭ» Антону СОЛОМИНУ агент бас-
кетболистки Игорь Кочарян, Берзе-
гова дебютировала в составе нового
клуба в воскресенье, проведя на
площадке 28 минут. В первенстве
Адриатической лиги «Госпич» встре-
чался с занимающим третью строч-
ку в турнирной таблице болгарским
ЦСКА и одержал победу - 78:72,
прервав семиматчевую выигрыш-
ную серию софийского клуба. Бла-
годаря этому успеху хорватская ко-
манда (15 побед, 1 поражение) вы-
шла в лидеры лиги.

ХОККЕЙ

ГОМЕЛЬ. Покидая лед в пере-
рыве матча чемпионата Белоруссии
«Гомель» - «Юность» (3:4), хоккеисты
гостевой команды, выходя в подтри-
бунное помещение, подверглись
атаке со стороны гомельских люби-
телей хоккея, сообщает «Прессбол».
В результате три игрока команды,
которая, напомним, недавно стала
победителем континентального куб-
ка - Томаш Хлубны, Андрей Ковалев
и Олег Леонтьев, - клюшками нанес-
ли несколько ударов по болельщи-
кам.

Чемпионат Словакии. Липтов-
ски Микулаш - Нитра - 4:5. Попрад -
Кошице - 0:4. Слован - Скалица -
7:1. Тренчин - Зволен - 4:3 ОТ. Жили-
на - Мартин - 2:4. После 49 туров:
Кошице - 94, Слован, Зволен -
87, Тренчин - 79... 

Чемпионат Швейцарии. Давос
- Лангнау - 4:5 ОТ. Лугано - Клотен -
5:3. После 41 тура: Клотен, Берн,
Давос - 52, Цуг - 50...

НБА

Регулярный чемпионат
Нью-Джерси - Атланта -

99:101 (ОТ). Н: В. Картер (27), Мар.
Уильямс (18), Кидд (13+11 передач).
А: Дж. Джонсон (37), Джош Смит
(14+10 подборов). За 2,9 секунды до
конца овертайма Винс Картер точ-
ным трехочковым сравнял счет, од-
нако бросок защитника «Хокс» Тай-
рона Лью почти с семи метров одно-
временно с финальной сиреной
принес «Атланте» победу.

Торонто - Клипперс - 122:110.
Т: Бош (27), Петерсон (18), Э. Пар-
кер (17), Гарбахоса (17), Ти. Джей.
Форд (17), Кальдерон (10+12 пере-
дач). К: Мобли (24), Брэнд (21+10
подборов), Т. Томас (18), Кэссэлл
(17). Форвард «Клипперс» Ярослав
Королев пропустил очередной матч
своего клуба.

Кливленд - Детройт - 78:90. К:
Л. Джеймс (21), Илгаускас (12+11
подборов). Д: Биллапс (18+10 пере-
дач), Р. Уоллес (15+13 подборов),
Уэббер (15).

Восточная конференция

Дивизион «Атлантик»

И В П %
1. Торонто 48 25 23 52,1
2. Нью-Джерси 48 22 26 45,8
3. Нью-Йорк 49 21 28 42,9
4. Филадельфия 48 15 33 31,3
5. Бостон 46 12 34 26,1

Дивизион «Сентрал»
1. Детройт 46 28 18 60,9
2. Чикаго 48 28 20 58,3
3. Кливленд 48 27 21 56,3
4. Индиана 47 26 21 55,3
5. Милуоки 48 18 30 37,5

Дивизион «Юго-Восток»
1. Вашингтон 46 27 19 58,7
2. Орландо 48 25 23 52,1
3. Майами 47 22 25 46,8
4. Атланта 46 18 28 39,1
5. Шарлотт 47 18 29 38,3

Западная конференция

Дивизион «Юго-Запад»
1. Даллас 48 39 9 81,3
2. Сан-Антонио 48 32 16 66,7
3. Хьюстон 46 29 17 63,0
4. Нью-Орлеан 47 21 26 44,7
5. Мемфис 48 12 36 25,0

Дивизион «Северо-Запад»
1. Юта 48 31 17 64,6
2. Денвер 45 23 22 51,1
3. Миннесота 47 22 25 46,8
4. Портленд 49 20 29 40,8
5. Сиэтл 47 17 30 36,2

Дивизион «Пасифик»
1. Финикс 47 37 10 78,7
2. Лейкерс 48 29 19 60,4
3. Клипперс 47 24 23 51,1
4. Голден Стэйт 48 22 26 45,8
5. Сакраменто 45 19 26 42,2

ВОДНОЕ ПОЛО

Кубок чемпионов. Женщины.
Полуфинальный раунд. Группа I.
Будапешт. 1-й тур. Домино (Вен-
грия) - Глифада (Греция) - 8:11, УРА-
ЛОЧКА-ЗМЗ (Россия) - Вулиагмени
(Греция) - 11:9 (2:1, 4:2, 3:3, 2:3). 2-й
тур. Домино - Вулиагмени - 16:11,
Глифада - УРАЛОЧКА-ЗМЗ - 9:11
(4:5, 3:2, 1:2, 1:2). 3-й тур. Вулиаг-
мени - Глифада - 12:13, Домино -
УРАЛОЧКА-ЗМЗ - 14:14 (2:3, 5:5,
3:5, 4:1). УРАЛОЧКА-ЗМЗ - 7, ГЛИ-
ФАДА - 6, Домино - 4, Вулиагме-
ни - 0.

Группа L. Катания. 1-й тур. Ка-
тания (Италия) - Дунайварош (Вен-
грия) - 10:11, Фиорентина (Италия) -
КИНЕФ-СУРГУТНЕФТЕГАЗ (Россия)
- 12:8 (3:1, 2:2, 4:3, 3:2). 2-й тур.
Фиорентина - Дунайварош - 5:4, Ка-
тания - КИНЕФ-СУРГУТНЕФТЕГАЗ -
10:12 (3:6, 3:1, 3:2, 1:3). 3-й тур. КИ-
НЕФ-СУРГУТНЕФТЕГАЗ - Дунайва-
рош - 18:9 (5:2, 5:2, 4:2, 4:3), Ката-
ния - Фиорентина - 14:7. ФИОРЕН-
ТИНА, КИНЕФ-СУРГУТНЕФТЕГАЗ
- 6, Дунайварош, Катания - 3.

Оба российских клуба вышли в
финальный турнир, игры которого
(четыре команды по круговой систе-
ме) пройдут 20 - 22 апреля в бассей-
не одного из финалистов.

Кубок ЛЕН. Женщины. Группа
L. Рим. 1-й тур. Рома (Италия) -
Шентеси (Венгрия) - 17:8, Будапешт
(Венгрия) - ОЛИМП (Россия) - 13:8
(3:2, 3:2, 5:1, 2:3). 2-й тур. ОЛИМП -
Рома - 7:8 (3:1, 2:3, 2:3, 0:1), Шенте-
си - Будапешт - 12:14. 3-й тур.
ОЛИМП - Шентеси - 11:14 (3:4, 3:3,
4:3, 1:4), Рома - Будапешт - 8:5. РО-
МА - 9, БУДАПЕШТ - 6, Шентеси -
3, Олимп - 0.

ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА

ТАЛЛИН. Международный
турнир Reval Hotels Cup. Семибо-
рье. Мужчины. 1. Хэрлан (США) -
5969. 2. Кравченко (Белоруссия) -
5955. 3. ДРОЗДОВ (Россия) - 5897.

ГЕНТ (Бельгия). Международ-
ный турнир IAAF Permit. Мужчи-
ны. Шест. 1. ПАВЛОВ (Россия) -
5,76. 2. Корчмид (Украина) - 5,71. 3.
ЧИСТЯКОВ (Россия) - 5,56. 4. ГЕРА-
СИМОВ (Россия) - 5,41. Женщины.
60 м с/б. 1. Онья (Нигерия) - 7,99.
Высота. 1. Венева (Болгария) -
1,98. 2. Эллебо (Бельгия) - 1,98. 3.
КЛЮГИНА (Россия) - 1,92.

ШОРТ-ТРЕК

ХЕРЕНВЕН (Голландия). Этап
Кубка мира. Мужчины. 500 м. 1.
Или (Великобритания) - 42,553. 2.
Хенг (Германия) - 42,637. 3. Серра
(Италия) - 42,728. Эстафета 5000 м.
1. Италия - 6.56,808. 2. Германия -
6.58,023. 3. Франция - 6.58,222.

Женщины. 500 м. 1. Бувье
(Франция) - 45,305. 2. Линдси (Ве-
ликобритания) - 45,432. 3. Фонтана
(Италия) - 45,562. 4. Раданова (Бол-
гария) - 55,929 (с падением). Эста-
фета 3000 м. 1. Италия - 4.23,292.
2. РОССИЯ (Белова, Белякова, Мас-
кайкина, Потемкина) - 4.26,635. 3.
США - 4.26,992.

КОНЬКИ

КОЛОМНА. Чемпионат России
среди юниоров. Результаты побе-
дителей. Женщины. 500 м. 1. Ми-
хайлова (Мурманская обл.) - 41,03.
1500 м. 1. Першакова (Санкт-Пе-
тербург) - 2.06,09. 1000 м. 1. Ми-
хайлова - 1.21,88. 3000 м. 1. Лавру-
хина (Иркутская обл.) - 4.25,70. 
Сумма 4 дистанций. 1. Першакова
- 169,702. Командная гонка на 
6 кругов. 1. Читинская обл. -
3.20,29.

Мужчины. 500 м. 1. Есин (Ко-
ломна) - 36,07. 1500 м. 1. Есин -
1.48,55. 3000 м. 1. Юсков (Москва)
- 3.52,15. 2. Есин - 3.55,12. 5000 м.
1. Юсков - 6.37,05. Сумма 4 дис-
танций. 1. Есин - 152,738. Команд-
ная гонка на 8 кругов. 1. Москов-
ская обл. - 4.04,46.

По итогам коломенского чемпи-
оната назван состав сборной Рос-
сии для участия в юниорском чем-
пионате мира, который пройдет 
24 - 25 февраля в австрийском Ин-
сбруке. В него вошли Денис Юсков
(Москва), Тимофей Скопин (Киров)
и Алексей Есин и Никита Евтеев из
Коломны, специально для «СЭ» со-
общает пресс-служба «Конькобеж-
ного центра «Коломенский».

ГОРНЫЕ ЛЫЖИ

ОРЕ (Швеция). Третий день
подряд отменяются старты 39-го
чемпионата мира. Как сообщает
сайт www.fis-ski.com, на этот раз
причиной переноса мужского и жен-
ского супергигантов стала плохая
видимость из-за плотного тумана и
ветер. Несмотря на то что старто-
вые площадки были перенесены с
отметки 1033 м над уровнем моря
до 929 м в попытке уйти от тумана,
было все же принято решение гонки
не проводить.

СНОУБОРД

ТУРИН. Этап Кубка мира. Биг-
эйр. Мужчины. 1. Корпи (Финлян-
дия) - 1000. 2. Руха (Финляндия) -
800. 3. Гимпль (Австрия) - 600. За-
чет Кубка мира (биг-эйр). 1. Пии-
ронен (Финляндия) - 2300. 2. Петек
(Словения) - 1600. 3. Гимпль - 1290.
Общий зачет Кубка мира. 1. Шох
(Швейцария) - 5200. 2. Грабнер (Ав-
стрия) - 4100. 3. Пииронен - 3800…
54. САЛАГАЕВ (Россия) - 503,7.

АМЕРИКАНСКИЙ
ФУТБОЛ

МАЙАМИ. Super Bowl. 41-й ро-
зыгрыш. Чикаго - Индианаполис -
17:29 (14:6, 0:10, 3:6, 0:7). Луч-
шим игроком матча признан 30-лет-
ний квотербек «Индианаполиса»
Пейтон Мэннинг, сообщает
www.superbowl.com. 

За последние десять лет стои-
мость «прокрутки» 30-секундного
рекламного ролика во время теле-
трансляции «Суперкубка» возросла
с 1,2 до 2,6 миллиона долларов, и
тенденция к росту цены сохраняет-
ся. Принято считать, что за эти день-
ги рекламодатели приобретают не
рекламное время, а внимание на-
ции, сообщает www.superbowl-
ads.com.

ДВОЕБОРЬЕ

ЗАКОПАНЕ (Польша). Этап
Кубка мира. Трамплин К120. 1.
Риинаенен (Финляндия) - 133,8
(123,0+128,5). 2. Таллус (Финлян-
дия) - 127,8 (122,0+124,5). 3. Койву-
ранта (Финляндия) - 127,2
(121,5+124,5). 4. Кирхайзен (Герма-
ния) - 126,6 (119,0+126,5). 5. Лами
Шаппюиз (Франция) -  124,8
(117,5+126,5). 6. Танде (Норвегия) -
123,0 (119,5+123,0). 7. Маннинен
(Финляндия) - 119,4 (121,0+118,5).
8. Аккерманн (Германия) - 118,8
(117,0+122,0). Масс-старт. 1. Ман-
нинен - 28.00,5. 2. Моан (Норвегия) -
29.03,3. 3. Аккерманн - 29.39,0. 4.
Таллус - 29.39,7. 5. Готтвальд (Авст-
рия) - 29.39,8. 6. Кирхайзен -
29.40,8. Итоговое положение. 1.
Маннинен. 2. Таллус. 3. Кирхайзен.
4. Моан. 5. Риинаенен. 6. Аккер-
манн.

Спринт (прыжок с трамплина
К120+лыжная гонка на 7,5 км). 1.
Кирхайзен - 20.14,3 (трамплин
133,5/1). 2. Маннинен - отставание
15,7 (122,5/21). 3. Моан - 23,5
(124,0/19). 4. Штехер (Австрия) -
25,4 (127,0/15). 6. Койвуранта - 27,0
(130,0/4).

Общий зачет Кубка мира. 1.
Маннинен - 685. 2. Моан - 598. 3. Би-
лер (Австрия) - 557. 4. Лами Шапюиз
- 522. 5. Готтвальд - 447. 6. Койву-
ранта - 410.

САНИ

ИГЛС (Австрия). Чемпионат
мира. Мужчины. Двойки. 1. Ляйт-
нер/Реш (Германия) - 1.19,285. 2.
Шигль/Шигль (Австрия) - 1.19,410.
3. Гримметт/Мартин (США) -
1.19,500. 4. Лингер/Лингер (Авст-
рия) - 1.19,529. 5. Оберштольц/Гру-
бер (Италия) - 1.19,533. 6. Планкен-
штайнер/Хазельридер (Италия) -
1.19,549… 11. КУЗЬМИЧ/ВЕСЕЛОВ
(Россия) - 1.19,936… 13. НЕВМЕР-
ЖИЦКИЙ/ПРОХОРОВ (Россия) -
1.20,222.

Женщины. 1. Хефнер (Герма-
ния) - 1.19,808. 2. Вишневски (Гер-
мания) - 1.19,948. 3. Краузхаар-Пи-
елах (Германия) - 1.19,980. 4. Гизен-
бергер (Германия) - 1.20,092. 5. Хэ-
млин (США) - 1.20,129. 6. Якушенко
(Украина) - 1.20,286… 15. РОДИО-
НОВА (Россия) - 1.20,667… 19.
АНАШКИНА (Россия) - 1.20,857.

САМБО

МОСКВА. Чемпионат России.
Командное первенство. 1/2 фи-
нала. Уральский ФО - Южный ФО -
6:3. Приволжский ФО - Москва - 5:4.
За 3-е место. Москва - Южный ФО
- 6:3. Финал. Уральский ФО - При-
волжский ФО - 6:3.

БАДМИНТОН

ОДИНЦОВО. Чемпионат Рос-
сии. Финалы. Мужчины. Одиноч-
ный разряд. Пухов (Владивосток) -
Ивлев (Москва) - 16:21, 21:12,
25:23. Парный разряд. Дур-
кин/Николаенко (Новосибирск) -
Васильев/Дремин (Владивосток) -
15:21, 21:19, 21:18. Женщины.
Одиночный разряд. Карачкова -
Бибик (обе - Самара) - 21:10, 21:19.
Парный разряд. Вислова/ Соро-
кина (Нижегородская область) -
Ананина/Русских (Пермь/ Ленин-
градская область) - 20:22, 21:16,
21:14. Смешанная категория. Ни-
колаенко/Вислова - Дуркин/Соро-
кина - 18:21,21:15, 21:19. 

ХОККЕЙ С МЯЧОМ

КЕМЕРОВО. В понедельник бы-
ли названы лучшие игроки чемпио-
ната мира: вратарь - Андреас Бер-
гвалл (Швеция), защитник - Петтери
Лампинен (Финляндия), полузащит-
ник - Михаил Свешников (Россия),
нападающий - Сергей Ломанов
(Россия), сообщает корреспондент
«СЭ» Алексей ЕВСТИФЕЕВ.

ДОПИНГ

ПАРИЖ. Глава Росспорта Вяче-
слав Фетисов избран председате-
лем Первой конференции стран -
участниц Международной конвен-
ции о борьбе с допингом в спорте.
Она начала вчера свою работу в па-
рижской штаб-квартире ЮНЕСКО. В
конференции участвуют министры
по делам спорта четырех десятков
стран, сообщает ИТАР-ТАСС.

НХЛ

НЬЮ-ЙОРК. Защитник «Айлен-
дерс» Радек Мартинек сломал ле-
вую ногу в матче с «Монреалем» и
пропустит от 4 до 6 недель, сообща-
ет АР. После силового приема Гийо-
ма Латендресса чех неудачно при-
землился на ногу и вынужден был
покинуть лед на носилках.

ТЕННИС

ЗАГРЕБ. Мужской турнир PBZ
Zagreb Indoors. International Series.
353 450 евро. Закрытые корты.
Taraflex. 32 участника.

4 февраля. Финал. Багдатис
(Кипр, 2) - Любичич (Хорватия, 1) -
7:6 (7:4), 4:6, 6:4.

Парный разряд. Финал. Коль-
ман/Васке (Германия) - Чермак/Ле-
вински (Чехия) - 7:6 (7:5), 4:6. 

ВИНЬЯ-ДЕЛЬ-МАР. Мужской
турнир Movistar Open. International
Series. 448 000 долларов. Открытые
корты. Грунт. 24 участника.

4 февраля. Финал. Хорна (Пе-
ру, 5) - Массу (Чили, 3) - 7:5, 6:3.

Парный разряд. Финал. Кап-
девиль/Эрнандес (Чили/Испания) -
Монтаньес/Рамирес-Идальго (Ис-
пания) - 4:6, 6:4, 10:6.
20 ЛУЧШИХ ТЕННИСИСТОК SONY

ERICSSON WTA RANKING
На 5 февраля

1. ШАРАПОВА (Россия) - 3 978
очков. 2. Энен-Арденн (Бельгия) - 
3 311. 3. Моресмо (Франция) - 2 900.
4. Клийстерс (Бельгия) - 2 577. 5.
КУЗНЕЦОВА (Россия) - 2 554. 6. Хин-
гис (Швейцария) - 2 359. 7. ПЕТРО-
ВА (Россия) - 2 057. 8. ДЕМЕНТЬЕВА
(Россия) - 1 908. 9. Вайдишова (Че-
хия) - 1 708. 10. Янкович (Сербия) - 
1 626. 11. Шнидер (Швейцария) - 
1 544. 12. САФИНА (Россия) - 1 527.
13. ЧАКВЕТАДЗЕ (Россия) - 1 470.
14. Иванович (Сербия) - 1 418. 15. С.
Уильямс (США) - 1 269. 16. Пеер (Из-
раиль) - 1 209. 17. На Ли (Китай) - 
1 150. 18. Хантухова (Словакия) -
971. 19. Головин (Франция) - 950. 20.
Гронефельд (Германия) - 944. 21.
ЗВОНАРЕВА - 932… 26. МЫСКИНА -
770… 31. КИРИЛЕНКО - 622…35.
ПУЧКОВА - 584,5… 54. ВЕСНИНА -
433,75. 55. БАРДИНА - 430,5… 63.
ЛИХОВЦЕВА - 400…89. РОДИОНО-
ВА - 321… 95. КУДРЯВЦЕВА -
301,25… 100. БЫЧКОВА (все - Рос-
сия) - 286.

20 ЛУЧШИХ ТЕННИСИСТОК 
RACE TO THE SONY ERICSSON

CHAMPIONSHIPS-2007
На 5 февраля

1. С. Уильямс - 1 030. 2. ШАРА-
ПОВА - 895. 3. Хингис - 781. 4. Клий-
стерс - 725. 5. Вайдишова - 575. 6.
Янкович - 555. 7. Иванович - 495. 8.
Пеер - 386. 9. ДЕМЕНТЬЕВА - 370.
10. ЧАКВЕТАДЗЕ - 365. 11. На Ли -
345. 12. Сафарова (Чехия) - 265. 14.
САФИНА - 231. 15. ЗВОНАРЕВА -
222. 16. Моресмо - 210. 17. Сугияма
(Япония) - 186. 18. Среботник (Сло-
вения) - 180. 19. Шнидер - 175. 20.
КИРИЛЕНКО - 171… 23. КУЗНЕЦОВА
- 141…. 33. ВЕСНИНА - 97…. 36.
ПУЧКОВА - 95. 37. КУДРЯВЦЕВА -
94… 40. БАРДИНА - 92… 46. ПЕТРО-
ВА - 91… 63. ЛИХОВЦЕВА - 64. 64.
РОДИОНОВА - 63… 94. ДУШЕВИНА -
27. 96. ШВЕДОВА (все - Россия) - 26.

ПЛАВАНИЕ

МОСКВА. Чемпионат России.
Мужчины. 800 м в/с. 1. Романович
(Волгоград) - 8.01,11. 2. Чечулин
(Новосибирск) - 8.01,50. 3. Уманец
(Волгоград) - 8.06,45. 100 м брасс.
1. Коморников (Москва) - 1.01.58. 2.
Гейбель (Новосибирск) - 1.02,17. 3.
Овчинников (Москва) - 1.02,61. 
100 м спина. 1. Вятчанин (Ростов-
на-Дону/Коми) - 54,64. 2. Алешин
(Нижний Новгород) - 56,28. 3. Смир-
нов (Санкт-Петербург) - 56,31. 
100 м баттерфляй. 1. Скворцов
(Калуга) - 51,81 (рекорд России). 2.
Коротышкин (Москва) - 53,48. 3.
Марченко (Санкт-Петербург) -
53,66. 400 м комплекс. 1. Крылов
(Москва) - 4.20,55. 2. Прилуков (Са-
марская обл./Свердловская обл.) -
4.20,88. 3. Тихонов (Челябинск ) -
4.23.99.  Эстафета 4х200 в/с. 1.
Санкт-Петербург - 7.22,02. 2. Ураль-
ский ФО - 7.22,52. 3. Волгоград -
7,24,60. Женщины. 800 м в/с. 1.
Иваненко (Коми) - 8.28,81 (рекорд
России). 2. Селиверстова (Москва) -
8.41,83. 3. Соколова (Москва) -
8.43,56. 50 м брасс. 1. Артемьева
(Новосибирск) - 32,28. 2. Коротен-
кова (Москва) -  32,44. 3. Кормачева
(Москва) - 32,77. 100 м спина. 1.
Зуева (Пенза) - 1.01,50. 2. Никитина
(Москва) - 1.02,27. 3. Ольховникова
(Белгород) - 1.03,57. 

ШАХМАТЫ

МОСКВА. Победой гроссмей-
стера из Москвы Евгения Наера за-
вершился главный турнир шахмат-
ного фестиваля Moscow Open-2007
с призовым фондом 1,5 миллиона
рублей. Столько же очков - 7,5 из 9 -
набрал и Василий Емелин из Петер-
бурга, но по дополнительным пока-
зателям первый приз - 300 000 руб-
лей достался Наеру. Фестиваль,
проводимый третий год подряд, на
этот раз собрал рекордное количе-
ство участников - 800 человек - от
любителей до известных професси-
оналов, сообщает корреспондент
«СЭ» Юрий ВАСИЛЬЕВ

ВЕЛОШОССЕ

КОТА-БХАРУ (Малайзия). «Тур
Лангкави». 4-й этап. 178 км. 1.
Лоддо (Италия, «Селле Италия») -
4:00.58. 2. Ричесе (Аргентина, «Ке-
рамика Панария-Навигарэ»). 3. Им-
пэй (ЮАР)… 10. ТРУСОВ (Россия,
«Тинькофф. Кредитный системы»)…
15. КОЛЕСНИКОВ (Россия,
Unibet.com)… 19. ТИМОФЕЕВ (Рос-
сия, «Полигон»)…63. ХАТУНЦЕВ
(Россия, Unibet.com)… 76. БРУТТ
(Россия, «Тинькофф. Кредитные си-
стемы»)… 103. КЛИМОВ (Россия,
«Тинькофф. Кредитные системы») -
у всех время победителя. 

Общий зачет. 1. Шарто (Фран-
ция, «Креди Агриколь») - 13:26.41. 2.
Педраса (Колумбия, «Селле Ита-
лия») - отставание 4.00. 3. Воклер
(Франция, «Буйжэ Телеком») - то же
отставание… 6. БРУТТ - 4.43… 9.
КОЛЕСНИКОВ - 4.45… 22. КЛИМОВ
- 5.05… 70. ТИМОФЕЕВ - 12.14…
103. ТРУСОВ - 25.10… 118. ХАТУН-
ЦЕВ - 26.13.

После тяжелого горного этапа,
когда гонщикам пришлось более 30
километров ехать по жаре на верши-
ну, организаторы вчера предостави-
ли пелотону своего рода разгрузку.
Самый длинный этап прошел по
равнине. Гонщики стерегли друг
друга, не давая никому убежать впе-
ред, и пелотон финишировал одной
большой группой. Как рассказал
специальному корреспонденту «СЭ»
Ровшану АСКЕРОВУ лучший из рос-
сийских гонщиков в общем зачете
«Тура» Павел Брутт, задача его до
следующего горного этапа - сохра-
нить силы и не увеличить отстава-
ние от лидеров.

- Думаю, что свой шанс мне нуж-
но ловить именно на горных этапах,
- сказал Брутт. - Организаторы обе-
щают, что восьмой этап будет покру-
че, чем легендарная французская
Альп д’Юэз. Что ж, посмотрим. 

- В прошлые годы многие спе-
циалисты сетовали, что при оп-
ределенном гоночном таланте у
вас отсутствует спортивная на-
глость и вы иногда теряете веру в
свои силы. Как с этим сейчас?

- Думаю, все нормально и уве-
ренности в своих силах мне должно
хватить. Мне придал сил третий
этап, горный. Я понял, что могу на
равных бороться с самыми сильны-
ми соперниками, в то время как ряд
гонщиков вынужден был сойти с ди-
станции, не вписавшись во времен-
ной лимит.

МОТО

ОСТЕРСУНД (Швеция). 42-й
личный чемпионат мира по мото-
гонкам на льду. 1-й квалификаци-
онный раунд. 1. И.ИВАНОВ (Рос-
сия) - 15. 2. Д.ИВАНОВ (Россия) - 14.
3. БУЛАНКИН (Россия) - 12+3. 4. Ска-
браут (Австрия) - 12+2. 5. Симон (Ав-
стрия) - 10. 10 и 11 февраля в Саран-
ске и Инцеле пройдут два других от-
бора. В Мордовии Россию будут
представлять братья Виталий и Дми-
трий Хомицевичи, Станислав Архи-
пов, а в Германии - Николай Красни-
ков и Михаил Богданов. Первый из
трех финалов состоится в Уфе 24 -
25 февраля, сообщает корреспон-
дент «СЭ» Вадим АЛЕМБИКОВ.

МАРСЕЛЬ. Чемпионат мира
по триалу в залах. 3-й этап.
«Гран-при Франции». 1. Рага (Ис-
пания, «Гас-Гас») - 10. 2. Габестани
(Испания, «Шерко») - 8. 3. Лампкин
(Великобритания, «Монтеса-Хон-
да») - 6. 4. Фуджинами (Япония,
«Монтеса-Хонда») - 5. 5. Фадардо
(Испания, «Бета») - 4. 6. Бау (Испа-
ния, «Монтеса-Хонда») - 3. Общий
зачет. 1. Рага - 24. 2. Бау - 23. 3. Га-
бестани - 19. 4. Лампкин - 15. 5.
Фуджинами - 14. 6. Фадардо - 13.  

КУ-КА-РЕ-КУ
КОНЬКИ

ТУРИН. В воскресенье вечером сборная России в составе
Екатерины ЛОБЫШЕВОЙ, Екатерины АБРАМОВОЙ и Галины
ЛИХАЧЕВОЙ (на снимке Reuters - слева направо) выиграла ко-
мандную гонку на этапе Кубка мира под крышей олимпийского
катка «Овал Линготто», на 0,05 опередив вице-чемпионок Белой
олимпиады-2006 канадок. Как сообщает официальный сайт со-
ревнований, россиянки - бронзовые призеры Игр в Турине -
сделали упор именно на этот вид программы, ради чего пропу-
стили утреннюю полуторку. 

Кубок мира. 7-й этап. Мужчины. 5000 м. 1. Крамер (Гол-
ландия) - 6.18,31. 2. Ферхейен (Голландия) - 6.18,52. 3. Эрвик
(Норвегия) - 6.25,69. 4. Фабрис (Италия) - 6.26,22. 5. Данкерс
(Канада) - 6.27,14. 6. Шнайдер (Германия) - 6.28,66… 9. БЕЛО-
УСОВ (Россия) - 6.34,40. Группа В. 1. Ольде Хювель (Голландия)
- 6.21,33… 4. ЮНИН (Россия) - 6.35,13. Женщины. 1500 м. 1.
Вюст (Голландия) - 1.55,01. 2. Фризингер (Германия) - 1.56,16. 3.
Классен (Канада) - 1.56,38. 4. Гроувз (Канада) - 1.57,49. 5. Нес-
битт (Канада) - 1.57,76. 6. Ван Деутеком (Голландия) - 1.58,04…
9. Пехштайн (Германия) - 1.58,95… 12. Сабликова (Чехия) -
1.59,97. Группа В. 1. Воорхуйс (Голландия) - 2.00,37… 5. ВЫСО-
КОВА (Россия) - 2.03,68. Командная гонка. 1. РОССИЯ (Абра-
мова, Лобышева, Лихачева) - 3.06,21. 2. Канада (Гроувз, Нес-
битт, Шусслер) - 3.06,26. 3. Голландия (Клинсман, Крамер, Во-
орхуйс) - 3.07,36… 5. Германия (Опитц, Маттшерод, Цилльман) -
3.08,07.

ПРЫЖКИ С ТРАМПЛИНА

ТИТИЗЕЕ-НОЙШТАДТ. В воскресенье 27-летний россия-
нин Дмитрий ВАСИЛЬЕВ (на снимке ЕРА) второй раз в карьере
стал призером этапа Кубка мира, заняв третье место на сорев-
нованиях в Германии, сообщает www.fis-ski.com. Первую свою
медаль - серебряную - Васильев завоевал 1 января 2001 года в
Гармиш-Партенкирхене.

Этап Кубка мира. К125. 1. Малыш (Польша) - 257,7
(129,5+134,5). 2. Шлирензауер (Австрия) - 245,7 (128,5+130,5). 3.
ВАСИЛЬЕВ (Россия) - 242,4 (125,0+133,0). 4. Якобсен (Норвегия)
- 242,1 (127,0+130,0). 5. Иннауэр (Австрия) - 241,7 (129,0+127,5).
6. Амманн (Швейцария) - 235,7 (122,0+132,0)… 16. КОРНИЛОВ
(Россия) - 215,1 (120,0+124,5)… 23. ИПАТОВ (Россия) - 208,7
(120,0+121,5)… 29. РОСЛЯКОВ (Россия) - 183,2 (116,5+112,5).
Общий зачет Кубка мира. 1. Якобсен - 987. 2. Шлирензауер -
801. 3. Малыш - 757. 4. Амманн - 676. 5. Кюттель (Швейцария) -
617. 6. Моргенштерн (Австрия) - 570… 8. ВАСИЛЬЕВ - 402… 23.
КОРНИЛОВ - 123… 28. ИПАТОВ - 88… 51. РОСЛЯКОВ - 27.

ГАНДБОЛ ЧЕМПИОНАТ МИРА. Мужчины

Владимир МАКСИМОВ: «ЕСЛИ ПОПАДЕМ
НА ОЛИМПИАДУ, СМОЖЕМ ПОБОРОТЬСЯ ЗА МЕДАЛИ»

ак уже сообщал «СЭ»,
этот результат на 
ЧМ-2007 дает россия-
нам право участвовать

в отборочном турнире к Иг-
рам-2008.

- Объясните, как наша коман-
да может попасть в Пекин?

- Надо занять первое или вто-
рое место в одной из отборочных
групп. Возглавлять эти группы
будут сборные, занявшие на
этом чемпионате мира места со
2-го по 4-е. К ним добавятся те,
кто финишировал на мировом
первенстве на 5 - 7-м местах, и
представители других, неевро-
пейских континентов.

- Какую цель вы ставили перед
командой на чемпионате мира?

- Мы хотели попасть в полу-
финал - тогда бы играли отбо-
рочный олимпийский турнир у
себя дома.

- Это было почти реально. В
матче, в котором решалось, кто
будет в полуфинале, вы уступили
полякам всего мяч, не реализо-
вав при этом пять семиметровых.

- Мягко говоря, очень обидно.
Мы просто упустили победу из
рук.

- У вас есть претензии к кому-
либо из игроков?

- Есть, а что толку? Игроки
старались, как могли.

- Кстати, о пенальти. Пробивая
их, Кокшаров обычно имеет сто-
процентный результат, а тут ма-
зал напропалую.

- С одной стороны, вратари
соперников его уже изучили. С
другой, он играл после травмы,
свежести не было, без специаль-
ной подготовки его силы небес-
предельны. Тем не менее именно
Кокшаров забил решающий мяч
в игре с Венгрией на последней
секунде.

- Драматичный проигрыш по-
лякам - невезение или законо-
мерность?

- Ныне сборная Польши - дей-
ствительно приличная команда.
Конечно, по игре мы должны
были побеждать, но пять неза-
битых пенальти - слишком мно-
го для чемпионата мира. А выиг-
рай мы, были бы в финале, по-
скольку датчан во второй раз,
уверен, одолели бы.

- Порой вы жалуетесь на то,
что судьи к вам неблагосклонны.
Как было на этот раз?

- На мой взгляд, французские
арбитры неадекватно отсудили
наш матч с Венгрией, и то, что

мы выиграли, скорее чудо, чем
логичный исход. Неблагосклон-
ность к нам судей зависит от то-
го, что с другими командами ар-
битры больше контактируют, ез-
дят к ним на различные турни-
ры, а у нас в стране сейчас прак-
тически никаких крупных сорев-
нований не проводится, на это
просто нет средств. Отсюда и та-
кое к нам отношение арбитров.

- Еще до начала чемпионата
получили травмы Песков с Егоро-
вым и не поехали на турнир. Во
время чемпионата вы тоже сето-
вали на травмы ведущих игроков
- Растворцева, Кокшарова. Кто
сумел заменить их, помочь ко-
манде?

- Растворцев отыграл весь
турнир на уколах. Кокшаров -
волевой мужик. Вначале бегал,
несмотря на разрыв мышц зад-
ней поверхности бедра, а когда
его «доломали» в матче с Ислан-
дией, на его месте хорошо сыг-
рал Кайнаров. Когда же в пос-
ледней игре за 5-е место с Хорва-
тией травмировался и он, на
площадку вышел Дибиров, у ко-
торого, к сожалению, игра не по-
шла. В этом матче с тактической
точки зрения мы выглядели не-

плохо. Молодой Игропуло пока-
зал сумасшедшую результатив-
ность: 12 бросков - 9 голов. А вот
в защите, увы, мы не справи-
лись с соперниками. У нас про-
сто дефицит игроков. Нет тако-
го, как в других сборных - по три
человека на место.

- Кажется, сейчас в стране с
дефицитом покончено. А в ганд-
боле он, как выясняется, сохра-
нился?

- Когда закончилась Олимпи-
ада в Афинах, где мы завоевали
бронзовые медали, многие гово-
рили, что срочно надо готовить
молодых. Но прошло два года, а
ни один клуб так и не зашеве-
лился. Только «Чеховские медве-
ди» (которых тренирует Макси-
мов. - Е.Р.) начали собирать пер-
спективную молодежь в России
и ближнем зарубежье. «Добро-
желатели» обвинили меня в том,
что я с помощью губернатора
Подмосковья Бориса Громова за-
бираю всех молодых, поэтому их
нет в других клубах. Но начиная
с 1993 года, когда за рубеж уеха-
ли 400 российских гандболи-
стов, ни один клуб в стране не
открыл у себя училище олим-
пийского резерва, не создал мо-

лодежную команду. Ни один! Так
откуда же взяться перспектив-
ным игрокам?!

- Выходит, резерва у сборной
совсем нет?

- Есть два человека в Волго-
граде - Федиско и Атман. Плюс
можем рассчитывать на возвра-
щение Пескова и Егорова. Боль-
ше - никого.

- До отборочного турнира ос-
тается год с небольшим. Что в та-
кой ситуации можно сделать?

- Мне придется поменять ме-
тодику подготовки сборной, со-
ставить новый график работы.
Раньше мы всех соперников пре-
восходили в физической готов-
ности, но ныне из-за того что
наш внутренний чемпионат
слаб, этого преимущества уже
нет. Мне необходимо продумать
и предложить новую систему ра-
боты. Начиная буквально с фев-
раля.

- Могли бы вы поименно на-
звать тех, на кого рассчитываете
в дальнейшем?

- Левые крайние: Кокшаров,
Кайнаров, Дибиров. Левые полу-
средние: Растворцев, Егоров,
Старых. Разыгрывающие: Куле-
шов, Иванов, Филиппов, Атман.

Правые полусредние: Игропуло,
Песков, Каманин. Правые край-
ние: Кривошлыков, Ковалев. Ли-
нейные: Чипурин, Торгованов,
Евдокимов, Черноиванов. Вра-
тари: Костыгов, Титов, Грамс.

- Каковы перспективы этой ко-
манды?

- Если она преодолеет отбо-
рочный турнир и попадет на
Олимпиаду, то там сможет побо-
роться за медали. А вот дальше
ничего хорошего не предвидит-
ся. Мало, повторяю, молодых
перспективных игроков, да и с
ними работа не ведется.

Елена РЕРИХ
Левый крайний сборной России

Эдуард Кокшаров включен в симво-
лическую сборную ЧМ-2007. Также в
нее вошли вратарь Хеннинг Фритц
(Германия), линейный Микаэль
Кнудсен (Дания), правый крайний
Мариуш Юрасик (Польша), разыгры-
вающий Микаэль Краус (Дания),
правый полусредний Марцин Лиев-
ски (Польша), левый полусредний
Николя Карабатич (Франция). Са-
мым ценным игроком турнира стал
разыгрывающий сборной Хорватии
Ивано Балич, лучшим бомбардиром
- исландец Гудьон Сигурдссон (66
голов), приз fair play поделили Хор-
ватия и Испания.

На первенстве мира, завершившемся в воскресенье в Германии, сборная России заняла 6−е место.
Итоги турнира в интервью с корреспондентом «СЭ» подвел главный тренер нашей команды.

Биатлон: СЕГОДНЯ В ГОНКЕ НА 20 км НА ЧМ НЕ ВЫСТУПЯТ ЧУДОВ И ЯРОШЕНКО
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БАСКЕТБОЛ

Душан ИВКОВИЧ
НУЖНО СРОЧНО ИСКАТЬ

НОВОГО ИГРОКА -
ВМЕСТО ХАНСЕНА

то интервью с главным
тренером московского
«Динамо» делалось в
три «захода». Первый

состоялся в ночь с четверга на
пятницу, в стамбульском аэро-
порту, сразу после победы над
«Эфес Пилсен» в последнем
матче первого этапа Евролиги.
Второй - в воскресенье, по
окончании игры чемпионата
России с ЦСКА, в которой бело-
голубые уступили в упорной
борьбе и потеряли из-за трав-
мы одного из своих лучших ба-
скетболистов - американца
Трэвиса Хансена. Третья, пос-
ледняя часть беседы состоя-
лась вчера днем, после того как
в Барселоне прошла жеребьев-
ка «Топ-16» Евролиги.

Я решил сохранить хроноло-
гическую последовательность
трех «кусков». Уж слишком по-
лярными были эмоции, кото-
рые испытывал в эти дни Ивко-
вич. После победы над «Эфесом»
он излучал оптимизм, был рад
за команду, показавшую в
Стамбуле отменный баскетбол.
Позавчера в СОЦ «Крылатское»
настроение сербского мэтра
было куда пасмурнее. Первона-
чальный диагноз, поставлен-
ный Хансену, - разрыв ахиллова
сухожилия, увы, подтвердился.
А значит, шансов вернуться в
строй в нынешнем сезоне у са-
мого результативного игрока
«Динамо»-2006/07 совсем не-
много…

ЧЕТВЕРГ. СТАМБУЛ. 
«Я ПРОВЕЛ ЗДЕСЬ 
ВЕЛИКОЛЕПНЫЙ 

ВЕЧЕР»
- Что вы чувствуете сейчас,

после победы над «Эфесом»?
- Удовлетворение от хорошо

сделанной работы. Наверное,
после матча эмоции всех трене-
ров примерно одинаковые. Если
команда победила - радость,
проиграла - разочарование. Хо-
тя проиграть тоже можно по-
разному. Разумеется, успех в
матче с «Эфесом» был для «Дина-
мо» очень важен. Вообще я про-
вел в Стамбуле великолепный
вечер. Из Сербии прилетел мой
сын Петр, и после игры мы с
ним и Октаем Махмути (глав-
ный тренер «Эфес Пилсен». -
В.М.) пошли в ресторан. Поси-
дели, поговорили по душам…

- Когда «Динамо» брало старт
в Евролиге-2006/07, трудно бы-
ло предположить, что команда
финиширует второй в группе и
сумеет попасть в первую «корзи-
ну» при жеребьевке «Топ-16»…

- Вернувшись в Евролигу по-
сле долгого перерыва, «Динамо»
в первый же сезон сделало ог-
ромный шаг вперед. Даже не
шаг, а гигантский скачок. Хочу
напомнить, что при жеребьевке
первого этапа мы, как новички,
были «посеяны» в самой нижней
«корзине». И всего за несколько
месяцев преодолели путь до
первой, попали в число четырех
лучших клубов Европы. Конеч-
но, это очень серьезное дости-
жение. Хотя группа у нас тоже
была серьезнее некуда. Сразу
три суперклуба, входящих в ев-
ропейскую элиту: «Таугрес»,
«Эфес Пилсен» и «Олимпиакос».

- Как воспринимают успехи
«Динамо» ваши многочисленные
друзья и коллеги из других
стран? Как сюрприз или как не-
что ожидаемое?

- А чему здесь особо удив-
ляться? У «Динамо» действи-

тельно очень хорошая команда
с отличными перспективами.
В ее будущем я не сомневаюсь.
Сейчас время работает на нас.
Мы же продолжаем трудиться
с максимальной отдачей, что-
бы «Динамо» стало по-настоя-
щему успешным клубом и за-
держалось в Евролиге надолго.
Это очень большое дело. Когда-
нибудь наступит момент, и я
покину команду, старые игро-
ки будут сменяться новыми - в
спорте подобное неизбежно.
Но у людей, приходящих в
клуб, как и у нас, на груди бу-
дет вот этот ромбик (указыва-
ет на динамовский логотип).
Общество «Динамо», существу-
ющее уже много десятилетий,
будет существовать дальше - и
радовать болельщиков новыми
победами. Я горжусь, что мне и
моим игрокам удалось стать
частью славной истории этого
клуба. Думаю, ребята тоже по-
нимают это.

- Выездных побед над сопер-
никами калибра «Эфеса» «Дина-
мо» прежде не одерживало…

- Да, у нас были некоторые
проблемы с игрой в гостях. А в
такой сильной компании до-
биться хорошего результата, не
побеждая на выезде, невозмож-
но. Но постепенно мы прибав-
ляем и в этом компоненте.
Очень важно, что в январе «Ди-
намо» трижды подряд выигра-
ло на чужих площадках: у «Фор-
титудо», у «Ле Мана» и вот те-
перь у «Эфеса». Между прочим,
перед матчем турецкие болель-
щики были настроены очень
воинственно. Вокруг игры сло-
жилась такая обстановка, что
нам надо было быть предельно
внимательными и осторожны-
ми. Динамовское руководство
даже попросило наших болель-
щиков воздержаться от поезд-
ки в Стамбул. Кстати, пользу-
ясь случаем, хочу выразить ог-
ромную признательность по-
клонникам «Динамо». Все, что
мы делаем, - прежде всего ради

них. И мне очень хочется, что-
бы на домашних матчах в зале
не было ни одного свободного
места.

- «Динамо» завершило 2006
год сенсационным домашним
поражением от ростовского «Ло-
комотива». А после рождествен-
ских праздников выдало впечат-
ляющую победную серию. В чем
причины этого «превращения»?

- Игра с «Локомотивом» дей-
ствительно получилась ужас-
ной. После нее я очень сильно
переживал. А потом принял ре-
шение… дать игрокам целых
пять дней отдыха. И это срабо-
тало! В минувшем году команда
действовала слишком неста-
бильно. Могла выдать блестя-
щую игру, а уже в следующей
выступить неубедительно. Даже
два матча подряд на высоком
уровне провести не удавалось. В
январе же мы ни разу не проиг-
рали и демонстрировали бас-
кетбол отличного качества. В
каждом следующем матче «Ди-
намо» не сбавляло взятого тем-
па, а смотрелось столь же убеди-
тельно и мощно, как в предыду-
щем. Теперь надо постараться,
чтобы команда и дальше играла
столь же хорошо.

- Перед поездкой в Стамбул
«Динамо» одержало дома очень
важную победу над «Олимпиако-
сом». Именно она позволила по-
лучить преимущество над грече-
ским клубом по личным встре-
чам, опередить его в итоговой
таблице и попасть в первую
«корзину». После матча с «Олим-
пиакосом» игроки говорили, что
вы на установке даже не упомя-
нули о «сверхзадаче» - добиться
разницы «+14». Это правда?

- Чистая правда. В нашем
коллективе сейчас такая заме-
чательная атмосфера, что у ме-
ня нет никакой необходимости
«накачивать» игроков. Я бы на-
звал эту атмосферу волшебной.
Мы просто делаем вместе свое
дело. Другое дело, что в концов-
ке игры с «Олимпиакосом», ко-

гда разница приблизилась к
нужной отметке, команда сде-
лала все возможное, чтобы до-
биться требуемого разрыва. В
этом матче «Динамо» играло по-
настоящему здорово. Думаю,
такое качество баскетбола пора-
довало наших болельщиков не
меньше, чем итоговый резуль-
тат.

- Теперь, в «Топ-16», к «Дина-
мо» все будут относиться уже
по-другому. В психологическом
плане это даст команде пре-
имущество или, наоборот, по-
мешает?

- Да, мы удачно выступили
на первом этапе, но на самом де-
ле «Динамо» по-прежнему оста-
ется новичком Евролиги. Ни о
каких шапкозакидательских
настроениях даже речи быть не
может! На каждый матч надо
настраиваться как на послед-
ний. И времени на то, чтобы
праздновать стамбульскую по-
беду, у нас нет. Ни одного часа!
Уже завтра (то есть в пятницу. -
В.М.) команде предстоит полно-
ценная тренировка. Нужно го-
товиться к встрече с ЦСКА.

ВОСКРЕСЕНЬЕ. 
МОСКВА. 
«ЭТО БЫЛ 

НЕ ДЕНЬ «ДИНАМО»
- Мне бы очень хотелось сыг-

рать с ЦСКА еще раз и посмот-
реть, каким был бы результат, не
случись эта страшная травма
Хансена, - грустно говорит Ив-
кович.

- Насколько серьезным ока-
залось повреждение?

- Согласно предварительно-
му диагнозу доктора Королева -
разрыв ахиллова сухожилия.
Это минимум три месяца вне
игры. Конечно, мы проведем
всевозможные обследования, в
том числе ультразвуком. Но на-
дежды мало… Скорее всего,
придется в кратчайшие сроки

подыскивать нового атакующе-
го защитника (по регламенту
Евролиги, трансферное «окно»
закрывается уже на следующей
неделе - 14 февраля в 18.00. -
В.М.). Быков и Иванов, также
выступающие в амплуа второго
«номера», безусловно, хорошие
игроки. Но для того чтобы иг-
рать в команде такую же роль,
как Хансен, им элементарно не
хватает опыта. Если мы хотим
достойно выступить в «Топ-16»,
надо обязательно усиливать со-
став.

- Что вы говорили игрокам
после того, как Хансена унесли с
площадки?

- Конечно, это был шок для
всех. Сразу перестроить игру в
подобных случаях архисложно.
Тем не менее на протяжении
всех 40 минут мы, так сказать,
«оставались в игре» - боролись с
ЦСКА на равных. А ведь в соста-
ве не было еще и Мони… Кста-
ти, хочу поздравить Сергея с ро-
ждением дочери. В следующем
матче - против «Химок» - он бу-
дет готов помочь команде.

- Вернемся к игре с ЦСКА…
- Она получилась очень

трудной. О том, как много зна-
чил этот матч для ЦСКА, свиде-
тельствует уже то, что они вы-
пустили в стартовой пятерке
Папалукаса. После того как по-
лучил травму Хансен, я попы-
тался сместить акцент в напа-
дении ближе к щиту. Именно
поэтому «Динамо» много играло
с двумя плеймейкерами - чтобы
облегчить доставку мяча высо-
корослым баскетболистам. В
принципе это сработало. Не-
смотря на все потери в составе,
мы бились до конца, но… Не
хватило удачи. Это воскресенье
оказалось «не динамовским»
днем. Может, не взяли один под-
бор, не избежали одной лишней
потери (на последней минуте
при счете 76:73 в пользу ЦСКА
динамовцы владели мячом, но
Гилл в столкновении с Савра-
сенко упустил мяч в аут. - В.М.)…

Повлияло и судейство. Наши
игроки получили два умышлен-
ных фола, а я - технический.
Причем последнему свистку
предшествовал эпизод, когда
Ван ден Шпигель трижды по хо-
ду одной атаки нарушал прави-
ла на Пападопулосе. Как выяс-
нилось, с точки зрения господи-
на Горшкова, подобные дейст-
вия фолами не считаются. Во-
обще арбитры провели матч
очень грязно. Такое судейство
дискредитирует российский ба-
скетбол. К сожалению, никакой
защиты от подобных действий у
нас нет.

Что ж, остается лишь поже-
лать ЦСКА удачи. После игры я
поблагодарил свою команду за
проявленный характер. Нам
предстоит тяжелая неделя. Уже
в среду - кубковый матч с «Хим-
ками». Но надо уметь преодоле-
вать трудности. Просто забы-
вать о них - и продолжать рабо-
тать.

- В матчах с «Эфесом» и ЦСКА
хорошо проявил себя Эдди Гилл.
Вообще в последнее время этот
американский разыгрывающий
заметно прибавил и приносит
команде большую пользу.

- Гилл действительно играет
в «Динамо» значимую роль и
хорошо справляется с обязан-
ностями организатора. Все де-
ло тут опять же в прекрасной
командной атмосфере. Благо-
даря ей Гилл, пришедший к
нам уже по ходу сезона, сумел
довольно быстро вписаться в
коллектив.

- В игре с армейцами на Гил-
ла выпала очень большая на-
грузка. Ведь сербский разыгры-
вающий Боян Попович уже в
первой половине получил четы-
ре фола…

- Попович - хороший игрок.
Но в эпизоде, когда ему дали
четвертый фол, он действовал
просто глупо. Если помните, ко-
гда Бояну свистнули третье за-
мечание, я отправил к судейско-
му столику Быкова, чтобы про-
вести замену. А Попович тут же,
в следующей атаке, получил
еще один фол - в нападении.

ВЧЕРА. МОСКВА. 
«ЖЕРЕБЬЕВКА? 

ОБЫЧНАЯ»
- Как можете оценить резуль-

таты жеребьевки «Топ-16»?
- Если честно, и я, и все в

«Динамо» до сих пор находимся
в шоке после травмы Хансена…
Что до жеребьевки… Обычный
вариант. Могло быть хуже, мог-
ло - лучше. В «Топ-16» слабых
соперников не бывает по опре-
делению. Что ж, в последнее
время мы выдали в Евролиге
хорошую победную серию и по-
стараемся ее продлить. Надо
продолжать работать в том же
духе.

- На какой итоговый резуль-
тат в Евролиге вы рассчитывае-
те? Попасть в четвертьфинал? В
«Финал четырех»? Или задача
уже выполнена?

- Цели перед командой ста-
вятся поэтапно. На первом эта-
пе мы должны были попасть в
пятерку лучших в своей группе.
Сейчас - постараемся выйти в
четвертьфинал. Права на ошиб-
ку в «Топ-16» уже нет. Здесь к ка-
ждому матчу надо подходить
максимально серьезно.

Владимир МОЖАЙЦЕВ
Стамбул - Москва

ПОРТАЛ WWW.SPORT-EXPRESS.RU

Впервые Гус Хиддинк привез сборную России к себе на ро-
дину. Сумеют ли наши футболисты удивить Голландию? В сре-
ду, 7 февраля, - онлайн-трансляция товарищеского матча Голлан-
дия - Россия. Начало - в 22.30.

А также
Каждый день - свежий номер «СЭ» в электронном виде за не-

сколько часов до того, как газета поступает в продажу.
Новости в круглосуточном режиме.
Наши спецпроекты: «Клуб 100», приз «Звезда», Турнир дворовых

команд «СЭ», «Золотая мантия» и т.д.

На этой неделе в разделе «СПОРТ-ЭКСПРЕСС-Экстрим»
«Фестиваль зимнего экстрима БГВ» в Магнитогорске соберет

лучших лыжников и сноубордистов России.
Трамплин на Воробьевых горах в Москве принимает этап Кубка

мира по сноубордингу.
Во всех этапах воздушных гонок Red Bull Air Race-2007 примет

участие российский пилот Сергей Рахманин.
Также по адресу extreme.sport-express.ru вы всегда найдете
Полную информацию по всем экстремальным видам спорта -

от мест, где ими можно заниматься, до экипировки. Каждому виду
посвящен специальный раздел.

Технические результаты live на этой неделе
Два футбольных дня в Европе: 6 - 7 февраля - товарищеские

матчи национальных сборных. 
Игры чемпионатов Англии, Бельгии, Германии, Голландии, Испа-

нии и Франции. 
Также по адресу www.football.sport-express.ru/ вы всегда

найдете
Самую полную и разнообразную статистику чемпионата России

в премьер-лиге и первом дивизионе.
Результаты, статистику и календари европейских клубных турни-

ров, ведущих национальных зарубежных чемпионатов.

Воскресенье. Москва. «Динамо» М - ЦСКА - 75:80. Тяжелая травма, полученная в этом матче 
Трэвисом ХАНСЕНОМ (№ 6), повергла в шок его партнеров и главного тренера «Динамо» Душана ИВКОВИЧА.
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едавно на телевидении
- и отнюдь не по спор-
тивному каналу - про-
шел фильм с участием

Елены Чайковской. С участием,
но никак не про нее, хотя при
желании (а оно у меня как раз и
появилось) можно сказать, что
фильм этот даже в большей
степени про настоящую Елену
Анатольевну, чем ленты, спе-
циально снятые о знаменитом
и замечательном тренере зна-
менитых и замечательных мас-
теров фигурного катания.

Имя очень известного на те-
атре специалиста - режиссера
и педагога Ирины Сергеевны
Анисимовой-Вульф - широким
массам вряд ли много говорит.
Тогда как имя Елены Анатольев-
ны звучит для них достаточно
громко, и легко предположить,
что участие заслуженного тре-
нера Чайковской в этой кино-
ленте было в общем-то явлени-
ем свадебного генерала.

На самом же деле сюжет
фильма вел нас к тому, что, на-
оборот, относительное гене-
ральство профессора теат-
рального института Анисимо-
вой-Вульф (которая к тому же
призвала к себе на помощь яв-
ного генерала своего режис-
серского цеха Юрия Завадско-
го) содействовало одному из
важнейших поворотов в судьбе
Чайковской, выступавшей тог-
да еще под девичьей фамили-
ей Осипова. И судьбе, пожа-
луй, всего отечественного
спорта.

…Факт этот из жизни Елены
Анатольевны для тех, кто знает
ее биографию из других источ-
ников (фильмов, книг, газетно-
журнальных публикаций), ни-
как не нов. Но сознаюсь, что в
контексте отвлеченного от
спорта разговора в кругу теат-
ральных людей задел он меня
сейчас по-новому, тем более
что Чайковская впервые на ши-
рокой публике предстала в
этом кругу своим человеком
(она и причесана для экрана
была иначе, чем привыкли мы:
женственность ее была подана
в иной, чем спорт приучил нас,
ипостаси).

На снимке, промелькнув-
шем в фильме, запечатлен
дом, где жили Анисимова-
Вульф и тогдашняя Лена Оси-
пова, - он исчез теперь вместе
со всем микрорайоном на углу
Беговой улицы и Хорошевско-
го шоссе. Я в детстве жил не-
подалеку в точно таком же по
архитектуре, построенном
пленными немцами, каменном
коттедже.

Селили сюда и, как тогда их
называли, передовиков произ-
водства - жил, например, в на-
шем домике рабочий Смирнов,
у которого в комнате (квартиру
дали на две семьи) висела лич-
ная благодарность от товарища
Сталина с подписью - до сих
пор помню - синим каранда-
шом. Сережа, сын Смирнова,
полшколы проходил на косты-
лях, а в старших классах вдруг
заиграл в хоккей, выступал за
команду «Крылья Советов». Но
в основном поселок предна-
значался для представителей
советской интеллигенции - пи-
сателей, артистов, ученых, му-

зыкантов. Комнаты, как Смир-
нов, получили в наших коттед-
жах и спортсмены - Николай
Дементьев, Александр Вино-
градов, Константин Крижев-
ский… Тех, кто играл за ВВС,
иногда навещал Василий Ста-
лин в генеральской шинели.

Близость ли стадионов -
«Динамо» и Юных пионеров -
сказывалась, много ли свобод-
ного пространства оставалось
возле домов для игр на свежем
воздухе, лед ли, широко зали-
ваемый перед и между барака-
ми для персонала Боткинской
больницы, особый ли характер
живших - можно сказать, на
московской в ту пору окраине -
людей, но спорт для детей, мо-
их сверстников, был любимым
и наиглавнейшим досугом.
Кое-кто из нас и вырос в из-
вестных спортсменов благода-
ря дворам. Но Лену Осипову я
бы к дворовым детям не отнес.
Фигурное катание было роди-
тельским выбором - для здоро-
вья (болела в детстве девочка).
А вон как обернулось! Помню,
как поздравляли ее педагоги в
школе после выигрыша пер-
венства Союза, а девятикласс-
ница, скромно выслушав, воз-
вращалась в форменном фар-
туке за парту. 

Тем временем по поселку
нашему в песочного цвета
пальто с накладными плечами
разгуливали вчерашние шести-
классники-переростки, седь-
мого класса так и не осилив-
шие, поскольку стали высту-
пать за мастеров «Локомоти-
ва». Они проигрывали ЦСКА с
Бобровым шайб по десять -
двенадцать, но мы, некогда с
ними сражавшиеся за первен-
ство школы, все равно ими вос-
хищались, а учительница не-
мецкого языка Инна Иосифов-
на поражалась, что ребята, не
успевавшие по ее предмету,
получают, как ей рассказывали,
втрое больше денег, чем она.

И вот в таком контексте Ле-
на Осипова из дома артистов
театра Моссовета, достигшая к
завершению средней школы
чемпионских высот, собралась
в ГИТИС - Институт театраль-
ного искусства - на балетмей-
стерский факультет, куда без
хореографического образова-
ния ни за какое чемпионство не
берут. И ее бы не взяли, не жи-
ви с ней по соседству дама-ре-
жиссер, понятия не имевшая о
фигурном катании.

Позднее муж Елены Ана-
тольевны - Анатолий Михайло-
вич, чью фамилию она взяла,
объяснил особенности тренер-
ской судьбы супруги экстрава-
гантной репликой: «Ленка - бо-
гема». Чей-то педантичный
спортивный слух эти слова,
возможно, и режут. Но для нас
тут важно, что столь популяр-
ное теперь фигурное катание -
зимний жанр, впечатленный
некогда иностранной «Серена-
дой солнечной долины», - са-
мостоятельность обретало и 
в строгих классах бывшего 
ГИТИСа (ныне РАТИ, где Чай-
ковская - профессором), куда
юную чемпионку по большому
блату устроила Ирина Серге-
евна Анисимова-Вульф.

Александр НИЛИН
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